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Стенограмма телепередачи "Материк", 7 августа 2003 г., ТВЦ
Черноморский флот в Севастополе: что сулит ему новый 17-ый год?

Сегодня в программе:
• Как началась третья Севастопольская оборона 1992 года?
• Может ли Россия без Севастополя иметь флот на Черном море?
• Легко ли быть русским в Севастополе и почему Москва помогает флоту?

Ведущий - Рустам Арифджанов
Постоянный эксперт – Константин Затулин, директор Института стран СНГ

ВЕДУЩИЙ. Здравствуйте, в эфире программа «Материк». Этим летним вечером мы поговорим на южные темы – 
об уникальном и? может быть, самом интересном городе на территории всего постсоветского пространства о городе-герое 
Севастополе. О городе, который сегодня ждет своего 17-ого года. Дело в том, что в 2017 году истекает срок соглашения, по 
которому Черноморский флот может находиться на территории Украины. Что произойдет в 2017 году?

СПРАВКА. Черноморский  флот  и  его  главная  база  –  военно-морская  крепость  Севастополь  –  родились  
одновременно.  Днем  рождения  Черноморского  флота  считается  2  мая  1783  года,  когда  в  Ахтиарскую  бухту  
перебазировались  корабли  бывшей  Азовской  флотилии.  На  следующий  год  на  берегах  этой  бухты  был  основан  
«достойный  славы»  -  Севастополь.  У  истоков  этого  дела  стояли  будущий  генералиссимус  Александр  Суворов  и  
будущий святой Русской православной церкви адмирал Федор Ушаков.

Значение Севастополя для флота было очевидно всем и всегда. Адмирал Нахимов выразил его просто: «Имея 
Севастополь, мы будем иметь и флот, а без Севастополя нельзя иметь флота на Чёрном море». Ровно 150 лет назад,  
с  началом  Крымской  войны,  Севастополь  оказался  объектом  прямого  нападения,  и  флот,  затопив  корабли,  
пожертвовал собой в первый раз, чтобы спасти город. Последовавшая 349-дневная севастопольская эпопея не только  
дала  непреходящие  примеры  героизма  русских  защитников  Севастополя,  но  и  подрезала  войне  крылья,  заставив  
стороны спешно заключить мир.

В суматохе 1917 года, в ужасе Гражданской войны и постоянного перехода Крыма и Севастополя из одних рук в  
другие Черноморский Флот распался. Его основная часть в 1918 году сама затопила себя, чтобы не попасть в руки 
немцев и украинских «самостийников». 

Севастополь стал городом-Героем в Великую Отечественную войну. Вторая 250-дневная Севастопольская  
оборона  по  числу  подвигов  солдат,  матросов  и  офицеров,  благодаря  самоотверженности  гражданского  населения  
стала  в  один  ряд  с  Первой.  После  войны Севастополь  был  заново  отстроен и  продолжал  оставаться  закрытым  
городом-базой союзного подчинения, где все городские нужды финансировались через бюджет Министерства Обороны  
СССР. Статус Севастополя ни в  малейшей степени не был затронут после подарка Крыма Украине в  1954 году.  
Советские власти здесь следовали административному опыту царской России, в которой Севастополь был выделен в  
особый округ, управлявшийся командующим Черноморским флотом и генерал-губернатором в одном лице.

Вместе  с  Севастополем  рос  и  развивался  Черноморский  флот.  Инфраструктура  флота  размещалась  на  
побережье Чёрного моря от Дуная до Батуми, 1750 км в длину и 200 км в глубину территории, а система передового  
базирования в разные периоды включала в себя базы флота в Болгарии, Сирии, Египте и других странах Средиземного  
моря.  К моменту распада СССР в составе Черноморского флота находилось 894 корабля,  более  400  самолётов и  
вертолётов,  танки  и  артиллерия.  Противовоздушное  прикрытие  флота  осуществлялось  средствами  отдельной  
армии ПВО.  Состояние  сил  по  отношению к  флотам государств  в  НАТО в  бассейне  Чёрного  и  восточной  части  
Средиземного моря поддерживалось в отношении 2,5 : 1  в пользу Черноморского флота.

После  распада  Советского  Союза,  вопреки  Беловежским  соглашениям и  другим  договорённостям,  власти  
новой  Украины  сделали  попытку  присвоить  Черноморский  флот  полностью.  После  неудачных  попыток  склонить  
офицеров и части флота к переприсяге, Президент Украины Леонид Кравчук своим указом в начале апреля 1992 года  
объявил о формировании на базе Черноморского флота Военно-морских сил Украины. В ответ 7 апреля Президент  
России Борис Ельцин взял Черноморский флот под юрисдикцию России и приказал поднять на кораблях Андреевские  
флаги.

После  конфликтных  действий  обеих  сторон  было принято компромиссное  решение  о  начале  переговоров  
между Россией и Украиной  по статусу флота и его разделу, которые тянулись до мая 1997 года. Весь этот период  
власти России постепенно уступали, передавая Украине одну базу флота за другой ещё до достижения окончательных  
соглашений.  В  самой  России  это  вызывало  постоянное  возмущение  самых  разных  политических  сил,  особенно  
настаивавших на особом российском статусе города Севастополя, который никогда никому прямо не передавался. Тем  
не менее, подписанные 28 мая 1997 года Ельциным и Кучмой вместе с российско-украинским Договором соглашения по  
флоту  устанавливают  20-летний  срок  аренды  у  Украины  около  5  процентов  территории  украинского  города  
Севастополя под «основную базу Черноморского флота России». России не удалось отстоять и самостоятельного  
базирования в Севастополе:  наряду с  Черноморским флотом в его бухтах базируются и ВМС Украины.  И хотя по  
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качественным параметрам украинский флот значительно уступает российскому, даже вместе они теперь не могут 
сравниться с флотом «дружественной нам» Турции.

ВЕДУЩИЙ.  Я  хочу  представить  нашего  постоянного  эксперта  директора  Института  стран  СНГ  Константина 
Федоровича Затулина. Здравствуйте, Константин Федорович.

ЗАТУЛИН. Добрый вечер.
ВЕДУЩИЙ. И нашего гостя в студии командующего Черноморским флотом в 1991-1992 годах, а теперь президента 

общества Москва-Севастополь адмирала Игоря Владимировича Касатонова.
КАСАТОНОВ. Здравствуйте.
ВЕДУЩИЙ.  Я немного отвлекусь на такую ремарку. Недавно мне показали книгу – она издана издательством 

Флота Украины, в частности, один из авторов этой книги главный редактор газеты «Флот Украины». Эта книга «Севастополь 
на рубеже тысячелетий» так называемый украинский официоз. О 1991-1992 гг. пишет как о годах, когда на базе Атлантики 
добыто столько то рыбы, выпущено больше, чем раньше количество консервов, пишется о т ом, что флаг Украины поднят 
на одном из кораблей украинского флота. Однако о том, что именно в это время происходило неоднозначное, а может быть 
даже трагическое для Советского союза явление как соглашение в Беловежской пуще, распад Советского союза, о том, что 
происходило в Севастополе и на Черноморском флоте в этот период не написано практически ничего. Как вы думаете, 
почему?

КАСАТОНОВ.  Я  думаю,  это  сделано  специально.  Вообще,  это  характерно.  Когда  решалась  так  называемая 
искусственная проблема Черноморского флота – были попраны все основы истории.

ВЕДУЩИЙ. Игорь Владимирович, а почему Вы считаете проблему искусственной.
КАСАТОНОВ. Суверенитет Украины был признан. После этого должны были последовать решения, касающиеся 

вооруженных сил, стратегических ядерных сил, ВВС, военно-морского флота. Но, к сожалению, получилось так, что Украина 
сразу приватизировала три округа и Черноморский флот.

ВЕДУЩИЙ. Это территориальные округа, которые находились на территории Украины?
КАСАТОНОВ. Да, все войска, которые находились на территории Украины.
ВЕДУЩИЙ. Но я хочу посмотреть на эту ситуацию с точки зрения Украины. Когда распадался Советский союз, 

военные округа и вооружения оставались на территории вновь образованных государств. Не появилось российской военной 
базы в Грузии, не появилось флота на территории Азербайджана – из Баку Каспийская флотилия ушла. Видимо, украинские 
власти думали, что и Черноморский флот должен отойти к России. Как им можно было это объяснить?

КАСАТОНОВ. Черноморский флот находился на территории пяти республик: в России, на Украине, в Дагестане, 
Молдавии и Грузии. Но то, что Украина считала, что Крым автоматически согласно административной границе, как было 
сказано в решениях Беловежской пущи отходит к Украине, значит Черноморский флот автоматически отпочковывается от 
всей системы других республик и отходит к Украине. 

ВЕДУЩИЙ. А тогдашние российские власти согласились на это?
КАСАТОНОВ. Да российские власти ничего по этому вопросу не сделали, хотя Борис Николаевич на совещании 

11 декабря в Генеральном штабе сказал, что базы в Прибалтике мы будем арендовать, с Украиной мы договоримся – 
беспокойства нет, и все нормально. А уже 12 декабря президент Украины Кравчук приказал всем принимать украинскую 
присягу, в том числе и Черноморскому флоту.

ЗАТУЛИН.  Я  хочу  обратить  ваше  внимание  на  то,  что  с  самого  начала  Украина  нарушила  заключенные  в 
Беловежской  пуще  соглашения.  При  ратификации  этих  документов,  Украинский  парламент  изъял  часть  подписанных 
документов  не  ратифицировав  их.  Те  кто  помнят  этот  момент,  не  дадут  мне  соврать,  ведь  в  начале  речь  шла  о 
формировании  единых  стратегических  сил  всех  стран  СНГ  –  имелись  в  виду  ядерные  силы,  оружие  и  соединения 
оперативно-стратегического направления, в том числе и флоты. Т.е. флоты должны были остаться общим достоянием. До 
1997 года Черноморский флот был флотом погибшего Советского союза, потому что он плавал под советским флагом – не 
под российским, не под украинским, и считал себя флотом всего СНГ. 

ВЕДУЩИЙ. А кто его финансировал?
КАСАТОНОВ. Черноморский флот финансировала Россия.
ВЕДУЩИЙ. Константин Федорович, Вы же были председателем комиссии Госдумы по Черноморскому флоту?
ЗАТУЛИН. Такая  комиссия  была  создана  депутатами  исключительно  для  защиты  российских  интересов  и 

российского  Черноморского  флота  в  1994-1995  гг.  в  первой  Государственной  Думе,  где  я  был депутатом.  В  процессе 
раздела флота делили не столько корабли, сколько портовые и береговые сооружения, территории, которые занимал флот. 
Эти переговоры шли пять с лишним лет и закончились они только подписанием документа в 1997 году. И за это время под 
давлением Украины и благодаря желанию сохранить дружественные отношения с Украиной  конфигурация соглашения 
изменялась.  Военные  власти  России,  главкомат  военно-морского  флота  России  тогда  им  командовал  адмирал  флота 
Феликс Громов отказывались от  пунктов базирования вне территорий Крыма.  Вначале говорили,  что мы откажемся от 
Измаила, Одессы, Николаева, Херсона, где дислоцировались отдельные части, стояли военные заводы и т.д.,  но мы в 
Крыму сосредоточим российский военный флот и эту позицию мы будем отстаивать. Когда украинская сторона все эти 
предложения  получила,  у  нее  выросли  аппетиты  –  заговорили,  что  надо  отдать  Донузлав  –  это  после  Севастополя 
наиболее современная военно-морская база на территории Крыма, а не Украины. Мы только что летали в Севастополь с 
делегацией московского правительства и видели с самолета во что превратился Донузлав. За это время – в 1995 году 
вопреки нашему мнению он был передан Украине. К сегодняшнему дню там даже подземные кабели с цветными металлами 
вырваны.  Это  разоренное  место  сегодня.  А  говорили,  что  Донузав  очень  необходим  Украине  и  именно  там  будут 
базироваться  военно-морские  силы  Украины.  И,  наконец,  когда  все  уже  сдали  за  исключением  Севастополя,  пошел 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

6



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

разговор, что хорошо было бы и Севастополь поделить. Виктор Степанович Черномырдин будучи в тот момент премьером, 
говорил: «Нет, Севастополь – мы договорились - это город в котором будет находиться только российский Черноморский 
флот».  В 1997 году  подписали соглашение,  по  которому в  Севастополе  допускалось  базирование  военно-морских  сил 
Украины. Сегодня это является поводом для различного рода проблем, потому что не может быть у одного порта двух 
хозяев.

ВЕДУЩИЙ. Я хочу процитировать высказывания российского министра обороны Сергея Иванова. Он сообщил, что 
российское  руководство  планирует  создать  на  территории  Краснодарского  края  нормальную  инфраструктуру  для 
базирования Черноморского флота.

КАСАТОНОВ. Проблема базирования сил в районе Новороссийска и на Кавказе – это проблема не новая.  В 
лучшие  времена  в  Севастополе  только  молы  строили  10  лет.  Как  такую  систему  базирования  подготовить  в  районе 
Новороссийска – в эти плохие времена, я не знаю, сколько для этого надо сил и средств! И надо ли это делать? Если 
соизмерить со временем, вполне на это мы можем потратить лет пятьдесят.

ЗАТУЛИН. Если говорить о Цемесской бухте Новороссийска, то в эту зиму во время шторма там утонуло два 
военных корабля, потому что там дует бора – ветер, который в определенные сезоны производит страшные разрушения и в 
городе, и в бухте. И, наконец, самое важное. На российском черноморском побережье очень мало портовых точек, и если 
мы вопреки здравому смыслу, вопреки географии построим в Новороссийске порт, тогда получается дилемма – либо мы 
нанесем громадный ущерб развитию экономики России, потому что куда движутся все «голубые потоки», трубопровод из 
Казахстана и Азербайджана, который качает нефть – это все идет в Новороссийск. Либо торговый порт – южные ворота 
России, либо военный порт. Нельзя совместить коня и трепетную лань. 

ВЕДУЩИЙ. В 2017 году украинские власти, которыми, допустим, будут правые силы – ориентированные на Запад, 
скажут: «До свидания, хорошие господа россияне, а мы уже страна НАТО или близкая к НАТО и ваша военно-морская база 
нас не устраивает». Что мы будем делать? Воевать?

ЗАТУЛИН. Существует такая замечательная страна Куба, где все эти годы достаточно твердо правит Фидель 
Кастро. И существует все эти годы военно-морская база в Гуантанамо, которая арендована США у Кубы за $ 1 в год еще в 
докастровские времена. Скажите, пожалуйста, что-нибудь происходит с этой военно-морской базой, ее может кто-то забрать 
у американцев как и базы на Панамском канале – вполне суверенная Панамская территория.

КАСАТОНОВ. Конечно, надо чтобы этого не произошло в 12-ом или 17-ом году, потому что, конечно, мы отвечаем 
и за вчера, и за сегодня, и за завтра. 

ВЕДУЩИЙ. Спасибо  большое,  Игорь  Владимирович,  что  Вы приняли  сегодня  участие  в  нашей передаче.  До 
свидания.

КАСАТОНОВ. Спасибо. До свидания.
ЗАТУЛИН. Я хочу сейчас проиллюстрировать вам пример военно-морского парада по случаю Дня военно-морского 

флота России в Севастополе. Мы увидим сейчас как закладывается определенная традиция и она становится законом, как 
ограничения и уступки,  в том числе из  соображений политической корректности в  адрес Украины с течением времени 
превращаются в правила, которые уже трудно будет в перспективе каким-то образом изменить. Если, конечно, Россия не 
проявит волю и решимость к этому. 

СЮЖЕТ. Морские парады в Севастополе стали традицией еще в царские времена.  В годы после распада 
СССР, когда шла борьба за статус Севастополя и Черноморского флота, участие в парадах для жителей города было  
актом протеста, возможностью подчеркнуть свое уважение к флагу Советского Союза. 

30 июля 2001 года в честь Дня Военно-морского флота прошел очередной парад Черноморского флота России  
в котором теперь принимают участие и военно-морские силы Украины. В парадном строю находились 27 российских и 3  
украинских судна, в небе свое мастерство показывали пилотажные группы на истребителях МиГ-29. Как сказал тогда,  
видимо в шутку президент Украины Леонид Кравчук, на один день Севастополь переходит под юрисдикцию России.  
Некоторые  наблюдатели  сочли  в  тот  момент,  что  прошло  время  так  называемых  протестных  праздников  и  
наступила пора демонстрации политкорректности и единства. В следующем, 2002 году утром в День военно-морского  
флота парад был отменен по пожеланию украинской стороны. Накануне Украина испытала шок от крушения на головы  
зрителей в ходе авиашоу под Львовом. В этом году совместное проведение парада в День военно-морского флота  
России стало само собой разумеющимся. В первой половине дня в акватории главной бухты состоялся показ боевой  
техники и вооружения кораблей Черноморского флота и ВМС Украины. Впервые кораблям было запрещено проводить 
стрельбы, а также были отменены полеты авиации. Основным зрелищем оказалось плавание ряженых на шлюпках,  
праздник Нептуна и т.д. Свой запрет на привычное проведение праздника власти Украины объяснили соображениями  
безопасности.

ВЕДУЩИЙ. В нашей студии появился новый гость. Я хочу Вам представить Раису Телятникову, председателя 
российской общины Севастополя. Здравствуйте, Раиса Федоровна. Я хочу задать Вам немного провокационный вопрос – 
наверное, не очень легко быть председателем российской общины в то время, когда число русских в городе уменьшается. У 
меня есть цифры – по переписи 1989 года в Севастополе проживало 89% русских, а по украинской переписи 2002 года 
72,6% русских. Практически, на 15-16% меньше. Почему так происходит?

ТЕЛЯТНИКОВА. Происходят,  наверное,  закономерные  вещи  –  в  зависимости  от  жизни  в  городе  люди  и 
определяются, где им жить. 

ВЕДУЩИЙ. Уменьшается само население города или их место занимают украинцы?
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ТЕЛЯТНИКОВА. Последняя цифра 3 тыс. 300 русских уехало в последний период и 2 тыс. 300 человек заехало из 
Западных  областей  Украины  и  с  Кавказа.  В  последнее  время  образовались  новые  общины,  в  том  числе  в  городе 
зарегистрирована новая чеченская община. 

ЗАТУЛИН. Те, кто считал себя русским в 1989 году сейчас считают за благо записать себя украинцами, потому что 
так легче жить.

ТЕЛЯТНИКОВА. Слава богу, не так уж много фактов, чтобы кто-то свою национальность предпочел легкой жизни. 
Для нас –  севастопольцев,  например,  довольно  странно,  когда  не учитывается мнение  населения,  ни  его  социальные 
структуры.

ВЕДУЩИЙ. Вы же сами можете проголосовать и избрать себе власть.
ТЕЛЯТНИКОВА. Как  раз  Севастополь  и  не  имеет  право  избирать  свою  власть.  Это  единственный  город  на 

Украине, который не выбирает своего мэра. А назначает его. Я думаю, что Киев просто боится, что мы выберем такого 
мэра, который послушает севастопольцев и совершенно законно станет российским городом. 

ВЕДУЩИЙ. То есть у вас не мэр, а наместник.
ТЕЛЯТНИКОВА. Да у нас наместник, назначаемый из Киева.
ЗАТУЛИН. Я не думаю, что если вашим населением будет избираться мэр даже самый пророссийский, он будет 

способен в одностороннем порядке вернуть Севастополь России. Но то, что он будет избираться – это будет очень важная 
победа в борьбе за самоуправление, потому что никто не может на Украине объяснить почему единственный город на 
Украине – город центрального подчинения (на Украине два города, которые не входят в области, - это Киев и Севастополь). 
Киев выбирает мэра, Севастополь – нет.  Почему? Потому что там русские живут,  потому что там Черноморский флот 
стоит? А почему бы не сделать так, как сделали в Казахстане. Я часто критикую в наших передачах казахские власти за 
политику в отношении русского населения, но я отдаю должное – когда решался вопрос о таком союзном наследии как 
Байконур, президент Назарбаев и российская сторона договорились, что Россия арендует не только шахту, но прилегающий 
к байконурскому комплексу г.Ленинск. Мы все это арендуем.

ТЕЛЯТНИКОВА.  Наличие черноморского флота в Севастополе – это благо. Во-первых, бюджет ЧФ – 190 млн. 
долл,  бюджет города  – 50 млн.  долл.  Бюджет  ВМС Украины 1,4  млн.  долл.  Из  бюджета  российского  ЧФ 48% Россия 
отчисляет в бюджет города – это и подоходные налоги, и социальные налоги и т.д. Это 23 тыс. рабочих мест для граждан 
Украины, работающих на Черноморском флоте. И зарплата в три раза выше, чем на других предприятиях города.

ВЕДУЩИЙ. Если вдруг флот уйдет, то экономика города рухнет?
ТЕЛЯТНИКОВА. Без поддержки России, безусловно, рухнет.
ВЕДУЩИЙ. Россия действительно так реально помогает Севастополю.
ТЕЛЯТНИКОВА. На сегодняшний день севастопольцы реально видят только помощь России. Огромная работа 

ведется Правительством Москвы и Юрием Михайловичем Лужковым. Строится огромное количество жилья.
ВЕДУЩИЙ. У нас как раз есть по этому поводу справка. Давайте посмотрим этот сюжет.

СПРАВКА.  На  средства,  выделенные  Москвой,  отремонтирован  и  оборудован  самым  современным 
вооружением ракетный крейсер «Слава», который введен в 1999 году в строй как флагман Черноморского флота под 
новым названием – гвардейского ракетного крейсера «Москва». Поддержка Мэрии Москвы впервые с советских времен  
сделала  возможным  походы  и  боевые  дежурства  крейсера  «Москва»  и  других  кораблей  Черноморского  флота  в  
Средиземное море. Каждая префектура, округ Москвы шефствует над кораблями и боевыми частями  Черноморского  
флота – эти обязанности еще раз закреплены специальным постановлением Правительства Москвы от 31 декабря  
2002 года.

За  период  с  1994  года,  благодаря  инициативе  Правительства  Москвы  и  Московской  городской  Думы,  с  
помощью города построено и приобретено для  военнослужащих Черноморского флота Российской Федерации 2235  
квартир. В городе Севастополе возник целый московский квартал, составной частью которого стали также детский  
сад и лучшая в Севастополе средняя школа №8 имени 850-летия Москвы.  Все севастопольские ветераны Великой  
Отечественной войны в прошедшие годы регулярно получали от Москвы материальную помощь ко Дню Победы. 

Новым  проектом  Правительства  Москвы,  Черноморского  флота  и  Московского  государственного  
университета стало создание в Севастополе на месте исторических Лазаревских казарм Черноморского филиала МГУ.  
К  настоящему времени  в  филиале  МГУ в Севастополе  учится около  тысячи  студентов по 9  специальностям,  по  
некоторым из  которых  в 2003  году  конкурс  для  поступления  составил до  20  абитуриентов на  место.  Созданием  
современного высшего учебного заведения на базе лучшего из российских университетов завершено формирование в  
Севастополе единой цепочки дошкольного, школьного и высшего образования по российским учебным стандартам и  
программам. Значение такой возможности для детей военнослужащих Черноморского флота трудно переоценить в  
условиях  засилья  в  Севастополе  украинских  учебных  программ  по  истории,  литературе,  языку,  воспитывающих  
подозрительное отношение к российскому соседу. 

Интервью министра обороны России Сергея ИВАНОВА:
«Я могу только поблагодарить Правительство Москвы за ту реальную, не словесную, не демагогическую помощь, 

которую у нас готовы оказывать все кому не лень, особенно к выборам, а реальную и продолжительную помощь силам 
Черноморского Флота».

Интервью мэра Москвы Юрия ЛУЖКОВА:
Вопрос:  Юрий  Михайлович,  мы  знаем  о  помощи,  которую  Москва  оказывает  Черноморскому  флоту,  

Севастополю, это недавно отмечал Министр обороны России Сергей Иванов. Почему Москва помогает флоту?
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Лужков: Для нашей страны это очень сложная часть территории Российской Федерации для обеспечения там 
равновесия там геополитического, геостратегического и военного равновесия. Если бы мы потеряли Черноморский  
флот, то это равновесие было бы радикально нарушено. Москва, москвичи решили помочь Черноморскому флоту. Эта  
помощь была многосторонней, многогранной, многоаспектной. Я думаю, что имею основания сказать, что Москва в  
тот период, по крайней мере, спасла Черноморский флот. 

Вопрос: Юрий  Михайлович,  можно  ли  считать,  что  создание  Черноморского  филиала  МГУ  –  это  часть  
помощи, которую Москва оказывает флоту.

Лужков:  Этот  вопрос  безусловно  нужно  рассматривать  с  точки  зрения  самой  возможности  обучения  и  
получения высшего образования на русском языке и жителями Крыма, и других жителей Украины. Учиться на русском 
языке туда приезжают из Грузии, Молдавии. Все это уже сегодняшние возможности филиала МГУ в Севастополе. Я  
хотел бы сказать, что все в нашем мире изменчиво, меняются государства, границы государств. Возникают новые  
государства, а в стабильном, по крайней мере в течение тысячелетий, остаются Церковь и Университет. Так что  
то, что мы создали в Севастополе вместе с Московским Государственным Университетом – это на века.

Вопрос: Может  ли,  по  Вашему  мнению  Юрий  Михайлович,  Черноморский  флот  существовать  вне  
Севастополя.

Лужков: В1783 году Севастополь был выбран Екатериной Великой как город, в котором должен размещаться  
российский флот для защиты границ Российской Империи,  Российского государства.  Севастополь,  с  точки зрения  
удобства является, пожалуй, одним из лучших в мире мест для размещения кораблей, для размещения военно-морского  
флота, плюс мощнейший исторический аспект, который никто не имеет право забыть, отвергнуть, отменить или  
приказать забыть – все это говорит в пользу того, что Севастополь всегда должен оставаться военно-морской базой  
Российской Федерации.

ВЕДУЩИЙ. Константин Федорович, мы выслушали самые различные точки зрения и по-военному скупые, и очень 
эмоциональные. И все-таки вернемся к поставленному в самом начале передачи вопросу – что ждет Севастополь в 17-ом 
году.

ЗАТУЛИН. У руководства Украины по этому поводу периодически проскакивали вполне здравые мысли, в том 
числе они принадлежали действующему президенту Украины Леониду Кучме. Как то выступая он говорил, что Украина 
заинтересована, чтобы российский флот и россияне бережно относились к Севастополю и они фактом своего присутствия и 
интересом к этому городу развивали бы его инфраструктуру. То есть фактически, Севастополь, как мы только что еще раз 
услышали, живет за счет российского Черноморского флота, его отчислений, интереса к Севастополю как к исторической 
реликвии, прежде всего со стороны россиян и т.д. Но, к сожалению, эти здравые мысли тонут в хоре националистических 
голосов. И в эти дни этот хор усиливается. Он усиливается в связи с желанием Украины вступить в НАТО, а устав НАТО не 
предполагает  наличие  вооруженных  сил  не  членов  НАТО на  территории  страны-участника.  Россия,  к  сожалению,  так 
произошло, не имеет другой возможности обеспечить мир на своих южных морских рубежах, если Черноморский флот 
прекратит свое существование. А он, в соответствии с заветом своих отцов-основателей Нахимова и других, иначе кроме 
как в Севастополе существовать не может. Поэтому, первое, что я хочу сказать - Россия – не может уйти из Севастополя. 
Второе – она должна это объяснить честно и прямо. Третье – она вместе с Украиной должна решить как лучше сделать,  
чтобы  присутствие  России  в  Севастополе  не  приводило  к  конфликтам.  Сегодня,  на  мой  взгляд,  очередная  попытка 
осуществляется, доказать отдельным российским деятелям политическим и военным, что рано или поздно надо будет уйти. 
Все сегодня ищут национальную идею. Я считаю, что национальная идея России – это сопротивляться и проявлять волю к 
сопротивлению тогда, когда кажется все потерянным и никакого здесь компромисса в вопросе Севастополя невозможно, 
потому что все возможные уступки уже сделаны. Их сделано больше, чем можно было допустить. 

ВЕДУЩИЙ. Спасибо Константин Федорович, на сколько я понял, проблема 17-ого года может решаться и так: мы 
из Севастополя не уйдем. Как мы это сделаем – это предмет переговоров.

А мы с вами встретимся как всегда на телеканале ТВЦ в программе «Материк».

Телезрители о «Материке»
Мы  получили  ряд  интересных  откликов  на  вышедшую  7  августа  на  канале  ТВЦ  программу  «Материк», 

посвященную проблемам Черноморского флота в Севастополе. Вашему вниманию мы предлагаем два мнения: первого 
заместителя Главнокомандующего ВМФ – начальника Главного штаба ВМФ адмирала Виктора Кравченко, ответившего на 
вопросы  нашей  анкеты,  и  корреспондента  газеты  «Флот  Украины»  известного  нам  под  псевдонимом  Степана  Омеги, 
поделившегося с  украинскими читателями  своими впечатлениями  о программе  и  обвинившего  создателей  передачи  – 
«заклятых друзей Украины» во «вранье», лжи и «играх в объективность».

Анкета адмирала Виктора Кравченко.
Вам было интересно?
- Да
Считаете ли Вы, что Россия отстояла свои интересы в переговорах по разделу Черноморского флота и 

статусу Севастополя?
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- Нет, необходимо было хотя бы добиться передачи в аренду всего Севастополя. Такая возможность была до 1995 
года, но не хватило политической воли.

Считаете ли Вы, что России следует предпринимать усилия по перебазированию Черноморского флота из 
Севастополя и строить новую базу в Новороссийске?

- Нет, это невозможно. Россия может и обязана отстоять базирование своего флота в Севастополе. Но развивать 
береговую инфраструктуру необходимо и незамедлительно.

Может ли Россия отстоять свой флот в Севастополе?
Да, при условии принципиальной позиции по этому вопросу в переговорах с Украиной. 
P.S.
Несомненно нужна политическая воля, а рычагов предостаточно.
Передача очень актуальна и необходима. Считал бы проблемы русско-язычного населения необходимо освещать 

по каждой бывшей республике СССР. Так как мало, кто знает об этих серьезных проблемах. В этом случае можно было бы 
создать у населения, у политической элиты страны общий подход во взаимоотношениях к руководству этих государств.

Поджигатели
23-29 августа 2003 г., "Флот Украины"

Степан Омега
7  августа  2003  г.  московский  городской  телеканал  ТВЦ  осчастливил  севастопольцев  программой  "Материк" 

ведущего Рустама Арифджанова. Тема была близка многим нашим землякам: Севастополь и базирование флотов Украины 
и  России.  До  прекращения  действия  соглашения  о  временном пребывании  российских  войск  на  территории  Украины, 
заключенного в 1997 г., остается еще 14 лет (2017 год). Поэтому, с позиций здравого смысла непонятно, почему уже сейчас 
начинают так взволнованно обсуждать эту тему отдельные российские политики. До 2017 года, как говорят мудрые люди, 
еще дожить надо. Каждому из государств. А там: "Даст Бог день, даст Бог пищу". Кстати, и особо заинтересованному мэру 
Москвы надо озаботиться этим жизненным вопросом:  как  прожить еще 14 лет,  если тебе -  под 70.  Боюсь, что многие 
нынешние  украинские  и  российские  политики  не  доживут,  а  иные  -  безнадежно  состарятся.  Лично  мне  было  очень 
интересно  узнать  из  уст  российских  коллег-журналистов,  что,  оказывается,  та  часть  Черноморского  флота,  которая 
героически утопила себя под Новороссийском по приказу Лукича, тьфу, Ильича, совершила данный акт суицида, чтобы не 
попасть в руки "украинских самостийников". Подобное услышать от славянских братьев - дорогого стоит, ибо раньше такие 
утверждения квалифицировались как "клеветническая националистическая пропаганда".

В студии ТВЦ собрались "заклятые друзья" Украины: К. Затулин, И. Касатонов, Ю. Лужков, Р. Телятникова. Состав 
участников  определял характер  и  направленность  беседы.  Ничего  нового  от  "братушек"  мы не  услышали,  все  тот  же 
репертуар, что все последние 12 лет.

Время от времени давались, так называемые справки от канала ТВЦ, неизвестно, кто их готовил. Рассчитаны они 
были на неподготовленную, достаточно темную аудиторию.

Вот, например, такая справочка: "После войны Севастополь... продолжал оставаться закрытым городом - базой 
союзного подчинения,  где  все  городские нужды финансировались через  бюджет Министерства  обороны СССР.  Статус 
Севастополя ни в малейшей степени не был затронут после дарения Крыма Украине в 1954 году. Советские власти здесь 
следовали административному опыту царской России, в которой Севастополь был выделен в особый округ, управлявшийся 
командующим Черноморским флотом и генерал-губернатором в одном лице".

Стоп. Разберемся с враньем по порядку.
1. А что, до 1954 года Севастополь был просто советским городом, населенным пунктом военного ведомства и не 

входил в состав ни одной из союзных республик СССР? Входил. В состав РСФСР. И при этом нам хотят доказать, что 
Севастополь не имел никакого отношения к бюджету РСФСР и не имел собственного городского бюджета, а напрямую 
через Министерство обороны СССР финансировал вывоз мусора, ремонт канализации, местный транспорт. Тут московские 
господа явно вступили в противоречие сами с собой. Так Севастополь был российским городом или к России не имел 
никакого отношения, входя напрямую в состав СССР, или даже напрямую в штат Министерства обороны, как Балтийский, 
например, флот?

А что, да латышский город Лиепая, где была закрытая военная база, тоже не принадлежал Латвии, был у нее 
изъят Союзом ССР?

2. До 1954 г. Севастополь был городом республиканского подчинения РСФСР. После 1954 года он так и остался 
городом республиканского подчинения, но уже другой советской республики - УССР.

В советских брежневских конституциях, украинской и российской (и в предшествующих сталинских),  Крымскую 
область изъято из списка областей территориально-административного деления РСФСР, а Севастополь изъят из списка 
российских городов центрального подчинения. А конституция - есть наивысший закон каждого государства, более высоких 
подтверждений законности просто не бывает. Кстати, город Севастополь был изъят из списка городов республиканского 
подчинения РСФСР соответствующей поправкой, в соответствии с законом, принятым Верховным Советом СССР 26 апреля 
1954 года. Все, кто еще сомневается, смотрите БСЭ- Большую Советскую Энциклопедию в 30 томах. Изд. третье. Москва, 
1976 год. Т.23, с. 104: "Севастополь - город республиканского подчинения Крымской области УССР". Это к вопросу, был ли 
Севастополь при его особом статусе частью Крымской области Украины или нет. Между прочим, все годы в составе УССР 
севастопольцы исправно избирали депутатов в Крымский областной Совет. Подобное было бы невозможным, если бы 
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Севастополь  административно  не  входил в  состав  Крымской  области.  И  Севастопольская  парторганизация  входила  в 
состав Крымского обкома. И комсомол Севастополя в состав Крымского обкома ЛКСМУ.

Что же касается административного опыта царской России, то все советские годы ни один командующий ЧФ не 
был руководителем города Севастополя. Ни Октябрський, ни Горшков, ни Чурсин, ни Сысоев, ни Ховрин, ни Хронопуло. 
Никто. Руководителями города были гражданские лица - первые, секретари горкома и председатели горисполкома. И это 
всем известно. По край ней мере, в Севастополе.

Итак, до 1954 года Севастополь был городом республиканского подчинения РСФСР, после 1954-го-стал городом 
республиканского подчинения УССР, что и было отмечено; во всех соответствующих юридических документах и справочных 
изданиях.

Впрочем  "лужковцы"  в  последнее  время  все  же  стали  говорить,  что  Севастополь  никогда  никому  прямо  не 
передавался. Раньше они такой оговорки не делали. А что значит передаваться прямо в категориях советского права? Как 
это выглядит?

Крым был передан прямо или криво? Весь Крым, со всеми его населенными пунктами, был передан в состав 
УССР в 1954 году. Абсолютно ниоткуда не следует, что крымский город Севастополь должен был быть передан как-то 
иначе, чем крымские города Керчь, Феодосия; Евпатория, Бахчисарай или Джанкой. Или, может быть, следовало где-то на 
Сапун-горе в торжественной обстановке вручить руководству УССР ключи от Севастополя, так ведь ворот у нас нет, а, 
значит, и замка!..

После таких вот: "справок" слово предоставили бывшему флотоводцу Касатонову, ныне руководящему фондом 
"Москва  -  Севастополь"  (где  функции  его,  как  можно  догадываться,  являются  для  адмирала  вполне  привычными). 
Касатонов немедленно обвинил Украину, что она в 1991 году приватизировала три военных округа и Черноморский флот. 
Да, адмирал явно не ладах ни с логикой, ни с памятью. Как же приватизировала ЧФ, если львиная его доля оказалась в  
руках России?

Что же касается округов, то к этому времени Российская федерация приватизировала Московский, Ленинградский, 
Северо-Кавказский;  Приволжско-Уральский,  Сибирский,  Забайкальский  и  Дальневосточный,  а  кроме  того  флоты: 
Балтийский, Северный, Тихоокеанский и Каспийскую флотилию, плюс всю собственностью Союза ССР за границей.

«Друг»  Украины  Затулин,  посетовал,  что  Украина  помешала  создать  единые  вооруженные  силы  какого-то 
супергосударства, с центром, ясное дело, в Москве. Как показывает опыт последних. 12 лет, "общее" в устах московских 
политиков означает -"российское". Мы уже имели до 1997 г. "общий" "российско-украинский" Черноморский флот, который 
нам из нашего кармана великодушно позволяли финансировать. А теперь адмирал Касатонов, не моргнув глазом, заявляет, 
что  нас  "там не стояло".  Что все  денежки были только  российские,  что,  кстати,  очень легко  опровергнуть с  помощью 
многочисленных финансовых документов. Этот «общий» флот, выполняя все приказы из Москвы, не выполнил ни одного из 
Киева. Такой он был "общий", как, впрочем, и все остальное в наших отношениях. 

Затулин спокойно и уверенно лгал, что это украинцы в Донузлаве все разрушили и даже "вырвали подземные 
кабели с цветными металлами. Многие офицеры, мичманы, служащие ВМС Украины хорошо помнят, в каком состоянии 
"братки" передавали нашей стране военные базы, городки, корабли. Это была "мертвая земля".

Вспомним  хотя  бы  Балаклаву,  где  из  многих  строений  базы  унесли  оконные  рамы  и  даже  вырвали 
электропроводку из стен. А сколько судов вдруг оказалось на Кавказе... Все делалось под бессмертным лозунгом: "Чтоб 
хохлам не досталось!". Москве, играющей в объективность, не мешало бы, кроме, Касатонова, пригласить еще адмиралов 
Кожина и Безкоровайного. Ведь смог же канал ТВЦ "доставить" в студию г-жу Телятникову из Севастополя. Но нет, при 
украинских адмиралах врать было бы много сложнее.

Г-н Затулин, лелеющий мечту об изгнании украинских моряков из украинского же города, снова "запел" о том, что 
не  может быть  у  одного порта  двух  хозяев.  Ну,  это  можно истолковать и  в  противоположном направлении...  Если г-н 
Затулин уже что-то может предложить своим военным в другом месте, впрочем, вряд ли это вызовет у них "шестое чувство 
советского человека" - чувство глубокого удовлетворения.

Касатонов  перепуганно  отбояривался  от  возможности  создания  российских  военно-морских  баз  на  побережье 
Кавказа. Его поддержал Затулин. Испуг возник после сообщения ведущего, что якобы российское руководство планирует 
создать на территории Краснодарского края нормальную инфраструктуру для базирования Черноморского флота.

Затулину,  как  оказалось,  страшно  не  нравятся  доброжелательные  и  конструктивные  отношения  между 
украинскими и российскими моряками в Севастополе, особенно его бесят общие парады, праздники и военные маневры 
(хотя "первую скрипку" в этих мероприятиях, в большинстве случаев, играют именно россияне). Эту традицию ему хочется 
нарушить, и он выражает надежду, что Россия проявит волю и решительность, чтобы все это сломать.

Комментируя  заявления  лидера  Российской  общины  Севастополя  г-жи  Телятниковой  (где  приведены  весьма 
фантастические,  взятые  явно  с  потолка  данные),  Затулин  поведал  миру,  что  якобы  во  время  последней  переписи 
населения  в  Севастополе  русские  записывались  украинцами,  ибо  украинцам,  оказывается,  легче  живется...  Это  в 
Севастополе-то?! Тут ложь плавно переходит в бред. Г-жа Телятникова попыталась уверить, что в случае ухода ЧФ из 
города Севастополь придет в состояние полного экономического упадка...

Однако постсоветский опыт этого не подтверждает. Посмотрим на Балтику. Ушел Балтфлот из Лиепаи. И что? 
Умерла Лиепая? Да нет, живет. И значительно лучше, чем Севастополь. Ушел БФ из Клайпеды. Живет Клайпеда. Ушел из 
Палдиски. Живет Палдиски. Посмотрим на Каспий. Ушла флотилия из Баку. И что? Живет Баку, кушает курагу, чего и вам 
желает.

Последняя "справка" была уже совсем патологической. Оказывается, в украинском городе Севастополе -"засилье" 
украинских учебных программ по истории, литературе, языку, которые (о наглость!), посмели не совпадать с программами 
Российской Федерации. А в Чехии - засилье чешских программ, а в Польше - польских, а в Венгрии - венгерских. Что-то руки 
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до них у Юрия Михайловича никак не дойдут... Придется поручить Жириновскому, которому давно хочется вымыть боевые 
лапти в Индийском океане. Плавали недавно могучие эскадры в этом регионе, а Вольфовича взять забыли, какой пиар 
пропал...

Но и Лужков крут и могуч. По его мнению, в украинском городе Севастополе всегда должны быть расквартированы 
войска Российской Федерации.

Подытожил беседу, где все были согласны со всеми, вездесущий Затулин тремя заклинаниями. Перове. Россия не 
может  уйти  из  Севастополя.  Второе.  Она  должна  прямо  об  этом  заявить.  Третье.  Она  должна  постараться  вместе  с 
Украиной,  чтобы  ее  присутствие  в  Севастополе  не  приводило  к  конфликтам.  Но  последним  аккордом  было:  никаких 
компромиссов с Украиной. А ведущий объяснил совсем уж тупым: "...Проблема 17-го года может решаться и так: мы из 
Севастополя не уйдем. Как мы это сделаем - это предмет переговоров".

Вот так. Мол, плевать мы хотели на любые договоры и соглашения. Сила вроде есть - ума вроде не надо. Кого 
хошь сокрушим, нагнем, заломаем. Ну-ну, поживем - увидим. Только ведь современный политический мир состоит не из 
одних  Лужковых  с  затулиными.  Это  большое  счастье  для  наших  соседей,  что  Президентом  у  них  стал  Владимир 
Владимирович Путин, а не московский городничий со своим советником. А то бы прогрессивное человечество говорило о 
России в прошедшем времени. Мы ведь помним, как московский мэр предлагал применить против Украины силу. Уже кое-
где применяли, конца и краю не видно...

Нет, все-таки пусть бы Юрий Михайлович упражнялся в строительстве, это у него лучше получается. И гнать бы 
ему надо от себя всяких затулиных, касатоновых, да и нашу землячку Телятникову. А то ведь хотят как лучше, а получается 
по В. С. Черномырдину-как всегда.

Члены ГКЧП, между прочим, очень хотели сохранить Советский Союз, а что вышло? Не доведут до добра Юрия 
Михайловича  бывшие флотоводцы да  командиры комсомольских  оперативных  отрядов.  Мышление  у  них  уж  слишком 
специфически ориентированное. Как и детям, им очень желательно не давать спичек для игр. А то ведь подожгут, и далеко 
не факт, что именно соседа. " Лужкова понять можно, годы неумолимо идут, президентские мечты надо сдавать в архив, а 
так хочется где-то оттянуться, почувствовать себя не только, городским головой, а чем-то большим, творящим мировую 
политику.  Затулин  не  имеет  ни  малейших  шансов  попасть  в  Госдуму  и  стать  сколько-нибудь  заметной  величиной  в 
российской политике, широкая спина Юрия Михайловича - его единственное политическое пристанище в этой бурной жизни. 
Касатонов  -  сегодня  просто  отставной  адмирал,  каковых  в  России  "хоч  греблю  гати",  даже  на  выборах  губернатора 
Приморского края пролетел с реактивным свистом (а вот его коллега адмирал Егоров, бывший командующий БФ, который в 
политику не лез,  выйдя в отставку,  спокойно стал губернатором Калининградской области) и больше на общественном 
небосклоне не появится. Хорошо,  что Лужков должностенку присмотрел ...  Что же касается г-жи Телятниковой, о даме 
галантно умолчим.

Посетителям  студии  ТВЦ нужны великие  потрясения,  а  вот  одному  выдающемуся  реформатору  была  нужна 
великая Россия, и он мечтал о хотя бы 20 спокойных годах для нее, без войн и революций. С этим реформатором у меня 
ассоциируется вовсе не Лужков с его местечковой свитой. Эти, попади в их руки страна, ее давно бы угробили, а потом 
рассказывали бы всем, что хотели как лучше… Лужков и его окружение в российской политической жизни становятся все 
более маргинальными, и в этом безусловное благо и для России, и для Украины.

Севастополь в зеркале СМИ
В  программе  «Материк»,  посвященной  судьбе  Чрноморского  флота  была  затронута  тема  празднования  Дня 

Военно-морского флота России в Севастополе. Ряд высказываний наших гостей не понравился некоторым ревностным 
телезрителям.  Однако  опубликованные  ниже  статьи  из  украинских  газет,  рассказывающих  о  том,  как  проходило 
праздование Дня военно-морского Флота РФ в Севастополе, наиболее убедительно подтверждают истинность высказанных 
в программе фактов и примеров.

27 июля - День Военно-Морского Флота Российской Федерации
26.07.2003 г., Крымские известия

Весь  личный  состав  легендарного  Черноморского  флота,  его  ветеранов,  рабочих  и  служащих  сердечно 
поздравляем с праздником - Днем Военно-морского Флота Российской Федерации.

Черноморский флот уже более двух столетий всегда и везде с честью и достоинством несет бессменную вахту по 
защите суверенитета и неприкосновенности морских рубежей.

Уверены, что Черноморский флот Российской Федерации будет и впредь служить важным фактором обеспечения 
стабильности и мира в регионе, укрепления братских связей, дружбы и сотрудничества между народами и Вооруженными 
Силами России и Украины.

Искренне желаем успехов в вашей благородной службе.
Счастья, мира, благополучия и здоровья вам и вашим семьям! 
Президиум Верховной Рады Автономной Республики Крым.
Совет министров Автономной Республики Крым.
Постоянное Представительство Президента Украины в Автономной Республике Крым.
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1 августа - День Военно-морских Сил Вооруженных Сил Украины
1.08.2003 г., Крымская газета

Командованию, военному совету, личному составу и ветеранам Военно-морских Сил Вооруженных Сил Украины
Сердечно поздравляем вас с Днем Военно-морских Сил Вооруженных Сил Украины.
Мы знаем, что вы, преодолевая серьезные трудности, решаете сложные задачи по дальнейшему строительству 

военного  флота  нашего  государства,  повышению  боевой  готовности  его  кораблей,  частей  и  соединений, 
совершенствованию морской выучки, укреплению дисциплины, сплочению флотских и воинских коллективов.

Выражаем твердую уверенность в том, что вы и впредь будете настойчиво, с достоинством и честью выполнять 
свой долг по защите суверенитета и морского пространства Украины.

Искренне желаем дальнейших успехов в вашей нелегкой, но благородной службе.
Здоровья, счастья, мира и благополучия вам, вашим родным и близким!
Президиум Верховной Рады Автономной Республики Крым.
Совет министров Автономной Республики Крым.
Постоянный Представитель Президента Украины в Автономной Республике Крым.

В Севастополе отметили День Военно-морского флота России
29.07.2003 г., Интерфакс-Украина

В Севастополе по случаю Дня Военно-Морского Флота Российской Федерации состоялись торжественный подъем 
Военно-морского флага и флагов расцвечивания на кораблях и показ военной техники и вооружения ЧФ РФ с участием ВМС 
Вооруженных Сил Украины.

Выступая на параде кораблей, командующий Черноморским флотом России вице-адмирал Владимир Масорин 
отметил стабильность дружеских и конструктивных отношений флота с органами власти Украины, Крыма и Севастополя, 
дальнейшее расширение  и  укрепление  боевого  содружества российского Черноморского  флота  и Военно-Морских  Сил 
Украины.

Отвечая на  вопросы журналистов  о  том,  почему в  этот  праздник,  в  отличие  от  минувших,  не  производились 
ракетные пуски и не участвовала авиация, В. Масорин заявил, что "для этого есть полигоны, есть аэродромы, а в акватории 
бухт это не совсем правильно, не соответствует требованиям документов и иногда приводит к трагическим последствиям". 
"Поэтому мы имеем определенный запрет и в принципе мы с ним согласны. Мы будем искать другие формы, способы 
сделать праздник красивым", - сказал он.

Командующий  российским  флотом  также  отметил,  что  с  украинскими  ВМС  флот  связан  в  повседневной 
деятельности, начиная от гарнизонной службы и оканчивая подготовкой оружия и техники.

Скромный праздник
29.07.2003 г., Слава Севастополя

Дмитрий Желнин
27 июля Севастополь отмечал один из своих "фирменных" праздников - День Военно-морского Флота России. По 

сложившейся традиции празднование Дня ВМФ России в нашем городе проводилось совместно с Военно-морскими Силами 
Вооруженных Сил Украины. В парадном строю и прохождении по бухте приняли участие 29 вымпелов.

С сожалением приходится констатировать  тот  факт,  что в  этот  раз  празднование  прошло довольно  скромно. 
Ажиотажа,  который  ежегодно  царил  как  на  генеральной  репетиции,  так  и  во  время  проведения  самого  парада  и 
водноспортивного  праздника,  замечено  не  было.  Более  того,  в  этом  году  и  сами  праздничные  мероприятия  сменили 
официальное название и теперь именовались "парад и показ вооружения и военной техники".

Не  было  ажиотажа  и  среди  журналистов:  приезд  глав  государств  не  планировался.  Впрочем,  поздравить 
черноморцев  с  праздником  в  Севастополь  прибыли  делегации  из  Москвы  и  российских  регионов,  шефствующих  над 
флотом.  Среди приглашенных -  заместитель  председателя Государственной  думы Федерального собрания Российской 
Федерации  Любовь  Слиска,  первый  заместитель  мэра  Москвы  в  правительстве  Москвы  Олег  Толкачев,  губернатор 
Саратовской области Дмитрий Аяцков и другие.

Прибывшие посмотреть на мощь военных моряков гости из других городов задавались вопросом: "А почему так 
мало  стреляют?,."  Местные разводили руками и  списывали все  происходящее на  распоряжение  Президента  Украины, 
запрещающее  стрельбу  и  пролеты  военной  авиации  во  время  проведения  массовых  мероприятий.  Эхо  скниловской 
трагедии  ощущается  и  сегодня,  спустя  год.  Именно  поэтому,  страхуясь  от  возможных  неприятностей,  было  решено 
ограничиться лишь "демонстрацией ракетной атаки без применения оружия" или "демонстрацией возможностей тральных 
сил по тралению минных заграждений без применения оружия" (как это было сказано в плане показа вооружения и военной 
техники).  А потому севастопольцы и гости города так и не увидели (и  не услышали) ни "торпедирования" корабля,  ни 
ракетных  залпов,  ни  "уничтожения"  подводной  лодки.  "Подавление  противодесантной  обороны противника"  в  этот  раз 
обеспечивали  всего  лишь  3  самоходные  установки  2С1  и  одна  ЗУ-23-2.  В  прошлые  годы  их  было  поболе.  Да  и 
артподдержку им оказывали с равелина. Не увидели зрители и действия морской авиации по спасению на воде, и многого 
из того, что в прошлые годы делало водноспортивный праздник по-настоящему ярким и запоминающимся зрелищем.

После завершения утренних мероприятий в городе прошли народные гулянья. Затем на Приморском бульваре 
состоялись выступления творческих коллективов Севастополя и Черноморского флота, а на площади Нахимова - гала-
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концерт звезд украинской и российской эстрады. Празднование Дня ВМФ РФ завершилось традиционным праздничным 
салютом и фейерверком.

День Военно-морских сил Украины в Севастополе отметили скромно, но со 
вкусом

06.09.2003 г., Севастопольские известия
Владимир Губанов

Недавно в Севастополе прошли торжества, приуроченные к одиннадцатой годовщине со дня образования Военно-
Морских Сил Вооруженных Сил Украины.

- В адрес украинских военных моряков поступило множество поздравительных телеграмм. "В Украине к людям 
вашей профессии всегда относились с особым уважением. ...Верю, что ваши профессионализм и ответственность будут 
залогом  укрепления  позиций  Отчизны как  морского  государства.  что  вы  и  в  дальнейшем  с  честью  будете  выполнять 
возложенные  на  вас  задачи",  -  содержалось  в  послании  Президента  Украины  Леонида  Кучмы  к  личному  составу  и 
ветеранам ВМС Украины.  "Мы гордимся отечественными Военно-Морскими Силами,  -  писали в  своем поздравлении в 
адрес украинских моряков председатель Севастопольского городского Совета Валентин Борисов и председатель СевГГА 
Леонид Жунько. -  За короткий исторический период ВМС Украины стали полноценной составляющей Вооруженных Сил 
Украины". Военных моряков Украины также поздравили многочисленные организации и предприятия, шефствующие над 
частями и подразделениями ВМСУ.

Чтобы  поздравить  личный  состав  ВМС  Украины  с  профессиональным  праздником,  в  Севастополь  прибыли 
министр обороны Украины Евгений Марчук, председатель Совета министров АРК Сергей Куницын, руководство Киевской 
горгосадминистрации и многочисленные делегации из разных областей нашей страны. На фрегате "Гетьман Сагайдачний" 
ВМСУ состоялся торжественный митинг,  в  море  с  борта  этого  корабля в  память  о  воинах,  погибших в  годы Великой 
Отечественной войны, были опущены венки и цветы.

Посетивший в эти дни Севастополь мэр города Киева Александр Омельченко принимал участие в торжественных 
церемониях  вручения  военнослужащим  украинского  флота  ключей  от  20  квартир,  построенных  на  средства  Киевской 
горгосадминистрации, и открытии новой стоматологической поликлиники для военных моряков Украины и членов их семей.

В  городе  прошли разнообразные мероприятия,  посвященные Дню ВМС Украины.  В  Севастопольском военно-
морском ордена Красной Звезды институте имени П.С. Нахимова состоялись торжественный вечер и концерт, там же для 
руководителей шефских делегаций, ветеранов войны и флота в честь праздника был дан дружественный ужин. Состоялись 
несколько  ярких  фестивалей,  в  том  числе  Всеукраинский  спортивно-патриотический  фестиваль  "Казацкая  регата"  и 
фестиваль народного творчества "Звени песнями, моя земля!". Гости нашего города смогли посетить корабли и воинские 
части украинских ВМС. На площади Нахимова состоялся гала-концерт Ансамбля песни и танца ВМС ВС Украины и звезд 
украинской эстрады. Завершился праздник фейерверком над Севастопольской бухтой.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Мина замедленного действия

01.08.2003 г., Красная звезда
Владимир Мохов

 В последнее время заговорили об активизации чеченских боевиков в Крыму, проникновении туда ваххабизма. 
Тревогу в связи с этим выразил, в частности, бывший спикер парламента Крыма, ныне член комитета Верховной рады по 
борьбе с организованной преступностью Леонид Грач. 

 В одном из недавних интервью он подчеркнул, что ваххабизм проник в Крым еще три года назад. Сначала это 
была "ползучая интервенция", теперь - ярко выраженное течение, прочно закрепившееся на полуострове. По словам Грача, 
навоевавшиеся в Чечне боевики активно оборудуют "запасной аэродром". Скупают в курортном регионе жилье, залечивают 
раны  в  знаменитых  крымских  здравницах,  открыто  проповедуют  ваххабизм  и  призывают  к  джихаду  с  "неверными". 
Практически легализованное чеченское присутствие породило моноэтнические преступные группировки, контролирующие 
Сакскую,  Бахчисарайскую  и  Ялтинско-Алуштинскую  зоны.  Надо  полагать,  Леонид  Грач  по  роду  своей  нынешней 
деятельности знает, о чем говорит...  Отправляется же в Крым эта публика вполне спокойно. Иногда официально - для 
поездки на полуостров визу приобретать не надо. Иногда в обход пограничных постов. Полупрозрачную украинскую границу 
преодолеть не сложно. 

 Однако  ислам  в  радикальных  формах  пришел  сюда  не  с  чеченцами.  Он,  увы  был  спутником  возвращения 
крымских татар на полуостров еще со времен перестройки.  Просто теперь эти явления набирают силу. Такого мнения 
придерживается директор Института стран СНГ Константин Затулин. 

 - Многие из тех, кто в среде крымских татар на протяжении последних лет был политически активен, к сожалению, 
отличались резким неприятием всего, связанного с Россией, - сказал он в беседе с корреспондентом "Красной звезды", - 
движение это обрекалось в формы радикального толкования ислама. 

 Среди крымских татар имелись и другие течения, здоровые силы. Но они были устранены с политической сцены 
разными способами, включая угрозы и убийства. Сегодня политические деятели в среде крымских татар, не связанные 
напрямую с так называемым меджлисом крымскотатарского народа, тоже чувствуют себя неуютно. Идеологом и символом 
движения  крымских  татар  в  Крыму  стал  Мустафа  Джемилев,  по  этническому  происхождению  турок.  Он  бессменно 
возглавляет меджлис,  известен в  турецких политических кругах.  Его принимают в  Турции как  официальное лицо.  Хотя 
меджлис до сих пор - вне правового поля Украины, он не зарегистрирован как общественная организация. 

 В Крыму, по данным переписи 1989 года, на которую ссылаются в Институте стран СНГ, живут примерно 2,5 млн. 
человек. 65 процентов - русские. Примерно 20 процентов - украинцы. 250 тысяч человек на полуострове - это крымские 
татары. Десятая часть населения. При этом, как утверждает Затулин, за годы независимости было сделано все для того, 
чтобы наиболее важным представителем крымскотатарского населения стал именно меджлис - радикальная политическая 
сила, выступающая за то, чтобы полуостров превратился из просто автономной республики в национальную автономию 
крымских татар. 

 Между тем общее число представителей этой национальности в бывшем СССР не превышало полмиллиона 
человек.  То  есть  даже если все крымские татары переедут в  Крым (к  чему их принуждают свои национал-радикалы), 
большинства никак не получится. 

 Но это - видимая часть айсберга. Ибо Турция, которая оказывает крымским татарам финансовую, материальную и 
иную  помощь,  совершенно  по-иному  исчисляет  число  крымских  татар.  Хотя  в  самой  Турции  никаких  национальных 
различий, подчеркивают практически все, живущие там, официально - турки, тем не менее для "внешнего употребления" в 
Анкаре  любят  говорить  о  2-3  миллионах  крымских  татар,  которые  обитают  в  Турции.  Естественно,  это  совсем  не  те 
крымские  татары,  которые  были  депортированы в  1944  году  в  Среднюю  Азию.  Это  "виртуальные"  крымские  татары, 
которых исчисляют со времен царя Гороха. Которые якобы за все время русско-турецких войн перебрались в Турцию и там 
обосновались.  Но  даже  если  бы  так  оно  и  было  на  самом  деле,  считают  в  Институте  стран  СНГ,  они  давно  бы 
ассимилировались,  утратив  черты,  присущие  натуральным  крымским  татарам,  и  став  турками.  Для  чего  же  ведется 
разговор о мифических миллионах крымских татар? Для того, убеждены многие политологи, что он может потребоваться на 
следующей стадии. То есть,  когда сложится "благоприятная" ситуация, все эти козыри будут выложены на стол, будет 
сказано не о возврате на родину сотни тысяч крымских татар, а о том, чтобы "восстановить историческую справедливость", 
переселить в Крым миллионов пять человек. 

 Лидеры меджлиса, зная о своей непопулярности в широких массах, понимая, что голосовать за них все равно не 
будут, предпочли другую тактику. Она сводится к попыткам дестабилизации на полуострове, скупке при помощи Турции 
земель,  созданию  своих  политических  центров  влияния.  То  есть,  отказавшись  от  конструктивного  сотрудничества  с 
местными властями,  радикалы из  числа  крымских татар  идут  "своим путем".  И  это  не может не  тревожить.  Особенно 
беспокоит обозначившаяся смычка крымскотатарского экстремизма с ваххабизмом,  чеченским сепаратизмом.  Активные 
контакты меджлиса с чеченскими эмиссарами для спецслужб давно не были секретом. Несколько лет назад на полуострове 
фактически в открытую действовали "полпреды" Масхадова и Басаева, вербовавшие наемников, скупавшие недвижимость, 
обеспечивавшие отдых и лечение  боевиков.  В свою очередь меджлис активно  поддерживал единоверцев,  воюющих  с 
Россией. 

 Происходила  радикализация  политических  представителей  крымских  татар,  завязывались  контакты  между 
явными противниками российского влияния. Все это шло рука об руку с репатриацией крымскотатарского народа, которая 
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проводилась на деньги Турции. Репатриация сопровождалась не только обустройством, но и многочисленными скандалами 
с  захватом земель,  православных храмов.  Вспомним недавнюю  попытку  захвата  земель  Свято-Успенского  монастыря, 
принадлежащих православным уже много лет. Одновременно как грибы после дождя появлялись мечети. Финансировалось 
все это опять-таки Турцией.  Финансировалось не только напрямую,  но и через образовательные программы, обучение 
студентов. 

 -  Мы,  -  рассказывает  Константин  Затулин,  -  с  грехом  пополам  после  многолетних  проволочек  только  что 
конституировали  в  правовом  поле  Украины  уже  существующий,  три  года  работающий  филиал  Московского 
государственного университета в Севастополе. А все это время в Крыму действует бездна турецких колледжей, которые 
зарегистрированы, ведут свою пропаганду, и никого это не смущает. В этих условиях легко укрывать чеченских боевиков, 
создавать лагеря по их подготовке. На знаменитой горе Ай-Петри, как сообщали некоторые СМИ, служба безопасности 
Украины недавно ликвидировала лагерь боевиков. Правда, так и не пояснив, что же "иностранцы" делали на заповедной 
крымской  территории.  По  словам Леонида  Грача,  там  было  30-40  чеченских  боевиков,  назвавшихся  представителями 
некоего незарегистрированного духовного центра "Айфаар". 

 Но в целом, утверждает Грач, местные правоохранительные органы не очень-то активно препятствуют волне 
ваххабизма. И "лояльность" эта непонятна. Потому как идет открытое наступление на украинские и российские интересы. 

 Серьезные аналитики предупреждают, что чеченско-крымско-татарский фактор может сыграть роль детонатора 
на полуострове, превратив его в пороховую бочку. В Крыму, считает Константин Затулин, взращивается новое Косово. И 
проникновение сюда чеченцев только обостряет проблему. Возникает ситуация, когда меджлис демонстрирует все больше 
притязаний.  Некоторые  из  его  представителей  открыто  заявляют,  что  полуостров  -  это  "территория  мусульман".  Они 
убеждены,  что  в  Крыму  нужно  создать  "суверенное  государство".  По  данным  Леонида  Грача,  уже  организована 
параллельная система самоуправления, формируется своеобразная налоговая система: с каждого из 262 тысяч мусульман 
полуострова собираются брать по одной гривне на содержание "этнических органов власти". И всей этой экспансии, по 
словам Грача, официальные власти уже не в силах противодействовать. 

 Понятно,  что  Крым  -  не  Панкисское  ущелье.  Но  все  же  некоторые  аналогии  здесь  напрашиваются.  Крым 
медленно, но верно превращается в мину замедленного действия. Полуостров, как считает Леонид Грач, попал на линию 
геополитического разлома. И если не устранить этот разлом усилиями наших стран, пострадают государственные интересы 
и России, и Украины.  

Эфир радиостанции «Эхо Москвы»
04.08.2003 г., Эхо Москвы

ВЕДУЩИЙ:  Новый премьер-министр появился сегодня в Азербайджане. Им стал сын Гейдара Алиева Ильхам, 
которого на новом посту утвердил парламент страны. Для этого депутаты специально прервали свои отпуска. Кандидатуру 
сына на должность главы государства внес сам Гейдар Алиев. Согласно конституции Азербайджана в том случае, если 
президент по каким бы то ни было причинам не может исполнять свои обязанности, его функции берет на себя премьер-
министр. Как заявил сам Ильхам Алиев в интервью 1 телеканалу, новое назначение оказалось неожиданным для него.

И.  АЛИЕВ:  Эта  должность  налагает  больше  ответственности.  Я  не  ожидал,  потому  что  у  нас  в  парламенте 
представлены  многие  партии  и  независимые  депутаты,  в  том  числе  из  оппозиции.  И  я  не  ожидал  единогласного 
подтверждения, но благодарен всем тем, кто проголосовал.

ВЕДУЩИЙ:   По  мнению  наблюдателей,  сегодняшние  события  означают,  что  Гейдар  Алиев,  испытывающий 
серьезные проблемы со здоровьем, готовит себе приемника в лице сына. Стоит отметить, что Гейдар Алиев уже давно 
лечится,  причем  за  пределами  собственной  страны.  И  подробнее  о  состоянии  здоровья  Гейдара  Алиева  Анастасия 
Изюмская.

КОРР.: 80-летний Гейдар Алиев вот уже почти месяц находится в госпитале в Анкаре. За это время появлялись 
самые  разные,  зачастую  взаимоисключающие,  сообщения  о  его  здоровье:  от  уверений  в  прекрасном  самочувствии 
президента, до слухов о том, что он впал в кому или вообще умер. "Время новостей" даже присвоило азербайджанскому 
лидеру звание дважды заживо похороненного. Первый псевдоуход Гейдара Алиева из жизни случился в прошлом году. 
Тогда Алиев также проходил обследование в Анкаре. Потрет президента в черной рамочке появился в тбилисской газете 
"Резонанс". Вторые похороны Алиева произошли буквально несколько дней назад. Опять же с подачи грузинской стороны. 
О кончине лидера Азербайджана сообщил пресс-секретарь президента Грузии Каха Имнадзе. От имени шефа он выразил 
соболезнования  семье  усопшего  и  азербайджанскому  народу.  Информация  была  опровергнута  в  считанные  минуты. 
Накануне ситуацию вокруг президентского здоровья несколько прояснил посол Азербайджана в Турции Мамед Новрузогл. В 
интервью "Времени новостей" он рассказал, то Алиев имеет проблемы с сердцем. В 87-ом он перенес инфаркт, а 4 года 
назад операцию по аортокоронарному шунтированию. "Президент годами работал без отпуска, неудивительно, что у него 
проблемы со здоровьем", - сказал Новрузогл. Отмечу, что согласно примете, те, кого хоронят до времени, живут долго. Так 
что после повторных грузинских похорон Гейдар Алиев должен немедленно пойти на поправку и нанести сокрушительное 
поражение конкурентам на президентских выборах в октябре.

ВЕДУЩИЙ:  По словам Мамеда Новрузогла, Гейдар Алиев сам определит, когда он вернется на родину. Однако, 
судя по последним сообщениям "Франс Пресс", пока этот вопрос решают врачи. Как сообщает французское агентство, они 
по-прежнему не разрешают азербайджанскому президенту покинуть клинику. Все это означает, что в ближайшем будущем 
Ильхам Алиев может стать главой государства. При этом подобная передача власти, а фактически ее удержание, вообще 
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типична для мусульманских государств. Такое мнение в эфире нашей радиостанции высказал член комитета Госдумы по 
делам стран СНГ Вячеслав Игрунов.

В. ИГРУНОВ: В этом нет ничего удивительного. Механизм преемственности Гейдаром Алиевым отрабатывался 
давно. Он работал не вполне успешно, так как его сыну Ильхаму все-таки не удалось стать председателем ...Судя по 
здоровью старшего Алиева, это уже нужно делать срочно. Несмотря на то, что Гейдар Алиев действительно болен, его 
влияние в стране чрезвычайно велико. И структуры власти подчинены ему. Факт назначения Ильхама Алиева на должность 
премьер-министра  лишний  раз  подтверждает  даже  находящийся  в  больнице  Гейдар  Алиев,  полностью  контролирует 
ситуацию в стране.

ВЕДУЩИЙ:  При соблюдении всех формальных процедур нормы демократии в такой ситуации, которая возникла в 
Азербайджане, фактически не соблюдаются. И бывший президент Азербайджана Аяз Муталибов не воспринимает события, 
происходящие сейчас в стране, как законные. Так он заявил в интервью нашей радиостанции.

А. МУТАЛИБОВ: Разумеется, ничего общего с принципом демократической сменяемости власти данное деяние не 
имеет. И поэтому оно не будет воспринято обществом в той мере, на которую, может быть, рассчитывают те, кто хотят 
любой  ценой  оставить  в  своих  руках  власть.  В  общем-то,  все,  что  там  творится,  это  далеко-далеко  за  пределами 
элементарных  нравственных  установок.  Демократические  атрибуты  в  Азербайджане  выполняют  роль  своеобразной 
витрины, камуфлируют самый настоящий диктат. Как совместить продекларированную конституцию, скажем, демократию и 
действительность,  которая  выражается  такими  выражениями,  как  авторитаризм,  и  все,  что  связано  с  этим.  Словом, 
средство, которое он таким образом принимает и берет на себя, оно, конечно, будет тяжким грузом на пути к президентству. 
И сын далеко не отец - это разные фигуры.

ВЕДУЩИЙ:  Хотя нет сомнений в том, что при Алиеве-младшем управление страной будет вестись по иному, 
характер изменений и  их  отношений к  демократическим переменам определить невозможно,  сказал  Муталибов.  А вот 
Константин Затулин, директор института стран СНГ вообще усомнился в том, что Ильхам Алиев, ставший сегодня премьер-
министром Азербайджана сможет удерживать власть в стране в своих руках длительное время. Об этом Затулин также 
заявил в интервью нашей радиостанции.

К. ЗАТУЛИН: Реалии Азербайджана сегодняшние таковы, что от этого отца власть может передаваться тому, кому 
он считает нужным. Например, сыну. Другое дело, может ли этот сын держать эту власть сколько-нибудь долгое время 
эффективно.  Уже  исходя  из  особенностей  характера,  опыта  Ильхама  Алиева,  я  думаю,  что  в  Азербайджане  много 
амбициозных политиков. Они собственно уже заявились в качестве кандидатов на выборы президента. В Азербайджане, как 
в любой восточной стране, неважно, как проголосуют, важно - как посчитают. Но затем через год, через два, могут начаться 
проблемы. Ильхам Алиев - это не Гейдар Алиев. Это откровенный плейбой, человек, который попадал в многочисленные 
скандалы из-за проигрышей баснословных сумм в казино. Вопрос в другом, насколько долго люди, лояльные к Алиеву, 
будут ему помогать жить под его управлением так, как они жили под властью его отца.

ВЕДУЩИЙ:  А еще Затулин сказал, что Азербайджану меньше всего хотелось бы вмешательства России в эту 
страну и предложения своего кандидата на выборах в республике. Добавлю, что тема азербайджанских перестановок или 
их отсутствия будет продолжена в нашем эфире в 16.08. Гостем студии будет Фуад Ахундов, ответственный сотрудник 
администрации президента Азербайджана.

Азербайджан на пороге анархии
05.08.2003 г., РосБизнесКонсалтинг

Михаил Чернов
Гейдар Алиев передает власть своему сыну Ильхаму. Однако эксперты сомневаются, что ему удастся удержать 

страну под контролем. В результате Азербайджан может погрузиться в состояние гражданской войны и хаоса
Вчера президент Азербайджана Гейдар Алиев назначил своего сына Ильхама премьер-министром страны. Новое 

назначение в тот же день утвердил азербайджанский Меджлис. В соответствии с конституцией страны, если что-то случится 
с отцом, Ильхам становится и.о. президента и получает всю полноту власти в республике. Между тем в Азербайджане 
начинают активизироваться силы, недовольные престолонаследием. Причем Ильхаму противостоит не только оппозиция и 
враждебные кланы, но и представители собственно нахичеванского клана, к которому принадлежат Алиевы. Эксперты не 
исключает, что после кончины действующего президента страны Азербайджан вновь вернется к состоянию гражданской 
войны и хаоса. 

Азербайджанский  парламент  настолько  торопился  с  утверждением  Ильхама  Алиева  в  должности  премьер-
министра, что допустил юридический казус. Кандидатуру Алиева-младшего одобрили, забыв отправить в отставку прежнего 
премьера страны Артура Раси-Заде. В итоге он подал прошение об отставке уже спустя два часа после того, как начали 
поздравлять  Ильхама  с  новым  назначением.  Парламент  поддержал  кандидатуру  нового  премьера  практически 
единогласно: из 102 депутатов, присутствовавших на заседании, 101 высказался «за», один депутат просто не голосовал. 
Представители  оппозиции  не  принимали  участия  в  голосовании.  Все  20  оппозиционеров  просто  дружно  покинули  зал 
заседаний Меджлиса. Передача власти в Азербайджане от отца к сыну прошла на законных основаниях. В соответствии с 
Конституцией республики, так же как и в России, если что-то случается с действующим президентом, вся власть в стране 
переходит к премьер-министру, который становится и.о. президента. Поводом к столь резкому маневру в Азербайджане, по 
версии ряда СМИ, стало резкое ухудшение состояния президента страны Гейдара Алиева, который в настоящее время 
находится на лечении в Турции. 
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Между тем, по мнению экспертов, в случае кончины Гейдара Алиева сохранить власть Ильхаму будет весьма 
непросто. «В республике есть силы, которые недовольны тем, что власть де-факто досталась Алиеву-младшему. Ильхам 
попал в серьезный переплет», – сказал RBC daily собеседник в Баку. Причем против выступают не только представители 
«враждебных» нахичеванскому (к нему принадлежат Алиевы) кланов, мечтающих о переделе сфер влияния в республике, 
но и представители «семьи». По словам собеседника RBC daily, «неудовлетворенными остались властные амбиции брата 
Гейдара Алиева Джамала, который рассчитывает получить власть после смерти брата». Правда, пока Гейдар Алиев жив, 
дестабилизации ожидать не стоит: «В республике пока тихо, и влиятельные Ганджийский и Шушинский кланы не выступают, 
потому что боятся Гейдара». Эти слова подтверждает и эксперт из московского Центра Карнеги Александр Пикаев. «Пока 
Гейдар Алиев жив, они не готовы идти против него. Правда, после смерти Алиева-старшего картина может радикальным 
образом  измениться.  Алиевский  нахичеванский  клан,  поддерживаемый  номенклатурой,  далеко  не  единственный  в 
Азербайджане. Когда Гейдара Алиева не будет, многие решат, что пришел момент для передела власти», – считает г-н 
Пикаев. 

Это  прекрасно  понимает  и  нынешняя  правящая  элита.  По  словам  источника  RBC  daily  в  Азербайджане,  «в 
последние  несколько  дней  резко  ужесточен  полицейский  режим,  а  армия  приведена  в  состояние  боевой  готовности». 
Александр Пикаев довольно скептически оценивает перспективы Азербайджана. «Процесс передачи власти в авторитарном 
обществе всегда сопровождается интригами и неурядицами. Я думаю, что гладкой передачи власти в Азербайджане не 
будет. Причем, даже если на октябрьских выборах победит Ильхам Алиев, никто не может сказать, сколько он продержится 
у власти», – считает г-н Пикаев. По его словам, «вероятность начала гражданской войны и хаоса в Азербайджане весьма 
высока».  В республике хорошая традиция переворотов,  череду которых удалось прекратить лишь Гейдару Алиеву.  «В 
любой  стране  есть  деятели,  оперирующие  абстрактными  идеями  в  духе  бывшего  президента  Абульфаза  Эльчибея, 
выступавшего с  пан-тюркистских позиций.  Не исключено,  что на фоне войны и хаоса в Азербайджане всплывут столь 
экзотичные  фигуры,  по  сравнению  с  которыми  Эльчибей  и  полковник  Эльмар  Гусейнов  еще  цветочки.  Реальная 
политическая  оппозиция  слаба.  Бакинская  интеллигенция,  составляющая  основу  оппозиции,  уже  показала  свою 
неэффективность во время правления Народного фронта Эльчибея», – рассказывает г-н Пикаев. 

По словам экспертов, для России развязывание гражданской войны в Азербайджане – крайне опасный сценарий 
развития  событий.  «России  совершенно  неважно,  кому  будет  передана  власть.  Главное,  чтобы  передача  прошла 
спокойно», – сказал RBC daily заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин. По словам Александра 
Пикаева, «в Москве больше всего боятся нестабильности, чтобы Азербайджан не превратился в новый Афганистан и не 
стал тылом для чеченских сепаратистов».  «Гейдар Алиев не позволял чеченским террористам активно действовать на 
территории Азербайджана. В случае же дестабилизации ситуации в республике и потери центральным правительством 
контроля над всей территорией страны Азербайджан превратится в еще больший рассадник терроризма, чем Грузия», – 
сообщил  RBC  daily  бывший  сотрудник  одной  из  российских  спецслужб.  Между  тем  Владимир  Жарихин  считает,  что 
дестабилизации в республике все же удастся избежать. «За годы своего правления Гейдар Алиев сумел выстроить сильную 
вертикаль  власти.  Новая  азербайджанская  элита  не  хочет  потерять  контроль  над  страной.  По  большому  счету 
номенклатуре все равно, кто будет стоять наверху. Эта власть живет своей жизнью, и они не допустят возвращения к 
прошлому», – говорит г-н Жарихин. 

Митрополит Одесский и Измаильский о визите московской 
делегации во главе с К.Затулиным.

07.08.2003 г., Вечерняя газета "Работа и Отдых"
1.  Вопрос "РиО": Ваше Высокопреосвященство,  Владыка  Агафангел,  газета "РиО" освещала недавний  визит 

советника  мэра  Москвы,  Директора  Московского  Дома  соотечественника  Константина  Затулина  и  руководителя 
Православного общества (братства) "Радонеж" Евгения Никифорова. В наших публикациях речь шла, преимущественно о 
светской и политической сторонах визита, но, убеждены, читателям интересно познакомиться с Вашей точкой зрения, со 
взглядом духовного архипастыря на происшедшее событие. 

Ответ Митрополита Агафангела: Я считаю, что такой визит является свидетельством того,  что влиятельные 
церковные и общественные круги России, такие уважаемые политики, как Юрий Лужков и его советник Константин Затулин 
не просто придают огромное значение подлинному стратегическому партнерству Украины и России, но и видят духовные 
основы такого партнерства  -  в  духовном единстве  Русской  Православной  Церкви и ее неотделимой части Украинской 
Православной Церкви,  под омофором Его Святейшества Патриарха Московского и всея Руси. Подобные визиты очень 
полезны  и  для  нашего  региона  -  прямые  контакты  Одессы  и  Москвы  -  это  реальное  воплощение  стратегического 
партнерства наших государств. Любое слово уважаемого политика в защиту канонического Православия - это реальная 
поддержка для нас, ощущающих давление тех сил, которые пытаются разделить, расчленить нашу Святую Мать-Церковь.

2. Вопрос "РиО": Владыка Митрополит, в чем ценность, и каких последствий Вы ожидаете от контактов между 
Одесской  епархией  Украинской  Православной  Церкви  (Московского  Патриархата)  и  политических  деятелей  из  кругов 
близких мэру Москвы Юрию Лужкову? 

Ответ Митрополита Агафангела: Ценность подобных контактов очевидна. Широкие общественные круги должны 
быть информированы, должны знать правду о положении канонического Православия на Украине. Очень важно, чтобы и 
межгосударственные российско-украинские отношения, и отношения между Москвой и Одессой проходили сквозь призму 
отношения  к  фактору  церковного  единства  в  лоне  Русской  Православной  Церкви,  к  каноническому  Православию.  Это 
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принципиальный  вопрос.  И  очень  важно,  что,  пожалуй,  впервые,  участники  высокой  московской  делегации  не  просто 
встретились со мной, как с правящим архиереем в богоспасаемом граде Одессы и Одесской епархии, но акцентировали 
внимание на принципиальном значении вопроса защиты канонического Православия во всех своих выступлениях!  Мне 
особенно  хотелось  бы  поблагодарить  господина  Затулина  за  такую  позицию.  Ведь  сколько  приезжает  на  Украину 
российских политиков, журналистов, бизнесменов, но кровоточащая рана церковного раскола, да и положение Матери - 
Церкви на многострадальной земле Украины, попытки бороться с ней, отколоть от Московского Патриархата, бандитские 
захваты храмов УПЦ, травля Церкви в СМИ, их, к сожалению, не интересуют. Какое может быть стратегическое партнерство 
России и Украины при равнодушии к святыни Церкви, - к нашей великой общей многовековой истории восточнославянской 
цивилизации? 

Церковь отделена от Государства, но не может быть отделена от общества, от своего народа. Это ее противники 
навязывают ее членам принцип аполитичности, пытаясь, таким образом, выдавить Церковь на обочину политических и 
социальных процессов, происходящих в нашем Отечестве. 

3. Вопрос "РиО": Владыка, какова мера, по Вашему просвещенному мнению, допустимого участия Православной 
Церкви в политической, общественной жизни и делах "мира сего"? Как Церковь сегодня осуществляет свое социальное 
служение, кто служит Ей опорой в "миру"?

Ответ  Митрополита  Агафангела: В  2000  году  на  Архиерейском  Соборе  РПЦ  была  принята  Социальная 
Концепция нашей Церкви, в которой указывается, что миряне могут и должны отстаивать позиции Православия во всех 
сферах жизни нашего общества , иногда -просто обязаны. Мирские организации, будучи только частью народа церковного, 
конечно,  не  могут  выступать  от  имени  полноты  Церковной.  Но  должны  нести  свет  Православия  в  политику,  школу, 
экономику... Вообще, Церкви пора "выйти из окопов", перейти к активному миссионерскому служению, не ждать, пока люди 
придут нам, но самим идти к ним, служить своему народу, просвещать его. Слово Православия должно звучать везде,- в 
вузах  и  законодательном  собрании,  на  телевидении  и  радио,  в  прессе,  в  школах  и  воинских  частях,  на  молодежном 
собрании и  в  рабочем общежитии,  больницах  и местах  лишения  свободы.  И не  нужно  взваливать  всю тяжесть  этого 
служения только на духовенство. Помощниками такого служения могут стать современные СМИ и Интернет, которые могут 
восполнить недостающий объем духовной информации в борьбе с суевериями и предрассудками. Но и каждый мирянин 
должен быть миссионером, служить Церкви на своем рабочем месте, в семье, в кругу своих друзей - "всякому, требующему 
у вас отчета в вашем уповании, дать ответ с кротостью и благоговением" (1 Пет.3,15) 

И лучше, когда миряне объединяются - так можно сделать намного больше, чем по одиночке. Удачные примеры 
такого объединения -это Союз Православных Граждан в России, один из лидеров которого -Евгений Никифоров, пытается 
наладить  вещание  возглавляемого  им  радио  "Радонеж"  и  у  нас,  в  Одессе,  и  провести  Фестиваль  православных 
телефильмов и телепрограмм. У нас в городе ярким примером активного созидательного действия православных мирян под 
омофором  Священноначалия  является  организация  "Единое  Отечество",  которая  занимается  активной  православной 
миссией  среди  активной,  но  не  воцерковленной  элиты  Одессы,  которая  серьезно  помогла  Митрополии  в  проведении 
благотворительного  марафона  "Православные  -детям  Одессы",  которая  издает  интересный  интернет-сайт  "Единое 
Отечество" (www.otechestvo.org.ua), читаемый и на Украине, и в России. 

Не случайно наши московские друзья высоко оценили роль "ЕО" и его лидера Валерия Каурова в продвижении 
идей глубокого сотрудничества Одессы с Москвой на нерушимой основе духовного единства в лоне Русской Православной 
Церкви. Наверное поэтому Константин Федорович озвучил и поддержал идею создания Фонда Москва-Одесса, призванного 
помочь русским в Одесском регионе осуществлять свои духовные, социальные, культурные программы.

Послесловие к интервью митрополита Агафангела
Редакция "РиО" благодарит митрополита Одесского и Измаильского Агафангела за ответы на вопросы читателей 

нашей  газеты.  К  сожалению,  нам  не  удалось  встретиться  с  Владыкой  непосредственно,  и  дополнительные  вопросы, 
которые естественным образом возникли из ответов Владыки, мы надеемся получить в дальнейшем. Редакция благодарит 
пресс-службу организации "Единое Отечество" за содействие в подготовке материала.

Публикацию подготовил Александр Молчанов

К выборам Президента Азербайджана
09.08.2003 г., Телеканал "ТВ-Центр"

 ВЕДУЩИЙ: Азербайджан уже второй месяц не видит своего 80-  летнего президента, который переезжает из 
одной иностранной клиники в другую. Самочувствие Гейдара Алиева заставило первых лиц страны, в строгом соответствии 
с нормами демократического государства, подготовить к вступлению в должность преемника, точнее сказать, наследника 
захворавшего президента. Разбираться в происходящем в Баку отправился Кирилл Леглер.

 Репортаж
 КОРР.:  Знаменитая аллея Шахидов в Баку, погибших во время уличных боев с Советской Армией в войне за 

Нагорный Карабах, но кроме того это еще и памятник смутным временам начала 90-ых, когда страна стояла на грани 
государственного переворота и гражданской войны. Аллею Шахидов закончили строить при Гейдаре Алиеве. Тогда же, еще 
лет 10 тому назад, завершилась и великая смута. Сейчас оппозиция снова проводит акции протеста. Сегодня на улицы Баку 
вышли несколько тысяч человек. Основные лозунги: "Дайте нам честные выборы" и "Расскажите всю правду о здоровье 
Гейдара Алиева". Теперь уже клан Алиевых обвиняют в попытке государственного переворота, мол, назначение Ильхама 
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Алиева  премьер-министром было незаконным.  По мнению оппозиции,  кандидат  в  президенты не может  одновременно 
занимать административный пост. И вообще, говорят оппозиционеры, тут до наследственной монархии рукой подать.

 Этибар  МАМЕДОВ,  лидер  "Партии  национальной  независимости  Азербайджана":  Есть  попытка  создания  в 
Азербайджане наследственной власти. То есть это первая попытка в постсоветском пространстве, когда власть передается 
от отца к сыну.

 КОРР.: Митинги и пикеты шли в Азербайджане всю неделю, осаждали апелляционный суд и даже американское 
посольство - пусть, мол, Соединенные Штаты разберутся в законности предвыборной кампании. Время от времени акции 
протеста жестко пресекались, если они не были санкционированы, и тогда полиция особенно ни с кем не церемонилась. 
Некоторые партии пошли на крайний шаг - сухую голодовку, такой вот асимметричный ответ на болезнь Гейдара Алиева. 
Чаще всего оппозиция вспоминала Рахул Гулиева - это сильный конкурент на выборах. Но сейчас его обвиняют в хищении 
100 миллионов долларов, он живет в США и в Азербайджан его пока не допускают.

 Талият  АЛИЕВ,  секретарь  "Демократической  партии  Азербайджана":  Мы  добьемся  этого,  чтоб  он  скорей 
возвращался в Азербайджан сейчас и участвовал в президентских выборах.

 КОРР.: Представители оппозиции говорят, что Ильхаму Алиеву будет трудно удержать власть, если рядом не 
будет его многоопытного отца. Однако руководство правящей партии "Новый Азербайджан" придерживается невысокого 
мнения о коллегах из оппозиции.

 Мубариз  КУРБАЛЫ,  зам.  исполнительного  секретаря  партии  "Новый  Азербайджан":  К  сожалению,  у  нас 
оппозиция везде видит черное, и оппозиция у нас занимается не только пропагандой, а клеветой. В этом плане они много 
пишут. В последнее время о состоянии здоровья президента они даже такие вещи писали, политический этикет этого даже 
не допускает.

 КОРР.:  Западные инвесторы, похоже, тоже сделали ставку на Ильхама Алиева, ведь в нефтяные разработки 
вложено 8 миллиардов долларов. Власти республики уверяют:  Алиев-младший продолжит политику отца. Что касается 
простых азербайджанцев, то здесь уже никто не хочет возвращения смутных времен, верят, на Аллее Шахидов не будет 
свежих могил.

 Агабейли РОВШАН, председатель международного фонда "Евразия пресс": Продукты вот этого времени, вот это 
вот все наши погибшие. Зачем еще вернуться, еще иметь еще таких же наших шахидов, если это все, как говорится, в 
конечный продукт - шахиды. А кто этого захотел? Никто.

 ВЕДУЩИЙ: Если  следующим  президентом  станет  сын  Алиева,  что  вполне  вероятно,  уже  не  подвергается 
сомнению,  то  процесс  создания  нью-монархии  начнется  практически  на  всей  территории  бывшего  советского  союза, 
правда, это будут не известные со школьных лет абсолютные или конституционные монархии. Ноу-хау азербайджанской 
правящей фамилии - передача власти от одного члена семьи другому в формально демократическом государстве. В одном 
из интервью супруги Алиевы в ответ на упрек корреспондента в том, что все правящие посты в республике заняты их 
родственниками, мудро заметили: конституция страны ни одному из граждан не запрещает работать там, где он хочет, если 
у него, конечно, есть для этого соответствующая подготовка.

 Репортаж Веры Кузьминой
 КОРР.: Нынешние лидеры СНГ - последнее, что осталось от советской империи. Кому, как не им, знать, какой 

бывает власть одного человека, и теперь каждый из них этот самый человек. В общем-то, развал СССР республиканские 
элиты во многом и поддержали потому, что это был реальный шанс получить сразу 12 верховных главнокомандующих. Да 
что там главнокомандующих, отцов нации, вождей, гарантов независимости, оставляющих в тени луну и солнце. Именно 
такими  эпитетами  ни  много  ни  мало  оперировал  в  одном  из  недавних  интервью  мэр  Баку,  говоря  о  президенте 
Азербайджана.  Впрочем,  прозорливый мэр  так  цветисто  отзывался  не  только  о  Гейдаре,  но  и  о  Ильхаме Алиеве.  На 
постсоветском пространстве вот- вот должен произойти первый прецедент престолонаследия. 

 Алексей  МАЛАШЕНКО,  член  научного  совета  московского  фонда  Карнеги:  Проблема  состоит  в  том,  чтобы 
сохранить  власть в  рамках вот  этого клана,  который сейчас  правит.  А с  этой  точки зрения,  пожалуй,  за  исключением 
Армении, ну все государства Центральной Азии и Кавказа вот этим делом грешат. Даже Грузия, где в общем-то сейчас 
ведутся разговоры о том, что после Шеварднадзе наступит какое-то новое состояние политическое.

 КОРР.: Именно нового политического состояния хотят избежать те, кто находится у власти сейчас. Для этого все 
сколько-нибудь значимые посты передаются своим. (...) И в этом смысле опыт превращения демократической страны в 
монархию непонятной классификации бесценен.  Сначала проводится референдум,  на котором действующий президент 
получает право назначить преемника. При этом в конституцию вносится изменение: если с президентом что-то случается, 
вся  власть  у  премьера.  Премьером срочно  назначается  сын  Алиева,  правда  и  до  этого  Ильхам был  у  власти:  вице-
президент Государственной нефтяной компании Азербайджана, контролирующей всю энергетику страны, глава делегации 
страны  в  ПАСЕ,  лидер  местной  правящей  власти.  Но  с  момента  назначения  премьером  он  почти  официальный 
престолонаследник. Весь вопрос даже не в том, как получить власть, а как ее сохранить. Но для этого Алиевы успели 
заручиться поддержкой западных демократий, которым выгодно закрыть глаза на не совсем демократическую процедуру 
передачи власти хотя бы для сохранения нефтяных контрактов.

 Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ: И в конечном счете отношение к Ильхаму Алиеву будет 
определяться очень практическим расчетом, а не какими-либо такими общими соображениями демократического порядка. 
Если на Западе будут уверены, что Ильхам не только хочет быть союзником Запада, но и может им быть, то тогда, я думаю, 
со стороны Запада Ильхаму нечего опасаться.

 КОРР.: Убедили  или  нет,  будет  видно  по  тому,  с  кем  начнет  сравнивать  нового  президента  Азербайджана 
демократическая пресса. Если вспомнят о династии корейских Кимов, значит, Алиевы с Западом не договорились, если 
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заговорят о Ганди, значит все в порядке. Тогда, глядишь, и у нас что-то подобное начнется, все-таки это гораздо надежнее, 
чем просто так назначать преемника.

"Я русский бы выучил только за то…"
14.08.2003 г., GazetaSNG

Елене Бузулукова
Ни для кого не секрет, что одной из самых болезненных проблем на постсоветском пространстве на протяжении 

более десятка лет оставалась судьба русскоговорящего населения и собственно русского языка. Внешне назаметное, но 
верное вытеснение русского языка из школьных программ в братских республиках, либо жесткая, проводимая на высшем 
уровне  "антирусская"  политика  вызывали  немалый  резонанс  в  СНГ  и  за  его  пределами,  породили  волну  полемики  в 
средствах массовой информации,  а также создали немало острых моментов во взаимоотношениях на высшем уровне. 
Недавно директор института стран СНГ Константин Затулин в очередной раз озаботился этой проблемой и предложил в 
качестве решения, во-первых, сохранить в странах СНГ и Балтии грамотных носителей русского языка, преподавателей 
всех уровней, во-вторых, в перспективе создавать специальную систему поддержки русских. 

На  прошлой  неделе  заместитель  министра  иностранных  дел  России  Элеонора  Митрофанова  выступила  с 
заявлением, что МИД РФ прорабатывает вопрос о признании русского языка официальным во всех странах Содружества. 
Как  отметила  Митрофанова,  по  этому  вопросу  уже  ведутся  переговоры  с  руководством  республик  СНГ.  По  словам 
замминистра,  предполагается  создавать  с  рядом  стран  совместные  славянские  университеты,  кроме  того,  повышать 
квалификацию работающих учителей русского языка и литературы. Российская сторона на сегодняшний день поставляет 
учебные пособия в русскоязычные школы, а также выделяет материальную помощь соотечественникам. Особое внимание 
МИД  планирует  уделить  информационной  работе,  которая  должна  проводиться  в  странах  Содружества  российский 
консульствами.

По данным Института стран СНГ, на территории 14 бывших советских республик сегодня проживает около 142 
миллионов человек, примерно столько же, сколько и в России. Из них более 100 миллионов человек знают русский язык. 
Многие не только говорят по-русски, но и считают русский своим родным языком. Отметим, что более-менее благополучно 
дела с русским языком обстоят лишь в Белоруссии и Киргизии, где он признан государственным. В остальных странах 
складывается довольно плачевная картина. Так,  отношения между Россией и Украиной омрачены разногласиями из-за 
статуса  и  использования  русского  языка.  Этот  вопрос  был  поднят  во  время  недавней  встречи  Михаила  Касьянова  с 
украинским руководством. В России, естественно, не могут закрывать глаза на противостояние русскоговорящих восточных 
и националистических западных областей Украины. Положение русского языка в государствах Центральной Азии также 
оставляет желать лучшего. Правда, по словам замминистра иностранных дел России, определенные подвижки в признании 
русского официальным языком достигнуты во время переговоров  с Узбекистаном.  В Молдавии,  по  словам президента 
Владимира  Воронина,  "русский  язык  по-прежнему  остается  языком  межнационального  общения".  Однако  следует 
напомнить,  что  одним  из  пунктов  предвыборной  программы  молдавского  лидера  было  обещание  придать  ему  статус 
государственного. 

Комментарий Института стран СНГ, помощник Константина Затулина Артем Артемов: 
Следует  отметить,  что  придание  русскому  языку  статуса  официального  или  даже  государственного  – 

исключительно политический вопрос. Этот вопрос может быть решен только при соблюдении двух условий: инициатива 
должна исходить  от  русскоговорящей общины конкретной  республики,  то  есть  русские  должны сами бороться за свои 
права. Только в этом случае внешнеполитическое ведомство России поддержит соотечественников. На мой взгляд, если в 
Москве решат, что для нашей стороны это принципиальный вопрос, то в этом случае удастся придать русскому статус 
официального и реально улучшить положение русскоговорящего населения на территории СНГ.  Например, на Украине 
фактор России имеет огромное значение. На приближающихся выборах главы государства Россия должна сформулировать 
условия, которые в перспективе должен будет выполнить ставленник Москвы. При этом вопрос о статусе русского языка, на 
мой взгляд, один из главных и первостепенных.

Среднюю Азию обошли трубой
16.08.2003 г., "Газета.Ru"

Светлана Бороздина
Россия  и Украина  договорились,  что  казахов,  туркмен и  узбеков  в  числе  их  партнеров  по  газотранспортному 

консорциуму не будет. Принятие других важных решений по созданию консорциума, однако, вновь отложено.
От нынешнего раунда переговоров в Киеве ждали многого: по предварительному соглашению, подписанному при 

образовании консорциума, бизнес-план проекта следовало утвердить к 30 августа. В плане должны были быть прописаны 
полномочия консорциума по управлению украинскими газопроводами, объем инвестиций, а также возможное привлечение 
других  участников,  в  частности  немецкой  компании  Ruhrgas.  Принять  решения  по  основным  вопросам  высокие 
переговорщики  оказались  не  в  силах,  несмотря  на  участие  весьма  высокопоставленных  лиц  с  обеих  сторон.  Россию 
представляли  вице-премьер  Виктор  Христенко,  зампреды правления  "Газпрома"  Александр  Рязанов  и  Юрий  Комаров, 
Украину - вице-премьер Владимир Гайдук и председатель правления "Нефтегаза Украины" Юрий Бойко. На заседании было 
принято лишь решение продлить срок так называемой предынвестиционной фазы по созданию консорциума до конца 2003 
года и определен тот участок трубы, который будет передан консорциуму, а также его весьма ориентировочная стоимость. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

21



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Как и предполагалось изначально, участок определен по направлению Новопсков-Ужгород. Консорциум выразил желание 
вложить в новый газопровод Новопсков-Ужгород по территории Украины $2-2,5 млрд. 

Вице-премьер  Христенко  объявил,  что  строительство  линейной  части  трубопровода  длиной  1,5  тыс.  км 
планируется завершить за два года, и через год-два после этого выйти на проектную мощность по транспортировке до 28 
млрд  кубометров  газа  (первоначально  речь  шла  об  увеличении  мощности  до  16  млрд  кубометров  в  год).  Кто  будет 
обеспечивать эти инвестиции, пока договоренности нет. Христенко сказал, что за счет внутренних источников проект может 
быть профинансирован на 20-25%.  В первоначальном проекте предполагалось, что именно участие Германии позволит в 
ближайшие 10 лет привлечь $2,5 млрд на реконструкцию и около $15 млрд на развитие газотранспортной системы Украины, 
по которой российский газ идет в Европу на экспорт. Пока же "Нефтегаз Украины" и "Газпром" взяли тайм-аут до 1 ноября 
2003 года и должны уточнить показатели строительства, схему финансирования и расчеты по загрузке нового газопровода. 
Новый трубопровод, по словам Христенко, позволит увеличить поставки российского газа в Европу через границу Украины 
до  131  млрд  кубометров  с  нынешних  110  млрд.  По  словам  Виталия  Гайдука,  стороны  договорились  рассматривать 
строительство газопровода в рамках проекта транспорта газа по маршруту Александров Гай (Казахстан)-Ужгород в качестве 
первого этапа инвестиционной фазы.  Это в любом случае значит дополнительные расходы: ведь "Газпрому" потребуются 
инвесторы не  только  для  строительства  нового  газопровода  по  территории  Украины,  но  и  для  модернизации  участка 
Александров Гай-Новопсков от казахстанской до российско-украинской границы. Проект оценивается примерно в $500 млн - 
предполагается  увеличить  его  мощность  до  30  млрд  кубометров  в  год.  Однако  в  самом  "Газпроме"  заявили,  что 
реконструкцию  этого  участка  газопровода  возьмут  на  себя,  потому  что  "это  не  имеет  никакого  отношения  к  делам 
консорциума". "Продление прединвестиционной фазы может означать некоторый сдвиг по срокам начала работы самого 
консорциума"  -  отмечает  аналитик  компании "НИКойл"  Лев  Сныков.  Он  считает,  что  самый важный вопрос  -  на  каких 
условиях "Газпром" будет участвовать в консорциуме -  так и не решен. В "Газпроме" же подтвердили "Газете.Ru",  что 
намерены этот  вопрос  решать  как  раз  в  отмеренный срок,  то  есть  до  конца года.  Напомним,  что российская сторона 
предлагала передать консорциуму права собственности на магистральные газопроводы, но Украина не поддерживает эти 
предложения,  так  как  действующее  законодательство  не  позволяет  приватизировать,  передать  в  концессию  или  в 
управление газотранспортную систему.  Переговоры проходили сложно. Украинская сторона заявляла, что участие в совете 
только Украины и России  без  Германии бесперспективно,  а  ее  отсутствие  напрямую связывали с  нежеланием России 
вмешивать в игру третьего участника. Позже в процессе торговли министр топлива и энергетики Украины Сергей Ермилов 
предложил привлечь в консорциум помимо Германии еще и Казахстан, Узбекистан и Туркменистан. В ответ российский 
премьер  Михаил  Касьянов  заявил,  что  "не  может  серьезно  относиться  к  этому  предложению",  что  и  было 
продемонстрировано сегодня.  В итоге после переговоров украинский вице-премьер Виталий Гайдук объявил, что в первую 
очередь к участию в консорциуме будут привлекаться европейские страны, а "речь о привлечении Казахстана, Узбекистана 
и Туркмении в настоящее время не идет" и пойдет только, если "будут сомнения в обеспечении объемов транспортировки 
газа".  Российский  вице-премьер  Христенко  подчеркнул,  что  основные  гарантии  загрузки  будущего  газопровода  газом 
предоставит  именно  "Газпром",  а  уж  от  него  зависит,  будет  ли  он  использовать  для  загрузки  среднеазиатский  газ. 
"Газпром",  как  предполагается,  будет  работать  по  схеме  "take  or  pay",  и  это  является  необходимым  условием 
финансирования проекта.  Что же до возможного участия Ruhrgas, то источники в "Газпроме" выразились по этому поводу 
так: "Мы сейчас пока сами разбираемся: две стороны - Россия и Украина". И пояснили, что Германии дается возможность 
поучастовать  в  консорциуме  только  потому,  что  она  является  основным  потребителем российского  газа.   Российские 
аналитики полагают, что "Газпром" не ограничится одним трубопроводом по украинской территории и постарается передать 
в консорциум и другие. "Газпрому" важно, чтобы он имел определенный контроль за всем газом, который прокачивается по 
территории Украины, чтобы цены были под его контролем. "А будет ли он делать это через консорциум или найдет другие 
пути - решать компании", - говорит Лев Сныков из "НИКойла".

"Украина должна напрашиваться, а мы ее уговариваем" 
По  просьбе  "Газеты.Ru",  ситуацию  вокруг  консорциума  прокомментировал  директор  Института  стран  СНГ 

Константин  Затулин:   -  То,  как  развиваются  события  вокруг  газового  консорциума,  показывает,  как  менялся 
внешнеполитический курс Украины. На момент подписания соглашения о создания консорциума Украине была выгодна 
поддержка России.  Сейчас же курс сменился, и президент Кучма занимает прозападную позицию. Максимальной же точкой 
охлаждения российско-украинских отношений стал иракский конфликт, когда Украина заняла пронатовскую позицию, и это 
охлаждение  продолжается  и  поныне.  Неудивительно,  что,  заняв  прозападную  позицию,  Леонид  Кучма  позволяет 
игнорировать выполнение уже подписанных соглашений, в том числе касающихся и газового консорциума. Что касается 
позиции украинского премьер-министра Виктора Януковича по этому вопросу, то ее тоже нельзя назвать пророссийской. 
Многие почему-то считали после назначения Януковича на этот пост, что он займет пророссийскую позицию, но Янукович 
является прежде всего выразителем интересов донецкого клана, а цель этого клана - потеснить днепропетровских у власти. 
Никаких преференций России он оказывать не будет.  Вообще, Украина должна напрашиваться на участие в консорциуме, а 
нам ее приходится уговаривать. И изменений к лучшему в этом вопросе я пока не вижу. 
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Комментарии дня:  США-Грузия.
18.08.2003 г., ИМА-пресс 

Посол США в Грузии Ричард Майлз заявил, что США не заинтересованы в том, чтобы российские миротворческие 
силы в Абхазии были заменены контингентом НАТО или ООН. Как повлияет это заявление на "абхазский вопрос"?

Александр ДУГИН, лидер партии "Евразия": - Мне кажется, что это признание объективного статус-кво, потому 
что только российские военные могут реально контролировать ситуацию в Абхазии. У России сейчас в руках все силовые, 
политические и в значительной степени экономические рычаги в урегулировании абхазского конфликта. Поэтому заменить 
российские войска натовскими невозможно. Ни к чему хорошему это не приведет, кроме резкой дестабилизации ситуации в 
этом  регионе  с  повстанческими  движениями  и  терактами.  Я  думаю,  что  здесь  нет  какого-то  особенного  проявления 
дружелюбия  американского  посла  по  отношению к  России.  Скорее,  это  честное  признание  объективной  ситуации.  Все 
процессы в  абхазском конфликте  дошли до  определенного  тупика,  и  раскупоривать  эту  ситуацию сейчас  едва  ли  кто 
решится.

Артем АРТЕМОВ, руководитель пресс-службы Института стран СНГ: - Прежде всего, подобное заявление - 
еще один повод для Грузии задуматься о своей дальнейшей судьбе. США не станет решать абхазскую проблему, у них 
сейчас с Ираком головной боли достаточно. Грузия всегда пыталась найти какие-то внешние источники для урегулирования 
конфликта с Абхазией. Сначала она пыталась решить эту проблему с помощью России, а когда поняла, что мы не будем им 
помогать,  обратилась  к  НАТО и  США.  Что  дальше будет  делать  грузинское  руководство,  не  понятно.  С  точки  зрения 
здравого смысла, ему необходимо смягчить свои подходы к этой проблеме, найти пути взаимопонимания. И, конечно же, к 
власти должна прийти новая политическая элита. От нынешней - одни разочарования. Когда-то Шеварднадзе говорил, что 
солнце для Грузии восходит на севере, потом оно перемесилось на Запад, а после заявления Майлза вообще неизвестно 
откуда взойдет небесное светило. Во всяком случае, если грузины и дальше будут придерживаться своей жесткой политики, 
их государство полностью развалится.

Вячеслав ИГРУНОВ, председатель партии СЛОН, заместитель председателя Комитета Госдумы по делам 
СНГ и связям с соотечественниками: - Это достаточно серьезное заявление следует рассматривать как некий реверанс в 
сторону  России,  которая не  заинтересована  в  замене  своих  миротворцев  в  Абхазии  на  войска  НАТО или даже ООН. 
Впрочем, говорить об устойчивости позиции США в этом вопросе нельзя. Сейчас им хватает проблем в Ираке, и вряд ли 
они готовы взять на себя ответственность в еще одном конфликте. НАТО же без США таких решений принимать не будет. 
Кроме того, войска ООН не демонстрируют должной эффективности в районах наиболее высокой напряженности, так что 
Штаты  пока  не  прочь  сохранять  статус-кво.  Россия  же  проводит  свою  политику  в  грузино-абхазском  конфликте  на 
протяжении многих лет вне зависимости от внешних колебаний, поэтому вряд ли она как-то изменит ее сейчас. Однако это 
заявление может повлиять на позицию Грузии, которая все чаще выступает за решение абхазского конфликта силовым 
путем.  Теперь  же  незаинтересованность  США  в  изменении  сложившейся  ситуации  может  охладить  пыл  грузинских 
политиков и добавить конструктивизма в решение "абхазского вопроса".

Владимир  СЕРЕБРЯННИКОВ,  главный  научный  сотрудник  Института  социально-политических 
исследований РАН: - Кардинально изменить ситуацию в регионе это не сможет. Хотя решение разумное, несмотря на то, 
что  идет  вразрез  с  желаниями  Шеварднадзе.  Вряд  ли  абхазцы  положительно  восприняли  бы  появление  натовских 
миротворцев. В данном случае США больше заботились об интересах России. Если наши останутся в Абхазии, то люди там 
будут жить спокойнее.

Сергей КАЗЕНОВ, заведующий сектором Института мировой экономики и международных отношений РАН: 
- Никак - договор о размещении российских миротворцев будет продлен и только. США увязли в Ираке, их заботят выборы в 
Азербайджане, словом, у них масса других проблем. Да и зачем им подливать масло в огонь грузино-абхазского конфликта? 
А господин Майлз на то и посол, чтобы говорить приятные для России вещи, дабы заручиться ее поддержкой в решении 
других  вопросов.  Кроме  того,  подобное  заявление  должно  несколько  отрезвить  Грузию,  которая  пытается  решить 
существующую проблему по косовскому варианту и принудить Абхазию к миру.  Шеварднадзе не понимает,  что у  этой 
ситуации  нет  простого  решения,  так  же  как  американцы  еще  недавно  не  понимали,  что  в  Ираке  их  ждут  большие 
неприятности.

Комментарии дня: Чечня
25.08.2003 г., ИМА-пресс

Болезнь сепаратизма уходит из Чечни - после выборов "страница истории Чечни с фамилией Масхадова будет 
перевернута вместе с остатками его легитимности, о которой так любят говорить на Западе", считает помощник президента 
РФ Сергей Ястржембский. Вы согласны?

Андраник МИГРАНЯН, вице-президент Фонда "Реформа": - Мне кажется, ничего другого Сергей Владимирович 
и не мог сказать, потому что сегодня проблема сепаратизма в Чечне больше касается российских властей и лично Путина. 
Ведь он пришел к власти на волне борьбы с чеченским сепаратизмом и накануне очередных президентских выборов ему 
необходимо отрапортовать о том, что эта проблема осталась в прошлом. В настоящее время осуществлено множество мер 
для  стабилизации  ситуации,  но  болезнь  сепаратизма  присутствует,  потому  что  ее  глубинные  процессы  в  чеченском 
обществе не искоренены.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Вагиф  ГУСЕЙНОВ,  директор  Института  стратегических  оценок  и  анализа:  -  Я  бы  мог  согласиться  с 
Ястржембским, но с некоторыми оговорками. Действительно, Масхадов после выборов президента Чечни прекратит свое 
существование  как  значимая  политическая  фигура,  но  не  как  один  из  лидеров  вооруженного  террористического 
сопротивления. Что касается сепаратизма, то до окончательного "выздоровления" путь не близкий. Поэтому очень многое 
будет зависеть от того, сумеет ли новое руководство Чечни и федеральное правительство в достаточно короткие сроки 
завоевать доверие населения: в первую очередь, наладить мирную жизнь и обеспечить приемлемый уровень безопасности.

Леонид ИВАШОВ, вице-президент Академии геополитических проблем: - Нет, не согласен. Многое из того, 
что  происходит  в  Чечне,  инициируется  и  поддерживается  западными  структурами,  в  том  числе  официальными.  Для 
антироссийских сил на Западе Чечня - мощнейший рычаг давления на Россию. Поэтому даже достигнутые договоренности 
по отдельным персоналиям не дают гарантии, что Запад откажется от поддержки чеченских сепаратистов. Более того, мне 
кажется,  что  с  обострением ситуации вокруг  каспийской  нефти давление  западных структур  перекинется  из  Чечни  на 
Дагестан,  и  Россия получит еще одну большую проблему.  Поэтому России  нужны не пустые заявления,  а  разработка 
мощной стратегии удержания и развития Северного Кавказа. А для этого необходимы не только меры военного характера, 
но и крупные экономические и социальные проекты.

Владимир ЖАРИХИН, замдиректора Института стран СНГ, заместитель председателя Межрегионального 
фонда президентских программ: - К сожалению, в нашей стране легитимность определяется не только выборами, но и 
наличием реальной силы. У Масхадова она есть, что и было продемонстрировано последними взрывами и нападениями на 
внутренние войска. А легитимность - это для газет. Как известно, США свергли достаточно легитимного Хусейна, имеющего 
представительство во всех международных организациях. Конечно, положение Масхадова ухудшается, но это связано не с 
выборами, с тем, что чем дальше - тем больше чеченские сепаратисты становятся в глазах Запада похожими на обычных 
террористов.

Константин  НИКИФОРОВ,  политолог,  экс-спичрайтер  Ельцина:  -  Что  касается  Масхадова,  то  он,  похоже, 
действительно  уйдет  со  сцены.  Конечно,  итоги  выборов  можно  будет  оспаривать,  но  если  удастся  доказать,  что 
большинство  населения  проголосовало  и  кого-то  избрало  -  легитимность  Масхадова,  и  без  того  висящая  на  волоске, 
исчезнет. А говоря об "излечении от сепаратизма", Ястржембский явно спешит. Эта болезнь от Масхадова не зависит. Он 
не  контролирует  все  бандформирования,  есть  командиры,  которые  ему  особо  и  не  подчиняются.  Так  что  проблему 
сепаратизма одними выборами президента не решить. К тому же я сильно сомневаюсь, что они пройдут свободно и без 
использования Кадыровым административного ресурса.

Юрий ВДОВИН, зампредседателя правозащитной организации "Гражданский контроль" (Санкт-Петербург): 
-  Нет.  История  взаимоотношений  Российской  империи  с  колониальной  Чечней  насчитывает  почти  два  века,  и  этот 
имперский дух предопределил болезненные отношения между двумя народами. Плохие отношения усугубились в советское 
время, особенно после переселения в 1944 году чеченцев и ингушей. С распадом СССР у республики, видимо, появилась 
надежда на полное освобождение от России, однако она не оправдалась. Решить чеченскую проблему силовым путем мы 
не смогли даже за 10 лет. А Ястржембский, думаю, просто хочет выдать желаемое за действительное.

В Москве появилась школа для политтехнологов
25.08.2003 г., Лента.ру

В  Москве  начала  работу  первая  школа  политического  консалтинга  и  предвыборных  технологий,  сообщает 
информационный  сайт  Newsru.Com.  Программу  для  нового  учебного  заведения  разработали  в  Московском  городском 
психолого-педагогическом  университете  при  участии  сотрудников  Института  стран  СНГ  и  поддержке  Департамента 
образования Правительства Москвы. 

Курс "Школы политической психологии и технологии" рассчитан на то, что подготовленный по нему специалист 
сможет  работать  в  органах  законодательной  и  исполнительной  власти,  в  сферах  PR,  политического  консалтинга, 
избирательных технологий, имиджевого консультирования. 

"В рамках этого проекта нам удалось собрать уникальный преподавательский коллектив из ведущих специалистов-
практиков, фамилии которых на слуху у всех, кто интересуется политическими процессами в России. На боевом счету у них 
самые громкие  политические  кампании,  формирование  ведущих политических  партий,  президентские  и губернаторские 
выборы", - сказал руководитель программы, член Совета по национальной стратегии Владимир Жарихин. 

"К  сожалению,  то,  что  происходит  сейчас  в  России  в  области  предвыборных  технологий  вызывает 
настороженность  не  только  у  специалистов,  но  и  всего  общества.  Дело  в  том,  что  пресловутые  "черные  технологии" 
рождаются  обычно  от  элементарного  неумения  и  непрофессионализма.  Без  целенаправленного  обучения  невозможно 
построить  избирательную  кампанию  таким  образом,  чтобы  она  с  одной  стороны  давала  результат,  на  который 
рассчитывают, а с другой стороны было обеспечено серьезное и качественное представительство общества в выборных 
органах", - заявила доктор психологических наук Варвара Моросанова. 

Организаторы программы  одним из  главных  ее  достоинств  отмечают  то,  что  вести  занятия  будут  известные 
политтехнологи,  имиджмейкеры,  политологи,  юристы,  социологи  и  журналисты,  то  есть  квалифицированные  практики, 
которые практически не занимаются преподаванием.

Фадеев: рубль поможет экономике Белоруссии
28.08.2003 г., РИА "Новости"
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Переход на российский рубль позитивно отразится на экономике Белоруссии. Такое мнение высказал в интервью 
РИА "Новости" в четверг заведующий отделом Белоруссии Института стран СНГ Александр Фадеев. 

"Переход  на  стабильную  валюту  /российский  рубль/  позволит  снизить  цены,  поднимет  хозяйственную 
деятельность,  повысит  материальное  благосостояние  населения  страны",  -  сказал  эксперт,  комментируя  предложение 
Владимира  Путина  Александру  Лукашенко  в  ближайшее  время  подписать  соглашение  о  переходе  Белоруссии  на 
российский рубль. 

"С переходом все начнет действовать, все придет в норму, - считает Фадеев. - Это не только мое мнение, но и 
мнение белорусских экспертов, говоривших Лукашенко о выгоде такого перехода". 

"Мы никогда не построим Союзного государства, если у нас не будет единой валюты", - заключил заведующий 
отделом Белоруссии Института стран СНГ.

Белоруссия под любым предлогом будет уходить от подписания с 
Россией

28.08.2003 г., РИА "Новости"
Белоруссия  "под  любым  предлогом  будет  уходить  от  подписания"  с  Россией  соглашения  об  использовании 

российского рубля в качестве единственного законного платежного средства на территории Белоруссии. Об этом заявил 
РИА "Новости" в четверг заведующий отделом Белоруссии в Институте стран СНГ Александр Фадеев.

"Белоруссия будет выдвигать претензии к российской стороне, что та стремиться интегрироваться с Белоруссией 
слишком быстро", -  считает он. "Лукашенко сейчас не готов поступиться своей властью, а любая интеграция с Россией 
сужает его полномочия", - считает Фадеев.

"Если переходить на единую валюту, надо открывать белорусский бюджет. Он не прозрачный", - сказал Фадеев.
Кроме того, отметил он, Национальный банк Белоруссии находится под полным контролем президента.
При этом эксперт не исключает, что Лукашенко "поставит свою подпись под соглашением, но не выполнит его".
"Россия и Белоруссия подписали ряд соглашений, но ни одно из них до сих пор не было выполнено, кроме пары 

незначительных",  -  отметил Фадеев.  По  его  словам,  "Россия  очень  взвешенно  предложила Белоруссии  самый  мягкий 
вариант объединения - только валюта, там нет политической основы". "Подпишет Лукашенко соглашение или нет - проверит 
искренность его намерений", - заключил Фадеев. 

Александр Лукашенко о введении в Белоруссии российского 
рубля

28.08.2003 г., Телеканал «Россия» - «Вести плюс»
Ведущий Глеб Пьяных
ВЕДУЩИЙ:  В  отличие  от  Крыма,  Белоруссии  не  нужны наши деньги.   Об этом заявил президент  Александр 

Лукашенко. Более того, он дал  понять, что деньги не нужны не только ему лично, но и всему  белорусскому народу. Чтобы 
звучало убедительно, он сделал  сенсационное заявления на встрече с работниками льнокомбината в  Витебской области.

АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО, президент Белоруссии: Вы за то, чтобы  был российский рубль, или против? Против, 
да, вот видите, я не зря  у вас спросил.

ВЕДУЩИЙ:  Ответ  народа  был  невнятным,  но  президент  Лукашенко   уловил  суть  и  четко  сформулировал 
отношения Белоруссии к деньгам.

АЛЕКСАНДР ЛУКАШЕНКО, президент Белоруссии: Если раньше  кричали "давай нам российский рубль, нам это 
выгодней", сегодня  уже мозгами раскинули, говорят "да вы знаете, пусть слабее наша  валюта, но это свое". Более того, 
если  мы  вводим  чужую  валюту,  как   бы  мы  соглашения  не  заключали,  мы  фактически  можем  оказаться  в   роли 
второстепенного государства. Подчиненного. Может так  произойти.

ВЕДУЩИЙ: Российские политики давно уже не спорят с  Александром Лукашенко по существу. Спорят ученые. 
Впрочем, пока  ещё не медики.

ВЛАДИМИР ЖАРИХИН, заместитель директора института стран СНГ:  Лукашенко понимает, что если здесь он 
сделает один шаг,  то  есть  сделает  совместный,  консолидируемый с Россией  бюджет,  а  значит,   надо  будет за  него 
отчитываться. Тогда он начнет терять и другие  рычаги своего, ну, прямо скажем, авторитарного правления.

ВЕДУЩИЙ:  Кстати,  о  деньгах,  если бы Белоруссия согласилась  принять российские рубли,  мы готовы были 
провести обмен  белорусских рублей, в просторечье "зайчиков", по курсу 130 рублей  за 100 "зайчиков". Об этом заявил на 
днях замминистра финансов  России Алексей Улюкаев. Вот так же щедро ФРГ принимало марки ГДР.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Правительственная комиссия по делам соотечественников за 
рубежом собралась в новом составе

Александра Докучаева
28 августа с.г. прошло заседание Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом (далее-

Комиссия).  Предыдущий  сбор  проходил  14  февраля  с.г.,  после  которого,  в  связи  с  отъездом  из  Москвы   прежнего 
Председателя Комиссии – В.Матвиенко, наступил большой перерыв. 

Комиссия  собралась  в  обновленном  составе  с  новым  председателем   -  Галиной  Николаевной  Кареловой, 
Заместителем  Председателя  Правительства  Российской  Федерации.  В  состав  Президиума  Комиссии  включены  новые 
члены, пришедшие за последние полгода к руководству подразделениями, отвечающими за работу с соотечественниками в 
Госдуме и МИДе.  (Состав Президиума Комиссии опубликован ниже). 

В  повестке  Комиссии  было  предложено  7  вопросов,  что,  как  оказалось,  явно  превысило  возможность  их 
внимательного рассмотрения. 

1. О мерах по поддержке русского языка, культуры и образования в Украине.
2. О развитии гуманитарного  сотрудничества  с  Республикой  Молдова и  дополнительных мерах  по поддержке 

российских соотечественников.
3. Разное
3.1. О  Порядке  межведомственного  согласования  вопросов  поддержки  соотечественников,  проживающих  за 

рубежом.
3.2. О ходе реализации мероприятий по поддержке соотечественников за рубежом (январь-август 2003 г.).
3.3. О работе российско-туркменской комиссии по вопросам гражданства
3.4. О внесении изменений в состав рабочих органов Комиссии.
3.5. Об утверждении плана работы Комиссии на 4 квартал 2003 г.
Из предложенных вопросов за два с половиной часа работы обсудили только п.1,  п.2, п.3.4.  Остальные будут 

рассмотрены на внеочередном заседании, которое планируется провести в сентябре с.г.
О том, как прошло заседание рассказывает  член Комиссии, директор Института стран СНГ и Московского дома 

соотечественника Константин Федорович Затулин:
«Большую часть времени заняло обсуждение первого вопроса – «О мерах по поддержке русского языка, культуры 

и  образования  в  Украине».  Докладывали:  и.о.  заместителя  директора  Департамента  по  культурным  связям  и  делам 
ЮНЕСКО МИД России – Михаил Хорев и первый заместитель Минкультуры России – Денис Молчанов. Основные мои 
претензии  к  выступающим были связаны с  тем,  что  в  их  докладах,  сделанных  в  духе  казенного  оптимизма,  не  было 
предложено никаких новых идей по выходу из того сложного положения, в котором находятся русский язык, культура и 
русское образование на Украине. Хотя, справедливости ради, нужно отметить, что в подготовленных МИДом к заседанию 
документах сегодняшнее состояние дел на Украине обрисовано достаточно реалистично. Но докладчиками за штампами 
повышенного энтузиазма в связи с годами Украины в России и России в Украине не было сделано серьезного анализа 
проблем  и  не  предложен  реальный  выход  из  ситуации.  Министерство  культуры,  фактически  представило  Комиссии 
перечень «культурных акций», которые проведены на Украине при непосредственном участии Министерства. Создается 
впечатление,  что  чиновники  от  культуры  сознательно  ограничивают  свою  деятельность   организацией  гастролей, 
фестивалей, выставок. А «основные задачи» для поддержки соотечественников за рубежом и гармонизации национальных 
отношений  Минкультуры  видит  в   абстрактной  «координации  политики  в  области  культуры»,  «развитии  современных 
средств коммуникации», «ознакомлении друг друга с культурным наследием» и «созданием экономических условий для 
развития творческой активности».  

В духе представленных докладов  -  безинициативно, по старым шаблонам секретариатом Комиссии подготовлен 
проект решения  по первому вопросу.  В нем не содержится ничего кроме унылого перечисления из года в год проводимых 
мероприятий.  Должно наступить, наконец, понимание того, что защита позиций русского языка – это защита стратегических 
интересов  России  на  Украине.  Но  российские  чиновники  опять  предлагают  проблемы  русского  языка,  культуры  и 
образования  обсуждать  исключительно  только  в  рамках  двусторонних  переговоров  по  гуманитарным  вопросам.  Опыт 
показывает, что так ничего не добьешься. На самом деле нужно использовать все рычаги и включать данные проблемы как 
приоритетные при решении политических, военных, экономических вопросов с Украиной. 

Наша  пассивность   вызывает  глубокое  разочарование  соотечественников.  Например,  поддерживая 
севастопольцев в области образования и жилищного обустройства, мы обходим молчанием то, что в Севастополе, где 80% 
населения  –  русские  люди,  горожане,  фактически  поражены  в  правах.  В  отличие  от  всех  других  административных 
субъектов Украины (в  том числе,  столицы – Киева)  глава города не избирается,  а  назначается.  Это лишает  граждан 
возможности влиять на ситуацию в городе.

Поддержка русского языка, культуры и образования на Украине  -  это - защита русского духа, русских людей. 
Нельзя просто констатировать факт уменьшения числа русских за постсоветское время на 26.6%, который связан не только 
с  отъездом,  но  и  с  отказом от  русскости,  которая  становится  «неудобной»  или  «невыгодной»  в  незалежной  Украине. 
Пропаганда исторического родства наших народов должна противостоять воинствующей русофобии. Вместо абстрактного 
«приоритетного внимания проведению мероприятий в Украине, связанных с памятными датами» следовало бы выделять 
объединяющие  темы  и  даты.  Так,  в  начале  2004  года  (22  января  -  8  января  по  ст.стилю)    исполняется  350-лет 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

26



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Переяславской Раде. Целесообразно посвятить к этой дате достойное празднование. Но об этом событии в предложениях 
Минкультуры – ни слова.

Если сегодня русский вопрос на Украине стоит столь остро, то в перспективе возможны еще большие осложнения. 
Новый политический сезон может привести к власти на Украине откровенно антироссийские силы. Мы должны быть готовы 
развернуть борьбу за души и умы русских людей, чтобы не упустить время и остаться посторонними статистами статистами 
в процессе их оболванивания, вытравливания из них связи с Россией. И здесь подпиской на российские газеты не обойтись. 
Необходимо разворачивать массированную информационную работу в электронных СМИ, создавать вещательную сеть, 
направленную на  Украину.  Уже  есть  зарекомендовавшие себя программы,  такие  как  «Радонеж»,  например.  Требуется 
развитие возможностей кабельной сети для российского телевидения, доступной для украинских ретрансляторов. При этом 
нужно найти решения, как в условиях рынка не затоптать национальные интересы. 

При обсуждении этого вопроса обратили внимание (Г.Мурадов, Е.Кожокин) на то, что совершенно не используется 
потенциал  частного  бизнеса,  имеющего  возможности  на  Украине.  А  вот  факты,  когда  российский  бизнес  на  Украине 
поддерживает русофобские силы, имеют место быть, к сожалению.

Удивительны диспропорции в Российско-Украинских отношениях. Если в центре Москвы, на Арбате действует и 
процветает Украинский культурный центр, то вопрос об открытии Русского культурного центра в Киеве до сих пор не решен. 
Представитель Минфина в Комиссии – И.Павловская проинформировала, что уже 3 года зарезервированы 3 млн. долларов 
США  для   создания  РКЦ  в  Киеве.  Но  до  использования  этих  средств  по  назначению  дело  не  доходит.  Или  у 
Росзарубежцентра другие приоритеты, или нас не информируют о реальном сопротивлении созданию этого Центра – все 
равно, в России или на Украине? 

В  ходе   Года  Украины в  России  усилиями  Администрации Президента  Российской  Федерации было создано 
общество  выходцев  из  Украины  в  России.  В  то  же  время,  руководство  Украины  всячески  препятствует  становлению 
общественных  объединений  российской  диаспоры.   Да  и  российское  Посольство  не  проявляет  здесь  больших 
способностей. Общественные объединения российских соотечественников остаются предоставленными сами себе и, как 
это  бывает в  таких   случаях,  ситуация подобна  крыловским лебедю,  раку и  щуке.   Без  целенаправленной  работы по 
выстраиванию отношений с диаспорой и внутри диаспоры положение не изменится к лучшему.

Большинство  участников  заседания  согласились,  что  решение  Комиссии  по  Украине  требует  переработки. 
Недостатки обусловлены тем, что оно готовилось в недрах секретариата без привлечения научных экспертов, без участия 
рабочей группы по координации научных исследований, которая создана при Комиссии, но  по сей день бездействует.  

Второй вопрос «О развитии гуманитарного сотрудничества с Республикой Молдова и дополнительных мерах по 
поддержке российских соотечественников» доложил заместитель директора Второго департамента стран СНГ МИД России 
Владимир Пряхин. Положение обрисовано в самых радужных тонах.  Но главный недостаток доклада в том, что абсолютно 
проигнорирована  проблема  Приднестровья.   Департамент  консульской  службы,  оказывается,   не  имеет  проблем  с 
паспортизацией  граждан  России  в  Приднестровье.  Все  заявки  удовлетворяются.  (Напомним,  что  год  назад,  на 
парламентских слушаниях  по проблемам российских граждан, проживающих за рубежом, прозвучало, что более 100 тысяч 
граждан России,  прописанных  в  Приднестровье,  не  могут  получить  загранпаспорта,  и  тем самым лишаются  права  на 
свободное  передвижение.)  По  сведениям  от  наших  соотечественников,  выездной  отдел  Консульства  РФ в  Тирасполе, 
действительно, много работает, но очередь подвигается не столь быстро, как необходимо, чтобы до конца года обеспечить 
всех  граждан  новыми  паспортами.  Нужно  кадровое  усиление.   Так  говорят  соотечественники.  Но  МИД  считает,  что 
справится, поскольку, как было доложено, имеется всего 800 заявлений из Молдовы.

Оптимизм в оценке ситуации со стороны МИДа кажется несколько преувеличенным. Обещания решения русского 
вопроса в Молдавии в связи с обещаниями руководства сделать русский язык вторым государственным в республике не 
только  не  выполнены,  но  фактически  они  сняты  с  повестки  дня  из-за  выступления  националистов.  Власти  не  сумели 
предупредить и остановить это наступление. Можно сказать, что из-за непоследовательности в поведении руководства 
Молдавии или его неспособности сделана прививка от любых требований более широкого распространения русского языка.

Остальные вопросы, предложенные Комиссии, будут рассмотрены на следующем заседании. Для подготовки п.3.2 
повестки (О ходе реализации мероприятий по поддержке соотечественников за рубежом (январь-август 2003 г.)) создана 
группа   (Э.Митрофанова,  К.Затулин,  Д.Молчанов,  И.Павловская,  В.Садовничий),  которая  должна  проанализировать 
проведенную работу, в том числе, дать оценку, почему провалено направление научных исследований, которое впервые в 
текущем году включено в Перечень направлений по оказанию поддержки соотечественникам.»

 
Справки по Украине и Молдове и проекты решений по первым двум вопросам, представленные на заседании 

Комиссии,  размещены в настоящем бюллетене.  Также  публикуем справку «О мерах,  осуществляемых МИД России  по 
защите прав российских граждан, проживающих в Туркменистане», к вопросу 3.3. повестки дня заседания. Ее сглаженный 
характер далеко не отвечает реальной ситуации, которая сложилась в Туркмении в связи с отменой Соглашения о двойном 
гражданстве. Публикуем Справку МИДа и материал, подготовленный по этому вопросу Андреем Грозиным, заведующим 
отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ, также разосланный членам Правительственной комиссии по 
делам соотечественников за рубежом.  

Документы
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Состав Президиума Правительственной комиссии по делам 
соотечественников за рубежом 
(Утвержден Председателем Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом Г.Кареловой)

КАРЕЛОВА 
Галина Николаевна

Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации, председатель 
Комиссии

БАНЦЕКИН 
Никита Борисович

заместитель Министра образования Российской Федерации

ГУСТОВ 
Вадим Анатольевич

председатель Комитета по делам СНГ Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации

КОКОШИН
Андрей Афанасьевич

председатель Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации

МИТРОФАНОВА 
Элеонора Валентиновна

первый заместитель Министра иностранных дел Российской Федерации

МОЛЧАНОВ 
Денис Владимирович

первый заместитель Министра культуры Российской Федерации

ПАВЛОВСКАЯ 
Ирина Львовна

руководитель Валютно-экономического департамента Минфина России

ПРОКОФЬЕВ 
Павел Алексеевич

начальник Управления по работе с соотечественниками МИД России

СИТНИН 
Алексей Всеволодович

заместитель начальника Управления Президента Российской Федерации по внешней 
политике - начальник отдела по работе с соотечественниками за рубежом

Справка МИД России о мерах по поддержке русского языка, культуры и 
образования в Украине
Проблема  русского  языка  является  острой  гуманитарной,  социальной  и  политической  проблемой  украинского 

общества. Это связано с проводимой на государственном уровне политикой вытеснения русского языка со всех уровней 
политической и общественной жизни, очищения от него украинского культурного, образовательного и информационного 
пространства, закрепления за ним статуса языка "национального меньшинства".

Идеологически такая политика обосновывается украинскими властями тем, что русский язык и культура, якобы, 
"своим более  чем трехсотлетним безраздельным господством,  сознательным ущемлением и  вытеснением украинского 
языка и ценностей украинской культуры нанесли огромные исторические потери украинской нации". При поддержке властей 
общественному  мнению  внушается,  что  ограничение  сферы  функционирования  русского  языка  и  культуры,  полная 
"дерусификация"  украинского  общества  являются  непременным  условием  украинского  национально-культурного 
возрождения, построения независимого украинского государства.

Подобный подход в отношении к русскому языку и культуре остается неизменным с момента провозглашения 
независимости Украины. Можно говорить лишь о некоторых изменениях в тактике его реализации. В частности, в последнее 
время для того, чтобы отвести обвинения в сознательной дискриминации русского языка, из официальной лексики исчезла 
запретительно-ограничительная  риторика  в  его  адрес,  сняты  лозунги  "дерусификации"  общества.  На  смену  пришли 
призывы оказывать целенаправленную поддержку украинскому языку и украинской культуре. Сознательно смещая акценты, 
официальный Киев стремится доказать, что в Украине актуальной является проблема не русского, а украинского языка. Ее 
решение рассматривается как исключительная функция украинского государства. Попытки воздействовать на языковую 
ситуацию в интересах русского языка воспринимаются как выступления против украинской государственности.

О  неизменности  украинской  позиции,  принципиальном  игнорировании  исторически  сложившегося  "двуязычия" 
украинского  общества  свидетельствуют  неоднократные  заявления  Президента  Украины  Л.Д.Кучмы  о  том,  что 
"последовательное  утверждение  украинского  языка  будет  происходить  на  всей  территории Украины и  во всех  сферах 
общественной жизни". При этом не учитываются языковые и этнокультурные права и интересы тех миллионов граждан 
Украины, которые считают себя русскими.

По итогам переписи 2002 года, в национальном составе населения Украины преобладают украинцы, численность 
которых составила 37541,7 тыс.человек или 77,8% от общей численности населения. По сравнению с переписью 1989 года, 
число украинцев увеличилось на 0,3%, а их удельный вес среди жителей Украины - на 5,1 процентных пункта.

Второе место по численности занимают русские. Их число по сравнению с переписью 1989 года сократилось на 
26,6% и составило 8334,1 тыс.человек. Удельный вес русских в общей численности населения снизился на 4,8 процентных 
пункта и составил 17,3%.

Украинский  язык  считают  родным 67,5% населения  Украины,  что  на 2,8  процентных  пункта  больше,  чем  по 
данным  переписи 1989 года.  Русский  язык  считают  родным 29,6% населения,  по  сравнению  с  прошлой  переписью 
населения этот показатель сократился на 3,2 процентных пункта.

Политика  "дерусификации"  привела  к  тому,  что  на  сегодня  практически  разрушена  вертикаль  русского 
образования. В значительной части Украины полностью ликвидирована сеть русскоязычных дошкольных учреждений. В 
среднем образовании на начало 2002 г. из 21,5 тыс. школ в стране только 2,2 тыс. являются русскими школами (в 1990 г. - 
4,63 тыс.). Русское школьное образование сокращается не только количественно, но и качественно, поскольку оставшиеся 
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школы, по существу, перестают быть русскими, а превращаются в украинские школы с преподаванием на русском языке. 
Программы и содержание обучения в них украинизированы и, по сути, отлучают учащихся от русской культуры и истории.

Кризис русской общеобразовательной школы усиливается разрушением системы подготовки и переподготовки 
преподавателей русского языка и литературы, хроническим недостатком квалифицированных учебников на русском языке, 
отсутствием методической, наглядной и справочной литературы.

Высшее образование также полностью переводится на украинский язык.  В западных и центральных областях 
Украины этот процесс завершен. В настоящее время украинизация активно осуществляется в восточных и южных регионах 
страны, где проживает основной массив русскоязычного населения.

В результате "дерусификации" русский язык сегодня практически вытеснен из государственных средств массовой 
информации. Русскоязычное население не имеет возможности пользоваться им во взаимоотношениях с государственными 
органами, с трудом получает информацию из российских СМИ.

Позиция украинских властей в вопросах русского языка, культуры и образования отражается в их отношении к 
русским  национально-культурным  обществам  и  организациям.  Любые  попытки  с  их  стороны  начать  цивилизованную 
публичную дискуссию по этим вопросам воспринимаются как выпад против украинской независимости, как происки "пятой" 
колонны.

Русские  организации  отстранены от  процесса  подготовки  и  принятия  решений  по  языковой  политике.  Будучи 
официально  зарегистрированными,  они  не  получают  поддержки  со  стороны  властей  и  в  других  направлениях  своей 
деятельности.

Особую  озабоченность  вызывает  ситуация,  сложившаяся  в  связи  с  ратификацией  украинским  парламентом 
Европейской хартии региональных языков или языков нацменьшинств. Вступивший в силу закон о ратификации, по сути, 
является шагом назад по сравнению с законом, принятым в 1999 году. Так, в новом законе исчезла статья, позволяющая 
органам местного самоуправления устанавливать, при наличии возможностей, более благоприятные условия для языков 
нацменьшинств. Исчезла также и статья, предусматривавшая, что при применении Хартии не допускается сокращение сети 
образовательных, культурных и других учреждений, в функционировании которых применяются языки меньшинств.

Дискриминационная  политика  в  отношении  русского  языка  вызывает  не  только  многочисленные  протесты 
русскоязычных граждан,  но уже беспокоит и властные структуры,  прежде всего в  регионах с  русским (русскоязычным) 
населением. Об этом свидетельствуют обращения к Президенту Украины и Верховной Раде с призывом внести изменения 
в  Конституцию  с  целью  придания  русскому  языку  официального  статуса.  Их  направили  Луганский,  Донецкий, 
Днепропетровский областные советы, Верховный Совет Крыма. За использование русского языка в качестве официального 
высказался на городском референдуме г.Харьков. В декабре 2002 г.  законопроект,  содержащий это требование, внес в 
Верховную Раду народный депутат Л.Грач.

В этой связи представляется целесообразным, продолжая работу по консолидации соотечественников, в то же 
время уделять серьезное внимание установлению и развитию контактов с украинскими политическими силами, которые в 
борьбе  за  симпатии  избирателей  разыгрывают  "российскую  карту",  а  также  чьи  экономические  интересы  связаны  с 
российским рынком. Особое значение такая работа приобретает в преддверии приближающихся в Украине президентских 
выборов.

Справка Министерства культуры Российской Федерации «О мерах по 
поддержке русской культуры в Украине»
Развитие  русской  культуры  в  Украине,  наряду  с  другими  национальными  культурами,  официальные  власти 

Украины  сегодня  видят  исключительно  в  контексте  укрепления  всеобщности  украинской  национальной  культуры.  С 
утверждением  новой  Конституции  Украины  русский  язык  на  территории  Украины  утратил  статус  государственного. 
Ограничивается русскоязычное информационное пространство, сокращается количество театров, спектаклей, идущих на 
русском языке, вводится лицензирование иностранной гастрольной деятельности, дифференцированное налогообложение 
иностранных, в том числе и российских СМИ, печатных изданий и т.д. Перечисленные выше обстоятельства отрицательно 
сказываются  на  положении  соотечественников  и  их  общественных  организаций  в  Украине  (наиболее  крупные 
общественные объединения соотечественников -Украинское общество русской культуры «Русь», Фонд поддержки русской 
культуры в Украине, Харьковское областное общество «Украина-Россия»)..

Проводимые в рамках развития и укрепления российско-украинских связей культурные акции способны облегчить 
доступ соотечественников, проживающих в Украине, к наиболее значительным достижениям в сфере российской культуры 
и искусства.

Министерство культуры Российской Федерации уделяет большое внимание активизации культурных обменов с 
Украиной, включающих в себя гастроли творческих коллективов, отдельных исполнителей, организацию художественных 
экспозиций и фотовыставок, творческих лабораторий, круглых столов с приглашением известных российских и украинских 
деятелей культуры и искусства, а также крупномасштабных акций, таких как Дни культуры.

Впервые подобная крупная российская акция - Дни культуры Российской Федерации в Украине - состоялась в 
сентябре 1999 года.

31 января 2000 года  подписана  Программа  культурного  сотрудничества  между  Министерством  культуры 
Российской Федерации и Министерством культуры и искусств Украины на 2000-2002 годы. Этот документ - наряду с другими 
договорами, соглашениями,  программами и протоколами — образует правовую базу российско-украинского культурного 
сотрудничества и создает предпосылки для расширения сферы культурного сотрудничества между обоими государствами, 
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а также позволяет в значительной степени удовлетворять духовные интересы и культурные запросы соотечественников, 
проживающих в Украине.

Начиная с 2001 года встречи российского и украинского министров культуры приобрели регулярный характер, что 
содействует значительной активизации культурных связей.

В 2001 году  во  время  своего  пребывания  в  Украине  Министр  культуры Российской  Федерации М.Е.Швыдкой 
встретился с представителями объединений соотечественников Киева: «Русь», Русский Совет Украины, Русская община, 
«Русское  собрание»  и  другими.  На  осень  2003 года  запланирована  встреча  министров  культуры России  и  Украины с 
представителями объединений соотечественников в Украине.

По линии прямых связей творческие коллективы и отдельные исполнители обеих стран, среди которых были и 
соотечественники, приняли участие 5 мероприятиях, посвященных 55-летию Победы в Великой Отечественной войне.

В течение последних лет российские театральные и музыкальные коллективы неоднократно принимали участие в 
проходивших  в  Украине  международных  фестивалях  «Славянский  мир  приветствует  новое  тысячелетие»  (Киев), 
«Полесское лето с фольклором» (Луцк), «Золотая осень Славутича» (Славутич), «Покуть» (Харьков), Российские деятели 
культуры и  артисты балета  принимали участие  в  4-ом Международном фестивале  балета  им.С.Лифаря,  в  концертной 
программе памяти В.Горовца, в конкурсной программе В.Крайнева и др.

В  декабре 2000 года  в  Киеве  подписан  договор  о  сотрудничестве  между  Академией  переподготовки  кадров 
культуры,  искусств  и  туризма (Москва)  и  Государственной  академией  руководящих  кадров  культуры и  искусств  (Киев) 
сроком на пять лет.

Были также начаты работы по межгосударственной стандартизации в области кинематографии, заключен договор 
на разработку проектов межгосударственных стандартов.

Проведение Года Украины в России в 2002 году и Года Российской Федерации в Украине в 2003 году придало 
новый импульс развитию российско-украинского сотрудничества в сфере культуры.

В Международной конференции, проходившей в городе Судак в июле 2002 года, «Библиотеки и ассоциации в 
изменяющемся мире: новые технологии и новые формы сотрудничества» приняли участие 718 российских библиотекарей.

Следует  особо  подчеркнуть,  что  известные  российские  исполнители  постоянно  принимают  непосредственное 
участие  в  проводимых  в  Украине  фестивалях  и  конкурсах.  Это  позволило  русской  диаспоре  активно  знакомиться  с 
культурной жизнью России, с высоким исполнительским мастерством традиционной музыкальной российской школы. Так, 
на I  конкурсе  пианистов  им.  Э.Гилельса  в  Одессе  вторую  премию  завоевал  студент  Ростовской  консерватории 
З.Багдасарян, а на VI Международном конкурсе юных пианистов В.Крайнева обладателем первой премии в старшей группе 
стал молодой музыкант из Санкт-Петербурга А.Маслов.

Во II фестивале  классической  музыки  памяти  Ф.Шаляпина  в  Крыму приняли участие  брасс-квинтет  Большого 
театра России и солист театра В.Маторин.

В I международном фестивале органной музыки в Киеве принял участие российский органист С.Кириллов.
В  IX международном музыкальном фестивале «Харьковские ассамблеи», прошедшем под девизом «М.Глинка и 

мировая культура» приняли участие московский ансамбль «Академия старинной музыки» под руководством н.а. России 
Т.Гринденко и пианист, н.а. России Н.Штаркман.

В I международном  музыкальном  фестивале  «Новое  исполнительство»  в  Ровно  принял  участие  московский 
ансамбль традиционного казачьего пения «Казачий круг».

В  международном  театральном  фестивале  в  Чернигове  «Славянские  театральные  встречи»  принял  участие 
Брянский  театр  драмы им.А.Толстого.  В IV международном театральном фестивале  «Киев  майский»  приняли  участие: 
Имперский  русский  балет  и  Молодежный  театр  на  Фонтанке  (Санкт-Петербург).  В  июне-июле  в  Керчи  проходил IV 
международный  фестиваль  античного  искусства  «Боспорские  агоны».  В  состав  жюри  был  включен  н.а.  В.С.Лановой. 
Московский театр Р.Виктюка и Томский драмтеатр приняли участие в XII международном фестивале во Львове «Золотой 
Лев».

Многие известные деятели культуры и искусства Российской Федерации не только постоянно принимают участие в 
культурных акциях на территории Украины, но и становятся кураторами многих мероприятий. Так, например, Игорь Бриль 
является  председателем  жюри  международного  джазового  фестиваля  в  Донецке  «ДоДж # 2 002»,  в  рамках  которого 
проводится  конкурс  молодых  исполнителей.  Московский  режиссер  А.Ануров  ставит  спектакли  в  национальном 
академическом драматическом театре им.И.Франко (зрителями была тепло принята его постановка «Букварь мира» по 
произведениям  Г.  Сковороды).  Директор  Российского  государственного  института  искусствоведения  А.И.Комеч 
неоднократно принимал участие в международных семинарах в Киеве по проблемам сохранения исторических территорий 
и объектов культурного наследия.

Народный художник  СССР,  действительный член  Российской  академии  художеств  П.П.Оссовский  подарил 15 
работ Кировоградскому областному художественному музею.

Российское культурное присутствие в Украине за последние три года значительно усилилось благодаря тому, что 
многие мероприятия проводятся как на государственном уровне, так и по линии прямых связей, а также на коммерческой 
основе,

Особенно  внушительно  российская  культура  была  представлена  в  Украине  в 2002 году  благодаря  удачному 
сочетанию—государственных и коммерческих проектов.

В области театра представители русской диаспоры в Украине смогли познакомиться с наиболее значительными 
работами последних лет самых известных российских театров:

- в апреле 2002 года со спектаклем «Борис Годунов» в Киеве гастролировал Государственный академический 
Большой театр России, который не выступал в столице Украины на протяжении последних 25 лет;
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- дважды в 2002 году побывал на гастролях в Киеве Государственный академический театр им.Е.Вахтангова со 
спектаклями «Сирано де Бержерак», «Дядюшкин сон», «Посвящение Еве», «Амфитрион», «За двумя зайцами», «Отелло», 
«Царская охота»;

- Московский государственный театр «Русский балет» (художественный руководитель - народный артист СССР 
В.Гордеев) гастролировал в Киеве в мае 2002 года;

- в сентябре и декабре 2002 года со спектаклями «Шут Балакирев» и «Юнона и Авось» гастролировал в Киеве 
московский театр «Ленком», художественный руководитель театра М.А.Захаров провел творческий семинар со студентами 
и преподавателями Киевского государственного института театрального искусства им.И.Карпенко-Карого.

При  участии  президентов  России  и  Украины 27 января 2003 года  в  концертном  зале  «Украина»  состоялось 
торжественное открытие Года Российской Федерации в Украине большим гала-концертом российских мастеров искусств, 
среди  которых  были  представлены  солисты  оперы  и  балета  ГАБТ  России,  Государственный  академический 
хореографический ансамбль «Березка», н.а.  России дирижер М.Горенштейн,  джаз-оркестр под управлением Г.Гараняна 
«Москва-Краснодар», н.а. .России В.С.Лановой, н.а.СССР И.Д.Кобзон, н.а. России Л. Долина, группа «Любэ».

Официальную  делегацию  Минкультуры  России  возглавил  М.Е.Швыдкой.  В  ходе  визита  была  подписана 
Программа сотрудничества между Министерством культуры Российской Федерации и Министерством культуры и искусств 
Украины на 2003-2007 годы.

26 марта 2003 года в Москве министры культуры России и Украины подписали Программу Фестиваля российского 
искусства в Украине в 2003 году. Из наиболее крупных мероприятий можно отметить: гастроли МХАТ им.А.П.Чехова (Киев, 
Одесса),  форум  памяти  Святослава  Рихтера  (Житомир),  выставку  народного  художника  России  В.М.Сидорова  (Киев, 
Харьков), международный фестиваль «Прокофьевская весна» (Донецк) и др.

Таким образом, в текущем году, объявленном Годом России в Украине, российское профессиональное искусство в 
Украине представлено наиболее полно за последние полтора десятилетия.

Ретроспектива мероприятий, проведенных на территории Украины при непосредственном участии Министерства 
культуры Российской Федерации в течение 2000-2003 годов, наглядно свидетельствует, что российская культура в Украине 
была представлена на государственном уровне довольно качественно и весьма разнообразно в жанровом отношении.

Соотечественники  имели  возможность  познакомиться  с  лучшими  образцами  исполнительского  мастерства,  с 
театральными и музыкальными постановками, ставшими культурными событиями в России, с новыми работами известных 
мастеров в области кино и изобразительного искусства.

В подтверждение этих слов можно привести примеры недавних гастрольных музыкальных выступлений: концерт 
известной  российской  виолончелистки Н.Гутман,  вечер памяти  жертв террористических актов  11 сентября 2001 года  с 
участием Российского национального симфонического оркестра под управлением В.Спивакова, концертные выступления 
российских пианистов В.Руденко, М.Аркадьева, П.Нерсесяна.

Не менее широко были представлены в Украине и новые работы известных современных российских художников, 
а  также  коллекции из  музейных  собраний  России:  так,  в  Киевском музее  русского  искусства  прошла  выставка  картин 
Н.К.Рериха  и  С.Н-Рериха  из  фондов  Международного  центра-музея  им.  Н.Рериха  (Москва),  в  Центре  современного 
искусства  при  Киево-Могилянской  академии  известные  московские  художники  А.Виноградов,  В.Дубосарский,  А.Насонов 
представили свои новые полотна, а  в галерее «Мистець» Киевского союза художников прошла выставка произведений 
женщин-художников  творческого  объединения  «Ирида»  (Москва),  в  Киевской  галерее  «Тадзио»  состоялась  выставка 
произведений В.Сидура.

Обширно было представлено в Украине и российское кино. В Ялте прошел кинофестиваль «Кино-Ялта-2002». 
Среди гостей фестиваля были:

А.Домогаров,  Д.Харатьян,  Д.Евстигнеев  и  др.  Главный  приз  был  присужден  российскому  фильму  режиссера 
А.Балабанова  «Война».  В  Киеве  показом художественного  фильма «Любовник»  режиссера  В.Тодоровского  (оператор - 
киевлянин С.Михальчук) состоялось открытие программы «Российский кинофестиваль «Кинотавр» в Киеве». В рамках этой 
программы был показан фильм «Небо. Девушка. Самолет».

На  ХХХП  Киевском  международном  кинофестивале  «Молодость»  были  представлены  такие  российские 
киноленты,  как  «Копейка»  (режиссер  И.Дыховичный),  «Коллекционер»  (режиссер  Ю.Грымов),  «В  движении»  (режиссер 
Ф.Янковский). На церемонии закрытия фестиваля был показан фильм известного российского режиссера А.Кончаловского 
«Дом дураков».

На V Международном  кинофестивале  «Бригантина»  в  Бердянске  гран-при  получила  российская  картина 
«Займемся  любовью»  (режиссер  Д.Евстигнеев).  Лучшими  актерами  первого  плана  признаны  Ю.Беляев,  Н.Караченцев, 
Ч.Хаматова за роли в фильме А.Муратова «Львиная доля», В области эстрадного искусства в течение всего года были 
проведены гастрольные туры известных российских эстрадных исполнителей:

В.Миладзе,  Э.Пьехи,  А.Буйнова,  Д.Гурцкой,  Н.Трубача,  И.Кобзона,  Ф.Киркорова,  В.Леонтьева,  Б.Моисеева, 
А.Пугачевой и многих других.

Продолжалось сотрудничество архивных служб России и Украины.  25 февраля 2002 года в Киеве состоялась 
презентация  научно-публикаторского  журнала  Федеральной  архивной  службы  России  «Исторический  архив».  Следует 
отметить, что 4 номер журнала за 2002 год полностью посвящен публикации архивных документов по истории России и 
Украины ХУ1-ХХ веков.

Расширялось сотрудничество в области книгоиздания. Во II международной книжной выставке-ярмарке «Книжный 
сад-2002»  (май,  Киев)  приняли  участие  известные  российские  книгоиздательства  «Высшая  школа»,  «Академия», 
«Информнаука», «Граница», «Школьная пресса», Фонд им.Сытина и др.
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В IV международной  книжной  выставке-ярмарке  «Книжный  мир-2002»  (август,  Киев)  участвовали  российские 
книгоиздательства «Школьная пресса», «Статут», «Феникс», «Корпорация «Федоров» и др.

Таким образом, объем и качественность реализованных совместных российско-украинских программ и проектов в 
течение трех последних лет наглядно свидетельствуют о том, что в своей деятельности Минкультуры России постоянно 
ориентируется на духовные запросы соотечественников, проживающих на территории этого государства.

Что же касается гуманитарной поддержки соотечественников, проживающих за рубежом, а также гармонизации 
национальных отношений, то полагали бы, что основными задачами в достижении этой цели являются:

- координация политики в области культуры;
- развитие современных средств коммуникации и информатизации, создание широкого информационного поля, 

что  в  конечном  итоге  объективно  работает  на  формирование  единого  информационного  культурного  пространства  в 
контексте мировой культуры;

- ознакомление друг  друга с  культурным наследием,  составляющим основу культурной самобытности каждого 
народа;

- создание  экономических  условий  для  развития  творческой  активности  и  инициативы  в  области  культуры, 
поддержки спонсорства и меценатства.

Справка о мероприятиях организаций соотечественников в рамках года 
России в Украине

По материалам Посольства России в Украине и  
представителя Росзарубежцентра в Украине

В связи с Годом России в Украине организации соотечественников выступили с многочисленными инициативами, 
которые могут быть сгруппированы по трем направлениям:

• Проведение мероприятий, посвященных знаменательным датам российской истории и русской культуры;
• Организация  акций,  направленных  на  укрепление  в  Украине  позиций  русского  языка,  сохранение  русского 

культурного и исторического наследия;
• Содействие укреплению и развитию российско-украинского сотрудничества, славянского единства.
В  первой  группе  выделяются  мероприятия,  посвященные  «Дню  России».  Наиболее  значительные  из  них 

предполагается  провести  совместными  усилиями  русских  организаций  на  базе  Русского  культурного  центра  в 
Симферополе, Русского культурного центра в Львове. В Киеве на базе Славянского университета состоится финал конкурса 
школьников «Что мы знаем о современной России?».

Множество мероприятий связано с пушкинской тематикой:
«Пушкинский  праздник  в  Крыму»  (объединенное  мероприятие  русских  организаций  Крыма),  фестиваль  «Мой 

Пушкин» в Харькове (Русское национально-культурное общество), «Пушкинские дни в Бердянске» (РДУ), «День Пушкина в 
Киеве» («Русское собрание»), Пушкинский конкурс старшеклассников школ Западной Украины (Русский культурный центр в 
Львове, Львовское общество русской культуры им.А.С.Пушкина).

Серию мероприятий планируется провести в связи со 150-летием В.Короленко (Общество «Русь»), 185-летием 
И.Тургенева (РДУ), 200-летием Ф.Тютчева (РДУ, «Русское собрание», «Русь», УАПРЯЛ), 425-летием «Азбуки» И.Федорова 
(УАПРЯЛ).  Русские  организации  Крыма  в  сентябре  начинают  комплекс  мероприятий,  посвященных  150-летию  начала 
Восточной (Крымской) войны и первой обороны Севастополя».

Значительное место в планах организаций соотечественников занимают проекты в  связи в 300-летием Санкт-
Петербурга: конкурсы учащейся молодежи «Люблю тебя, Петра творенье, ...» в Кировограде, Одессе, Николаеве, Херсоне 
(РДУ, «Русичъ», Кировоградское общество русской культуры им.А.С.Пушкина), лекторий «Санкт-Петербургу - 300  лет» в 
русском культурном центре в Львове. Киевские научные чтения «Санкт-Петербург и Украина» («Русский фонд»).

Союз ветеранов космодромов Байконура, Плисецка и Капустиного Яра планирует проведение научно-популярных 
и пропагандистских акций в связи с 40-летием полета в космос В.В.Терешковой.

Большинство мероприятий второй группы направлено на научную разработку концепции преподавания русского 
языка и литературы в учебных заведениях Украины, оказание методической помощи преподавателям русской словесности, 
пропаганду значения и роли русского языка.

УАПРЯЛ  планирует  провести  2-ю  общеукраинскую  научно-методическую  конференцию  «Русский  язык  и 
литература: проблемы изучения и преподавания в Украине», семинар-совещание руководителей кафедр русского языка и 
литературы вузов Украины, семинар руководителей региональных и городских Олимпиад по русскому языку;

РДУ (на базе Русского культурного центра в Львове) - научно-практический семинар «Русская школа в Западной 
Украине»; Общество «Русь» - круглый стол «Преподавание русского языка в средних учебных заведениях с украинским 
языком  обучения»,  конференцию  «Роль  русских  организаций  в  сохранении  русского  языка  и  культуры»;  Русские 
организации Крыма (на базе Русского культурного центра в Симферополе)  - научно-практическую конференцию «Русская 
словесность: теория и школьная практика»; «Русский фонд» - экспертный круглый стол -«Законодательные и нормативные 
акты, регулирующие языковую и этнокультурную политику и практику».

С  целью  пропаганды  русского  языка  и  культуры  среди  юношества  по  линии  УАПРЯЛ  в  Киеве,  Каменке, 
Кировограде  и  Львове  начинают  работать  «Пушкинские  клубы»  старшеклассников.  Планируется  проведение 
общеукраинской встречи членов «Пушкинских клубов». РДУ инициировала организацию Летних страноведческих школьных 
лагерей «Узнай свою историческую родину - Россию».
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Многочисленные проекты в рамках Года России в Украине ориентированы на сохранение и пропаганду русского 
исторического и  культурного  наследия в  Украине.  «Русский фонд» выступил с инициативой создания аннотированного 
реестра памятников и памятных мест Украины, связанных с русской культурой и историей. В Кировоградской области «Фонд 
Раевских» и Общество  русской культуры им.А.С.Пушкина подготовили проект  (с  технико-экономическим обоснованием) 
восстановления в с.Разумовка исторического и культурного памятника - Св.Крестовоздвиженской церкви с усыпальницей 
героя Отечественной войны 1812 генерала Н.Н.Раевского.  РДУ инициировало программу сохранения и развития Музея 
Н.И.Пирогова в Виннице. Каменское общество русской культуры им.А.С.Пушкива и П.И.Чайковского планирует провести 
научно-практическую конференцию «Памятники русской культуры и истории в Украине: состояние и перспективы».

Региональные отделения РДУ намечают экскурсионные поездки детей соотечественников  к  памятным местам 
русской культуры и российской истории на территории Украины, (Каменка, музей В.И.Даля в Луганске, Пушкинские места 
Украины).

С целью ознакомления украинской общественности с  современной русской -культурой Украины,  консолидации 
русскоязычных  деятелей  культуры Общество  «Русь»,  Ассоциация  русских  поэтов  и  писателей  Украины,  литературный 
журнал  «Радуга»  планируют  проведение  «Фестиваля  русской  поэзии  Украины»,  «Дней  русской  книги  Украины», 
координационной встречи редакторов русскоязычных литературных журналов, встречи украинских выпускников московского 
Литературного института (к 75-летию Института).

Утверждению  исторического  братства  русского  и  украинского  народов,  развитию  российско-украинского 
сотрудничества и укреплению славянского единства, по мнению русских организаций, призваны способствовать следующие 
мероприятия:

- Научные конференции «Роль  Рюриковичей  в  Восточнославянской  государственности»  и  «Страницы истории 
России и Украины в контексте современных политических реалий (Русский совет Украины);

- Научно-методический  семинар « Изучение  истории  России  и  российско-украинских  отношений  в  учебных 
заведениях Украины» (Русские организации Харькова)

- Международный научный форум «Петербург - Москва - Крым», научная конференция «Москва - Крым: прошлое 
настоящее,  будущее»,  этнографическая  экспедиция  «Традиционная  русская  культура  в  Крыму»  с  участием  ученых  и 
студентов крымских, московских вузов, ЧФ МГУ в Севастополе (Русские организации Крыма на базе Русского культурного 
центра в Симферополе);

- Научная конференция «Русский фактор в Западной Украине» (РДУ, Русский культурный центр в Львове);
- Научно-практическая конференция «Диалог русской и украинской культур в Украине» («Русский фонд»);
- Конференция «Мы за союз славянских народов» (РДУ);
- Круглый стол «Евразийство: достояние прошлого или стратегия будущего?» («Русское собрание»).
По материалам Посольства России в Украине и представителя Росзарубежцентра в Украине

Поддержка соотечественников в Украине.
В 2002 году в  Украину на реализацию программы поддержки соотечественников,  проживающих в  республике, 

Посольству Российской Федерации переведено 2 500 000,0 рублей.
Кроме того, 180 детей из Украины отдохнуло в оздоровительном лагере в Московской области, было выделено 

215 мест для повышения квалификации учителей русской словесности и начальной школы в Ростовском и Воронежском 
областных институтах повышения квалификации и переподготовки работников образования.

В республику было поставлено 4 824 экз. книги для детей младшего школьного возраста «Здравствуй Россия» и 
418 наименований энциклопедической, справочной и художественной литературы общим тиражом 469080 экз. на сумму 2 
млн. рублей.

В 2003 году  в  Посольство  России  в  Украине  на  реализацию  программы  поддержки  соотечественников 
перечисляется 13,87 млн. рублей.  255 учителей из Украины повысили свою профессиональную квалификацию в России, 
200 детей  соотечественников  отдохнули  в  оздоровительных  лагерях  Российской  Федерации, 110 старшеклассников  из 
Украины  совершили  экскурсионные  поездки  по  маршрутам «Москва - Санкт-Петербург - Москва»  и  «Москва - города 
Золотого кольца России - Москва».

В работе конференции «Объединения и. организации соотечественников в Украине, Молдавии, Белоруссии и их 
взаимодействие с регионами России», намеченной на 27 сентября с.г., примут участие более 40 соотечественников, всех 
регионов Украины.

В республику будет поставлено учебников, учебно-методической и художественной литературы на сумму 3,0 млн. 
рублей.

Протокольное решение заседания Правительственной комиссии по делам 
соотечественников за рубежом  «О мерах по поддержке русского языка, 
культуры и образования в Украине» (проект)
1. Информацию принять к сведению.
2. МИД России:
2.1. При  проведении  переговоров  и  консультаций  с  украинскими  партнерами  по  гуманитарной  проблематике 

добиваться  принятия  согласованных  мер,  направленных  на  удовлетворение  культурных,  языковых  и  образовательных 
потребностей соотечественников, решение вопроса с правовым статусом русского языка в Украине.
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2.2. Активизировать работу посольства и консульских учреждений Российской Федерации в Украине по выявлению 
и  удовлетворению  потребностей  учебных  заведений  и  организаций  соотечественников  в  художественной  и  учебно-
методической литературе, поставляемой по линии Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом.

2.3. Предусмотреть,  начиная  с 2003 года,  существенное  расширение  возможностей  для  учителей  и 
преподавателей  образовательных  учреждений  Украины  с  русским  языком  обучения  повышать  свою  квалификацию  в 
Российской Федерации за счет целевых средств, выделяемых на поддержку соотечественников за рубежом.

2.4. Содействовать организации и проведению в странах проживания соотечественников олимпиад школьников по 
русскому языку и литературе, а также конкурса «Лучший учитель русской словесности».

2.5. Предусмотреть расширение информационной поддержки соотечественникам, в том числе за счет подписки их 
организаций на российские и местные периодические издания.

2.6. Содействовать  налаживанию  сотрудничества  субъектов  Российской  Федерации  с  регионами  Украины  в 
гуманитарной сфере.

3. Росзарубежцентру при МИД России:
3.1. Уделять  приоритетное  внимание  проведению  мероприятий  в  Украине,  связанных  с  памятными  датами 

российской истории и культуры, пропагандой российского духовного наследия.
3.2.Содействовать  проведению  в  течение 2003 года  широкомасштабной  акции - Дней  русской  литературы  в 

Украине.
4. Минобразованию России  предусмотреть  меры по  расширению доступа  соотечественников,  проживающих  в 

Украине, к получению российского образования.
5. Минкультуры  России  подготовить  рекомендации  для  органов  управления  культурой  субъектов  Российской 

Федерации по учету в программах международного культурного и приграничного сотрудничества со странами СНГ и Балтии 
интересов и потребностей соотечественников в сферах культуры и образования.

Справка МИД России о развитии гуманитарного сотрудничества с 
Республикой Молдова и о мерах по дополнительной поддержке 
соотечественников, проживающих в этой Республике
1. Гуманитарное сотрудничество.
В августе 2002 года,  в  рамках  шестого  заседания  российско-молдавской  Межправительственной  комиссии  по 

экономическому  сотрудничеству  подписана  Программа  сотрудничества  между  Российской  Федерацией  и  Республикой 
Молдова в гуманитарной сфере на 2002-2003 гг. (далее - «Программа»). Ход ее выполнения был подробно рассмотрен во 
время состоявшегося 2-4 марта с.г. визита в Кишинев Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации 
В.И.Матвиенко.

В частности, констатировано активное развитие в прошедшем году культурных связей между двумя странами. Так, 
в период с 25 по 30 марта 2002 г. были успешно проведены Дни культуры Республики Молдова в Российской Федерации 
(последний  раз  подобное  мероприятие  проходило  в  1995 году).  В  Москве,  Екатеринбурге,  Твери  и  Подольске  прошли 
гастроли  всемирно  известных  звезд  классического  вокала  М.Биешу  и  М.Мунтяну,  хореографических  коллективов 
«Кодрянка»  и  «Флуераш».  Достигнута  принципиальная  договоренность  о  проведении  осенью 2003 г.  Дней  культуры 
Российской Федерации в Республике Молдова.

В  марте  прошлого  года  представительная  делегация  российских  творческих  коллективов  участвовала  в 
традиционном  молдавском  музыкально-фольклорном  фестивале  «Мэрцишор-2002».  Широкий  резонанс  в  Молдавии 
вызвали выступления Президентского оркестра Российской Федерации (организованные по личной просьбе президента РМ 
В.Н.Воронина), Воронежского русского народного хора, популярного эстрадного коллектива «Сплин».

В  сентябре 2002 г.  артисты  оперы и  балета  Москвы,  Санкт-Петербурга,  Саратова  и  ряда  других  российских 
городов участвовали в традиционном фестивале «М.Биешу приглашает».

Ввиду  известной  ограниченности  финансовых  ресурсов  по  гослинии  мобилизуются  ресурсы  спонсорской 
поддержки  культурных  мероприятий  со  стороны  российских  и  молдавских  коммерческих  структур.  В  частности, 
благотворительный фонд «Стабильность» оплатил организацию выступлений в Кишиневе, Комрате (Гагаузия) и Тирасполе 
известных  русских  и  молдавских  эстрадных  исполнителей.  Их  зрителями  стали  наши  соотечественники,  живущие  в 
Молдавии,  а  также  ветераны  Великой  Отечественной  войны.  Компания  «Лукойл»,  профинансировала  ремонтно-
восстановительные  работы  в  музее  А.С.Пушкина  в  с.Долна.  В  мае-июне  за  счет  средств  ряда  молдавских  банков 
состоялись гастроли хоровой капеллы «Дойна» в Воронежской и Саратовской областях. «Газпром» выделил средства на 
презентацию 5 октября в лучшем кинотеатре Кишинева «Патрия» российского фильма «Кукушка».

В то же время до настоящего времени не подписан предусмотренный Программой Протокол о сотрудничестве 
между Министерством культуры Российской Федерации и Министерством культуры Республики Молдова сроком на два 
года.

С сентября 2002 г. в Республике Молдова работает представительство Росзарубежцентра, которым установлены 
контакты с русскими общинами Республики, проведены консультации с руководством Союза русских общин Приднестровья. 
Представитель  Росзарубежцентра  принял  участие  в  работе  международного  семинара  «Двусторонние  соглашения  как 
средство  реализации  образовательных  и  культурных  прав  национальных  меньшинств»,  в  мероприятиях,  посвященных 
годовщинам  создания  русских  общин  «Отчизна»  (г.  Тирасполь)  и  «Добрыня»  (г.Бендеры).  По  инициативе  и  при 
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непосредственном участии представителя Росзарубежцентра состоялся вечер, посвященный учреждению Женского клуба 
русских  общин  г.Кишинева.  Совместно  с  Ассоциацией  русских  учреждений  просвещения  и  науки  проведен  научно-
практический семинар «Роль России на Балканах. К 125-летию победы России в русско-турецкой войне 1877-78 гг.».

В  текущем  году  планируется  проведение  цикла  семинаров  по  проблемам  преподавания  русского  языка, 
литературы и  истории  России  в  школах  с  русским  языком  обучения  и  русских  национальных  школах  Приднестровья, 
приглашение  авторов  учебников,  поступающих  в  Молдову  по  линии  Правительственной  комиссии  по  делам 
соотечественников за рубежом.

Для наращивания  позитивного  потенциала  российско-молдавского  сотрудничества  важное  значение  имело  бы 
скорейшее открытие в Кишиневе Российского центра науки и культуры (РЦНК). Выполнение этого пункта затягивается, по 
данным Росзарубежцентра, из-за нерешенности финансовых вопросов. В бюджете на 2003 г. средства на строительство 
(покупку) здания для РЦНК не предусмотрены.

Важным для расширения взаимодействия в области образования стало подписание в ходе визита Заместителя 
Председателя  Правительства  Российской  Федерации  в  Кишинев (2-4 марта)  межправительственного  соглашения  о 
взаимном признании документов об образовании.

Реализуется  подписанный 19 декабря 2001 г.  межведомственный  Протокол  о  сотрудничестве  в  области 
образования на 2002/2003 и 2003/2004 учебные годы. В нем впервые в практике двусторонних отношений обязательства по 
предоставлению 100 стипендий (в марте 2002 г. Минобразования России дополнительно выделило еще 50 стипендий, 10 из 
них - для аспирантов) приняла на себя не только Россия, но и Молдавия, выделившая российским гражданам, постоянно 
проживающим в Республике, 100 мест в молдавских вузах (22 места было заполнено).  В текущем году, идя навстречу 
пожеланиям  молдавской  стороны,  российское  Министерство  образования  повысило  квоту  на  прием  молдавских 
абитуриентов в российские вузы до 230 мест.

В стадии проработки находится вопрос о создании в Молдавии филиала МГУ им.М.В.Ломоносова на базе трех 
государственных высших учебных заведений РМ - Молдавского Госуниверситета, Академии наук и Академии экономических 
знаний, а также филиала Госуниверситета Санкт-Петербурга. Достигнута принципиальная договоренность об учреждении в 
Кишиневе Молдавско-российского университета.

Двусторонние связи в области науки, несмотря на наличие подписанной 29 мая 2001 г. пятилетней Программы 
научно-технического сотрудничества между РФ и РМ, не получили должного развития.  Прежде всего,  это обусловлено 
тяжелым материально-техническим и финансовым положением,  в  котором находятся Академия наук и  другие научные 
центры Республики Молдовы.

Вместе  с  тем  в  рамках  реализации Программы в 2002 г.  удалось  провести  ряд  мероприятий  по  углублению 
сотрудничества  ученых-гуманитариев  (воссоздана  двусторонняя  комиссия  историков,  подготовлены  к  публикации 
материалы о становлении молдавской государственности, развитии этнополитической ситуации и др.)

В области молодежной политики ведется согласование проекта межведомственного соглашения о сотрудничестве.
В целях расширения обменов между молодежными организациями сторон молдавская молодежная делегация 

была приглашена для участия во Всероссийском фестивале молодежных инициатив в г.Москве в июне •2003 г.
Важным  моментом  в  развитии  связей  по  линии  здравоохранения  стало  подписание 3 марта  с.г. 

межведомственного соглашения о сотрудничестве в области подготовки и переподготовки специалистов в этой области. 
Продолжается  согласование  межправительственного  соглашения  о  медицинском  страховании  граждан  Российской 
Федерации,  временно  находящихся  на  территории  Республики  Молдова,  и  граждан  Республики  Молдова,  временно 
находящихся  на  территории  Российской  Федерации.  Формируется  российская  часть  постоянно  действующей  рабочей 
группы для отработки системы взаиморасчетов и для определения конкретных направлений сотрудничества.

Удовлетворительным  является  состояние  дел  с  российским  информационным  присутствием  в  Молдавии.  В 
республике свободно распространяются ведущие российские периодические издания, обеспечивается в целом устойчивый 
прием наших основных теле- и радиопрограмм, действуют корпункты ведущих информационных агентств.

В 2002 г. заключен договор между ВГТРК и молдавской компанией «Теледикси» по распространению российских 
теле- и радиопрограмм, в соответствии с которым российские теле- и радиопрограммы распространяются в 24 городах 
Республики Молдова.

В настоящее время в основном создана нормативная правовая база по российско-молдавскому сотрудничеству в 
социально-трудовой сфере. Возникающие в этой сфере вопросы решаются в рамках выполнения положений Договора о 
дружбе  и  сотрудничестве  в  части  регулирования  вопросов  трудовых  отношений  и  социальной  защиты граждан  одной 
стороны, осуществляющих трудовую деятельность на территории другой стороны, а также соответствующего соглашения, 
заключенного в рамках СНГ, и посредством обсуждения в Консультативном совете по труду, миграции и социальной защите 
населения государств - участников СНГ.

Минтруда России считает излишним заключение нового двустороннего соглашения по вопросам рынка рабочей 
силы.

Молдавская  сторона  настаивает  на  ускорении  процесса  подготовки  к  подписанию  межправительственного 
соглашения о регулировании процесса переселения (репатриации) и защите прав переселенцев (репатриантов). Проект 
данного документа в настоящее время прошел стадию внутриведомственного согласования и в ближайшее время будет 
направлен на рассмотрение заинтересованных российских федеральных органов исполнительной власти.

Кроме того, в настоящее время МИД России ведется подготовка типовых проектов соглашений по реадмиссии. 
Тем самым будет создана необходимая нормативная база для разработки двустороннего соглашения о приеме и передаче 
граждан сторон и третьих стран.
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Программой также предусматривается подписание договора о правовом статусе граждан Республики Молдова, 
постоянно проживающих на территории Российской Федерации, и граждан Российской Федерации, постоянно проживающих 
на  территории  Республики  Молдова.  Однако,  по  мнению  МВД  России,  подписание  такого  договора  представляется 
нецелесообразным, так как в настоящее время правовое положение временно и постоянно проживающих в Российской 
Федерации  иностранных  граждан  урегулировано  Федеральным  Законом  от 25 июля  2002 г.  «О  правовом  положении 
иностранных граждан в Российской Федерации». Этим же Законом не предусмотрено упрощение внутригосударственной 
процедуры предоставления права иностранным гражданам на постоянное жительство.

(*  12 сентября 1997 г.  Молдавия  подписала  Европейскую  конвенцию  о  защите  прав  и  основных  свобод  и 
Протоколы к  ней.  Она присоединилась также к  Рамочной Конвенции СЕ о защите национальных меньшинств,  которая 
вступила в силу для Молдавии с 1 февраля 1998 г.. Социальной хартии региональных языков и языков меньшинств. В 1997 
году РМ подписала Европейскую конвенции о правах человека и о признании высшего образования в европейском регионе. 
2 октября 1997 г.  молдавским  парламентом  ратифицирована  Европейская  конвенция  по  предупреждению  пыток  и 
бесчеловечного или унижающего достоинство обращения или наказания, которая для Молдавии вступила в силу 1 февраля 
1998 года.

10 сентября 1991 года Молдавия присоединилась к следующим международным соглашениям: Заключительный 
Акт совещания по безопасности и сотрудничеству в Европе (1 августа 1975 г.).  Итоговый документ Мадридской встречи 
1980 г. представителей государств - участников СБСЕ, Итоговый документ Венской встречи представителей государств - 
участников  Совещания  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе (15 января 1989 г.).  Документ  Копенгагенского 
совещания Конференции по человеческому измерению СБСЕ (29 июня 1990 г.). Парижская Хартия для новой Европы (21 
ноября 1990 г.). Декларация по поддержке среди молодежи идеалов мира, взаимного уважения и взаимопонимания между 
народами (7 декабря 1965 г.), Конвенция о борьбе с дискриминацией в области образования (14 декабря 1960 г.), Конвенция 
об отмене насильственного труда (25 июня 1957 г.). Конвенция о неприменимости срока давности военным преступлениям 
и преступлениям против человечества (26 ноября 1968 г.).  Декларация о предоставлении независимости колониальным 
народам и странам (14 декабря 1960 г.).)

2. Положение в Молдавии российских соотечественников.
По  данным  последней  переписи (1989 г.),  русские  составляли 13%  всех  жителей  Молдавии (562 тыс.чел.), 

украинцы - 14% (605 тыс.чел.). В Приднестровском регионе русских проживало 28,7% (191 тыс.чел.).
В  стране  в  целом создана  правовая  база,  регулирующая  межэтнические  отношения.  Парламентом Молдавии 

принимаются меры по приведению законодательства в соответствие с нормами международного права и международными 
стандартами в области прав человека.

Вступив в Совет Европы (27 июля 1995 г.). Республика Молдова взяла на себя дополнительные обязательства по 
обеспечению гарантий прав и свобод человека, в т.ч. национальных меньшинств*.

Пришедшее к власти в Молдавии новое руководство поначалу последовательно вело дело к законодательному 
закреплению  билингвизма  в  стране  и  вводило  правовые  нормы,  способствующие  межэтническому  согласию.  В  конце 
апреля 2001 г.  депутаты молдавского  парламента  приняли  во  втором чтении  Закон  об  актах  гражданского  состояния, 
согласно которому вся документация должна была оформляться не только на молдавском, но и на русском языке.

Среди всех  мероприятий новой власти,  затрагивающих интересы соотечественников,  наиболее  существенным 
можно считать принятый 19 июля 2001 г. Закон о правах лиц, принадлежащих к национальным меньшинствам, и правовом 
статусе их организаций. Помимо подтверждения прав национальных меньшинств, установленных международным правом. 
Закон содержал ряд положений, максимально приближающих русский язык к статусу официального. По Закону публикацию 
нормативных  актов,  официальных  сообщений  и  другой  информации  общенационального  значения  предполагалось 
осуществлять на молдавском и русском языках (ст.9, часть 1). В соответствии со ст. 11  «названия населенных пунктов, 
улиц, публичных учреждений, мест общественного пользования указываются на молдавском и русском языках...» Ст. 12 
указывает,  что  «информация  публичного  характера,  имеющая  непосредственное  отношение  к  охране  здоровья, 
обеспечению  общественного  порядка,  безопасности  граждан,  а  также  визуальная  информация - в  учреждениях 
Министерства внутренних дел, Министерства юстиции, прокуратуры, в медицинских учреждениях в городах Республики, на 
транспортных  средствах,  на  авто-,  железнодорожных  и  речных  вокзалах,  в  аэропортах,  на  автомобильных  дорогах 
оформляется на молдавском и русском языках».  Ст. 13  гарантировала «право обращаться в  публичные учреждения в 
устной и письменной форме на молдавском и русском языках и получать ответ на языке обращения».

Крайне  важной  являлась  ст.27,  предусматривающая,  что  «граждане  Республики  Молдова,  принадлежащие  к 
национальным  меньшинствам,  имеют  право  на  примерно  пропорциональное  представительство  в  структурах 
исполнительной  и  судебной  власти  всех  уровней,  в  армии,  органах  охраны общественного  порядка».  На  практике  же 
положения этой статьи не выполяются.

С января 2002 года в школах республики было введено обязательное обучение русскому языку (со 2 класса по 2 
часа в неделю).

Это, а также введение курса «Истории Молдавии» вместо преподаваемой сейчас «Истории румын» вызвало волну 
акций протеста,  организованных оппозиционной национал-радикальной Христианско-демократической народной партией 
(ХДНП).

Под  давлением  манифестантов  властями  республики  принято  решение  «смягчить»  ранее  изданный  приказ 
Минобразования РМ об изучении русского языка в школах, начиная со 2 класса. Из него изъято слово «обязательное», 
которое заменено выражением «с согласия родителей».
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Противоправные  и  элементарно  провокационные  акции  лидеров  ХДНП  в  условиях  ограниченного  поля  для 
маневров со стороны властей привели к принятию прорумынски настроенным Конституционным судом РМ ряда решений, 
ущемляющих права русскоговорящего населения и сокращающего сферу применения русского языка в стране. В мае он 
признал  неконституционными  некоторые  положения  принятых  уже  при  нынешнем  правительстве  упомянутых  законов, 
позволявших  осуществлять  записи  актов  гражданского  состояния  на  русском  языке  и  использовать  русский  язык  при 
обозначении названия населенных пунктов, улиц, публичных учреждений и мест общественного пользования.

Таким  образом,  намерение  руководства  республики  о  принятия  молдавским  парламентом закона  о  придании 
русскому языку официального статуса и внесении изменений в ст. 13 Конституции Молдавии о госязыке пока так и осталось 
нереализуемым  на  практике.  Вместе  с  тем  В.Н.Воронин  продолжает  заявлять  о  том,  что  не  отказывается  от  своих 
предвыборных обещаний.

Тираж газет на русском языке определяется читательским спросом. В республике издается одна официальная 
газета на русском языке - «Независимая Молдова». С апреля 2001 г. Координационным советом русских общин Республики 
Молдова издается (два раза в месяц) газета «Русское слово», выпуск которой спонсируют корпорации «Лукойл» и «Итера».

В  настоящее  время  в  Молдавии,  включая  Приднестровье,  действуют  более 20 общественных  организаций 
российских соотечественников. Вместе с тем эта организационная многоликость организаций не позволяет утверждать, что 
названные  структуры  полностью  «охватывают»  русскоязычное  население  Республики.  До  последнего  времени 
особенностью практически всех организаций являлась обособленность друг от друга и желание любой ценой сохранить 
собственную самостоятельность и независимость, что, безусловно, препятствовало скоординированности их действий. В 
июле 2000 г.  большинство организаций на Правобережье удалось консолидировать в рамках Координационного совета 
русских общин,  объединяющего в настоящее время 15 организаций. В рамках Совета наиболее активны и влиятельны 
Республиканская русская община «Содружество», «Фонд славянской письменности и культуры». Центр русской культуры, 
Славянская правозащитная организация «Вече», Ассоциация славянских учебных заведений РМ. После состоявшихся 25 
февраля 2001 г.  парламентских  выборов  председателем  Комиссии  по  правам  человека  и  нацменьшинством  избран 
руководитель Координационного Совета русских общин в РМ М.И.Сидоров.

Подобный Координационный Совет, объединивший русские общины, создан и в Приднестровье. Здесь наиболее 
активно  действуют  такие  организации  соотечественников,  как  общины  «Добрыня»  в  г.Бендеры,  им.А.В.Суворова  в 
г.Рыбница, «Отчизна» в г.Тирасполе, слободзейское движение «Россияне».

Важной составной частью работы с соотечественниками является их консульской обслуживание, осуществляемое 
Посольством России  в  Молдавии.  В  настоящее  время  на  территории республики  проживает  свыше 77 тысяч  граждан 
Российской Федерации (в т.ч. около 50 тыс. - в Приднестровье). Остро стоит проблема скорейшего открытия российского 
Генконсульства в Тирасполе, однако молдавская сторона пока не дает согласия на это, увязывая решение данного вопроса 
с достижением реального прогресса в деле приднестровского урегулирования.

Одним из важнейших инструментов организации практической работы с соотечественниками Молдавии является 
Правительственная комиссия по делам соотечественников за рубежом, обеспечением деятельности которой занимается 
МИД  России.  При  непосредственном содействии  Комиссии  осуществляется  широкий  комплекс  мероприятий  в  области 
образования,  науки  и  культуры,  меры  лечебно-оздоровительного  характера,  оказание  информационной,  правовой, 
гуманитарной  и  иной  экстренной  помощи,  а  также  поддержка  разнообразных  проектов  с  участием  общественных 
организаций соотечественников.

Придавая особое значение мерам по поддержке русского языка и образования, Комиссия расходует немалые 
средства  на  приобретение  и  доставку  в  Молдавию учебно-методической,  художественной  и  иной  социально  значимой 
литературы для школ с преподаванием на русском  • языке, а также для библиотек, научных и культурных учреждений, 
общественных организаций соотечественников. В прошлом году ведущими российскими издательствами «Просвещение» и 
«Дрофа» в Молдавию поставлено свыше 240 наименований различных книг в количестве более 274 тыс. экземпляров на 
сумму почти в 10 млн. рублей. Особую признательность организаций соотечественников вызвала великолепно изданная 
книга для детей младшего школьного возраста «Здравствуй, Россия».

Полноценное  обеспечение  поступающими  из  России  методическими  пособиями  и  учебниками  позволит  ряду 
русскоязычных школ Молдавии приступить к эксперименту по постепенному переводу преподавания некоторых учебных 
дисциплин, например, истории, на российские образовательные стандарты.

Наряду с поддержкой русского языка Комиссия считает своей важной функцией оказание финансового содействия 
организациям соотечественников в проведении ими мероприятий, посвященных юбилейным датам выдающихся деятелей 
российской культуры, памятным событиям российской истории, тематических встреч соотечественников. В прошлом году 
Молдавии  было  выделено 400 тыс.  рублей  на  проведение  двух  международных  научно-практических  конференций: 
«Зарождение,  формирование  и  развитие  русской  культуры  на  территории  Республики  Молдова»  и  «Роль  России  на 
Балканах. К 125-летию победы России в русско-турецкой войне 1877-78 гг.».

Не меньшее значение в работе Комиссии отводится мерам по сохранению и развитию российской культуры в 
Молдавии.  Одной  из  таких  мер  является  организация  и  проведение  курсов  повышения  квалификации  учителей  и 
преподавателей образовательных учреждений с русским языком обучения. Летом 2002 г. на базе Воронежского института 
повышения квалификации такую переподготовку прошли 80 учителей-русистов из Молдавии. Молдавская делегация была 
одной из самых многочисленных среди всех представителей стран СНГ и Балтии, уступая только посланцам из Украины. В 
текущем году выделены средства для отправки в Россию на курсы переподготовки уже 100 преподавателей из Молдавии.

Правительственная  комиссия  по  делам соотечественников  за  рубежом использует  и  другие  возможности  для 
оказания адресной помощи очагам российской культуры в Молдавии. Например, в прошлом году было выделено 250 тыс. 
рублей на поддержку детского Центра культуры им. Е.Рерих.
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Предметом особой заботы российского государства остаются наиболее уязвимые категории соотечественников - 
прежде  всего  дети,  а  также  инвалиды и  ветераны  Великой  Отечественной  войны.  Летом 2002  года  был  организован 
оздоровительный  отдых 90 детей  соотечественников  из  Молдавии  в  лагерях  Московской  области.  Наряду  с  этим 
Посольством России в Молдавии израсходовано 213 тыс. рублей на приобретение путевок в санатории ветеранам Великой 
Отечественной войны и труда.

В нынешнем году 100 детей из семей соотечественников отдохнули в российских лагерях в Псковской области. 
Кроме того,  из Молдавии будут  приглашены 25 учащихся школ с русским языком обучения,  победителей олимпиад по 
истории России, для участия в учебно-образовательных маршрутах по историческим местам Российской Федерации.

Помимо всего прочего, по линии Комиссии российскому Посольству в Молдавии выделяются целевые средства 
для оказания информационной, юридической, экстренной гуманитарной и другой необходимой помощи соотечественникам. 
В прошлом году на эти цели было израсходовано 1,7 млн.рублей.

3. Поддержка соотечественников в Молдавии
В 2002 году в Молдавию на реализацию программы поддержки соотечественников, проживающих в республике. 

Посольству Российской Федерации переведено 1 700 000,0 рублей.
Кроме того, 90 детей из Молдавии отдохнули в оздоровительном лагере в Московской области, было выделено 80 

учителей  русской  словесности  и  начальной  школы повысили профессиональную  квалификацию на  базе  Воронежского 
областного института повышения квалификации и переподготовки работников образования.

В республику было поставлено 246 наименований тиражом 274053  экз.  на сумму 9,.5 млн. рублей, учебников, 
учебно - методической и детской литературы. Кроме того, было поставлено 3 640 экз. книги для детей младшего школьного 
возраста «Здравствуй Россия».

В 2003 году  в  Посольство  России  в  Молдавии  на  реализацию  программы  поддержки  соотечественников, 
проживающих в республике, перечисляется 6,35 млн. рублей.

135 учителей русской словесности и начальных классов из Молдавии повысили свою квалификацию в России, 100 
детей соотечественников отдохнули в оздоровительных лагерях Российской Федерации, 40 старшеклассников из Молдавии 
совершили экскурсионные поездки по маршруту «Москва - города Золотого кольца России - Москва».

В работе конференции «Объединения и организации соотечественников в Украине, Молдавии, Белоруссии и их 
взаимодействие с регионами России», намеченной на 27 сентября с.г., примут участие 15 соотечественников из Молдавии.

В  октябре  т.  г.  в  республику  для  школ  с  русским  языком  обучения  будет  поставлено  учебников,  учебно-
методической и художественной литературы на сумму 5,0 млн. рублей.

Протокольное решение заседания Правительственной комиссии по делам 
соотечественников за рубежом   «О развитии гуманитарного сотрудничества 
с Республикой Молдова и дополнительных мерах по поддержке российских 
соотечественников»  (проект)
1. Информацию о состоянии и перспективах гуманитарного сотрудничества с Республикой Молдова принять к 

сведению.
2. МИД России и Росзарубежцентру при МИД России:
2.1. Активизировать  работу  посольства  и  представительства  Росзарубежцентра  в  Молдавии  по  привлечению 

соотечественников и их объединений к планированию, организации и проведению мероприятий, связанных с памятными 
датами российской истории и культуры, пропагандой российского духовного наследия.

2.2. Предусмотреть расширение поставок учебной и иной литературы для нужд образовательных учреждений с 
русским языком обучения Республики Молдавия, приема русистов на курсы профессиональной переподготовки на базе 
ведущих профильных учебных заведений России.

3. Минкультуры  России  при  подготовке  межведомственного  Протокола  о  сотрудничестве  с  Министерством 
культуры  Республики  Молдова  на 2004-2005 годы  предусмотреть  проведение  мероприятий  с  учетом  интересов  и 
потребностей соотечественников.

4. Минобразованию России:
4.1. Ускорить проработку с молдавской стороной проекта соглашения об условиях учреждения и деятельности в 

г.Кишиневе Молдавско-Российского университета.
4.2. Ускорить согласование с Департаментом молодежи и спорта Республики Молдова проекта Соглашения о 

сотрудничестве в области молодежной политики.

О мерах, осуществляемых МИД России по защите прав российских граждан, 
проживающих в Туркменистане
Справка МИД России, подготовленная к заседанию Правительственной Комиссии по делам 
соотечественников за рубежом 28 августа 2003г
После подписания в Москве 10 апреля с.г.  Протокола о прекращении действия Соглашения между Россией и 

Туркменистаном об урегулировании вопросов двойного гражданства от 23 декабря 1993 г. в Туркменистане были приняты 
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нормативно-правовые акты - Постановление Меджлиса Туркменистана о денонсации Соглашения от 23 декабря 1993 г., 
Указ  Президента  Туркменистана  «Об  урегулировании  вопросов  прекращения  действия  двойного  гражданства  между 
Туркменистаном и Российской Федерацией» и соответствующее Положение.

Как известно, в Указе и Положении предписывалось лицам, имеющим гражданство России и Туркменистана, в 
течение двух месяцев (до 22 июня с.г.) выбрать гражданство одной из стран. Устанавливалось, что бипатриды, постоянно 
проживающие в  Туркменистане и не сообщившие в  указанный срок о  сделанном ими выборе,  «считаются гражданами 
Туркменистана», а лица с российским и туркменским гражданством и постоянным местом жительства на территории России 
или других государств, не сообщившие в установленный период о своем решении, автоматически утрачивают туркменское 
гражданство.

В связи с указанными действиями туркменской стороны, МИД России сделал представление послу Туркменистана 
в Москве, состоялись телефонные разговоры с заместителем Председателя Кабинета министров. Министром иностранных 
дел Туркменистана Р.О.Мередовым. Направлена нота в адрес МИД Туркменистана. Было заявлено, что для прекращения 
действия Соглашения 1993 г.  требуется,  кроме соответствующего постановления парламента Туркменистана,  принятие 
Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации закона о ратификации подписанного Протокола. 
До  получения  туркменской  стороной  письменного  уведомления  о  завершении  Российской  Федерацией 
внутригосударственных процедур в отношении Протокола 2003 г. российско-туркменское Соглашение 1993 г. продолжает 
применяться.  Внимание  туркменской  стороны было  обращено  на  то,  что  реализация  на  практике  указанных  действий 
существенно  затронет  коренные  права  и  интересы  наших  сограждан  в  этой  стране  и  может  иметь  далеко  идущие 
последствия для Туркменистана, в том числе и в международном плане.

Одновременно на уровне руководства МИДа России было принято решение о бесплатной выдаче въездных и 
годовых многократных въездных-выездных виз в туркменские паспорта российских граждан, постоянно проживающих в 
Туркменистане (визы начали выдавать со 2 июня с.г.).

Министром  иностранных  дел  России  была  направлена  записка  Президенту  Российской  Федерации  с 
предложениями  по  защите  прав  и  интересов  русскоязычного  населения  в  Туркменистане.  В  результате  этого 
соответствующие министерства и ведомства разработали комплекс мер по оперативному приему и благоустройству наших 
сограждан в случае их вынужденного выезда из Туркменистана.

С  целью  выправления  ситуации,  сложившейся  в  результате  односторонних  действий  туркменской  стороны, 
возвращения  вопросов  регулирования  двойного  гражданства  в  правовые  рамки  в  Ашхабаде 6-7 июня  с.г.  проведены 
консультации между внешнеполитическими ведомствами двух стран, в ходе которых туркменской стороне была изложена 
ранее заявленная позиция России.

Делегация Туркменистана заняла жесткую позицию, полностью отрицала какую-либо неправомерность действий 
Ашхабада по реализации Протокола 2003 г., заявляя, что принятые туркменской стороной соответствующие нормативно-
правовые  акты  являются  внутренним  делом  Туркменистана  и  никоим  образом  не  ущемляют  интересы  и  права 
проживающих в стране российских граждан.

По предложению туркменской стороны и в соответствии с договоренностью Президента Российской Федерации 
В.В.Путина с Президентом Туркменистана С.А.Ниязовым была образована совместная Российско-Туркменская комиссия по 
вопросам  гражданства.  Российскую  часть  комиссии  возглавляет  заместитель  Министра  иностранных  дел  Российской 
Федерации  А.Л.Федотов,  туркменскую - заместитель  Председателя  Кабинета  Министров,  Министр  иностранных  дел 
О.Р.Мередов.  Первое  заседание  Комиссии  состоялось  в  Ашхабаде 8-9 июля  с.г.  Комиссии  было  поручено  провести 
переговоры для того, чтобы найти выход из сложившейся ситуации.

На  заседании комиссии  с  нашей стороны было заявлено,  что  до  дня  получения письменного  уведомления о 
ратификации  российской  стороной  Протокола  о  прекращении  действия  Соглашения  между  Российской  Федерацией  и 
Туркменистаном об  урегулировании вопросов  двойного  гражданства  от 23 декабря 1993 года  Соглашение  продолжает 
действовать. Мы исходим из того. что Протокол от 10 апреля 2003 года не имеет обратной силы, и права более 100 тысяч 
российских граждан, проживающих в Туркменистане, должны быть соблюдены в полном объеме. Нами было подчеркнуто, 
что  пока  этот  документ  не  будет  ратифицирован  Государственной  Думой  Российской  Федерации,  Соглашение  будет 
действовать до срока завершения своего действия, то есть до 2005 года. Российская делегация заявила, что рассчитывает 
на  выполнение  всего  взаимосвязанного  комплекса  двусторонних  документов  в  гуманитарной  сфере  - Соглашения  о 
регулировании процесса переселения и защиты прав переселенцев от 23 декабря 1993 года, Договора о сотрудничестве в 
целях обеспечения прав российского меньшинства в Туркменистане и туркменского в Российской Федерации от 18 мая 1995 
года,  Договора о правовом статусе граждан России, постоянно проживающих на территории Туркменистана,  и  граждан 
Туркменистана, проживающих на территории России от 18 мая 1995 года, Соглашения о взаимных поездках граждан от 17 
июля 1999 года.

Российская делегация выразила серьезную озабоченность в связи с введением туркменской стороной с 1 марта 
с.г. разрешительных записей в туркменских паспортах российских граждан. Внимание туркменской стороны было обращено 
на то, что это ведет к нарушению принципа свободы передвижения для российских граждан, которые желают посетить свою 
историческую родину, создает, или может создать, проблему разделенных семей. Было высказано мнение отменить такой 
порядок в отношении российских граждан.

Как  известно,  по  итогам  переговоров  руководителями  обеих  частей  комиссии  был  подписан  протокол.  Очень 
важно, что в подписанном документе туркменская сторона официально заявила, что права и интересы российских граждан, 
проживающих на территории Туркменистана, не ущемляются и будут соблюдаться и впредь в полном объеме. В таком виде 
обязательство туркменской стороны зафиксировано впервые.
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Стороны условились следующее заседание комиссии провести в сентябре-октябре с.г.,  поддерживая при этом 
контакты по дипломатическим каналам.

К  настоящему  времени,  по  сообщению  Посольства  России  в  Туркменистане,  ситуация,  касающаяся  наших 
соотечественников  и  проблем  двойного  гражданства,  стала  спокойнее.  Этому  в  решающей  степени  способствовали 
телефонные разговоры президентов Российской Федерации и Туркменистана, разъяснения, данные В.В.Путиным на пресс-
конференции 20 июня с.г., итоги первого заседания Российско-Туркменской комиссии.

Снизились  тревожные  ожидания  наших  сограждан  в  Туркменистане.  вызванные  требованием  властей 
определиться  с  выбором  гражданства.  Никаких  конкретных  действий  в  этой  связи  по  отношению  к  бипатридам  (за 
исключением отдельных случаев в армии и правоохранительных органах) туркменская сторона не предпринимает.

Наметился  спад  миграционных  настроений  среди  российских  граждан.  Число  посетителей,  обращающихся  в 
Ашхабаде  за  сертификатом  добровольного  переселенца  в  представительство  МВД  России  по  вопросам  миграции, 
сократилось более чем в три раза. Существенно снизилось число посетителей консульского отдела Посольства России в 
Туркменистане. Если в начале июня с.г. выдавалось около 300 российских многократных виз в день. то в период с 7 по 14 
июля с.г. оформлено только 18 таких виз.

Не  зафиксировано  случаев  обращения  по  поводу  отказа  от  российского  гражданства.  Не  выявлено  фактов 
нарушения имущественных прав российских граждан.

Вместе  с  тем.  туркменская  сторона  не  отказалась  от  требования  разрешительных записей  (виз)  на  выезд  из 
Туркменистана для лиц с двойным гражданством, хотя случаи отказа в выдаче таких разрешений единичны, и, как правило, 
касаются тех,  кто имеет криминальное прошлое. Продолжается и негласная кампания по созданию властями данных о 
лицах, имеющих российское гражданство.

Туркменская сторона,  похоже,  не  собирается отказываться от  ранее  принятых нормативно-правовых актов по 
вопросам, связанным с прекращением действия Соглашения об урегулировании вопросов двойного гражданства 1993 г.. и 
не намерена вносить в них коррективы. Есть также опасения, что на намеченном на август с.г. заседании Народного совета 
из Конституции Туркменистана и Закона о гражданстве могут быть изъяты статьи о двойном гражданстве.

Департамент консульской службы МИД России

О Справке МИД РФ по поводу ситуации с российскими гражданами в 
Туркменистане

Андрей Грозин 
Представленный к рассмотрению документ, по нашему мнению,  не отражает реального положения российских 

граждан  в  Туркмении  и  носит  странный,  примирительный  характер.  Ситуация,  сложившаяся  после  указа  С.Ниязова  о 
необходимости с 22 июня т.г. выбрать либо российское, либо туркменское гражданство отнюдь не потеряла своей остроты.

Напомним, что в Туркмении на данный момент проживают около 100 тысяч человек, имеющих паспорта Туркмении 
и России, но не избравших Россию местом своего постоянного проживания. Двойное гражданство позволяло этим людям 
беспрепятственно покупать авиабилеты на российские рейсы, отправлять на учебу своих родных и близких, своих детей в 
российские вузы, навещать своих родных и близких (для граждан Туркмении фактически нет свободы въезда и выезда из 
страны). Однако такая ситуация вызвала резкое недовольство Ниязова.

В справке МИДа указывается, что по сообщениям посольства РФ в Туркменистане ситуация «стала спокойнее», 
«снизились  тревожные ожидания  наших сограждан в  Туркменистане,  вызванные требованием властей  определиться  с 
выбором гражданства. Никаких конкретных действий в этой связи по отношению к бипатридам (за исключением отдельных 
случаев  в  армии и правоохранительных органах)  туркменская сторона не предпринимает».  Ниже сообщается,  что  «не 
выявлено фактов нарушения имущественных прав российских граждан».

По  данным  российских  и  зарубежных  СМИ  «конкретные  действия»  по  отношению  к  бипатридам  отнюдь  не 
единичны и носят системный характер. Если случаев насильственного захвата недвижимости российских граждан  пока 
около  десятка  (они  известны – есть  фамилии пострадавших,  об  этом не  раз  сообщали СМИ),  то увольнения  лиц с  
двойным гражданством с госслужбы имеют массовый характер. Особенно это касается системы здравоохранения и 
образования. Касательно же армии и спецслужб, то там бипатридов не осталось уже к концу 2002 г.

Странно выглядит заявление составителей справки о том, что «намечается спад миграционных настроений среди 
российских граждан». Достаточно побывать в аэропорту Домодедово после прилета рейса из Ашхабада, чтобы убедиться: 
русские уезжают из Туркмении навсегда в тех же количествах, что и в июне-июле т.г. Сотрудникам же Посольства РФ в 
Ашхабаде можно порекомендовать купить  (на  общих основаниях)  билеты на  рейс  Ашхабад-Москва.  Уже третий  месяц 
билеты распроданы на месяц вперед. Достать их без переплаты в 100-150 долл. невозможно.

Совершенно удивительным выглядит заявление о том, что «соответствующие министерства и ведомства 
разработали  комплекс  мер  по  оперативному  приему  и  благоустройству  наших  сограждан  в  случае  их  
вынужденного выезда из Туркменистана».  Никто из российских экспертов по Центральной Азии не смог сказать нам 
абсолютно ничего не только о помощи уже эмигрировавшим из Туркмении в Россию, но и о каких-либо действиях каких-либо 
государственных  структур  РФ  в  этом  направлении.  Опрошенные  эмигранты  также  ничего  не  смогли  сказать  о  своем 
«оперативном приеме и благоустройстве».

По  поводу  работы  совместной  туркмено-российской  комиссии  по  проблеме  двойного  гражданства, 
рассматриваемый документ не дает представления о эффективности работы данного органа. Складывается впечатление, 
что стороны встретились, кратко обозначили свои позиции и после этого благополучно разъехались по домам. В качестве 
успеха указывается, что «очень важно, что в подписанном документе туркменская сторона официально заявила,  
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что права и интересы российских граждан, проживающих на территории Туркменистана, не ущемляются и  
будут  соблюдаться  и  впредь  в  полном  объеме.  В  таком  виде  обязательство  туркменской  стороны  
зафиксировано  впервые».  Непонятна  «прогрессивность»  данного  «достижения».  Собственно,  официальный  Ашхабад 
никогда и не заявлял, что будет ущемлять права бипатридов. Наоборот, туркменская сторона и лично туркменский лидер 
всегда  говорили  и  говорят  только  о  равенстве  прав  всех  жителей  Туркмении  вне  зависимости  от  национальности, 
вероисповедания, пола и т.д. Декларации и реальные внутриполитические шаги это совсем не одно и то же.

Странным выглядит указание в справке МИД РФ сроков следующего заседания российско-туркменской комиссии – 
«в сентябре-октябре». Стоит напомнить, что в начале августа в интервью программе "Фокус" заместитель председателя 
комитета ГД РФ по делам СНГ, член двусторонней российско-туркменской комиссии по вопросам двойного гражданства 
Сергей Апатенко заявил: "Вот для этого и создана комиссия – чтобы определить условия, возможны ли эти притеснения 
некоторые или  не  возможны в  связи  с  односторонним выходом? Первый  этап  завершен,  но  комиссия  не  распущена, 
работают эксперты и с туркменской стороны и с российской и  в начале сентября состоится второй этап переговоров в 
Москве.  Я думаю, что к этому второму раунду мы будем более подготовленными". Стоило бы все же уточнить, 
когда состоится второе заседание совместной комиссии и состоится ли оно вообще?

В Туркменистане приняли (15 августа 2003 года на заседании Народного совета в городе Туркменбаши) .закон "О 
борьбе с терроризмом с совершенно размытыми рамками понятия «терроризм» и приступили к созданию специальной 
госкомиссия по борьбе с терроризмом. Как было заявлено, «основными функциями комиссии, создаваемой президентом 
страны,  станут  координация  деятельности  и  обеспечение  взаимодействия  государственных  органов,  осуществляющих 
борьбу с  терроризмом в пределах своей компетенции».  В комиссию войдет и государственная служба по регистрации 
иностранных граждан, ускоренными темпами сформировавшая банк данных на всех граждан РФ в Туркмении. 

Так  что  заявленное  в  справке  МИД  РФ  осторожное  опасение  по  поводу  «негласной  кампании  по  созданию 
властями банка данных о лицах, имеющих российское гражданство» напрасно – эта кампания идет не только вполне гласно, 
но и уже используется туркменскими спецслужбами.

То же самое относится и к опасению составителей документа о вероятности внесения в  Конституцию страны 
изменений, касающихся двойного гражданства. Эти изменения уже внесены.

В седьмой статье Конституции появился новый пункт, который гласит: "За гражданином Туркменистана не 
признается гражданство другого государства". Любопытно, что конституционные поправки должны были обсуждаться 
народными представителями. Однако проект с изменениями Основного закона страны не только не публиковался, но и 
вовсе не предавался огласке. Впервые знакомил делегатов Народного Совета с проектом новой редакции Конституции, 
глава туркменского парламента Овезгельды Атаев, даже не упомянув об этой поправке.

Вообще  тема  двойного  гражданства  не  обсуждалась  представителями  народа  на  прошедшем  заседании. 
Единственный раз, председатель Народного Совета, президент Туркменистана Сапармурат Ниязов говоря о национальном 
составе государства, заявил: «Некоторые люди говорят, что в Туркменистане русским плохо живется, но так говорят лишь 
нечестные люди, и они преследуют свои корыстные цели. Если Россия захочет, то мы согласны вернуть уехавших русских 
людей сюда, пусть работают. Они, живя и работая здесь, не вредили нам. Но они теперь должны жить по нашим 
законам, исходя из нашей нынешней ситуации. Время теперь другое. В Туркменистане сейчас живет 6 млн. 70 тыс. 
человек. Об этом вчера напечатали в газете. 94,7% этого количества туркмены. У нас живут 121 тыс. узбеков, и 109 тыс.  
русских. Около  2%  казахов,  татар  и  представителей  других  национальностей.  Всего  у  нас  5%  людей  других 
национальностей» (перевод с туркменского по трансляции телеканала «Алтын Асыр»). 

Ниязов не только в один момент занизил количество русских в Туркмении, как минимум вдвое, вождь и учитель 
всех туркмен поставил точку в споре с Россией и русской диаспорой в республике. Внеся эти изменения, Туркменбаши 
ответил на вопрос, как он относится к международным соглашениям вообще и с Россией в частности. На учете 
в посольстве России числится около 95 тыс. человек, имеющих двойное гражданство. 

Также  новая  туркменская  конституция  фактически  отменяет  демократию.  Постоянно  действующим  органом 
становится  Халк  Маслахаты  (Народный  Совет),  наделяющийся  высшей  законодательной  и  исполнительной  властью. 
Теперь главой Туркмении может быть избран только человек, "признанный и выдвинутый Халк Маслахаты кандидатом, 
достойным участвовать в выборах президента Туркменистана". Т.о., конституция лишает граждан и политические партии 
(которых нет) страны права непосредственно выдвигать кандидата в президенты страны.

В Туркмении нет никакой демократии - ни управляемой, ни какой-то иной. Президент Ниязов официально вступил 
в  должность  пожизненного  председателя  народного  совета  -  высшего  законодательного  органа  страны.  Избрание 
Туркменбаши пожизненным спикером устранило все сомнения относительно того, кто будет реально управлять страной 
после обещанного Ниязовым ухода с президентского поста в 2010 году.

Теперь уже  нет никакого  особого  смысла  в  заседаниях  совместной комиссии  –  Ашхабад просто-напросто  
сообщит российским представителям о «незыблемости конституционных норм, принятых туркменским народом».

Вопрос, что называется, закрыт. Думается, что если Туркменбаши демонстрирует вызывающее пренебрежение к 
российским дипломатическим шагам, России необходимо подумать и о экономических санкциях. Никакие меры, включая 
использование силы, нельзя считать чрезмерными в защите этнических русских.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
28  июля.  В  Белоруссии  принят  указ,  который  провозгласил  присоединение  республики  к  международной 

Конвенции о запрещении применения, накопления запасов, производства и передачи противопехотных мин. 
29  июля.  Совет  директоров  Европейского  банка  реконструкции  и  развития(ЕБРР)  принял  решение  о 

предоставлении белорусскому «Приорбанку» синдицированного кредита в объеме 30 млн. долларов США. 
30 июля.  Президент РБ Александр Лукашенко поставил новые задачи министру иностранных дел республики 

Сергею  Мартынову.  Главная  среди  них  -  выработать  взаимоприемлемые  подходы к  улучшению  отношений  с  США  и 
Евросоюзом.  

31 июля. Завершился отбор абитуриентов, выразивших желание учиться в Военной академии РБ. Конкурс при 
поступлении оказался,  практически,  таким же низким как  и  в  прошлом году  –  2,4  соискателя на  одно место курсанта. 
Подаляющее число среди 600 вновь принятых курсантов ВА – выпускники специальных военно-патриотических классов.

31 июля. Белоруссия получила гуманитарную помощь из США в виде медикаментов и медицинского оборудования 
на  сумму  3,5  млн.долларов.  Формально  гуманитарный  груз  был  доставлен  американской  организацией  «Ситихоуп 
Интернэшнл».

31  июля. Прошли  консультации  между  представителями  Белоруссии  и  Польши  по  проблеме  поставок 
белорусского цемента в РП. Они состоялись в рамках расследования польским правительством дела об ущербе, который 
наносит Белоруссия польскому производителю своим «чрезмерным» импортом дешевого цемента.

31 июля. Белорусский лидер Александр Лукашенко поздравил Патриарха Московского и всея Руси Алексия II, всех 
верующих РПЦ по случаю столетия канонизации преподобного Серафима Саровского.

1 августа. Состоялся телефонный разговор президента Владимира Путина с главой белорусского государства 
Александром Лукашенко. В ходе его была, в частности, обсуждена проблема подготовки проекта конституции Союзного 
государства,  но  главное  внимание  было  уделено  перспективам  валютного  союза  и  разработке  проекта  соглашения  о 
введении  российского  рубля  в  качестве  единственного  законного  платежного  средства  на  территории  Белоруссии. 
Телефонный  диалог  был  приурочен  к  очередному  заседанию  Межбанковского  валютного  совета  двух  стран  в  Санкт-
Петербурге и отразился на его итогах. 

1 августа. Национальный банк Белоруссии(НББ) в начале августа обнародовал собственный прогноз, согласно 
которому к 1 октября 2003 г. обменный курс белорусского рубля не должен превысить 69,13 рубля за один российский рубль 
и 2 тыс 115 рублей за один доллар США. Согласно прогнозным показателям денежно-кредитной политики НББ в третьем 
квартале с.г., девальвация белорусского рубля по отношению к российскому рублю должна составить не более 1,8 % за 
квартал, к доллару США - не более 2,6%. 

Ограничения по приросту кредитов НББ на финансирование дефицита республиканского бюджета предусмотрены 
в объеме не более 38 млрд. бел. рублей, а сумма кредитов не должна превысить 104,3 млрд. рублей. Было объявлено и о  
планируемом руководством НББ в ближайшем будущем снижении ставки рефинансирования до 29%.

В  августе  граждане  Республики  Беларусь  впервые  заплатят  на  30%  больше  по  сравнению  с  июнем  с.г.  за 
предоставление им республиканским ЖКХ коммунальных услуг. 

1  августа. Министерство  иностранных  дел  РБ  ввело  временный  порядок  выдачи  виз  гражданам  Аргентины, 
Болгарии,  Бразилии,  Великобритании,  Венгрии,  Канады,  Словакии,  Уругвая,  Чили,  Швейцарии,  Южной  Кореи,  ЮАР  и 
Японии.  В  соответствии  с  новой  процедурой  выдача  гражданам вышеупомянутых  государств  деловых  и  гостевых  виз 
сроком  действия  до  30  дней  осуществляется  без  приглашений,  по  предъявлению  заполненной  визовой  анкеты  с 
фотографией.

1 августа. Офис ОБСЕ в Минске выступил с заявлением, в котором охарактеризовал ситуацию с независимыми 
СМИ в Белоруссии как критическую. По словам пресс-секретаря представительства ОБСЕ в РБ Хайди Смит, это – самая 
серьезная проблема сегодня в Белоруссии. 

1 августа. Глава белорусского государства Александр Лукашенко провел пресс-конференцию для представителей 
средств массовой информации регионов России.

4 августа. Президент РБ Александр Лукашенко подписал указ “О мерах по финансированию закупок продукции 
растениеводства урожая 2003 г. и об уточнении показателей республиканского бюджета”.  Указ нацелен на обеспечение 
своевременных  расчетов  заготовительных  и  перерабатывающих  организаций  за  зерно  и  другие  продукты  сельского 
хозяйства, поставляемые для республиканских государственных нужд, а также за зерно, закупаемое для животноводческих 
комплексов, птицеводческих, рыбоводческих ферм и предприятий.

Документ определил объемы финансовых средств, которые в июле—ноябре с.г. должны быть выделены банками 
республики для кредитования уборочной кампании. Для ряда заготовительных и перерабатывающих организаций указом 
предусмотрена процедура реструктуризации их задолженности, сроки погашения которой продлены до 31 декабря 2006 г.

5 августа. Министерство иностранных дел РБ выступило с заявлением в связи с закрытием посольства Израиля в 
Минске.  В  нем,  в  частности,  говорится,  что  уведомление  МИД  Израиля  о  закрытии  представительства  в  Минске  по 
финансовым причинам воспринято белорусской стороной «с большим сожалением». Этот шаг, по мнению белорусского 
внешнеполитического  ведомства,  не  будет  способствовать  развитию  полноценных  отношений  двух  стран  и  является 
контрпродуктивным  для  белорусско-израильского  сотрудничества.В  соответствии  с  существующими  нормами 
дипломатической практики Белоруссия оставила за собой право принять ответные меры. 
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Вслед  за  Израилем  Ирак  направил  в  МИД  РБ  официальную  ноту  с  предупреждением  о  намерении  закрыть 
дипмиссию в Минске.

5  августа. В  Минске  прошли  очередные  переговоры  руководства  российского  «Газпрома»  с  правительством 
Белоруссии об акционировании «Белтрансгаза». Белорусская сторона продолжала настаивать на цене за «Белтрансгаз» в 5 
млрд. долларов США и сопутствующих инвестиций в объеме 1,7 млрд.долл. 

6 августа. Президент РБ Александр Лукашенко провел очередной раунд кадровых чисток. Своих кресел лишились 
министр образования Петр Бригадин и министр информации Михаил Подгайный. Вместо них глава государства назначил 
соответственно Александра Радькова и Владимира Русакевича.

Перед новым министром образования Лукашенко поставил три основные задачи — выстроить все организации 
образования независимо от ведомственной подчиненности в единую систему,  подобрать квалифицированные кадры,  а 
также, проанализировав ход реформы в сфере образования, дать ей оценку.

Владимиру Русакевичу дано указание повысить эффективность деятельности идеологического министерства и 
взять под контроль все процессы,  касающиеся полиграфии,  издательской деятельной и распространения информации. 
Лидер  республики,  помимо  прочего,  опровергнул  упорные  слухи  о  том,  что  главой  «важнейшего»  информационного 
ведомства станет министр-женщина.

6  августа. В  Белоруссии  на  3-4% были  повышены  оптовые  цены на  нефтепродукты  своего  производства  и 
розничные цены на  нефтепродукты,  реализуемые через  автозаправочные станции (АЗС)  организациями,  входящими  в 
состав концерна «Белнефтехим». Розничная цена, например, на бензин марки А-76 теперь составляет 860 бел. рублей за 
литр, на бензин марки А-92 - 1070 руб., а на дизельное топливо - 835 руб.

7 августа. Состоялись переговоры мэра Москвы Юрия Лужкова с послом Республики Беларусь в  Российской 
Федерации Владимиром Григорьевым. В ходе встречи был обсужден процесс подготовки Дней Беларуси в Москве под 
девизом  «На  путях  строительства  Союзного  государства»,  проведение  которых  в  конце  сентября  предусматривается 
договоренностями, достигнутыми в ходе визита мэра российской столицы в Минск 14 мая текущего года и его беседы с 
президентом Республики Беларусь Александром Лукашенко.

В.Григорьев выразил Ю.Лужкову признательность за его активное участие в создании оргкомитета по подготовке и 
проведению  Дней,  что  позволяет  белорусской  и  московской  сторонам  оперативно  решать  вопросы  с  конкретными 
исполнителями, ответственными за проведение запланированных мероприятий.

Участники встречи особое внимание уделили открытию Национальной выставки Республики Беларусь в Москве, а 
также подготовке  белорусских выставок-ярмарок, культурных и спортивных мероприятий, проведению деловых встреч и 
переговоров в административных округах Москвы; проведению «круглых столов» и семинаров. 

Стороны отметили необходимость детальной подготовки заседания правительств Беларуси и Москвы в период 
проведения  Дней  республики,  в  ходе  которого  планируется  принять  совместную  Программу  развития  торгово-
экономического сотрудничества на 2004-2006 гг.  К 2006 г.  планируется увеличить товарооборот Беларуси с российской 
столицей более чем на 1,2 млрд. долларов.

Завершая  переговоры,  В.Григорьев  и  Ю.Лужков  выразили  уверенность,  что  Дни  Беларуси  в  Москве  станут 
знаковой акцией в деле строительства Союзного государства

7 августа. Верховный суд Беларуси по представлению генерального прокурора республики Виктора Шеймана 
принял решение о ликвидации Белорусского профсоюза авиационных диспетчеров(БПСАД).

7-8 августа. В Киеве впервые прошли консультации мидовских работников Украины и Белоруссии по вопросу 
сотрудничества  двух  стран  в  плане  допуска  к  процессу  восстановления  послевоенной  экономики  Ирака,  а  также  по 
проблеме взаимодействия и координации шагов при выборах органов ООН.

12-14 августа.  Под руководством командующего сухопутными войсками ВС РБ ген.-м. Станислава Смольского 
прошло  штабное  учение  "Организация  ведения  территориальной  обороны,  управление  силами  и  средствами 
территориальной  обороны".  В  учении  приняли  участие  оперативные  группы  МВД,  МЧС  и  государственного  комитета 
пограничных войск республики. 

12-15 августа. На Алабинском полигоне Московского военного округа прошли совместные тактические учения с 
боевой стрельбой  в звене рота-батальон российских и белорусских военнослужащих. Последних представляла первая 
мотострелковая рота 202 гв. омсбр. Огневая поддержка артиллерии на совместных учениях  лишь обозначалась.

15 августа. Комитет по стандартизации, метрологии и сертификации при Совете министров РБ ужесточил свою 
позицию в вопросах использования государственных языков при маркировке товаров, подготовке наставлений, инструкций, 
правил пользования и т.д. в сторону обязательного использования белорусского языка, что нарушает Закон о языках в 
Республике  Беларусь,  который  предоставляет  право  производителям  использовать  русский  или  белорусский  язык  на 
выбор.

В  Минске  городские  власти  перевели  только  на  белорусский  язык  информационное  и  деловое  обеспечение 
работы  всего  городского  транспорта  (метро,  автобусы,  троллейбусы)  и  справочную  службу  (время,  погода  и  т.д.) 
телефонной сети. Протестуя против подобной незаконной практики и против возврата к антидемократическим временам т.н. 
деруссификации, Белорусское общественное объединение Русь выразило обеспокоенность такими фактами и обратилось 
за  разъяснениями  в  Комитет  по  стандартизации,  метрологии  и  сертификации  при  Совете  министров  РБ  и  минским 
городским властям.

16-17  августа. Дни  Белоруссии  прошли  в  г.Франкфурт-на-Одере,  организованные  Витебским  городским 
исполнительным  комитетом,  дирекцией  Международного  фестиваля  искусств  «Славянский  базар  в  Витебске»  и 
посольством Республики  Беларусь  в  ФРГ.  Дни  Беларуси  явились  своеобразным  подарком городу-побратиму  Витебска 
Франкфурту-на-Одере, празднующему в этом году 750-летие со дня основания. 
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18 августа. В Белоруссии базовая ставка рефинансирования и учетная ставка Национального банка снижена с 31 
до 30%  годовых. 

18  августа. Белорусская  дипмиссия  в  Москве  обнародовала  данные   о  внешнеэкономической  деятельности 
республики  за  первое  полугодие  с.г.  Белоруссия,  согласно  им,  увеличила  экспорт  в  Россию,  Германию,  Соединенное 
Королевство, Нидерланды и Польшу. Объем экспорта в Россию составил за шесть месяцев более 2,1 миллиарда долларов. 
На втором месте среди торговых партнеров Белоруссии – Соединенное Королевство, куда отправлено продукции на 484 
миллиона долларов.

18  августа.  Президент  РБ  А.Лукашенко  назначил  первым  заместителем  главы  собственной  администрации 
Александра  Попкова.  Попков  считается  специалистом  в  области  аграрного  производства,  и  до  этого  работал  в 
правительстве. Основным направлением его деятельности на новом посту по воле главы республики станут проблемы 
села, вопросы развития АПК. 

20 августа. Премьер-министр России Михаил Касьянов информировал главу российского государства Владимира 
Путина о состоянии российско-белорусских отношений.

25 августа. Министр внутренних  дел России  Борис Грызлов заявил в  Минске,  что до  конца  года  в  России  и 
Белоруссии планируется ввести миграционные карты единого образца.

25 августа. Департамент правительственной информации сообщил, что Соглашение о введении (с 01.01.2005) 
рубля в  качестве единого платежного средства на территории  Белоруссии может быть подписано в  первой половине 
сентября с.г.

Судьба валютного союза России и Беларуси
Александр Фадеев

Белорусское руководство,  как  известно, сорвало переход с 1 июля с.г.  на использование российского рубля в 
качестве параллельного платежного средства при безналичных расчетах на территории республики. Дошло до панического 
обращения Александра Лукашенко к радикальной политической оппозиции, известной своим отрицательным отношением к 
валютному союзу с Россией, с призывом об оказании помощи, консультировании по вопросу последствий для Минска от 
введения в кредитно-финансовый оборот и банковскую систему республики российской валюты. 

Под сомнение была поставлена и важная контрольная дата – 1 января 2004 г., когда Белоруссия должна была 
осуществить жесткую привязку своей национальной валюты к российскому рублю. В высших эшелонах власти соседней 
республики  стали  высказываться  мнения  о  нецелесообразности  рассматривать  российский  рубль  в  качестве  единой 
валюты Союзного государства. Начал активно использоваться и тезис о том, что бюджету Белоруссии в случае перехода на 
российский рубль будет нанесен огромный ущерб из-за существующей разницы между РБ и РФ в наполнении доходной 
части национальных бюджетов: по официальной статистике белорусской стороны основные доходы республики базируются 
на  косвенных  и  «оборотных»  налогах.  Кроме  того,  высшие  белорусские  чиновники  сегодня  предпочитают  тщательно 
обходят и тему, связанную с планом реализации соглашения между двумя государствами о введении на территории РБ 
российского рубля в  качестве  единственного платежного средства  с  1  января 2005 г.  Вместо этого  в  качестве первой 
этапной даты перехода на некую союзную валюту все чаще называется 1 января 2008 г.

Такой ход событий не мог остаться незамеченным в Москве. Российский лидер Владимир Путин имел по этому 
поводу телефонный разговор с президентом РБ Александром Лукашенко, а на совещании с членами правительства России 
в Кремле утром 11 августа президент РФ заявил, что намерен окончательно решить вопрос о судьбе валютного союза с 
Белоруссией на личной встрече со своим белорусским коллегой. «Мы, – отметил Путин, – так или иначе подошли к той 
черте,  когда  должны принять  окончательное  решение».  Речь  теперь  идет  о  том,  двигаются  обе  страны к  реальному 
валютному союзу или этот процесс решительно сворачивается. Очевидно, что высшее руководство России, подчеркнувшее 
намерение «закрыть вопрос о введении единой валюты Союзного государства», стали раздражать бесконечные проволочки 
белорусской стороны при выполнении намеченной ранее программы поэтапного перехода на единую валюту – российский 
рубль. 

Кроме  того,  слишком  очевидными  выглядели  все  последнее  время  неуклюжие  попытки  республиканского 
руководства затянуть, отложить процесс перехода на единую с Россией валюту под любыми благовидными предлогами. 
Чашу  терпения  Кремля,  как  представляется,  переполнили  отсутствие  реальных  результатов  в  ходе  XV-го  заседания 
Межбанковского  валютного совета в Санкт-Петербурге в самом начале августа. Тогда, напомним, при обсуждении проекта 
Соглашения  об  использовании  российского  рубля  в  качестве  единственного  платежного  средства  на  территории 
Белоруссии  в  этот  документ  с  одобрения  председателя  правления  Национального  банка  Беларуси  (НББ)  Петра 
Прокоповича  и  председателя  Центрального  банка  России  Сергея  Игнатьева  были  внесены  дополнения  и  изменения, 
касающиеся механизма определения лимита прироста основной части активов НББ после перехода РБ на российский 
рубль.  Более  того,  Центробанк  России  пошел  на  уступки  и  предложил  белорусским  банкирам  приемлемую  схему 
осуществления  совместной  эмиссионной  политики  в  Союзном  государстве.  Однако  согласовать  проект  Соглашения  в 
северной столице тогда так и не удалось. 

Более того,  в первой декаде августа стали появляться новые проекты соглашений и контрактов по кредитным 
линиям  страхового  характера,  связанным  с  переходом  России  и  Белоруссии  на  союзную  валюту.  Судьба  самого 
генерального  проекта  Соглашения  об  использовании  российского  рубля  на  территории  Белоруссии,  который,  кстати, 
прошел  тщательную  финансово-экономическую  экспертизу  и  длительную  процедуру  согласования  в  министерствах  и 
ведомствах России и Белоруссии, оказалась вообще под вопросом. Не прояснило ее и заседание российско-белорусской 
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рабочей  группы  под  совместным  председательством  вице-премьера,  министра  финансов  России  Алексея  Кудрина  и 
председателя правления Национального банка Беларуси Петра Прокоповича, которое прошло в Москве 11 августа. Именно 
после данного  обсуждения проекта  Соглашения членами рабочей  группы должна была состояться решающая встреча 
лидеров  России  и  Белоруссии.  Но  расхождения  сторон  во  взглядах  на  процесс  валютного  сближения,  несмотря  на 
оптимистичные заявления представителей министерства финансов России Алексея Улюкаева, например), оказались столь 
велики, что участники переговоров в Москве вынуждены были отложить прения и назначить новый раунд консультаций 
ориентировочно на конец августа. Ну, а очередное заседание Межбанковского валютного совета двух стран запланировано 
на октябрь с.г.

Что сегодня более всего не устраивает Минск по проблеме валютного союза? Прежде всего, как представляется, 
белорусскую сторону тревожит твердое намерение правительства России осуществлять денежную эмиссию в Союзном 
государстве  из  одного  центра,  в  качестве  которого  выступает  Центральный  банк  России.  Эта  неизменная  позиция 
просматривается  во  всех  редакциях  проекта  Соглашения,  предложенных  российской  стороной.  Против  белорусское 
правительство и того, чтобы сделать «прозрачным» для Центробанка России республиканский бюджет, лишиться контроля 
за деятельностью НББ, а главное – его кредитов, без которых работать оно не умеет.

Другой  момент  –  это  жесткое  требование  министерства  финансов  России,  которое  состоит  в  том,  что 
непосредственно с 1 января 2005 г. Белоруссия обязана окончательно отказаться от параллельного хождения на своей 
территории  белорусского  рубля.  Минск,  напомним,  отстаивал  свою  позицию,  когда  в  первые  шесть  месяцев  2005  г. 
республика  продолжит  использовать  собственную национальную валюту  наравне  с  российским рублем.  Такой  вариант 
оставлял  ей  возможности  взвесить  последствия  от  перехода  на  иностранную(по  терминологии  ЦББ)  валюту  и,  самое 
главное,  выйти из  Соглашения не только без  финансового  ущерба,  но и  решив  свои  собственные кредитно-валютные 
проблемы за счет ресурсов союзной России.

Высшие руководители обоих государств не могут игнорировать того факта, что 80,5% россиян и 49,5% белорусов 
(по июньским социологическим опросам) уверены, что создание Союзного государства в равной мере выгодно и Беларуси и 
России.В  любом  случае  процесс  валютного  сближения  России  и  Белоруссии  проходит  крайне  тяжело.  Нет  никакой 
уверенности в том что встреча по данной проблематике  Владимира Путина с Александром Лукашенко состоится летом-
осенью этого года. Отказ же от реализации идеи перехода на единую союзную валюту означал бы констатацию полного и 
необратимого разрушения экономических связей Белоруссии с Россией.

Сначала - верные друзья, деньги – потом
07.07.2003. "СОЮЗ. Беларусь-Россия", No 31 (131)

В процессе строительства Союзного государства немало говорится об унификации правовой базы,  проблемах 
собственности, бюджета и т.д. А насколько совместимо наше гуманитарное пространство? Что его объединяет? Об этом 
доктор политических наук Елена Баранова беседует с председателем Комиссии по образованию, культуре, науке и научно-
техническому  прогрессу  Палаты  представителей  Национального  Собрания  Республики  Беларусь,  доктором 
социологических наук Игорем Котляровым. 

-  Игорь  Васильевич,  характеризуя  гуманитарное  пространство  наших  стран,  можно  ли  говорить  о  его 
идентичности? 

- У нас общие исторические корни, христианская религия, культура - все то, что составляет основу национального 
менталитета.  Видные ученые,  например,  лауреат Нобелевской  премии Жорес Алферов,  любимые артисты,  каким был 
недавно  ушедший  из  жизни  Владимир  Мулявин,  являются  детьми  обоих  народов.  Нам  удается  развивать  научное 
сотрудничество  -  есть  целый комплекс  профильных  программ  -  поддерживать  взаимообмен  специалистами,  поскольку 
упрощено взаимоподтверждение научных дипломов, а вузовские вообще такого подтверждения не требуют, мы расширяем 
информационное поле и вместе отдыхаем, например, на традиционном "Славянском базаре". 

-  Но,  согласитесь,  последнее десятилетие реформ по-своему откорректировало и мировоззренческий строй,  и 
образ жизни наших народов. Характер же и настроения общественной среды проявляются прежде всего в гуманитарном 
пространстве, не так ли? 

-  Свободный  человек,  а  тем  более  свободные  народы  вправе  сами  определять  свои  мировоззренческие 
ориентиры. Здесь как paз не требуются унификации. Что же касается социальных характеристик, то в Беларуси, как и в 
России,  происходит  построение  гражданского  общества.  В  соответствии  с  белорусским  законодательством  действуют 
десятки  общественных  объединений,  в  том  числе  научных  ассоциаций  и  творческих  союзов,  политические  партии. 
Многоукладность экономики проявляется и в гуманитарной сфере: открыто функционируют как официальные, так и частные 
СМИ, в равных исходных условиях находятся гимназии и вузы как бюджетного, так и внебюджетного финансирования. 
Конечно, ощутимая разница есть, например, в притоке студентов, тиражах периодических изданий и т.д. Но это уже вопрос 
мастерства специалистов и вкусов самого населения. Как социолог, я убежден: гуманитарное пространство - важнейшая 
составная часть гражданского общества. 

- Гражданское общество предполагает не только многообразие его субъектов, но не в меньшей мере способность 
их  прийти  к  консенсусу.  В  Беларуси  центром  консолидации  общественных  сил  становится  само  государство.  С  этим 
взаимосвязано и становление в республике идеологии белорусской государственности. Что вы думаете по этому поводу? 

-  Государство  ориентировано  прежде  всего  на  поддержку  гражданского  общества,  причем  многие  целевые 
программы касаются гуманитарной сферы. Об этом я сужу и как ученый, и как председатель парламентской комиссии. 
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Взять общеобразовательную реформу, цель которой - развитие дифференцированного обучения с учетом индивидуальных 
особенностей каждого ребенка. Отпускается немало средств на компьютеризацию школ, в ближайшие годы планируется 
создание  национально-информационного  образовательного  пространства.  Конкурс  в  средние  специальные  учебные 
заведения республики ежегодно повышается. Например, на гуманитарные и экономические специальности он достигает 17 
человек  на  место.  Невольно  замечаешь,  как  молодеют  улицы  больших  городов  с  началом  учебного  года.  Это  и 
неудивительно,  если  на  10  тысяч  населения  Беларуси  приходится  340  студентов,  что  сопоставимо  с  показателями 
наиболее развитых стран Европы.  И еще немаловажный штрих:  с  середины прошлого десятилетия число белорусских 
аспирантов  увеличилось  более,  чем  вдвое.  Одновременно  речь  идет  о  повышении  уровня  преподавания  в  вузах.  Не 
случайно при обсуждении законопроекта о высшем образовании в нашей комиссии вносились предложения о том, чтобы 
основные вузовские дисциплины читались исключительно профессорами и доцентами.

Постановлением Правительства страны утвержден перечень государственных научных программ по реализации 
наиболее значимых экономических и социальных задач. Наукоемкость ВВП по расчетам должна составить в 2005 году 1,8 
процента. Крупномасштабная программа посвящена и развитию белорусской культуры. В ее основе - впервые созданная в 
Беларуси  специальная  законодательная  база.  Она  регламентирует  взаимодействие  государства  и  культурной  среды в 
основных  направлениях:  охране  историко-культурного  наследия,  музейной,  библиотечной,  гастрольно-концертной 
деятельности,  развитии  народного  творчества  и  т.д.  Продолжают  действовать  специальные  фонды  Президента  по 
поддержке культуры и искусства и по поддержке талантливой молодежи. Только за два минувшие года за счет их средств 
выделены гранты для реализации творческих проектов на сумму около 2 млрд. рублей, а именными стипендиантами стали 
220 человек. Составлен государственный список историко-культурных ценностей Беларуси. Здесь мы надеемся на тесное 
сотрудничество с ЮНЕСКО. Во всяком случае, Беларусь уже внесла свое предложение включить "Культурное пространство 
Восточного Полесья"  в список "Всемирного природного наследия ЮНЕСКО. При содействии ЮНЕСКО разрабатывается 
концепция создания международного культурного центра на базе двух белорусских замковых комплексов. 

-  Ценностные  ориентиры  государства  базируются  на  основе  традиционного  для  белорусского  народа 
общественного  мнения.  Вспомним,  среди  героев  белорусской  классики  были,  например,  гусляр,  скрипач,  школьный 
учитель...  Народ  никогда  не  гнался  за  "длинным  рублем",  превыше  денег  всегда  ценил  образование,  воспитанность, 
культуру. Даже в период застоя социологи не отмечали среди населения резкой девальвации традиционных ценностей. А 
как ситуация складывается сегодня? 

-"Желтое колесо",  говоря словами Солженицына, не задело Беларусь и в ходе реформ.  Научное, культурное, 
образовательное пространство страны обеспечивает нравственное здоровье, в том числе и подрастающего поколения. Вот 
с какими настроениями вступают в жизнь школьники Бреста. К наивысшим социальным ценностям они относят счастливую 
семью  (67  процентов  опрошенных),  наличие  хороших  и  верных  друзей  (59),  интересную  творческую  работу  (43), 
образованность,  широту  кругозора  (36  процентов).  Характерно,  что  лишь  после  названных  приоритетов  школьники 
упоминают о "наличии большого количества денег"  (30 процентов опрошенных).  А что более всего они ценят в  своих 
ровесниках: надежную дружбу (70 процентов), способность "быть всегда самим собой" (49), стремление "понять другого" (36 
процентов).  Молодежь,  как  известно,  всегда  отражает  совесть  и  душу  народа.  Что  же  удивительного,  если  народ 
предъявляет  соответствующие  требования  к  политикам?  По  результатам  обобщенных  нами  социологических 
исследований, устойчивый электорат имеют те политики, которые, во-первых, наилучшим образом уже зарекомендовали 
себя в работе, во-вторых, накопили политический опыт и ведут здоровый образ жизни. Примерно идентичные ответы дали 
представители различных социальных групп, причем проживающие как в белорусской столице, так и в регионах.

Политический ландшафт Белоруссии
Владислав Лосев (Минск), Александр Фадеев (Москва)

Несмотря на то, что до президентских выборов в РБ еще три года, но в некотором смысле предвыборная кампания 
в Белоруссии уже началась. Так, Александр Лукашенко, выступая 1-го августа на пресс-конференции перед журналистами 
российских  региональных  СМИ,  недвусмысленно   высказал  свое  отношение  к  перспективам  своей  дальнейшей 
политической  судьбы.  В  частности,  он  фактически  подтвердил  свое  намерение  продолжить  карьеру  в  качестве  главы 
белорусского государства, но при этом подчеркнул, что это возможно  только в том случае, если граждане Белоруссии на 
референдуме поддержат Александра Лукашенко в этом. Лукашенко заявил и о том, что он рассматривает разные варианты 
дальнейшего развития событий, в том числе и определение некой политической фигуры в качестве своего преемника. 

Начиная с 1994 года и вплоть до осени 2001 года (вторые президентские выборы), у белорусского лидера имелись 
самые благоприятные возможности (в первую из-за наличия большого количества добровольных активистов) по созданию 
боевитой и массовой партии сторонников Лукашенко, что позволило бы ему без тревоги смотреть в свое политическое 
будущее. Однако эта возможность не была использована, так как ближайшее окружение смогло убедить главу государства 
в ненадобности какой-либо партии народному президенту. В итоге он остался наедине с бюрократией,  которая, имея свои 
специфические интересы, стала навязывать главе государства свои правила игры. Однако, будучи от природы человеком 
сильным и не желая попадать в зависимость от чиновных кругов, а также следуя известному стереотипу поведения любого 
диктатора,    Александр  Лукашенко  периодически  «перетряхивает»  (иногда  в  довольно  некорректной  форме) 
государственный  аппарат,  что,  в  свою  очередь,  порождает  среди  высшего  чиновничества  вполне  определенные 
настроения.

Интересно, что именно подобные настроения и стараются культивировать во всех слоях белорусского общества 
лидеры и идеологи оппозиции. Наиболее изощренные из них стремятся замаскировать при этом свою антироссийскую и 
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антирусскую сущность, ввести в заблуждение массы пророссийски и, одновременно, критически в отношении Лукашенко 
настроенного населения и использовать их в качестве трамплина для прихода к власти.

Особенность  же  расстановки  политических  сил  в  Белоруссии  хорошо 
видна  на  примере  обсуждения  в  Национальном  собрании  республики 
антикоррупционного  закона, который депутаты «не хотят принимать, т.к. многие 
из них сами себя там видят». Однако белорусский лидер рассчитывает, что этот 
закон все же будет принят, если не нынешним, то новым составом Национального 
собрания  РБ.  Возможно,  что   именно  «антикоррупционный  закон»  станет  тем 
оселком,  на  котором  будет  проверяться  лояльность  президенту  парламента 
нового  созыва.  Ведь  с  новым  составом  депутатского  корпуса  Александру 
Лукашенко придется решать непростые политические (включая личные) задачи. 
Поэтому уже сейчас администрацией президента РБ и министерством юстиции 
ведется целенаправленная работа по ослаблению позиций тех политических сил, которые в случае их избрания в Палату 
представителей  Национального  собрания  РБ  могли  бы  сформировать  в  парламенте  антипрезидентские   депутатские 
фракции  или  группы.  В  этом  русле  властями  был  прекращен  выход  нескольких  тиражных  оппозиционных  газет, 
информационная политика которых носила, однако не только ярко выраженный антипрезидентский, но и антироссийский 
характер  (издания,  кстати,  финансировались  в  рамках  американских  программ).  Помимо  этого,  органами  юстиции 
проводится тотальная проверка всех общественных объединений и политических партий вне зависимости от общественно-
политической направленности.

Следует  отметить,  что  в  Белоруссии  относительно  развитые  партийные  структуры  и  структурированные 
общественные  организации  имеют  сегодня  только  оппозиционные  прозападные  силы.  Парадокс,  но  в  республике 
практически  отсутствуют  самостоятельные  и  дееспособные  пропрезидентские  общественно-политические  структуры. 
Александр  Лукашенко  опирается  исключительно  на  государственный  аппарат   и  на  прогосударственные,  напрямую 
поддерживаемые  президентской  администрацией  организации,  как  Федерация  профсоюзов  Белоруссии,  Белорусский 
республиканский  союз  молодежи  и  Белорусская  республиканская  организация  ветеранов.  Внешне  эти  организации 
многочисленны и вполне представительны, но функционерами этих объединений(многие из которых стали во главе своих 
структур благодаря поддержке власть предержащих) движут в первую очередь карьеристские устремления, а не какие-либо 
идейные соображения  или  общественные интересы.  В  условиях  политической  неустойчивости  (а  подобное  положение 
неизбежно наступит по окончании второго срока президентских полномочий А.Лукашенко) высока вероятность того, что эти 
«президентские опоры» окажутся весьма слабыми. Скорее всего, их ждет участь КПСС и ВЛКСМ времен краха Союза ССР 
или  же  ПОРП  и  СЕПГ  периода  развала  социалистической  системы,  когда  эти  с  виду  мощные  организации  на  деле 
оказались политически беспомощными.

Необходимо признать, что поддержка Александра Лукашенко со стороны белорусского общества (хотя рейтинг его 
в  настоящее  время  продолжает  оставаться  достаточно  высоким)  не  носит  все  же  устойчивого  и  мобилизационного 
характера.  В  случае  политического  или  экономического  кризиса  (а  именно  их  стремятся  провоцировать  противники 
нынешнего  президента)  сотни  тысяч  его  сторонников,  что  очевидно,  не  выйдут  «по  зову  сердца»  на  улицу,  чтобы 
поддержать Лукашенко. Повторить успех 1994  года, когда Александр Лукашенко был вознесен на вершину власти именно 
волной общенародной симпатии к борцу против коррупционеров и националистов, уже невозможно. 

Нельзя  совершенно  исключать,  что  уход  Лукашенко  с  политической  сцены республики  (это  может  произойти, 
подчеркнем,  не  ранее,  чем  через  три  года)  будет  способствовать  приходу  к  власти  в  Белоруссии  антироссийской  и 
антирусской  оппозиции,  которая,  несмотря  на  свою  немногочисленность,  хорошо  организована  и  постоянно 
целенаправленно  поддерживается  (материально,  организационно  и  политически)  Вашингтоном,  Варшавой  и  ,  в 
определенной степени, Берлином. 

Эти «партии кризиса» сегодня не могут играть заметной роли на политическом пространстве республики, но в 
период любой политической нестабильности, которую с нетерпением ожидают и инициируют, сразу появятся на авансцене. 
Поскольку белорусские правые не в состоянии своими силами сменить режим Лукашенко, то их лидеры в конце лета, 
заметив  охлаждение в  российско-белорусских отношениях,  активизировали усилия по  привлечению к  борьбе  со  своим 
президентом  кремлевской  администрации.  Лидеры  БНФ  и  ОГП  просят  Кремль  лишить  Александра  Лукашенко 
экономической, финансовой, сырьевой и дипломатической поддержки. Вождь Белорусского народного фронта(А) Валентин 
Вечерко  в  конце  августа  в  Москве  буквально  умолял  президента  России  озаботиться  правами  человека  и  судьбой 
демократии  в  Белоруссии  путем,  прежде  всего,  «прекращения  интеграционных  игрищ».  Нынешний  президент  РБ 
характеризуется белорусскими правыми как  некий Jumbo в  современной европейской политике,  последний,  надоевший 
всем истинным белорусам диктатор Европы.  Лейтмотив этих маневров прозападной оппозиции на деле состоит в  том, 
чтобы Кремль помог свалить Лукашенко, а она, придя к власти в республике, задушит русский язык и все пророссийские 
элементы, срочно подаст заявку на вступление Белоруссии в НАТО, а затем в Евросоюз. При этом скромно умалчивается 
какую  истинную  цену  придется  заплатить  белорусским  гражданам  за  членство  в  этих  организациях,  какай  долей 
суверенитета необходимо будет поступиться.

Совершенно очевидно, что функционеры БНФ, ОГП, «Грамады» и другие примкнувшие в ним политические группы 
ориентируются не просто на вхождение республики в Европу, а на членство Белоруссии без Лукашенко исключительно в 
Атлантической Европе.  Для них одинаково чужды как идеалы шредеровской “Europa-puissance”,  так и ценность особых 
отношений с Россией. Специально отметим, что правым из Белоруссии так и не удалось установить прочные связи, перейти 
на доверительные партнерские отношения с российскими коллегами из СПС. Причина здесь довольно проста: БНФ и ОГП 
являются  ярко  выраженными  националистическими  партиями,  придерживающиеся  известного  лозунга  -  «Сначала 
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Беларусь», а их российские визави, напротив, сплошь «граждане мира», «космополиты»(по меткому выражению директора 
РИСИ Евгения Кожокина).  На таких подходах выстроить долгосрочное партийное сотрудничество белорусских и российских 
правых довольно проблематично.

Оппозиция, получив этим летом политическую поддержку со стороны США («Акт о демократии в Белоруссии») и 
перспективу крупных денежных вливаний  (до 40 миллионов долларов), активно занимается распространением в обществе 
всеобщего  недовольства  лично  Александром Лукашенко  и  на  этой  основе  надеется привлечь  на  свою сторону  самые 
широкие,  в  том  числе  и  пророссийски  настроенные,  слои  белорусского  населения.  Для   этого  наиболее  искушенные 
идеологи оппозиции предлагают временно отказаться от антироссийской и антирусской риторики, выдвинуть  в качестве 
«народных» лидеров фигуры,  которым можно придать облик друзей  России,  и  вступить в  «партнерские»  отношения с 
максимально  возможным  количеством  политических  сил  России.  Цель  всех  этих  действий  достаточно  ясна:  создание 
самого широкого (в том числе и со стороны России) антилукашенковского фронта; развал белорусско-российского союза и 
окончательный отрыв Белоруссии от России.

В Белоруссии, к сожалению, пока реально не идет процесс самостоятельного и активного становления каких-либо 
пророссийских  общественно-политических  структур.  С  другой  стороны  Договор  о  создании  Союзного  государства 
предусматривал  формирование  единого  политического  пространства  Белоруссии  и  России,  но  на  этом  направлении 
правящие круги как Белоруссии, так и России абсолютно ничего не предприняли. При этом пассивность в данном вопросе 
Кремлем объясняется, например, стремлением соблюдать невмешательство в дела суверенного белорусского государства. 
Естественно, что подобная позиция правящей элиты России всячески приветствуется администрацией президента РБ, т.к. 
любая независимая, неподконтрольная администрации (пусть и на всеобщую пользу) политическая деятельность, особенно 
на электоральном поле президента Лукашенко, в Белоруссии считается неприемлемой.

Несомненной политической «доминантой» в РБ сегодня выступает сам Александр Лукашенко, который обладает 
всей полнотой административного ресурса, но при этом не имеет структурированной общественной поддержки, что может 
сделать  его  положение  к  концу  второго  президентского  срока  достаточно  шатким.  Президент  остро  нуждается  в 
разноплановой  помощи  со  стороны  части  российской  политической  элиты,  прежде  всего  по  вопросу  последующей 
легитимизации со стороны Кремля факта своего пребывания во власти на новый срок(или бессрочно?).  Но ближайшее 
окружение продолжает толкать Александра Лукашенко на тупиковый путь «советского заповедника». Сейчас как никогда 
нужны  новые  радикальные  решения  в  контексте  белорусско-российских  отношений,  но  этому  пока  мешают  качество 
нынешней команды главы белорусского государства и его личные политические фобии.

Несмотря на поддержку подавляющим большинством белорусских граждан Союза Белоруссии и России (формы 
объединения называются разные: от варианта ЕС до вхождения в состав РФ),  в республике отсутствуют сколько-либо 
значимые общественно-политические  и  информационные структуры общерусской направленности.  В  РБ нет  ни  одного 
независимого от властей и от оппозиции (а, следовательно, от американских фондов) печатного издания, радиостанции или 
телеканала,  пропагандирующего  интеграцию  с  Россией,  что  является  результатов  целенаправленной  деятельности 
министерства  информации  РБ.  В  сложившихся  условиях  (вне  зависимости  от  того  какой  политический  путь  изберет 
А.Лукашенко) необходим комплекс мер по структурированию и активизации той части белорусского общества (в первую 
очередь элиты),  которая готова не только воспринять, но и проводить в жизнь реальные программы, соответствующие 
общерусским  (белорусско-российским)  интересам.  Именно  эта  часть  общества   призвана  стать  одним  из  гарантов 
необратимости  белорусско-российского  воссоединения.  Настало  время  и  для  представления  республиканской 
общественности общерусской политической партии. 

В Минске ждут экономического чуда
Надежда Венедиктова (Минск), Александр Фадеев (Москва)

 Этим летом официальные СМИ и информационные сайты республиканского руководства были полны сведениями 
о  новых  грандиозных  успехах  «белорусской  модели  экономики».  И  валютные  доходы  белорусских  предприятий 
увеличились наполовину, и золотовалютные резервы республики растут как на дрожжах, и темпы роста ВВП небывало 
высоки. Белорусская дипмиссия в Москве вообще сбилась с ног, показывая хозяйственный подъем в родной стране. Вот 
только некоторые заголовки с ее официального сайта в Интернете: «Беларусь увеличила экспорт…», «Объем внешней 
торговли Беларуси за первые полгода увеличился более чем на 27%», «Введено в эксплуатацию на 16,3% жилья больше по 
сравнению с прошлым годом», «объем валютной выручки предприятий «Белнефтехима» увеличился за первое полугодие 
на 50,7%» и т.п. 

Что  же  на  самом  деле  происходит  сегодня  в  экономике  Белоруссии?  Лучше  ли  действительно  стало  жить 
население республики? Да, в Белоруссии ежемесячно индексируются зарплаты и денежные пособия, стипендии и пенсии, 
но уровень инфляции и рост цен на товары и услуги даже по официальным заявлениям съедают значительную часть 
зарплат и пенсий, сводят на нет прибавки, которые делались к ним. Хотя при этом власть делает оговорку на то,  что 
повышение  тарифов  на  жилищно-коммунальные  услуги  и  транспорт,  а  также  повышение  цен  зачастую  вызвано 
бесхозяйственностью и ростом необоснованных затрат.

Из  только  этого  уже  можно  сделать  вывод,  что  в  целом  вместо  повышения  эффективности  экономики  мы 
наблюдаем ее затратность. 

Правительством,  например,  ставилась  задача:  снизить  затраты  в  промышленности  на  20%,  а  в  сельском 
хозяйстве на 30%. В итоге не выполнены эти задачи, как не выполнена и половина важнейших параметров социально-
экономического  развития  белорусского  общества.  Не  обеспечен  уровень  производства  промышленной  и 
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сельскохозяйственной  продукции,  а  это  значит,  что  объемы  производства  не  растут.  Низкими  остаются  инвестиции  в 
основной капитал, высока материалоемкость и энергоемкость валового внутреннего продукта.

По итогам последнего года более трети предприятий в Белоруссии являются убыточными. В некоторых областях 
их количество достигает половины. Свыше 60% предприятий имеют просроченную кредиторскую задолженность. В сфере 
финансовых  расчетов  высока  доля  не  денежных,  а  бартерных  отношений.  Около  70%  среднемесячного  объема 
производства находится в запасах готовой продукции на складах. Это свидетельствует и о том, что очень низок уровень 
рентабельности реализованной продукции. Кстати, этот параметр введен в основные экономические показатели недавно по 
настоянию белорусской научно-промышленной ассоциации. К сожалению, тенденция такова: количественные показатели 
растут, а качественные падают.

Из 16 основных запланированных экономических показателей с начала этого года выполнено только 10. Задание 
по внутреннему валовому продукту, если верить официальной статистике, (ВВП) выполнено на 105,1% вместо 105,5%. При 
задании  106,1%  объем  производства  промышленной  продукции  составил  104,1%.  Объем  производства 
сельскохозяйственной продукции при задании 106,5% выполнен на 98,5%. Убытки в народном хозяйстве составили 26,1 
миллиарда рублей. Задолженность по платежам в бюджет составила 183,3 миллиарда рублей, хотя надо отметить, что с 
начала этого года она снизилась на более чем 16%.

Экономисты полагают, что в структуре инвестиций доля иностранных инвесторов могла бы возрасти, но она упала 
почти  на  единицу.  Чтобы  привлечь  инвестиции,  необходимо  улучшать  инвестиционный  климат.  Именно  для  этого  в 
прошлом году был создан консультативный совет при совете министров Республики Беларусь и осуществлялся прямой 
диалог с иностранным инвестором. Пока реальных достижений у него нет.

Лишь  70-80%  продукции  составляет  внешний  товарооборот.  Еще  осенью  прошлого  года  белорусское 
правительство сделало для себя открытие, что эффективность экономики снижается. В связи с этим белорусская научно-
промышленная ассоциация, как отметил ее директор по экономике и финансам Ю.Я. Шмоненко, вышла с предложениями 
увеличить качественные показатели, а не количественные, снизить энергоемкость внутреннего валового продукта. До сих 
пор вместо снижения наблюдается ее рост. Главным должен быть не вал, а прибыль отмечают ученые-экономисты. При 
этом производительность труда должна превышать рост реальных доходов населения. 

Если взять уровень доходов населения по зарплате, то параметры, поставленные правительством, постоянно не 
выполняются.  Планировалось,  что  в  конце  прошлого  года  средний  уровень  зарплаты составит  120-125  долларов  (для 
бюджетной сферы 110 долларов). Реально он составляет сейчас не более 100 долларов. Если за год денежные доходы 
населения выросли в 1,6 раза, то цены на платные услуги увеличились в 2 раза, жилищно-коммунальные услуги почти в 3 
раза, а медицинские - на 70%. Значительно выросли цены на потребительские товары. Можно ли утверждать при этом, что 
доходы населения растут? Сохраняется и задолженность по заработной плате. 

Но правительство по прежнему делает ставку на административный ресурс и надеется на скорую отдачу от новых 
декларированных им «прорывных» технологий и от некой модернизации хозяйственного комплекса республики «сверху». 
Ничего практически не делается для создания адекватного рыночным экономическим системам правового поля, принятию 
соответствующей нормативной базы,  утверждению надежной защиты для свободных предпринимателей.  Самой острой 
проблемой  остается  бюджетная  дисбалансированность,  поскольку  сохраняется  порочная  практика  кредитования 
Национальным банком Беларуси правительства с целью выполнения бюджетных программ. Нет и намека на комплексную 
антиинфляционную политику, которая бы сочетала применение монетарных и административных методов.

В августе президент Белоруссии Александр Лукашенко отправил в отставку ряд высокопоставленных чиновников 
республики  за  регулярное  искажение  в  сторону  повышения  реальных  макроэкономических  показателей.  Как 
представляется,  и  за  последними  обнародованными  в  республике  цифрами  экономических  достижений  стоит  явное 
стремление  выдать  желаемое  за  действительное.  Иначе  совершенно  невозможно  понять  почему  республика  годами 
хронически не может рассчитаться с Россией за поставленный ей по льготным ценам природный газ. Не смогла погасить 
долги и в первом полугодии 2003 г., невзирая на жесткое указание главы РБ.

Белоруссия sub specie aeternitatis является транзитным пространством, воротами в Европу для России. Все это 
объективно должно способствовать успешному построению единого транспортного пространства между двумя странами. 
Российское правительство, осознавая важность связей с Евросоюзом, а также следуя союзническим обязательствам по 
отношению к  Белоруссии,  распространило еще с мая 2002 г.  систему внутрироссийских железнодорожных тарифов на 
территорию республики. В  ответ  Белоруссия  не  только  не  пошла  на  отмену  обременительной  для  российских 
автоперевозчиков  практики  таможенных  сборов  и  принудительного  платного  конвоирования  транзитных  грузов  на 
территории республики, но и еще более активизировала агрессивный экспорт своих транспортных услуг на российском 
рынке. 

Весьма многообещающей могла бы стать взаимовыгодная деятельность России и Белоруссии в рамках ОПК и в 
сфере  авиакосмической  техники.  История  многолетнего  сотрудничества  белорусских  и  российских  специалистов-
оборонщиков свидетельствует об явных успехах совместных разработок на рынках вооружений и специальной военной 
техники.  Однако  белорусская  сторона  масштабные  программы модернизации  своей  бронетанковой  техники  предпочла 
осуществлять  не с Россией, а с Францией и Словакией. Американский концерн «Боинг», который президент РБ Александр 
Лукашенко  уже  поспешил  назвать  другом  Белоруссии,  скорее  всего  будет  добиваться  от  правительства  республики 
заключения соглашения по модернизации парка белорусской авиационной техники, включая боевую. Подобную программу 
модернизации(на сумму 1,3 млрд. долл.) "Боинг" уже успел обкатать в Чехии. В ходе ее, напомним, под жесткий контроль 
«Боинга»  сразу  попал  чешский  авиаконцерн  «Аэро-Водоходы».  По  логике  авиаремонтным  предприятиям  Белоруссии 
уготована такая же участь.  
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Минск рвет связи с российскими компаниями
Александр Фадеев

Компания  «Балтика»(С.-Петербург)  окончательно  отстранена  от  акционирования  и  участия  в  проекте 
технологической модернизации пивоваренного завода “Криница”, в которое уже успело вложить более 10 млн. долларов и 
завезти туда современное технологическое оборудование. Это стало ясно после того, как Совет директоров Европейского 
банка реконструкции и развития (ЕБРР) принял решение о предоставлении белорусскому «Приорбанку» синдицированного 
кредита в объеме 30 млн. долларов США. Сразу после получения известия об этом правление «Приорбанка» в первой 
декаде августа, выполняя директиву президента РБ Александра Лукашенко по вытеснению россиян с белорусского рынка 
пива и развитию отечественного пивоварения, приступило к реализации программы реконструкции пивоваренного завода 
(ОАО)  «Криница».  В  недавнем  интервью  российскому  телеканалу  НТВ  белорусский  президент  гордо  заявил:  раз  у 
вас(руководства «Балтики») не хватает денег и условия не устраивают, тогда мы сами реконструируем «Криницу», без 
«Балтики»  обойдемся.  Конечно,  можно  подумать,  что  глава  республики(не  пьющий,  кстати,  пива)  горой  встал  за 
отечественных  банкиров  и  производителей.  Но  интрига  данной  истории  с  «Балтикой»  как  раз  и  состоит  в  том,  что 
«Приорбанк» с  недавнего времени принадлежит австрийцам,  иначе бы ЕБРР единогласное(!)  решение о кредите в 30 
млн.долл. 29 июля просто не принял.

В  августе  произошло  и  другое  знаковое  событие.  Неудачей  закончились  очередные  переговоры руководства 
российского  «Газпрома»  с  правительством  Белоруссии  об  акционировании  «Белтрансгаза».  Белорусская  сторона 
продолжала настаивать на цене за «Белтрансгаз» в 5 млрд. долларов США и сопутствующих инвестиций в объеме 1,7 
млрд.долл.  По  мнению заместителя  председателя  «Газпрома» Александра  Рязанова  реальная  стоимость  белорусской 
компании  гораздо  ниже  –  порядка  500-600  млн.  долл.  Столь  неконструктивная  позиция  Минска  в  итоге  привела  к 
ужесточению позиции «Газпрома» в плане дальнейшего сотрудничества с республикой. Так, например, было решительно 
отклонено  предложение  белорусского  правительства  об  увеличении  экспортных  поставок  российского  газа  через 
территорию Белоруссии; отказано и в увеличении объема экспортируемого в республику газа сверх 10,3 млрд.куб.м в год по 
льготным ценам (правительство РБ предлагало «Газпрому» увеличить данную квоту до 33 млрд.кубов). 

Что  касается  Белоруссии,  то  ее  руководство  поспешило  договориться  о  кредите  с  Ливией,  чтобы выплатить 
накопившиеся долги перед «Газпромом» за уже поставленный в республику российский газ.  Почему именно с Ливией? 
Секрета тут  большого нет,  Белоруссия с самого момента своего самостоятельного плавания в  мировой хозяйственной 
системе постоянно живет в  долг,  что называется «перехватывая» за рубежом то у  одной финансовой структуры,  то  у 
другой. Этому способствует и то обстоятельство, что при существующей в республике централизованной экономической 
модели  в  Белоруссии  нет  никаких  правовых  и  административных  ограничений  и  лимитов  на  наращивание  внешнего 
государственного  долга,  а  арабскому  вектору(точнее  богатым  арабским  странам)  отводится  одно  из  главных  мест  во 
внешнеэкономической политике РБ.

Ливийская Арабская Джамахирия же является крупнейшей страной нетто-экспортером капитала, которая, имея 
порядка 7 млрд. долл. золотовалютных резервов и огромные доходы от продажи собственной нефти, специализируется на 
экспорте государственного капитала в виде кредитов и займов. Кроме того, существует и другой важный момент, связанный 
с государственной идеологией и поведенческим символизмом высшей белорусской бюрократии. В Ливии нет конституции, 
парламента, политических партий, свободных СМИ, а есть одно прямое «народоправство» в лице диктатора М.Каддафи. 
Джамахирия успешно строит исламский социализм исключительно по канонам «Зеленой книги» того же «народного» лидера 
Каддафи, в которой отрицаются на корню всякие там демократические штучки. Все это настолько близко и симпатично 
нынешней белорусской правящей элите, что подтолкнуло ее на создание в пожарнном порядке государственной идеологии, 
базирующейся  на  теоретических  посылах президента  А.Лукашенко.  Да,  и  книга  («Красно-зеленая»?)  в  виде  единого  и 
обязательного к изучению учебника по госидеологии вот-вот увидит свет.

Кредит в 120 млн. евро намерен предоставить Белоруссии под гарантии правительства РБ Ливийский арабский 
внешний банк. Соглашение, естественно, уже одобрено на высшем уровне и должно быть подписано в ближайшее время. 
Кредит является льготным и будет предоставлен белорусской стороне сроком на пять лет под 3,5% годовых. Ливийский 
банк переведет сразу всю сумму, предназначенную для финансирования государственных расходов заемщика. При этом 
ливийская сторона предоставляет отсрочку погашения основного долга на один год. Кредит направляется на погашение 
задолженности  Белоруссии  перед  российским  «Газпромом»(по  оценке  А.Лукашенко  -  123  млн.  долларов  США), 
образовавшейся на 1 января 2003 г. за ранее поставленный республике природный газ из России.

Все это косвенно свидетельствует о том, что «Газпрому» с Минском по проблеме акционирования «Белтрансгаза» 
заключить соглашение в ближайшей перспективе не удастся. Выяснилось, что «Газпрому» с союзной Белоруссией, которой 
на протяжении ряда лет предоставлялись невиданные льготы при оплате импорта природного газа из России и прощались 
миллиардные долги,  вести переговоры труднее,  чем с безнадежно больными русофобией чехами по приватизации их 
“Transgaza”.  По большому счету российское руководство утрачивает и мощный рычаг воздействия на Минск, в качестве 
которого  выступали  ранее  как  долги  республики  за  поставки  российского  газа,  так  и  заинтересованность  белорусской 
стороны в больших объемах импорта газа из РФ по внутрироссийским ценам. Получив долгожданный финансовый допинг, 
президентская администрация и правительство РБ, как представляется, почувствовали себя увереннее, что отразится в 
ближайшее время на позиции по отношению к Кремлю, которая станет более жесткой и независимой. 

Нельзя совершенно исключать, что президент РБ Александр Лукашенко занят сейчас выбором альтернативных 
России  внешнеэкономических  и  внешнеполитических  ориентиров.  Министру  иностранных  дел  республики  Сергею 
Мартынову, по крайней мере, поставлены новые задачи. Главная среди них - выработать взаимоприемлемые подходы к 
улучшению отношений с США. Да и Вашингтон подает сигналы, – неугодного Лукашенко американского посла в Минске 
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отозвал, гуманитарную помощь на 3,5 млн. долларов прислал. В Белоруссии сегодня создано более 360 совместных с 
североамериканскими  бизнесменами  предприятий  и  предприятий  с  полным  американским  капиталом.  Сегодня  идет 
проработка  реализации  межрегиональных  связей,  инвестиционных  программ  между  отдельными  регионами  США  и 
областями Белоруссии.  Торгово-экономическое  сотрудничество США и  Белоруссии,  по словам посла РБ в  Вашингтоне 
М.Хвостова, развивается благоприятно, у белорусских производителей появились надежные партнеры в США.

Лютая зима
13.08.03. Сайт ОГП

Михаил Подоляк
Перспективных российско-белорусских отношений сегодня нет. Есть отдельные формальные контакты в рамках 

протокольных мероприятий, а также частичное соблюдение межправительственных соглашений. Не более того.
На фоне очевидного похолодания межправительственных отношений, белорусская сторона предпринимает одну 

за другой информационные атаки на Кремль. В течение 2003 года атаки постоянно усиливались и, по сути, превратились 
сегодня  в  единственный  исходящий  (внешнеполитический)  информационный  поток  официального  Минска.  Сегодня 
российскому  руководству  достается  гораздо  больше,  чем  традиционным  оппонентам  официального  Минска  –  США  и 
странам Западной Европы. Лидеры Российской Федерации (и, прежде всего, президент РФ В.В.Путин) позиционируются, 
как заведомо слабые и несостоятельные политики, явно не способные правильно расставлять акценты и вступающие в 
заведомо проигрышные отношения с развитыми государствами из когорты G7. Ответной реакции россиян нет. Почему? Об 
этом ниже. 

ДЕНЬ СЕГОДНЯШНИЙ 
Тактически формальный конфликт приносит некоторые неудобства обеим сторонам. Беларусь все неувереннее 

себя чувствует на технических переговорах по поводу стабилизационных российских кредитов и фиксированных объемов, 
цен, ассортимента энергоресурсов. Беларусь также постепенно теряет привлекательные и емкие рынки сбыта в России. 
Если до 2001 года белорусская продукция, явно уступавшая по качеству аналоговой продукции других стран, имела два 
больших козыря – ценовой  демпинг  (в  том  числе  и  за  счет  отсутствия «входящих»  таможенных  платежей)  и  жесткий 
протекционизм российских административных органов в пользу белорусских производителей, то сегодня ситуация меняется 
кардинальным  образом.  Российские  регионы  в  той  или  иной  степени  отказываются  от  белорусской  продукции  – 
длительность процесса «отказничества» зависит только от степени наполняемости региональных бюджетов. Чем более 
наполнен  бюджет,  тем  сильнее  желание  отказаться  от  низкокачественной  белорусской  продукции.  Россия  же,  в  свою 
очередь,  теряет  операционную  возможность  вести  успешные  переговоры  по  поводу  экспансии  своих  товарно-
промышленных  и  финансовых  групп  в  Беларусь,  а  также  по  встраиванию  ряда  белорусских  предприятий  (только 
нефтехимия и газовый сектор) в свои федеральные технологические цепочки.  Впрочем,  в ряде внутренних экспертных 
оценок (имеющих значение как для российского правительства, так и для крупных ФПГ) настойчиво проходит мысль, что 
сами  по  себе  белорусские  предприятия  сегодня  уже  не  рассматриваются  в  качестве  обязательных  элементов  в 
стратегических планах российских транзитно-сырьевых ФПГ. Потребительские белорусские рынки также не представляют 
особой  ценности  для  российских  пищевиков  (низкая  платежеспособность,  несегментированные  социальные  группы,  не 
сформированный  спрос  на  определенный  уровень  жизни,  малая  численность  перспективных  покупателей).  Поэтому 
российские  предприятия  достаточно  спокойно  воспринимают  попытку  белорусского  государства  (читай  –  президента 
Лукашенко) полностью закрыть собственные рынки и остаться в ресурсно-технологической изоляции. В России доминирует 
устойчивый тезис о том, что в более отсроченной перспективе изоляционистская политика кабинета Лукашенко наносит 
удар только по Беларуси. Содержательная часть «тезиса» расшифровывается довольно просто: «Беларусь старательно 
лишает себя возможности модернизовать собственные системы производства и управления. В том числе и управления на 
государственном уровне». Тогда как для российских компаний вход на белорусский рынок с каждым днем будет только 
удешевляться. Стоит ли торопить события? 

Подобное «брожение умов» имеет место на уровне торговых, энергетических и финансовых компаний. На уровне 
же межгосударственных отношений ситуация выглядит еще проще. Россия насыщает Беларусь дешевыми кредитными 
ресурсами (в рамках проекта введения в Беларуси российского рубля как единого платежного средства),  относительно 
дешевым сырьем (но  не  в  критических  объемах),  а  также  обеспечивает  некоторую внешнеполитическую  поддержку  в 
формате  международных  корпоративных  структур.  Зависимость  Беларуси  от  России  несомненна.  Казалось  бы, 
сбалансированная «политика кнута и пряника» в состоянии обеспечить беспрекословное выполнения Беларусью любых 
стратегических  инициатив  восточного  соседа.  Однако  Россия  практически  не  применяет  никаких  рычагов  давления  на 
Беларусь (не будем считать за таковой прошлогоднюю «газовую атаку» - это скорее импровизация самого «Газпрома»), 
позволяя руководству РБ активно прессинговать саму Россию. Ответ на этот парадокс не менее парадоксален. Беларусь 
сегодня не играет никакой роли в интересах России. РБ не рассматривается как потенциально интересная «политическая 
карта» во внутрироссийских «играх за инициативу». РБ не интересна как стратегический транзитный партнер. Кроме того, ни 
Кремль,  ни формально заинтересованные ФПГ (претендующие на нефтехимию)  не видят сегодня в  Беларуси сколько-
нибудь перспективные «игровые» ростки.  Во-первых,  в  Беларуси так  и  не появились сильные игровые команды,  четко 
обозначившие свои пророссийские приоритеты. Во-вторых, в Беларуси так и не появились сценарии, обозначающие, как 
именно может быть изменен механизм управления в стране (проще говоря, как будет происходить замена Лукашенко, в 
стране никто не знает). В-третьих, элиты в Беларуси не структурированы и не располагают ситуативными лидерами (это 
общепринятая  концепция  в  Москве,  которая  объясняет  фундаментальную  коммуникативную  проблему  –  отсутствие 
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персональных контактов). В-четвертых, в Беларуси нет способных переговорщиков (как в лагере Лукашенко, так и в лагере 
его  оппонентов).  В-пятых,  финансовая  несостоятельность  любых  действующих  и  потенциальных  политических  групп  в 
Беларуси (россияне уже поняли, что любая белорусская политическая группа,  в том числе и группа Лукашенко, всегда 
нуждается  в  политическом  «спонсорстве»  со  стороны  российских  структур).  В-шестых,  российская  элита  практически 
консолидирована относительно перспектив Лукашенко: он – явный аутсайдер. Но, в тоже время, часть элиты (условная 
группа  премьера  Касьянова)  полагает,  что  Лукашенко  вполне  можно  использовать  для  некоторого  прессинга  Путина 
(прессинг нужен до марта 2004 года). 

ОПАСНЫЕ ЗОНЫ 
Главный конфликт в отношениях двух государств – конфликт личностей. Нынешний российский президент явно не 

питает особой симпатии к Лукашенко. Владимир Путин полагает, что Лукашенко откровенно не договороспособный политик, 
пытающийся  добиваться результатов  не посредством закрытых консультаций,  но  только  через  истерические демарши, 
рассчитанные на самую невзыскательную публику. Прагматик Путин не в состоянии разговаривать с Лукашенко, так как 
затем  следуют  передергивания  смысла  и  оскорбления,  стоит  Александру  Григорьевичу  попасть  в  свою  рабочую 
резиденцию в Дроздах. Между двумя президентами имеются принципиальные различия. Путин предпочитает работать без 
публичных эскапад и без эмоциональных срывов. Для него имеет смысл такое понятие, как команда. Лукашенко слишком уж 
выпячивает свое внутреннее Я, полнящееся противоречиями, фобиями и завышенной самооценкой. В России составлена 
даже «сравнительная психологическая карта» двух президентов. 

Разлад между президентами, вышедший наружу после памятной встречи в Петербурге-2002 и вербализированный 
Путиным в конкретных словесных конструкциях («мухи и котлеты»), в свое время сильно напугал Лукашенко. Последний 
некоторое  время  полагал,  что  Россия  начинает  операцию по  его  отстранению от  власти  и  делает  ставку  на  местную 
номенклатуру. Однако страхи оказались сильно преувеличенными. Россия так и не довела кампанию, начатую в мае 2002 
года,  до  логического  завершения.  Причина  организационного  срыва  –  абсолютное  «отсутствие  внутрибелорусских 
альтернативных сценариев».  Именно  дефицит  внутренних  игровых элементов  –  фундаментальная  причина  нежелания 
России  активно  вмешиваться  во  внутрибелорусскую ситуацию.  Вне  всяких  сомнений,  Кремль  (чуть  более  года  назад) 
отказался  рассматривать  Лукашенко  как  состоятельного  партнера.  Отсюда  и  откровенное  пренебрежение  любыми 
контактами с этим политиком. Впрочем, не будем забывать, что Россия – это не однородная политическая группа. В самом 
Кремле  постоянно  идет  жесткая  кулуарная  битва  за  определения  базисных  установок  развития  государства.  Поэтому 
Беларусь  и  особенно  Лукашенко  (как  специфический  и  легко  управляемый  субъект,  по  мнению российских  экспертов) 
частью  противоборствующих  московских  (и  питерских,  конечно)  элит  рассматривается  как  своего  рода  таран  для 
периодической  атаки…  Путина.  В  этой  связи  понятно,  почему  белорусский  лидер  изредка  появляется  с  жесткой 
внесистемной критикой в российских медиа. Таким образом, подытожим. Во-первых, сегодня в России идет едва ли не 
самое принципиальное, глубинное и многоярусное сражение за реальную политическую власть. Россия сегментировалась 
на несколько крупных политических групп (не путать с формальными партиями),  располагающих реальным влиянием и 
солидными  ресурсами.  Поэтому  Лукашенко  и  Беларусь,  с  одной  стороны,  мало  кого  интересуют  как  стратегические 
партнеры. С другой, Лукашенко вполне может сыграть роль марионетки-сталкера в руках российских политтехнологов. С 
последующим «мавр сделал свое дело – мавр должен уйти». Во-вторых, в самой Беларуси ничего не зреет, чтобы можно 
было запустить «отвлекающий сценарий» и насытить его ресурсами. Подавая в мае 2002 года знак, Путин рассчитывал на 
определенную консолидацию белорусской правящей элиты (за исключением «ближнего круга» Лукашенко).  Однако уже 
тогда наша номенклатура оказалась не способной предложить России свою игру и свою компромиссную кандидатуру. Хотя 
некоторые потенциальные тяжеловесы тогда  зашевелились.  Упорно  ходили разговоры о том,  что  Михаил Мясникович 
несколько раз приватно совершал вояжи в Москву, а также активно консультировался с прочими топ-чиновниками. С другой 
стороны,  номенклатура  очень  боится  последней  вспышки  гнева  Лукашенко.  А  потому  пока  предпочитает  не  особенно 
высовываться. И за год ситуация кардинальным образом не изменилась. Правда, сегодня Россия, вступившая в активную 
политическую фазу (выборы 2003 и 2004) категорически игнорирует Беларусь. Период выжидания налицо (о периоде более 
подробно - в заключение).

РОЛЬ АУТСАЙДЕРА
Уже  в  мае  2002  года  (а  к  сегодняшнему  дню  это  обрело  окончательный  вид)  была  обозначена  главная 

составляющая межгосударственного момента: если внутри Беларуси появится хороший альтернативный сценарий (мощный 
игрок – механизм отстранения – механизм адаптации номенклатуры – механизм сохранения и усиления позиций российских 
компаний), Россия активно поучаствует в «большой игре» (технологически, ресурсно, информационно). Как считают в самой 
России, Путин единожды уже обозначил, что Лукашенко - временщик и ему сидеть в Беларуси ровно столько, пока не будет 
найдена замена, а также изобретена юридическая процедура, которая поможет избавиться от Александра Григорьевича.

Вне всяких сомнений, в плане политологического (и политтехнологического) креатива официальный Минск нынче 
явный аутсайдер. Команда Лукашенко не в состоянии предложить игровые сценарии того, как добиться более серьезного 
влияния  собственного  патрона  в  окружении  Путина.  Коммуникативный  разрыв,  возникший  в  отношениях  российской  и 
белорусской  правящих  элит,  очень  даже  впечатляет.  Речь  идет  не  только  о  почти  полном  (по  меньшей  мере, 
несанкционированном) отсутствии Лукашенко в российском информационном пространстве, сколько о резком ограничении 
элементарного доступа белорусского лидера к влиятельным членам администрации российского президента.

Собственно, в России, если что и обсуждается относительно Беларуси, то только два принципиальных вопроса – 
«что делать с Беларусью в среднесрочной перспективе?», а также «кто сможет заменить Лукашенко?».

Россияне не так часто, как раньше, но изредка все же признают традиционное клише: стратегически Беларусь 
может быть интересным партнером. И не только в Балто-Черноморском регионе. Но также и в рамках всего СНГ. Иное дело, 
что Россия больше не хочет содержать своих потенциальных союзников на больших дотационных иглах. Кроме того, по 
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мнению  большинства  российских  экспертов,  присутствие  Лукашенко  в  большой  российско-белорусской  политике  явно 
провоцирует напряжение на самом верху, а также не способствует прагматизации двухсторонних отношений.

Кстати, подобное обсуждение – абсолютно традиционный ход для нынешнего российского руководства. Острая 
тема как бы предлагается для «широкого» обсуждения в элитных кругах (тем же Караганову с его СВОПом, Дискину с 
Советом по национальной стратегии, Никонову с «Политикой»). Делается это, прежде всего, для того, чтобы российская 
элита  сформулировала  свои  собственные  ожидания  и  интересы  в  российско-белорусских  отношениях.  Сегодня 
формулировки задерживаются. Опять же по причине вторичности «белорусской проблемы». Ведь в зависимости от нового 
расклада российского парламента будет формироваться не только правительственная концепция (с большинством «Единой 
России»  как  думской  партии  пока  не  все  гладко),  но  и  агрессивность  новой  «ближнезарубежной»  политики  России. 
Следовательно, более четкая концепция поведения России по отношению к Беларуси появится не ранее сентября/октября 
2004  года.  Наконец,  Кремль  все  еще  хочет  добиться  оформления  некоего  репрезентативного  консенсуса  (как  внутри 
Беларуси, так и внутри России) по фундаментальным вопросам – будущее Беларуси (в составе России или автономное) и 
будущее Лукашенко.

Само собой, у России по-прежнему много внутренних проблем. Одной из наиболее насущных, по мнению Сергея 
Рогова,  директор  Института  США  и  Канады  РАН,  является  назревающий  конфликт  между  Путиным  и  российской 
бюрократией по фундаментальным управленческим вопросам. Тем не менее, структура внутреннего управления в России, 
можно  сказать,  упорядочена.  Ведь  новый  мега-проект  –  федеральная  административная  реформа  –  это  проект 
десятилетий. А потому, по мнению ряда российских политологов, России в ближайшие год-два (2004-2005 гг.) необходимо 
определиться с собственным местом на внешних рынках. В том числе и по этой причине «белорусский вопрос» становится 
едва ли не приоритетным для прогностического осмысления (но только с сентября 2004 года). С одной стороны, вроде бы 
все  понятно  –  исторически,  культурно,  наконец,  экономически  тесный  Союз  двух  стран  представляется  оптимальным 
сценарным развитием.  С другой стороны,  сегодня в  России понимают,  что многочисленные объединительные модели, 
которые настойчиво предлагает белорусская сторона, пишутся сугубо под Лукашенко. Под его спекулятивные намерения 
еще раз попытаться вскочить в российскую политику. Но все это явно не всегда находит поддержку у львиной доли жителей 
самой Беларуси.

ИНАЯ РОССИЯ
Приход Путина в Кремль однозначно положил конец эре безраздельной интеграционной спекуляции Лукашенко. В 

течение  трех  последних  лет  новая кремлевская администрация занималась  не только реформированием собственного 
государственного механизма власти и укреплением федеральной вертикали. Кремлевские аналитики не менее тщательно 
«профильтровали» все перипетии отношений Кремля с официальным Минском и сделали ряд важных выводов. Во-первых, 
ошибается тот, кто считает, что Лукашенко очень уж выгоден Москве. Белорусский лидер ведь так и не допустил российский 
капитал  на  белорусский  промышленный  рынок.  Во-вторых,  финансово-сырьевая  помощь,  которую  Россия  оказывает 
Беларуси уже на протяжении 8-9 лет, так и не получила адекватной компенсации с белорусской стороны. 

А если учесть, что российская правящая администрация нынче весьма прагматично оценивает свои отношения с 
любым союзником, то не вызывает сомнения тот факт,  что Александру Григорьевичу и впрямь тяжело разговаривать с 
россиянами по любому поводу. 

По нашей информации, российская сторона весьма серьезно проанализировала реальное состояние белорусской 
экономики,  а  также  оценила  потенциал  тех  экономических  реляций,  которые  старательно  исполняются  минскими 
чиновниками. И в результате этого анализа пришла к выводу, что у нынешних белорусских властей нет сколько-нибудь 
конкретного  плана  реформирования  экономики.  Следовательно,  Беларусь,  хочет  того  Лукашенко  или  нет,  по  ряду 
объективных причин стабильно будет превращаться в явный технологический и промышленный отстойник.  Что, в свою 
очередь, поспособствует росту социальной и политической нестабильности в стране. Исходя из этого вряд ли имеет смысл 
консервировать ситуацию еще на несколько лет. Но и «взрывать» ситуацию преждевременно смысла нет. Должно совпасть 
несколько  условий:  окончательное  обособление  Лукашенко  от  местной  номенклатуры;  появление  сильных  внутренних 
сценариев;  появление перспективных фигурантов; консенсус в России по поводу «будущего Лукашенко»;  переговорный 
план;  четко  прописанный  механизм  отстранения  (даты,  этапы,  уполномоченные,  переходные  фигуры);  реалистичный 
бизнес-план; реальное ухудшение внутриэкономических показателей.

СЦЕНАРИИ
Вне  всяких  сомнений,  Путин  решительно  обозначил,  прежде  всего,  свое  личное  отношение  к  Александру 

Лукашенко.  По  мнению  российского  президента,  его  белорусский  коллега  совершено  не  представляет  нынешние 
геополитические реалии. А потому он должен либо более точно определить собственное место и статус и не претендовать 
на что-то большее и явно не отвечающее ресурсным возможностям. Либо прекратить выступать от имени Союза России и 
Беларуси  в  качестве  ньюсмейкера  на  внутренних  и  внешних  политических  рынках.  Серьезный  удар  по  амбициям 
Лукашенко. Последнее заявление Путина – «нам нужно принять окончательное решение по единому рублю» - еще более 
жесткий  удар  по  маневренности  Лукашенко.  Во-первых,  обращение  обезличенное.  Во-вторых,  демонстративно 
пренебрежительное.  В-третьих,  невероятно  прагматичное:  нечего  говорить  о  геополитике,  когда  нужно  принимать 
элементарные решения.

Выделим несколько возможных сценариев дальнейшего развития белорусско-российских отношений.
Вариант  первый:  укрепление  позиций  Лукашенко  в  московской  политической  элите.  Белорусскому  президенту 

удается-таки сформировать собственное лобби в путинской администрации и тем самым заменить бывших влиятельных 
лоббистов  –  Евгения  Примакова,  Геннадия Зюганова  и  Юрия Лужкова,  которые нынче  озабочены сугубо  внутренними 
проблемами. Однако этот сценарий явно не может быть реализован. У Лукашенко для этого нет никаких ресурсов.
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Вариант второй: ужесточение российского прессинга. В этом случае Россия окончательно задвинет официальный 
Минск  на  периферию своих  стратегических  интересов  и  предоставит  последнему возможность  тихо  загнивать.  Однако 
тактические бизнес-интересы вряд ли позволят России оставить Лукашенко наедине с Беларусью.

Третий  сценарий:  замена  Лукашенко  через  участие  в  кулуарном  политическом  заговоре.  Ведь  обиженный 
Александр  Григорьевич  явно  будет  всячески  противодействовать  интересам  российской  бизнес-элиты.  Несмотря  на 
существенные потери для самой Беларуси.

Важно также обозначить присутствие интересов конкретных политических групп в нынешнем торге вокруг почти 
что  вакантного  места  президента  Беларуси.  В  России  вся  инициатива  «по  Беларуси»  находится  у  администрации 
президента. Прочих сильных групп нет. А вот в Беларуси кто-то должен сформулировать пакет «торговых предложений» и 
обозначить  персональную  альтернативу  Лукашенко.  Причем  это  обязательно  должна  быть  властная  политическая 
группировка.  В противном случае Россия так  и  оставит ситуацию в законсервированном виде.  А ведь,  скажем,  тот  же 
парламент вполне может предложить собственную концепцию «сотрудничества с Россией». Без Лукашенко.

ДЕФИЦИТЫ
У нынешней команды Лукашенко есть базисное понимание возникшей проблемы. Во-первых, А.Г. нынче исходит 

их того,  что пока Кремль принадлежит клану Путина, ничего хорошего не жди. А, следовательно, важно избавиться от 
присутствия Путина в большой политике. Очень даже амбициозная задачка. Во-вторых, чтобы хоть как-то приблизиться к 
решению первой задачи, вначале надобно найти в России сильных союзников. Через которых и попытаться затем атаковать 
окружение Путина. Лужков и Примаков – старые добрые друзья Лукашенко – в этом не помощники. Не то влияние. В-
третьих,  для  белорусского  президента  крайне  важно  изыскать  возможность  «обеспечить  активное  информационное 
давление  на  российское  общественное  мнение».  Из  этой  серии  активная  PR-работа  с  представителями  российских 
региональных СМИ.

Все это в той или иной мере проговаривалось как самим Лукашенко, так  и  сотрудниками его администрации. 
Отсюда и «первостепенная» на сегодня рекомендация для Лукашенко – попытаться найти в российской власти сильного 
единомышленника. Таким единомышленником, по некоторым прогнозным сценариям, мог бы стать российский премьер 
Михаил Касьянов, который по ряду кулуарных вопросов явно находится в оппозиции Путину. Касьянов пытается поспорить с 
президентом  за  право  контроля  над  рядом  привлекательных  бизнес-направлений:  бизнесмены  премьера  часто 
конфликтуют с бизнесменами Путина. Лукашенко, конечно, мог бы попытаться встретиться с Касьяновым для того, чтобы 
вступить в союзнические отношения против… Путина. Однако зачем Касьянову публично встречаться с Лукашенко, если тот 
и так выполянет отведенную ему роль «атакующей марионетки»? Александру Григорьевичу, конечно, терять нечего, а вот 
Касьянову от этого «союза» ни жарко, ни холодно. Ведь у Лукашенко совершенно нет необходимого инструментария для 
серьезной  борьбы  в  российских  кулуарах.  Но  его  присутствие  в  команде  может  вызвать  крайне  жесткую  и,  главное, 
молниеносную реакцию со стороны кремлевской  администрации.  Касьянов это  прекрасно понимает,  а  потому вряд ли 
согласится играть в «паре» с Лукашенко. Впрочем, некоторые источники настойчиво утверждают, что А.Г. уже отправил 
несколько «конфиденциальных» писем к российскому премьеру. Нарочной связью, конечно. И Лукашенко с нетерпением 
ждет ответа.

А вот чего не хватает сегодня в Кремле. И почему продолжается «период выжидания». Во-первых, в России нет 
координирующего  центра  (проще  говоря,  антилукашенковского  лобби  на  уровне  администрации,  правительства). 
Следовательно, все сценарии противоречивы и конфликтуют между собой. Нет объединительного начала. Во-вторых, нет 
системы в поступающей из Беларуси информации.  Информация поступает фрагментами.  В-третьих,  нет  своеобразного 
«смотрящего»  за  «белорусскими  программами».  Одно  время  куратором  направления  считался  заместитель  главы 
администрации  российского  президента  Владислав  Сурков.  Но  он  ушел  «с  направления».  Опять  же  получилась 
«многоголосица». В-четвертых, нет элитного консенсуса. Как будут строиться отношения с «обновленной Беларусью» и что 
делать с Лукашенко. В-пятых, внутреннее противостояние кланов (Касьянов - Путин) вынуждает использовать Беларусь как 
тактический козырь

БЕЗ ВЛИЯНИЯ (О ПОСЛАХ)
Интересно  вот  что.  До  определенного  момента  белорусам  удавалось  договариваться  с  редакторами  ряда 

московских изданий, а также руководителями федеральных телеканалов относительно того, «чтобы последние не очень 
сильно  нападали  на  Белоруссию  и  ее  президента».  В  какой-то  мере  эти  «просьбы»  срабатывали,  а  потому  жестких 
информационных атак никто  из  россиян  не  предпринимал.  Впрочем,  дело тут,  скорее,  в  неопределенности  российско-
белорусских отношений, которая существовала до последнего момента – «союзника» не обижали. Кроме того, российские 
СМИ даже сегодня – когда конфликт интересов двух президентов налицо – не особенно жестко атакуют Лукашенко. По 
одной простой причине – у Кремля пока нет полностью отработанного сценария своей новой игры против официального 
Минска. Так что особой заслуги белорусских эмиссаров в этом нет и быть не может. Правда, наш посол в Москве Владимир 
Григорьев, который сегодня явно не имеет доступа ни к кому из влиятельных российских политиков и выполняет, скорее, 
функции технического секретаря, откровенно лукавит, когда говорит, что «никакого охлаждения в союзнических отношениях 
между Беларусью и Россией нет». Вопреки многочисленным российским комментариям (и заявления президента Путина), 
Григорьев, не моргнув и глазом, как-то заявил, что «большинство российских политиков принимает белорусскую модель 
построения Союзного государства». Интересно, смог бы Григорьев назвать хоть одного влиятельного российского политика, 
–  за  исключением  маргиналов  типа  Зюганова,  –  которым  бы  нравилась  «белорусская  модель  Союза»?  Но  мнение 
Григорьева не имеет никакого значения. Все его слова – это попытка понравится президенту и не лишиться возможности 
продолжать дипломатическую карьеру. Не более того. Григорьев не имеет представительных встреч уже слишком долгое 
время.  Более  того,  нынешний  белорусский  посол  в  Москве  даже  не  рассматривается  кремлевской  администрацией  в 
качестве  потенциального  посредника,  способного  участвовать  в  кулуарном  урегулировании  двухсторонних  проблем. 
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Григорьев  сугубо  номинальный  посол.  Интересно,  что  Григорьеву  россияне  изредка  передают  некие  жесткие 
ультимативные  заявления  для  дальнейшего  «конфиденциального  исполнения  по  адресу  Лукашенко».  Но  посол, 
предчувствуя неадекватную реакцию собственного руководства,  даже не берется исполнять столь деликатную миссию. 
Отсюда, кстати, и те многочисленные недоразумения, которые имеют место в двухсторонних отношениях.

Впрочем, в России сегодня доминирует концепция «молчаливый Союз» - до сентября 2004 года.

Оппозиция уже делит мандаты
01.07.2003. Белоруские новости

Кирилл Позняк
С видами на грядущие избирательные кампании (гипотетический референдум о «третьем сроке, парламентские 

выборы 2004 года и президентские 2006-го) оппозиция вновь заговорила одновременно сплочении и расширении своих 
рядов. И даже начала кое-что в этом плане предпринимать.

Лидеры пяти политических оппозиционных партий — Объединенной гражданской партии, Белорусской социал-
демократической  грамады,  Белорусской  партии  труда,  Партии  Белорусского  народного  фронта,  Партии  коммунистов 
Белорусской — и депутатская группа "Республика" Палаты представителей подписали соглашение о координации действий. 
Они будут проводить совместные акции для демократизации Избирательного кодекса, противодействовать намерениям 
Лукашенко  продлить  свои  президентские  полномочия,  координировать  работу  во  время  избирательных  кампаний. 
Сотрудничество  видится  взаимовыгодным для  обеих  сторон:  депутатские  полномочия  членов  "Республики"  пригодятся 
партийцам в борьбе с административным ресурсом, а парламентариям будет весьма кстати потенциал партийных структур 
и экспертов. Например, "республиканцам" явно ко времени помощь партий в сборе подписей за изменения в избирательном 
законодательстве.  Похоже,  что  пока  эта  акция  проходит  не  очень  удачно.  Да  и  на  следующих  выборах  в  Палату 
представителей агитационная поддержка партий еще как понадобится!

Впервые за многие годы разговоров о необходимости создания широкой демократической коалиции этот процесс 
вышел за рамки традиционного партийного формата. "Это очень значительный и серьезный вклад в общую тенденцию 
объединения  демократических  сил",  —  считает  председатель  ОГП  Анатолий  Лебедько.  Конечно,  это  очень  важная 
демонстрация  того,  что  оппозиция  старается  излечиться  от  своей  старой  болезни,  которая  многим  кажется  просто 
хронической,  — неумения,  а  может  быть  даже и  нежелания  договариваться и  объединяться.  Такой  прорыв в  имидже 
белорусской оппозиции должен в первую очередь придать оптимизма ее сторонникам внутри Беларуси и тем, кто ратует за 
перемены в нашей стране за рубежом.

Но вот  как  это  скажется на  потенциале  оппозиции? Перед президентскими выборами 2001  года оптимизма у 
противников  теперешней  власти  тоже  было  предостаточно.  И  тогда  была  сделана  попытка  консолидации  всех 
демократических  сил,  однако  получилось  как-то натужно  и  спешно,  искусственно  и  некачественно,  что  в  конце  концов 
закончилось "элегантной победой" Александра Лукашенко.

В соглашении пяти оппозиционных партий и "Республики" говорится, что оно является открытым для всех партий, 
которые разделяют их позиции и к которым есть доверие. Выходит, что коалиция может получиться не очень-то и широкой. 
Хотя, конечно, главное — не количество, а качество. Но где гарантия, что в отборе достойных не будут доминировать 
субъективные политические критерии?

Например, перечисленные партии не хотят  иметь никаких дел с женской партией "Надзея" после того,  как  ее 
вместо Валентины Полевиковой возглавила Валентина Матусевич. А это может помешать активному участию в коалиции 
одной из самых крупных и мобильных оппозиционных партий — Белорусской социал-демократической партии (Народная 
грамада) Николая Статкевича, которая тесно сотрудничает с обновленной "Надзеяй".

А "Хартия’97" и блок "Свободная Беларусь", костяком которого являются хартийцы, вообще критически отнеслись к 
данному  соглашению  партий  и  парламентариев.  Один  из  лидеров  обеих  структур,  бывший  заместитель  министра 
иностранных  дел  Беларуси  Андрей  Санников  заявил,  что  "реальное  объединение  крайне  необходимо  белорусским 
демократам.  Однако  соглашение  увело  совсем в  другую сторону,  создало  опасный  прецедент  явной  "сдачи  позиций". 
Санников считает, что, подписав соглашение с группой "Республика", действующее до окончания полномочий нынешнего 
состава Палаты представителей, оппозиционные партии тем самым признали ее легитимность, чем "значительно ослабили 
позиции демократических сил Беларуси".

Кроме того, по мнению представителя "Хартии", "партии в точности повторяют сценарий "широкой коалиции" 2001 
года, когда партии по весу сами себя приравнивают к отдельным политикам, к тому же из созданных властями органов". 
Видимо, имеется в виду, что из генерала Фролова могут сделать нового Гончарика. По мнению Санникова, тогда, в 2001 
году, действовали принципы "кто в лес, кто по дрова" и "никто ни за что не отвечает".

Но вместе с тем, противореча себе самому, он предлагает сделать коалицию еще более размытой. Санников 
критикует соглашение, в котором один из пунктов касается составления списков на парламентские выборы 2004 года, за то, 
что  оно  открыто  только  для  других  политических  партий:  "А  что  делать  с  беспартийными  кандидатами, 
зарекомендовавшими себя как последовательные демократы и имеющими больше шансов на избрание, чем некоторые 
партийные функционеры?". Видимо, имеется в виду, что места в этом списке должны быть найдены и для активистов блока 
"Свободная Беларусь".

Как видим, слова о необходимости объединения оппозиционеры говорят правильные, но когда дело доходит до 
конкретных дел — того же общего списка демократических кандидатов, начинается рецидив известной болезни белорусской 
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оппозиции — междоусобицы. А ведь до выборов в  парламент еще целый год!  Не начнется ли открытое столкновение 
лбами, когда парламентская избирательная кампания возьмет официальный старт?

О сотрудничестве Республики Беларусь с Москвой
Москва является главным торгово-экономическим партнером Республики Беларусь среди российских регионов. На 

ее долю приходится 36,3 процента всего товарооборота Беларуси с  Россией и 42,3 процента белорусского экспорта в 
Российскую Федерацию.  Москва устойчиво занимает в торговле республики с  российскими регионами первое место по 
товарообороту и экспорту, второе – по импорту.

Динамика внешней торговли Республики Беларусь с г. Москвой млн. долларов США
Периоды Т/оборот Экспорт Импорт Сальдо
2001 3265,2 1692,8 1572,4 120,4
2002 3649,5 1712 1937,5 – 225,5
январь–июнь 2002 1600,9 770,4 830,4 – 60
январь–июнь 2003 2054,5 908,6 1145,9 – 237,3
январь–июнь 2003 в % к 

январю–июню 2002
128,3 117,9 138

В  первом  полугодии  2003  года  товарооборот  Беларуси  с  Москвой  составил  2054,5  млн.  долларов  США  и 
увеличился по сравнению с аналогичным периодом предыдущего года на 28,3 процента, экспорт – 908,6 млн. долларов 
США (вырос на 17,9 процента), импорт – 1145,9 (возрос на 38 процента), отрицательное сальдо – 237,3 млн. долларов 
США.

Основу  белорусского  экспорта  в  г.  Москву  в  январе–июне  2003  года  составили  поставки  средств  наземного 
транспорта, кроме железнодорожного (129,4 млн. долларов США), в том числе тракторов (46,5) и грузовых автомобилей 
(36,6), оборудования и механических устройств (103), в том числе холодильников и морозильников (22,2), электрических 
машин и оборудования (61,9), молочной продукции, яиц птиц (48,6), полимерных материалов, пластмасс и изделий из них 
(38,2), черных металлов (28,5), изделий из черных металлов (28,4), мяса и мясных субпродуктов (26,9), мебели (24,4 млн. 
долларов США).

Рост  экспорта  из  Республики  Беларусь  в  г.  Москву  в  январе–июне  2003  года  по  сравнению  с  аналогичным 
периодом  2002  года  обусловлен,  главным  образом,  увеличением  поставок  средств  наземного  транспорта,  кроме 
железнодорожного (на 25,7 млн. долларов или на 24,8 процента), черных металлов (на 19,6 млн. долларов или в 3,2 раза),  
оборудования и механических устройств (на 14,1 млн. долларов или на 15,9 процента), молочной продукции, яиц птиц (на 
13,3 млн. долларов или на 37,8 процента), парфюмерных, косметических и туалетных средств (на 9,6 млн. долларов или в 
2,6 раза), алюминия и изделий из него (на 9,3 млн. долларов или в 2,4 раза).

Одновременно снизился объемы экспорта электрических машин и оборудования, в том числе телевизоров на 12,9 
млн. долларов или в 2,7 раза, двигателей внутреннего сгорания – на 36,2 процента, химических волокон – на 22,3 процента, 
бумаги и картона – на 18,2 процента, полимерных материалов, пластмасс и изделий из них – на 10,8 процента.

Основу белорусского импорта из г. Москвы в первом полугодии 2003 года составили поставки черных металлов 
(127,1  млн.  долларов),  оборудования  и  механических  устройств  (105,4),  электрических  машин  и  оборудования  (101,5), 
полимерных материалов, пластмасс и изделий из них (78,7), топлива минерального, нефти и продуктов их перегонки (69,6), 
изделий из черных металлов (57,9), средств наземного транспорта, кроме железнодорожного (42), бумаги и картона (38,5 
млн. долларов).

Увеличение  импорта  из  г.  Москвы  в  Республику  Беларусь  в  январе–июне  2003  года  по  сравнению  с 
соответствующим периодом 2002 года обусловлено ростом поставок черных металлов (на 41,8 млн. долларов или на 48,9 
процента), оборудования и механических устройств (на 40,4 млн. долларов или на 62,2 процента), электрических машин и 
оборудования (на 36,3 млн. долларов или на 55,6 процента), топлива минерального, нефти и продуктов их перегонки (на 
32,5 млн. долларов или на 87,7 процента), полимерных материалов, пластмасс и изделий из них (на 23 млн. долларов или 
на 41,4 процента),  изделий из черных металлов (на 20,4 млн.  долларов или на 54,3 процента),  продуктов переработки 
овощей, плодов (на 10,1 млн. долларов или в 2,6 раза), алюминия и изделий из него (на 9,5 млн. долларов или на 50,2 
процента), бумаги и картона (на 9,5 млн. долларов или на 32,8 процента), инструментов и аппаратов оптических (на 9,2 млн. 
долларов или на 73,5 процента).

Установлены  и  стабильно  углубляются  прямые  договорные  связи  между  всеми  областями  Беларуси  и 
соответствующими  административными  округами  г.  Москвы.  На  заседании  Президиума  Совета  Министров  Республики 
Беларусь  14 мая  2003  года  с  участием мэра  Москвы Лужкова  Ю.М.  и  членов  правительства  Москвы утвержден План 
основных  мероприятий  по  развитию  сотрудничества  Республики  Беларусь  и  г.  Москвы  в  2003  году.  Реализация 
мероприятий, предусмотренных указанным Планом, позволит увеличить в текущем году объем белорусского экспорта в 
столицу России не менее чем на 20 процентов к уровню 2002 года.
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Методологический расцвет
20.08.03. www.nmn.by

А. Суздальцев
Белорусская  жизнь  убеждает  –  на  все  случаи  не  напасешься  никаких  идеологов.  Белорусский  президент  эти 

неприятности  предвидел  и  заявил  13  августа:  основную  нагрузку  (идеологическую)  должен  нести  руководитель 
предприятия.

Это, конечно правильно. Глава белорусского государства высказал твердую убежденность, что в идеологической 
работе необходимо идти от жизни . Что мы и делаем, так как понимаем, что отныне обыденная и, что греха таить, серая 
жизнь  белорусского  обывателя  должна быть  расцвечена  активной  работой  дивизии  штатных белорусских  идеологов  и 
косящих под них руководителей.

Очередное возвращение из исторического небытия комиссаров политруков должно радовать благодарный народ, 
так как является своеобразным индикатором, что Родина слышит, Родина знает о неуклонном снижении доверия к властям 
страны. Заняться в этих условиях рыночными преобразованиями, открыть страну для нормального инвестирования дело 
сложное и политически опасное. Проще создать сеть идеологической промывки мозгов.

Несмотря на то, что уже в появившихся в белорусских ведомствах методологиях по промыванию можно найти и 
такие  перлы  идеологической  мысли:  у  белорусов  ярко  проявляются  качества  толерантности,  терпения, 
дисциплинированности, коллективизма, взаимопомощь и сердечность (цитирую по документу для служебного пользования 
Концептуальные основы идейно-воспитательной работы с детьми,  учащейся и студенческой молодежью -  www.nmn.by, 
15.08.03), что косвенно подтверждает мысль о том, что граждане соседних государств исключительно вурдалаки и упыри, у 
которых вышеназванные выдающиеся качества проявляются не очень ярко или вообще отсутствуют.  Идеологическому 
Рэмбо реальная жизнь толерантного и терпеливого народа вряд ли позволит расслабиться.

Пока идеологи не получат в свои руки карательных функций, а этот процесс не за горами..
А какой непочатый край работы для идеологов на самых современных в СНГ предприятиях, каждое второе из 

которых является реальным банкротом. В то время, как дирекция занята выбиванием очередного «зарплатного» кредита, 
идеологи  должны  были  бы  ходить  по  цехам  и  разъяснять  преимущества  белорусской  экономической  модели  перед 
загнивающими капиталистическими антинародными клонами, угнездившимися у соседей.

Особый простор для идеологической работы ждет политруков в сфере малого предпринимательства. Появление 
идеолога в толпе лавочников и ларечников, многие из которых волевым решением минских городничих были лишены своих 
не  раз  вперед  оплаченных  мест  работы,  может  оказаться  сродни  работе  миссионера  среди  кровожадных  язычников 
каннибалов.  Глядишь,  со временем,  некоторых из  этих съеденных комиссаров  могут  быть причислить  к  лику  святых , 
пострадавших за белорусскую национальную идею.

Белоруссию  ждет  методологический  расцвет.  Так  и  видишь  на  полках  возрождаемых  красных  уголков  под 
портретом первого белорусского президента брошюрки с многообещающими названиями «Методология внедрения понятий 
о белорусской государственности в сознание бомжей» или «Использование идейных основ белорусской модели развития в 
работе бухгалтерии». Не плохо было бы дополнить такую полезную во всех отношениях библиографию тематическими 
сборниками цитат  А.  Лукашенко или  «А.  Лукашенко  -  последняя надежда россиян,  изнывающих под игом олигархов  и 
Кремля».

Нет никаких сомнений в том, что скоро подобные издания пойдут в тираж.
Это  настоящая  революция.  До  сих  пор,  в  течение  последних  девяти  лет,  власть  предъявляла  претензии  в 

основном на имущественные и гражданские права белорусских граждан всячески охраняла их от капиталистического рынка 
и приватизации,  отстраняла от  реального права отдать свой голос за настоящее и будущее,  боролась за равенство в 
нищете. Сейчас ей уже мало народных денег и надежд. Власть ломится в белорусский дом за душой его обитателей, Она 
решила, что исходя от кошмара стабильной жизни, пришло время принести ей в жертву человеческое сознание. С целью 
роста народного благосостояния и авторитета молодого белорусского государства, народ поголовно обязан стать зомби. 
Так  необходимо  для  государства  и  так  желает  президент.  И  это  правильно,  так  как  надо  хлеб  убирать  сейчас  (А. 
Лукашенко), а не умничать и рассуждать на темы прав, свобод и коммунальных платежей. Вот такая идеология от жизни.

Но все-таки, есть у белорусов национальная идеология или нет? Методики уже успели наплодить, но где же то 
самое заветное, вооружив которым народ, можно не пять миллионов тонн зерна собрать, а все десять при том же объеме 
выпитой солярки. Ведь было поручение президента еще в 2002 году, а в марте текущего года продублировано, - шустро 
разработать национальную идею.

Однако  за  последние  пять  месяцев,  если  проанализировать  бесконечные  идеологические  пропагандистские 
кампании, которые волной за волной буквально изливаются из государственных СМИ, то быстро придешь к выводу, что вся 
белорусская национальная идея сводится всего к двум тезисам: президент всегда прав и Россия - исчадие ада . Чтобы в 
этом убедиться не нужно применение какого-либо сложного идеологического инструментария,  а достаточно посмотреть 
вечернюю Панораму и полистать страницы цветных и сказочно дешевых газет европейского уровня, набитых письмами 
читателей-ветеранов конвойных войск.

Но  в  славный и  критически  важный для  власти  2003  год  пенсионеры-патриоты вряд ей  помогут.  Вот  почему 
президент, глубоко обеспокоенный тем, что мозги подданных до сих пор замусорены всяким хламом, который без сомнений 
отвлекает народ от поголовной сдачи молока и скотины на молокозаводы и мясокомбинаты, организовал совещание. Тема 
мероприятия  «Система  и  технология  идеологической  работы  в  стране  в  современных  условиях»  -  собрала  высших 
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чиновников страны,  руководителей государственных СМИ и разного рода лиц, претендующих на почитание их научных 
заслуг.

Спектакль для электората в целом удался. Периодически президент поднимал одного из свитских, требуя идей и 
новаций, одновременно предостерегая от словоблудия . Это не помогало, народ все больше блудил, а не говорил то, что от 
него ждал глава государства.

Наблюдать  за  белорусским  правительственным  вариантом  «Поля  чудес»  было  исключительно  занятно.  Над 
головой президента незримо висело Слово из некоторого количества букв, который поднятый должен был угадать. Так и 
слышалось: Крути барабан. 100 очков. Буква. Чиновник брякал: Штатные идеологи!. Неправильно , - хмыкал ведущий в усы 
и  поднимал  следующего.  Это  было  прекрасно,  но  ощущались  некоторые  недоработки.  Поднимаемые  из  кресел,  в 
соответствии с традициями знаменитого телевизионного шоу, должны были преподносить ведущему всякие дары - мешки с 
белорусским зерном и картошкой, снопы льна, туркменские халаты и ковры, кубинский ром и северокорейский соевый соус, 
но, судя по всему, пожадничали. Ничего, в следующий раз исправят.

Однако картинку испортил академик - господин Мясникович (Президент АН РБ), что косвенно подтверждает мысль 
об опасности заносов при рокировке кадров. Жил-был себе чиновник, искривлялся в полном соответствии с линией партии 
и правительства, а как оброс научными степенями и возглавил академическое ранчо , так решил, что имеет право умные 
вещи озвучивать. Опасное заблуждение, так как умный в нашей гордой и свободной стране только один человек. А Михаил 
Владимирович  взял  и  заявил,  что  может  быть,  это  звучит  и  старомодно,  банально,  -  должна  быть  идеологическая 
платформа. То есть материал, с которым должна работать оргструктура. На лицо Александра Григорьевича при этом упала 
тень.

Браво,  профессор  Мясникович!  Если  когда-нибудь  в  академиях  государственной  службы  будет  введен  курс 
«Борьба за выживание в джунглях государственного аппарата», то кадры с этим моментом должны быть использованы в 
качестве  учебного  пособия.  Вот  так,  в  духе  фразы мальчика  из  бессмертной  сказки  Г.Х.  Андерсена,  можно  просто  и 
незатейливо продемонстрировать всей стране, что король то голый! Отличный и неотразимый номенклатурный удар. Есть 
чему поучиться молодому поколению.

Интрига была еще в том, что король и сам прекрасно понимал, что он идеологически голый. Он и сам понимает,  
что тот  коктейль идейной компиляции,  который после известного мартовского идеологического шабаша ему соорудили 
придворные толкователи царских снов, не тянет даже на курсовую работу студента философского факультета. Вот он почти 
инстинктивно и кидался к своим портным с надеждой, что они вот тут сразу и сочинят ему одежонку из кусочков марксизма, 
национал-социализма, псевдолиберализма и шаманства народов Севера. Даже к господину Латыпову (главе собственной 
администрации) обратился, который, как всегда перевел все в шутку: «если мы не дойдем до предприятия, до человека, все 
это будет впустую». С чем дойти то до этого загадочного человека? Неизвестно.

Нельзя забывать, что А. Лукашенко внес немалый вклад в построение белорусской идеологической избушки на 
курьих ножках. Ведь помимо того, что он действительно построил современное белорусское государство в классическом 
феодальной формате, он умудрился на международной арене соединить свой мятежный образ и Республику Беларусь в 
одно целое, а на внутренней политической арене сформулировать некую святую троицу - Государство, Народ, Президент. 
Для создания мутанта идеологии и религии не хватает самой малости чуда! 

Вот Александр Григорьевич и искал чудо среди своих апостолов. Однако соратники оказались не на высоте, они 
все больше на макушку ведущего посматривали: засиял нимб или еще рано в ножки валиться.

Белорусский народ в этом мессианском походе рискует окончательно уйти за горизонт истории. Иначе говоря, 
может  оказаться  не  достойным  своего  президента.  Без  сомнений,  Александр  Григорьевич  нуждается  в  помощи  для 
создании идеологического допинга. Ведь до сих пор так и не написана белорусская Малая земля или Новая Библия для 
белоруса,  что  говорит  о  том,  что  даже  в  недрах  такого  идейно-политического  и  организационного  монстра,  как 
администрация президента РБ, не оказалось группы идеологических мастеровых.

Проще всего с национальной идеей. Некоторые умные головы уже успели сформулировать идеологическую ось: 
Родина-интеллект-благосостояние.

Белорусский  президент  неплохо  знает  свой  народ.  Во  всяком  случае,  иногда  возникает  уверенность,  что  он 
разбирается в психологии белорусов гораздо лучше, чем оппозиция. Александр Григорьевич чувствует,  что до сих пор 
огромная масса населения республики не считает своим национальным гнездом кусок земли в 300-350 км вокруг столицы, 
что белорусы не против взять на себя мессианские, почти имперские функции, что немалая часть коренных белорусов 
вполне срослись с имперской идеей и построение в их небольшой и бедной стране пародии на СССР вызывает у них 
полное одобрение. Белорусский пример - далеко не первый в истории случай, когда осколок империи пытается подхватить 
с земли имперского орла. Это потом приходит понимание, что империи неповторимы, но соблазн велик, так как имперская 
идея хороший ускоритель для созревания нации и государства.

Не беда, что для такой сверхидеи не хватает буквально всего. Белорусский президент достиг своего поста, так же 
ничего не имея за душой. Как настоящий язычник-  шаман,  он уверен в своих почти мистических способностях решить 
любую  проблему  силой  собственного  характера,  а  если  характера  не  хватит,  то  просто  грубой  силой.  Отсюда  и 
невероятный  фанатизм  в  отстаивании  своей  точки  зрения,  самоуверенность,  восприятие  своего  господства  над 
миллионами, как естественное право, принадлежащее только ему. Он преисполнен всем этими и считает, что народ сам, 
при помощи собственной интуиции должен выбрать его на роль не очередного президента, а Пророка, который определяет 
жизнь людей на тысячелетия. 

Для этого он всеми силами вбивает в головы белорусов, что для него нет ничего недостижимого, что он может 
позволить себе стравливать супердержавы, гонять огромные корпорации, карать и миловать кого угодно.  Он сам себя 
превращает в почти мистическую личность, вызывающую ужас и трепет. И он немало в этом преуспел.
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Вот он и ждал 13 августа, что кто-то из его соратников заявит: Основа нашей национальной идеи, фундамент 
белорусской  государственной  идеологии  Александр  Григорьевич  Лукашенко.  Такие  понятия,  как  Беларусь,  белорусский 
народ  и  личность  его  президента  полностью  совпадают.  Отрицание  А.  Лукашенко  равнозначно  отрицанию  самого 
белорусского государства и белорусского народа . Вот это и есть настоящая идеология от жизни , так как давно вся жизнь 
рядового белоруса вертится вокруг проблемы - с какой ноги нынче встал президент страны? 

Для примера обратимся к еще одному батьке - официально признанному Отцу всех туркмен. Он в своей библии 
для народа - Рухнамы , вполне определенно заявляет, что чем сложнее время, тем острее потребность видеть издалека и 
далеко  вперед,  поскольку  народу  необходимы долгосрочные духовные ориентиры.  Должна существовать  доктрина,  на 
которой  бы базировалась  общественная жизнь  государства.  Доктрина,  которая вытекает  из  самой  сути  жизни  народа, 
особенностей его судьбы и истории. 

Мы уже знаем,  что вытекло из  самой сути  жизни  туркменского  народа  пожизненное  президентство господина 
Ниязова.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
30 июля. Президент ПМР И.Смирнов встретился с главным посланником Госдепартамента США по Евразийским 

конфликтам  Р.Периной.  «Ключевыми  вопросами,  обсуждавшимися  на  встрече,  были  вывоз  российского  военного 
вооружения  с  территории  ПМР  и  ход  переговоров  между  Приднестровьем  и  Молдовой.  Американского  дипломата 
интересовали  причины  приостановки  вывоза  военных  эшелонов  из  Приднестровья  и  связанная  с  этим  угроза  срыва 
Россией выполнения сроков Стамбульских соглашений.

Обсуждая  военно-имущественную  проблематику,  Президент  ПМР  И.Смирнов  отметил,  что  под  обещанную 
Россией компенсацию из Приднестровья ушли 39 эшелонов. Но, несмотря на все обещания, российская сторона, по его 
словам, своих обязательств не выполнила. 

Далее Р.Перина интересовался ходом переговорного процесса между ПМР и Молдовой. Анализируя ситуацию, 
мининдел  В.Лицкай,  ознакомил  американского  дипломата  со  всеми  документами,  которые  были  подписаны  в  ходе 
прошедших  совместных  встреч  сторон,  гарантов  и  посредников,  начиная  от  Киевского  документа  и  до  итогов  работы 
Совместной  Конституционной  Комиссии.  На  фактах  и  документах  было  доказано,  что  именно  Молдова  умышленно 
затягивает  решение  проблемы,  отказываясь  от  выполнения  подписанных  ею  же  документов.  Как  заявил  И.Смирнов, 
продекларировав  во  всеуслышание  идею  федерализации,  президент  РМ  В.Воронин  представил  проект  по  структуре 
будущей  Конституции,  где  просто  нет  слова  «федерация».  Зато  есть  автономно-территориальное  образование 
«Транснистрия»,  правовые  полномочия  которого  «недотягивают»  даже  до  гагаузских  .  Таким  образом,  подчеркнул 
И.Смирнов, отметаются все ранее подписанные и согласованные Приднестровьем, гарантами и посредниками документы, в 
том числе и Киевский документ, и Московская Декларация о договорных отношениях. «За основу мы взяли классическую 
модель  европейских  федераций.  И  при  этом  название  не  так  важно,  как  сама  суть»,  -  заявил  приднестровский 
руководитель. «Наша цель – навсегда похоронить конфликт и урегулировать отношения, соблюдая европейские нормы и 
международные права».

После  посещения  Тирасполя  специальный  посланник  Госдепартамента  США  по  евразийским  конфликтам 
Р.Перина провел в Кишиневе пресс-конференцию, на которой высказал точку зрения США на ход переговорного процесса 
между ПМР и РМ.

«Евросоюз и ОБСЕ выступают за разрешение приднестровского вопроса до конца текущего года», - заявил он. 
Американский  дипломат  уточнил,  что  такая  задача  перед  ОБСЕ  и  ЕС  поставлена  на  ряде  встреч  с  европейскими 
экспертами в Брюсселе и с представителями ОБСЕ в Вене, состоявшихся накануне его визита в Молдову. 

Р.Перина подтвердил,  что во время пребывания в  Кишиневе он встречался с  президентом РМ В.Ворониным, 
министром иностранных дел Н.Дудэу и министром реинтеграции В.Шовой. Американский представитель подчеркнул, что 
если обе стороны проявят политическую волю и сделают практические шаги навстречу друг другу, переговорный процесс 
пойдет более ускоренными темпами. «Здесь главное – иметь желание объединиться, - сказал Перина, - но последние 10 
лет показали, что таковое отсутствует».

Помимо  этого,  Представитель  Госдепартамента  США  подробно  остановился  на  проблеме  вывоза  военного 
имущества и вооружения РФ из Приднестровья и высказал неудовлетворение приостановкой этого процесса. Р.Перина 
уточнил, что представители российского руководства заверили его в том, что Москва выполнит свои обязательства. 

Относительно высказанной ОБСЕ инициативы о возможной отправке в Приднестровье военного контингента ЕС в 
рамках миротворческой миссии Р.Перина сказал: «Любые оценки и заявления по этому поводу преждевременны, так как 
все переговоры в этом плане пока ведутся неформально». Однако американский дипломат подчеркнул, что «если ЕС и 
примет такое решение, то это не означает, что миротворческие силы, которые буду отправлены в Приднестровье, должны 
состоять только из представителей стран-членов этой организации». Перина подчеркнул, что «процесс поддержания мира 
должны  обеспечить  силы,  наделенные  международным  мандатом  и  представляющие  ряд  стран».  Таким  образом, 
представитель  США  не  подтвердил,  но  и  не  опроверг  возможность  введения  в  Приднестровье  международных 
миротворческих сил.

31 июля. Завершился очередной двухдневный раунд переговоров политических представителей – участников и 
посредников переговорного процесса между Молдовой и Приднестровьем в пятистороннем формате. ПМР представлял 
В.Лицкай, Молдову – В.Шова, РФ – В.Кураев, Украину – П.Чалый, ОБСЕ – У.Хилл. В работе также принимали участие 
эксперты по экономическим вопросам и представители совместной конституционной комиссии. 

После  первого  дня  переговоров  мининдел  ПМР  В.Лицкай  отметил,  что  основные  противоречия  возникли  по 
вопросу о видах гражданства и при обсуждении документа о разграничении полномочий в структуре общего федеративного 
государства.  Он  подчеркнул,  что  Молдова  не  представила  своего  проекта  документа,  поэтому  обсуждался  проект 
представленный приднестровской делегацией. Он будет рассмотрен на уровне экспертов и включен в план работы СКК. 

Общие  итоги  пятисторонней  встречи  подвел  глава  Миссии  ОБСЕ  в  Молдове  У.Хилл.  Он  отметил,  что 
переговорный процесс между РМ и ПМР переживает нелегкий период. На нынешнем этапе обсуждаются спорные вопросы, 
по которым у сторон принципиальные разногласия. Самый трудный для переговоров аспект - это вопрос о статусе ПМР в 
структуре общего с Молдовой федеративного государства. У.Хилл подчеркнул, что, несмотря на противоречивые мнения 
сторон, завершить работу над конституцией нового федеративного государства желательно и возможно до конца этого 
года.  Глава  Миссии  ОБСЕ  в  Молдове  сообщил  журналистам,  что  участники  переговорного  процесса  также  обсудили 
содержание общего политического документа об основных принципах приднестровского урегулирования, проект которого 
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разрабатывается. В нем будут изложены структура и особенности федеративного государства. Уровень, на котором его 
подпишут,  по словам Хилла,  еще не определен,  но не исключено,  что он будет представлен на утверждение лидерам 
Молдовы  и  Приднестровья.  Предполагается,  что  после  подписания  этого  документа  и  написания  конституции  будет 
проведен общий референдум с участием граждан Молдовы и Приднестровья, на котором они должны будут одобрить или 
нет новую конституцию. А на 2005 год запланировано проведение выборов в парламент общего государства. 

1 августа. На очередном заседании полномочных представителей Объединенной Контрольной Комиссии, которая 
состоялась в миссии ОБСЕ в Кишиневе, стороны успешно разрешили вопрос вывода из Зоны безопасности бронетехники 
миротворческих сил.

27  мая  2003  г.  на  заседании  ОКК  было  принято  протокольное  решение  приступить  к  поэтапному  выводу 
бронированной техники из миротворческих подразделений сторон до ее полного вывода из Зоны безопасности. Молдавская 
сторона будто бы согласилась с таким решением и даже подписала этот документ. Но Молдова не торопилась исполнять 
достигнутые соглашения. 

С целью привлечь внимание международного сообщества к деструктивной позиции молдавской стороны, 22 июля 
представители ОКК от Приднестровья отказались участвовать в очередном заседании. Они потребовали от молдавской 
стороны  выполнить  майское  решение  и  принять  конкретные  меры  по  выводу  бронетехники  из  Зоны  безопасности  в 
предельно сжатые сроки.  В связи с  этим следует отметить,  что представители ОБСЕ в ОКК и сопредседатели сторон 
полностью поддержали приднестровскую делегацию.  Этот  вопрос в  оперативном порядке был включен в  повестку дня 
очередного заседания ОКК. 

4  августа. Введение  миротворческих  сил  Европейского  Союза  (ЕС)  в  приднестровский  регион  приведёт  к 
усилению конфликта и, возможно, к новой вооружённой конфронтации, заявил лидер общественно-политического движения 
“Равноправие” В.Клименко. Он высказался против идеи введения миротворческих войск ЕС в Приднестровье, расценив её 
как «плохую и опасную». Вместе с тем, он выступил за сохранение существующего пятистороннего формата переговоров по 
урегулированию проблемы восточных районов Республики Молдова. 

На  пресс-конференции  В.Клименко  заявил,  что  приднестровская  сторона  никогда  не  согласится  на  введение 
миротворческих  сил  ЕС  в  этот  регион  и  на  участие  этой  паневропейской  структуры  в  процессе  переговоров  по 
урегулированию  приднестровского  конфликта.  Он  сказал  также,  что  некоторые  националистические  военизированные 
формирования России  и Украины сочтут  ввод миротворческих  сил Европейского Союза в  этот  регион “нападением на 
исконно российскую или украинскую землю и придут защищать её с оружием в руках, как это произошло в 1992 году”. 

В.Клименко  заявил  также,  что  последние  действия  молдавских  властей  привели  к  снижению  уровня  жизни 
населения  в  Приднестровье  и  к  неприятию  их  со  стороны  приднестровского  населения.  “Если  раньше  конфронтация 
существовала только между лидерами тираспольской администрации и официальной властью Республики Молдова, сейчас 
это  противоборство  существует  между  населением  Левобережья  Днестра  и  Кишиневом»,  -  подчеркнул  он.  К  такому 
положению  привели  действия  руководства  Молдовы  относительно  экономической  деятельности  юридических  лиц 
упомянутого  региона,  по  которым  приднестровских  экономических  агентов  заставили  зарегистрироваться  в 
Государственной регистрационной палате РМ, а экспорт должен осуществляться только на основании таможенных печатей 
Республики Молдова. Лидер движения “Равноправие” считает, что это повысило безработицу в регионе почти до 60% и 
привело к созданию огромных запасов товаров, которые невозможно продать. 

5 августа. Отсутствие у правительства взаимопонимания с МВФ приведет к прессингу внешнего долга Молдовы", - 
считает Д.Брагиш, бывший премьер-министр, а ныне лидер парламентской фракции Социал-демократического альянса. 

Д.Брагиш считает, что до конца 2003 г. из бюджета понадобятся ассигнования на становление местных органов 
власти,  которые  должны создаваться  в  соответствии  с  проводимой административно-территориальной  реформой.  Для 
выполнения внешних обязательств государства правительство вынуждено будет прибегнуть к  кредитам Национального 
банка, увеличивая тем самым размер внутреннего долга. Такая экономическая политика неминуемо приведет к ситуации, 
когда государство будет съедать свои валютные резервы, сказал лидер СДА. 

Он выразил сожаление  по  поводу  того,  что  Молдова  не  получит  примерно  $200-240 млн.  в  виде  кредитов  и 
безвозмездных грантов, которыми можно было поддерживать платежный баланс государства. "Единственное, на что может 
рассчитывать  правительство,  это  техническая  помощь.  Предусмотренные  в  ее  рамках  проекты,  которые финансируют 
страны-доноры Молдовы и международные финансовые институты, по мнению Д.Брагиша, продолжатся".

5  августа. На  очередном  заседании  СКК  представители  Молдовы  и  Приднестровья  обменялись  проектами 
первого раздела Конституции будущего федеративного государства «О правах и свободах граждан». Предполагается, что 
этот раздел будет содержать порядка 36-38 статей. 

Как  сообщил  журналистам  министр  юстиции  ПМР  В.Балала,  стороны  рассмотрели  24  статьи  данной  главы, 
сформулировали и зафиксировали ряд основных принципов. Спорные вопросы, касающиеся остальных статей, были на 
время отложены. В частности, несмотря на длительные дискуссии и дебаты, нерешенным остался вопрос о гражданстве. 

По  мнению  молдавской  стороны,  приднестровское  гражданство  необходимо  аннулировать,  а  приднестровцы 
должны автоматически стать  гражданами Молдовы.  При этом,  согласно действующему в  Молдове  закону  «О двойном 
гражданстве», они имеют право по своему выбору получить гражданство еще какого-либо государства. Комментируя эту 
позицию  Кишинева,  В.Балала  отметил,  что  приднестровская  сторона  поддерживает  право  гражданина  на  двойное 
гражданство. Но вместе с тем Тирасполь считает, что граждане ПМР, как субъекта будущей федерации, не должны быть 
лишены приднестровского гражданства

5 августа.  На заседании Объединенной Контрольной Комиссии был утвержден график  и механизм вывода,  а 
также контрольные меры за выводом бронированной техники Республики Молдова и Приднестровья из зоны безопасности. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

61



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Как  отметил сопредседатель  от  Приднестровья  в  ОКК В.Боднар,  техника  будет  выводиться одновременно  из 
миротворческих подразделений Молдовы и ПМР в места постоянной дислокации с 14 по 22 августа. Планируется вывести 
31  единицу  приднестровской  бронетехники  и  40  единиц  бронетехники  Республики  Молдова.  «Акция  будет  абсолютно 
прозрачной», - особо подчеркнул Владимир Боднар. – «Она будет осуществляться под полным контролем наблюдателей и 
Миссии ОБСЕ. Другие европейские структуры также могут принять участие в качестве наблюдателей. Приглашаются все 
заинтересованные средства массовой информации для освещения вывода бронетехники из зоны безопасности». 

Подписание протокола о выводе из миротворческих подразделений РМ и ПМР бронетехники – это значительное 
событие в деле урегулирования молдо-приднестровских отношений. Для его реализации потребовалось много времени и 
интенсивное  содействие  посредников  и  гарантов  переговорного  процесса  между Кишиневом и  Тирасполем.  Как  особо 
подчеркнул заместитель сопредседателя российской стороны Н.Бушуев, этот вопрос обсуждался с 1994 года и, наконец, 
сегодня  подписан  протокол.  Такой  значительный  шаг,  по  его  мнению,  даст  только  положительный  импульс  процессу 
нормализации отношений между РМ и ПМР.

6  августа. Приднестровская  сторона  представила  свои  предложения  по  структуре  и  содержанию  будущей 
Конституции федеративного государства в составе Приднестровья и Молдовы. 

6 августа. Тогда как представители Тирасполя утверждают, что работа над новой Конституцией продлится, как 
минимум,  год,  президент  РМ  В.Воронин  выразил  недавно  надежду,  что  членам  комиссии  удастся  вписаться  в  ранее 
установленные сроки -  конец осени 2003 года,  с  тем,  чтобы в начале следующего года проект  Основного закона был 
вынесен на референдум на обоих берегах Днестра, пишет "Молдова Ази". 

Ряд приднестровских общественных организаций, включая тех, что поддержали тираспольскую администрацию во 
время войны 1992 года, призвали руководство Приднестровья отказаться от переговоров о новой Конституции. В течение 
двух последних недель тираспольское официальное агентство "Ольвия-пресс" публиковало обращения этих организаций к 
приднестровскому руководству с призывом выйти из переговорного процесса с Кишиневом и стремиться к безоговорочному 
соблюдению независимости Приднестровья. 

7  августа.  Очередная  встреча  экспертных  групп  по  вопросам  регистрации  в  Молдове  приднестровских 
экономических агентов в Бендерах снова закончилась безрезультатно. 

По  мнению  приднестровской  стороны,  временная  регистрация  экономических  агентов  в  Молдове  не  должна 
предусматривать  никаких  обязательств  и  требований  Молдовы  к  приднестровским  экономическим  агентам  и  должна 
действовать до достижения между Кишиневом и Тирасполем взаимоприемлемого соглашения. Молдавская сторона с этим 
не  согласилась.  Чтобы  разрешить  этот  спорный  вопрос,  стороны  договорились  обменяться  основополагающими 
принципами и подходами по этому важному вопросу. Но молдавская сторона, вопреки ожиданиям приднестровцев, свое 
толкование принципов временной и постоянной регистрации так и не представила. 

8 августа. Премьер-министр РМ В.Тарлев отклонил требование Конфедерации профсоюзов Республики Молдова 
о двукратном повышении зарплаты бюджетникам.  Свой отказ  он мотивировал тем, что в казне нет для этого средств. 
"Прошлогоднее увеличение зарплаты на 60% обошлось в 500 млн.леев", подчеркнул премьер. 

На заседании трехсторонней комиссии по коллективному договору (правительство-профсоюзы-патронат) премьер 
сказал, что увеличение зарплаты возможно максимум на 15%, предусмотренных при формировании бюджета. 

После заседания председатель Конфедерации профсоюзов П.Кирияк заявил о намерении профсоюзов настаивать 
на дальнейших переговорах с правительством в этом вопросе, т.к.инфляция достигла в этом году 40%, а это значит, что 
зарплату бюджетных работников следует увеличить соответственно. 

11 августа. Работа по преодолению существующих экономических проблем во взаимоотношениях с Молдовой 
зашла в тупик", - считают эксперты Приднестровья. 

Как  сообщил  руководитель  группы  приднестровских  экспертов,  заместитель  министра  промышленности  ПМР 
Ю.Ганин,  после  ряда  состоявшихся  консультаций  приднестровская  сторона  так  и  не  смогла  выяснить,  какие  цели 
преследует  Молдова,  требуя  обязательной  регистрации  приднестровских  предприятий  в  своей  Торгово-промышленной 
палате.  "Прежде всего,  нас интересует,  какие  правовые,  имущественные и  фискальные последствия подразумеваются 
после регистрации предприятий в Молдове. Ответа на эти вопросы мы так и не получили", - сказал он. 

По  мнению  Ганина,  невнятная  позиция  Молдовы  в  вопросах  о  приднестровской  собственности  может 
свидетельствовать лишь об одном - "стремлении Молдовы завладеть экономическим потенциалом Приднестровья". "Нам 
уже начинают надоедать переговоры ни о чем, поэтому очередная встреча экономических экспертов должна проходить в 
присутствии посредников или она не состоится вообще", - сказал Ганин. 

12  августа. Международная  конференция,  посвященная  "замороженным  конфликтам"  в  Европе,  пройдет  под 
эгидой Совета Европы (СЕ) в Кишиневе 11-12 сентября с.г. 

В форуме примут участие ответственные представители Кишинева и Тирасполя,  эксперты от Совета Европы, 
представители Венецианской комиссии, ОБСЕ, Евросоюза,  академических кругов, масс-медиа и гражданского общества 
Республики Молдова, Абхазии, Нагорного Карабаха, Северного Кипра. 

В  рамках  конференции  планируется  рассмотреть  вопросы,  связанные  с  демократической  безопасностью  и 
международным опытом урегулирования замороженных конфликтов на европейском континенте. Второй день конференции 
будет посвящен приднестровской проблематике. 

13 августа.  Членам Объединенной контрольной комиссии (ОКК) не удалось найти компромиссное решение по 
вопросу о молдавско-приднестровской оперативно-следственной группе, дислоцированной в г.Бендеры, роспуска которой 
добиваются представители Тирасполя. 

По завершении заседания член молдавской делегации в ОКК И.Ляху заявил, что, передислокация контингента 
полиции необоснованна, поскольку идет вразрез с соглашением от 1992 года о прекращении огня, которое предусматривает 
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совместное  присутствие  в  Бендерах  сил  по  поддержанию  общественного  порядка  обеих  сторон.  Кишинев  считает 
недопустимым отмену принципа паритетности в этом населенном пункте и настаивает на оптимизации сотрудничества 
между полицией и милицией в целях максимального обеспечения безопасности жителей, подчеркнул Ляху. 

14  августа.  Кишинев  и  Тирасполь  одновременно  приступили  к  выводу  бронированной  техники  своих 
миротворческих сил, дислоцированных в Зоне безопасности вдоль Днестра. 

17  единиц  бронетехники,  принадлежащих  российскому  миротворческому  контингенту,  останутся  пока  в  зоне 
безопасности.  Предполагается,  что  они  покинут  регион  до  конца  текущего  года,  если  ситуация  в  зоне  безопасности 
сохранится стабильной; однако этот вопрос еще не согласован официально на уровне ОКК. 

15  августа. Быстрое  урегулирование  в  2003  году  приднестровского  конфликта,  как  надеется  голландское 
председательство  ОБСЕ,  маловероятно,  считают  авторы  доклада,  опубликованного  Международной  группой  по 
предотвращению кризисов (International crisisgroup). 

Приднестровский конфликт не отмечен столь выраженной этнической ненавистью и застарелой неприязнью, как 
другие  конфликты  на  пространстве  СНГ,  и  в  большей  степени  поддается  устойчивому  разрешению,  однако  при  этом 
требуется  многосторонний  подход,  который  невозможно  обеспечить  за  год-два,  говорится  в  докладе.  Надежное  и 
всеобъемлющее разрешение конфликта особо необходимо в условиях предстоящего расширения Евросоюза, когда важно 
не скомпрометировать будущие рубежи ЕС присутствием практически открытой границы криминогенного и нищего региона. 

Авторы  доклада  отмечают,  что  приднестровская  элита  предпочитает  сложившийся  статус-кво  любой 
договоренности  по  проблеме  урегулирования.  Значительную  часть  переговорного  процесса,  следовательно,  придется 
посвятить мерам по сокращению (вплоть до исключения) выгод, которые сулит сложившаяся ситуация. Например, таким, 
как введение санкций против руководителей приднестровских компаний и оказание помощи молдавскому правительству по 
установлению единой таможенной системы вдоль всей своей границы. 

Федерация - предпочтительно ассиметричная с участием нескольких субъектов - представляется оптимальным 
вариантом для объединенной Молдовы, отмечают в заключение авторы доклада. Но любое соглашение, подчеркивают они, 
нуждается в политических и военных гарантиях в виде международного миротворческого присутствия под мандатом ОБСЕ. 

15  августа. Министерство  экономики  ПМР  выставило  на  торги  государственный  пакет  акций  совместного 
закрытого  акционерного  общества  "Молдавский  металлургический  завод"  (ММЗ).  Основная  специализация  ММЗ  - 
производство  литой  стальной  заготовки  и  стальных  прокатных  профилей  и  катанки.  Производственные  мощности 
предприятия позволяют выплавлять ежегодно 1 млн. т стали и 960 тыс. т проката. На сегодняшний день общая численность 
работников предприятия составляет 4100 человек. Уставный капитал СЗАО "ММЗ" превышает $211 млн. Доля государства 
(ПМР) в уставном капитале ММЗ - 15,6%. Стартовая цена пакета госакций- $2,58 млн. Основным акционером является 
группа компаний "Итера", которой принадлежит 75% акций. Ежегодные объемы продаж ММЗ составляют около $200 млн. 
95% продукции экспортируется в дальнее зарубежье. 

15 августа. За семь месяцев 2003 года, по сравнению с аналогичным периодом прошлого года, товарооборот 
Приднестровья с Украиной увеличился в 4,2 раза, сообщила министр экономики ПМР Е.Черненко. 

По ее словам, теперь объем товарооборота с Украиной уступает только товарообороту с Российской Федерацией. 
Если раньше среди главных экономических партнеров Приднестровья наряду с Россией и Украиной была и Молдова, то 
сейчас  с  РМ торговля  почти  не  ведется.  Исключение  составляют  только  отдельные хозяйствующие  субъекты ПМР.  В 
основном это поставки электроэнергии в Молдову, а также завоз в Приднестровье сырья для строительных организаций и 
промышленных предприятий. По мнению Е.Черненко, рынок Приднестровья переориентировался на Украину и Россию. 

18  августа. Президент  Приднестровья  И.Смирнов  утвердил  Концепцию  развития  детского  и  молодежного 
общественного движения в ПМР.

К молодежным и детским общественным объединениям в нашей республике относятся объединения молодых 
граждан в возрасте от 10 до 30 лет. 

В новой Концепции представлен механизм достижения максимальной кооперации и координации работы детских и 
молодежных организаций. 

Приоритетным  в  политике  развития  общественного  движения  в  Приднестровье,  согласно  новой  Концепции, 
является  вовлечение  в  общественную  деятельность  максимального  числа  молодых  граждан.  Государство  будет 
содействовать  проникновению  детских  и  молодежных  общественных  объединений  во  все  сферы  жизни  общества, 
учитывать позиции объединений при принятии управленческих решений. Государство также берет на себя обязанности 
разрабатывать законодательную, нормативную и методическую базу для развития детского и молодежного общественного 
движения, а также поддерживать социально значимые проекты и обеспечить экономические основы развития движения. 

19 августа. На сегодняшнем заседании Совместной конституционной комиссии, которое состоялась в Бендерах, 
стороны в третий раз обсуждали первый раздел Конституции федеративного государства - «О правах и свободах граждан» - 
и вновь отложили до дальнейшего обсуждения наиболее принципиальные вопросы, среди которых вопрос гражданства и 
правового равенства граждан будущей федерации. 

Как  сообщил  министр  юстиции  Приднестровья  В.Балала,  молдавская  сторона  по-прежнему  настаивает  на 
ликвидации гражданства ПМР. По мнению Кишинева, граждане Приднестровья должны автоматически стать гражданами 
Молдовы. Приднестровская сторона с этим категорически не согласна. Наряду с гражданством Молдовы, приднестровцы 
должны оставаться гражданами своей республики, и иметь приднестровский паспорт. Это, по мнению Тирасполя, одна из 
гарантий  реализации права Приднестровья на  выход из  федерации в  случае присоединения Молдовы к  Румынии.  До 
лучших времен была отложена  и  проблема,  касающаяся  реализации принципа  правового  равенства  граждан будущей 
федерации. Хотя стороны практически не возражали против равенства граждан будущей федерации перед законом, но 
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рпедставили  диаметрально  противоположные  формулировки,  вытекающие  «из  разного  понимания  Кишиневом  и 
Тирасполем федеративного принципа». 

19  августа.  В  Тирасполе  состоялось  второе  заседание  приватизационной  комиссии  с  участием  министра 
экономики ПМР, на котором было принято решение рекомендовать уполномоченному органу заключить договор о продаже 
бендерского завода «Молдавкабель» акционерному обществу «Севкабель» из Санкт-Петербурга, которое давно и успешно 
работает на рынках Украины, Киргизии, Казахстана, России. 

Оформление  и  подписание  договора  о  купле-продаже  100%  пакета  акций  «Молдавкабеля»  произойдет  в 
ближайшие два дня. Инвестор готов заплатить за завод 1,7 млн. долл. США. 

Столь низкая цена продажи обусловлена тем, что завод имеет большие задолженности, оборудование сильно 
изношено и нуждается в модернизации. Кроме того, предприятие после распада СССР потеряло большую часть рынков 
сбыта и теперь их необходимо заново осваивать. 

19  августа. Обеспечение  транспарентности  военных  подразделений,  дислоцированных  в  Зоне  безопасности 
вдоль  Днестра,  обсудили  члены  Объединенной  контрольной  комиссии  (ОКК),  однако  к  единому  знаменателю  в  этом 
вопросе им прийти не удалось. Как заявил после заседания сопредседатель ОКК от РМ И.Солоненко, взаимоприемлемое 
решение  проблемы  транспарентности  способствовало  бы  созданию  климата  взаимного  доверия  и  убедило  бы 
международное сообщество в серьезности намерения урегулировать приднестровский конфликт. 

По его словам, нормализация отношений между Кишиневом и Тирасполем невозможна без обмена информацией 
относительно военного потенциала сторон. 

Со своей стороны, Тирасполь считает несправедливыми требования об обеспечении полной транспарентности 
только  тех  подразделений,  что  расположены  в  Зоне  безопасности,  которая  занимает  в  основном  территорию 
Приднестровья  и  лишь  незначительную  часть  правобережья  Днестра.  В  этих  условиях  сопредседатель  ОКК  от 
Приднестровья О.Гудымо выступает за полную транспарентность не только министерств обороны, а всех без исключения 
составляющих военный потенциал на всей территории Приднестровья и Правобережья Днестра, имея в виду, в частности, 
молдавские  МВД,  Службу  информации  и  безопасности,  министерство  юстиции.  По  словам  приднестровского 
представителя, Кишинев противится осуществлению полной транспарентности. 

По оценкам наблюдателей, очередное заседание ОКК отмечено явным обострением отношений между Кишиневом 
и Тирасполем, вызванном требованием местной администрации г.Бендеры, который расположен на правом берегу Днестра, 
но находится под юрисдикцией Тирасполя, вывести дислоцированный в городе контингент молдавской полиции. 

20 августа. "Общеобразовательные школы Приднестровья практически готовы к новому учебному году, - сообщил 
начальник  управления  Министерства  просвещения  С.Сердунь,  ремонтные  работы  в  школах  завершены и  «авральных 
объектов  в  республике  практически  нет».  Ремонт  школ  проводился  за  счет  городских  и  районных  Советов  народных 
депутатов, на средства родителей и промышленных предприятий.

По его словам, в Приднестровье функционирует 182 государственных и 10 негосударственных образовательных 
учреждений, в которых учится в общей сложности около 81 тыс. учеников. В частности, в молдавских школах и классах 
обучаются около 11 тыс. 200 учеников, в украинских классах тираспольских, бендерских и рыбницких школ – 750 учеников. 
По предварительным данным, в новом учебном году в первый класс пойдут 6 тыс. 100 учеников. 

20 августа. Завершился второй этап вывода бронетехники миротворческих сил РМ и ПМР из Зоны безопасности. 
С учетом первого этапа территорию проведения миротворческой операции в общей сложности покинули 40 молдавских 
бронемашин и приднестровских - 31. 

Сопредседатель  ОКК  от  РМ  И.Солоненко  подчеркнул,  что  сегодняшнее  событие  продолжает  поэтапную 
демилитаризацию  региона  и  демонстрирует  взаимное  желание  Кишинева  и  Тирасполя  к  достижению  компромиссов  в 
переговорном процессе. 

По  его  мнению,  следующим  шагом  по  укреплению  доверия  между  сторонами  должна  стать  инспекция 
военизированных  формирований  Левобережья,  дислоцированных  в  Зоне  безопасности,  и  обеспечение  полной 
транспарентности на этой территории. 

С сегодняшнего дня в Зоне безопасности будут находится 17 российских БТР, которые планируется вывести до 
конца текущего года. 

21  августа. Представители  ряда  творческих  союзов,  деятели  культуры  Республики  Молдова  обнародовали 
заявление, касающееся преодоления приднестровского кризиса. В этой связи, они считают крайне важным и необходимым 
осуществление инициативы о направлении в Приднестровье миротворческих сил под эгидой Евросоюза.

Подписавшие заявление - председатели творческих союзов, выдающиеся деятели культуры - выражают глубокое 
недоумение по поводу того, что проект так называемой федерализации страны, выдвинутый в Киеве 3 июня 2002 года 
посредством миссии ОБСЕ, и поощряющий,  по их мнению,  осуществление экспансионистской политики Москвы, нашел 
поддержку некоторых западных дипломатов. Они полагают, что инициатива разработки новой конституции, как и этапы 
отмены  нынешнего  конституционного  режима  страны,  поданные  как  спасительное  решение,  еще  более  усложнили 
проблему Приднестровья. 

В  заявлении  выражается  сожаление  в  связи  с  тем,  что  линия  подчинения  национальных  интересов  РМ 
неоимперским интересам России упорно проводится главой миссии ОБСЕ в Кишинэу, американским дипломатом У.Хиллом. 
Только  непосредственное  участие  Евросоюза  и  США  смогли  бы  способствовать  демократическому  решению 
приднестровской проблемы, считают авторы заявления. 

22  августа.  Миссия  ОБСЕ в  Республике  Молдова  обеспокоена  обострением  отношений  между  руководством 
Республики  Молдова  и  тираспольской  администрацией  в  результате  ультимативного  требования  последней  о  выводе 
молдавской  полиции  из  Бендер.  В  заявлении  руководителя  миссии  ОБСЕ  в  Кишиневе  У.Хилла  подчеркивается,  что 
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приднестровским  лидерам  следует  занять  конструктивную  позицию  и  отказаться  от  ультимативных  требований  и 
односторонних действий. 

"Миссия  ОБСЕ никоим образом не  может  согласиться  с  подобными односторонними  действиями.  в  конечном 
счете, представители полиции и милиции должны взаимодействовать, особенно в условиях объединенной страны. 

25 августа. В Бендерах состоялось очередное заседание Совместной конституционной комиссии Приднестровья и 
Молдовы.  Стороны  продолжили  обсуждение  раздела  Конституции  будущего  федеративного  государства  «О  правах  и 
свободах граждан». 

На встрече было рассмотрено 14 статей, по большинству из которых стороны пришли к общему знаменателю. 
Вместе  с  тем,  принципиальные  разногласия  возникли  при  рассмотрении  статей,  касающихся  вопросов  образования, 
здравоохранения и права гражданина на сопротивление. 

Член конституционной комиссии от Приднестровья, депутат Верховного Совета ПМР С.Чебан пояснил,  что на 
территории Молдовы и ПМР действуют разные образовательные стандарты и различные системы обеспечения охраны 
здоровья  граждан.  Поэтому  найти  какой-либо  компромисс  по  этим  вопросам  в  рамках  одного  заседания  оказалось 
невозможно. Стороны вернутся к спорным моментам позже. 

Приднестровская  сторона,  исходя  из  правоприменительной  практики  европейских  государств,  настаивает  на 
введении в Конституцию статьи о праве гражданина на сопротивление, которая предусматривает право гражданина на 
оказание сопротивления тем, кто покушается на основы конституционного строя государства. Однако молдавская сторона 
высказалась категорически против включения такой статьи в будущую Конституцию, т.к., по ее мнению, эта норма позволит 
отдельным группам населения «выступать против властей, организовать мятежи и пытаться свергнуть власть». 

26  августа. Миссия  ОБСЕ  в  РМ  выражает  сожаление  по  поводу  того,  что  журналисты  "продолжают 
придерживаться  ошибочной  идеи,  согласно  которой  нынешние  усилия  ОБСЕ  по  поиску  варианта  приднестровского 
урегулирования являются попыткой превратить Республику Молдова в российский протекторат". 

"Приведенные молдавскими журналистами обвинения представляют собой полное искажение цели и сути усилий, 
прилагаемых ОБСЕ в переговорном процессе. Кроме того, постоянное повторение подобных безосновательных обвинений 
не способствует искреннему, открытому и конструктивному диалогу вокруг ситуации на левом берегу Днестра", говорится в 
заявлении представительства ОБСЕ. 

27 августа. В Кишиневе прошли праздничные меропроиятия в связи с Днем  независимости Республики Молдова. 
Они начались с возложения венков к памятнику молдавского господаря Штефана Великого.

Об экономических связях между Молдавией и российскими 
регионами

Геннадий Коненко
В последние годы Молдавия в контексте расширения торгово-экономического сотрудничества с Россией стала 

уделять повышенное внимание развитию связей с российскими регионами.
Эта  линия,  имеющая  целью  освоение  в  Российской  Федерации  новых  рынков  сбыта  молдавской  продукции, 

прежде всего, сельского хозяйства,  а также пищевой и перерабатывающей промышленности, проводилась и прежними 
правительствами  Республики  Молдова,  однако  после  прихода  к  власти  коммунистов  она  становится  весьма  важной 
составляющей внешнеэкономической стратегии страны в целом.

Сотрудничество РМ за годы независимости с западными странами и, тем более, с ближайшими соседями по Юго-
Восточной Европе - Румынией, Венгрией, Болгарией и др. лишний раз подтверждает, что надежды Кишинева на сколько-
нибудь существенное увеличение молдавского экспорта в эти страны не сбылись и остаются призрачными.

Многие  соседи  имеют  с  Молдавией  примерно  одинаковую  номенклатуру  товаров  сельскохозяйственного 
производства, а Запад, кроме незначительных закупок отдельных сортов высококачественных молдавских вин, другими 
товарами не интересуется.

Поэтому  Россия  с  ее  необъятным  рынком  остается  для  Молдовы  фактически  единственным  надежным  и 
постоянным источником валютных доходов, так необходимых для укрепления финансового положения страны.

На сегодняшний день Москва и Московская область являются ведущими импортерами молдавской продукции, но, 
как  полагают  в  руководстве  РМ,  именно  остальные  регионы  России  в  совокупности  могут  стать  для  Молдовы  тем 
потенциальным рынком, который способен будет поглотить основную массу молдавских продовольственных и пищевых 
товаров. 

Вот  почему  молдаване  были  весьма  удовлетворены  включением  в  проект  базового  политического  договора, 
подписанного в ноябре 2001 года, положения (ст.10) об оказании сторонами содействия "установлению и поддержанию 
контактов  между  субъектами  Российской  Федерации и  административно-территориальными  образованиями  Республики 
Молдова" в различных областях.

Хотелось  бы  в  связи  с  этим отметить,  что,  соглашаясь  на  эту  формулировку,  российские  переговорщики  не 
усмотрели  в  ней  юридической  уловки  молдавской  стороны,  направленной  на  устранение  Приднестровья  от  процесса 
налаживания  межрегиональных  связей  между  Россией  и  Молдавией,  т.к.  регион  фактически  административно-
территориальным образованием РМ не является. К тому же официальный Кишинев, ссылаясь на суверенитет Республики 
Молдова и на непризнанность Приднестровской Молдавской Республики, делает все возможное, чтобы воспрепятствовать 
Тирасполю проводить самостоятельную внешнеэкономическую деятельность, что, как известно, нарушает ст.3 Московского 
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меморандума  от  8  мая  1997  года,  оговаривающей  право  Приднестровья  на  установление  и  развитие  торговых, 
экономических, культурных и др. связей с иностранными партнерами. 

В  настоящее  время,  кроме  Москвы  и  Московской  области,  молдавские  государственные  органы  и  местные 
административные  образования  (уезды,  районы  и  др.)  поддерживают  торгово-экономические  связи  с  более  чем  30 
субъектами  РФ.  Заключены  и  реализуются  соглашения  о  торгово-экономическом  сотрудничестве  с  Москвой  и  Санкт-
Петербургом,  республиками  Татарстан,  Башкирия.  Чувашия,  Коми,  а  также  Костромской,  Мурманской,  Саратовской  и 
Тверской  областями.  С  рядом  других  регионов  подписаны  протоколы  о  намерениях,  часть  проектов  соглашений  о 
сотрудничестве находится на рассмотрении соответствующих российских и молдавских ведомств.

В развитии прямых связей с молдавскими партнерами заинтересованы и российские регионы. Они проявляют 
большой интерес к продукции пищевой и перерабатывающей промышленности Молдавии. Молдавская сторона предлагает 
использовать  для  развития  товарооборота  поставки  из  российских  регионов  сельхозтехники,  запчастей  на  бартерной 
основе.

В структуре молдавского экспорта в субъекты РФ преобладает традиционная сельскохозяйственная продукция: 
натуральные вина, мясо, молочные изделия, зерновые - кукуруза и пшеница, растительное масло, соки, овощи, фрукты, 
различные консервы, табачное сырье. Все чаще вносятся предложения о направлении в российские регионы молдавской 
рабочей силы.

Основу  поставок  из  России  составляют  топливно-энергетические  ресурсы,  а  также  в  значительно  меньшей 
степени технологическое оборудование, продукция машиностроения, химической промышленности.

Весьма прочные связи Молдавия установила с Москвой. В июле 2002 года в ходе визита в Кишинев Ю.М.Лужкова 
между  московским  и  молдавским  правительствами  было  подписано  Соглашение  о  сотрудничестве  в  торгово-
экономической,  научно-технической,  гуманитарной  и  культурной  областях.  Существуют  договоренности  о  возможном 
участии московских экономических агентов в строительстве и использовании порта на молдавском берегу р.Дунай близ 
п.Джурджулешты, конверсии некоторых бывших оборонных заводов, открытии филиала "Банка Москвы".  На территории 
ВВЦ действует  Торговый дом "Молдова-М",  учредителями  которого  стали  такие  крупные молдавские  предприятия,  как 
Бельцкий коньячный комбинат, Кишиневский коньячный комбинат, табачно-сигаретная фабрика "Тутун-КТК", кондитерская 
фабрика  "Букурия",  хлебопекарный  комбинат  "Франзелуца".  Вопрос  об  отрытии  Торгового  дома  Москвы в  молдавской 
столице остается пока нерешенным.

Руководство  Москвы  значительное  внимание  уделяло  и  уделяет  вопросам  оказания  Молдавии  гуманитарной 
помощи. Для русских школ направлялись учебники и методические пособия, предоставлялась безвозмездная финансовая 
помощь на лечение и обучение нуждающимся российским соотечественникам, а также ремонт ряда русских школ в РМ, в 
частности, русской школы в г. Орхее (2003 г.).

Развивается  сотрудничество  между  Москвой  и  автономно-территориальным  образованием  РМ  -  Гагаузией. 
Подписан протокол о сотрудничестве между Университетом г.Комрат (административный центр Гагауз Ери) и Российским 
университетом Дружбы народов. От правительства Москвы автономии было передано около 8 тысяч учебников для русских 
школ в Гагаузии.

Гагаузская автономия установила контакты также с Оренбургской областью и Мордовией, а город Чадыр-Лунга 
(Гагаузия) подписал Соглашение о сотрудничестве в области экономики, образования и культуры с российским городом 
Серпухов.

Надо  сказать,  что  между  Молдавией  и  российскими  регионами  идет  довольно  активный  обмен  визитами 
официальных делегаций, групп специалистов, творческими коллективами.

В  2001-2002  гг.  Республику  Молдова  посетили  делегации  Калмыкии,  Санкт-Петербурга,  Курской  области, 
Саратовской области, по приглашению губернатора Е.Строева Орловскую область посетил президент Молдавии В.Воронин. 
В 2003 г. в Кишиневе вновь побывала большая делегация из Курска. В эти же годы Молдова подписала соглашения о 
сотрудничестве с Тулой, Оренбургом, Курском, Нижним Новгородом, Ставрополем и Калмыкией.

На благоприятной в целом тенденции в развитии связей Молдовы с российскими регионами, однако, отрицательно 
сказывается  тот  факт.  что  молдавская  сторона  часто  оказывается  неплатежеспособной.  Отсюда  и  ее  предложения  о 
бартерных сделках, от чего в России уже стараются отказываться. Не содействует развитию взаимовыгодных связей и то, 
что подписанные соглашения о сотрудничестве нередко носят общий характер, фиксируют намерения, которые затем по 
той или иной причине их участники не спешат претворять в жизнь.

Вообще, можно констатировать, что Молдавия охотно поддерживает все предложения и идеи, способствующие 
продвижению на российский рынок своих товаров и услуг, но не готова пересмотреть некоторые положения молдавских 
законодательных и подзаконных актов, которые препятствуют развитию межрегиональных связей и укреплению позиций 
российских предпринимателей в Молдавии. Ряд субъектов РФ намеревались открыть в Кишиневе свои представительства. 
Но Министерство финансов и Министерство юстиции РМ полагают, что на представительства российских регионов должен 
распространяться  действующий  порядок  регистрации  иностранных  экономических  агентов,  заключивших  соглашения  с 
Министерством  экономики  и  реформ,  в  соответствии  с  которым  представительства  не  могут  заниматься 
предпринимательством  и  будут  обязаны  информировать  местные  власти  о  штате  сотрудников  и  о  деятельности 
представительства в целом.

Особенно сдержанно, мягко говоря, Кишинев относится к намерениям и конкретным предложениям российских 
инвесторов по приватизации приднестровских предприятий. Так было, например, в отношении покупки акций Дубоссарского 
винного завода "Букет Молдавии" московским торговым домом "Арома". Примерно такую же позицию молдаване заняли в 
вопросе  приватизации  Бендерского  завода  "Молдавкабель"  российским  инвестором  из  Санкт-Петербурга.  На  словах 
молдавские власти не претендуют на приднестровскую собственность, на деле все обстоит иначе.
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Для  придания  нового  импульса  развитию  торгово-экономических  отношений  с  субъектами  РФ  молдавское 
руководство вынашивает идею о созыве в Кишиневе специальной конференции с участием делегаций всех российских 
регионов.

Этот вопрос премьер-министр РМ В.Тарлев ставил перед председателем правительства России М.Касьяновым в 
Санкт-Петербурге на VII Экономическом форуме в июне 2003 года. Президент Молдавии В.Воронин обсудил эту же идею с 
председателем Совета Федерации Федерального собрания РФ С.Мироновым во время пребывания последнего в Кишиневе 
с официальным визитом и получил его обещание содействовать организации упомянутой конференции. 

Хотя переговоры по конкретным вопросам, связанным с конференцией еще не проводились, молдавская сторона 
надеется  на  то,  что  этот  форум  ей  удастся  провести  накануне  визита  в  Молдавию  президента  России  В.Путина, 
намеченного на октябрь с.г.

Воронин хочет приднестровские предприятия и унитарную 
Молдову

04.08.2003. Ольвия-Пресс
И.Летяга

Трудно искать черную кошку в темной комнате, тем более, если ее там нет
Еще  совсем  недавно  –  в  феврале  этого  года  Владимир  Воронин  выступил  с  инициативой  построения 

федеративного  государства,  субъектами  которого  должны  стать  Республика  Молдова  и  Приднестровская  Молдавская 
Республика. Следует отметить, что предложение не отличалось своей новизной. Со стороны Приднестровья и ранее были 
попытки направить переговорный процесс в это русло. Но, тем не менее, страны-гаранты, посредники и приднестровская 
сторона  увенчали  Воронина  лаврами  «первооткрывателя»,  тем  более,  путь  федерализации  приемлем  для  вывода 
переговоров из тупика, который, кстати, был создан стараниями молдавской стороны после прихода к власти ПКРМ. 

Выступив с идеей о федерализации Молдавии, Воронин приобрел в глазах рядовых жителей европейских стран 
репутацию прогрессивно  мыслящего  политика и миротворца.  Но  эта очередная маска,  которые Воронин периодически 
меняет и предстает то в образе лучшего друга Владимира Путина, то сторонника придания русскому языку в Молдове 
статуса второго государственного, то доброжелателя по отношению к жителям Левого берега, не ввела в заблуждение 
приднестровское руководство. «То, что предлагал Воронин – отметил в интервью приднестровским СМИ министр юстиции 
ПМР Виктор Балала – никогда не было федерацией». Однако и эту маску Воронин носил не долго. «Мы будем твердо 
отстаивать  позицию о единой  и неделимой Молдове»,  -  об  этом заявил Воронин на  пресс  –  конференции 30 июля в 
Кишиневе. Подобные заявления, вероятно, следует расценивать как отмашку для всех подразделений и структур РМ и с их 
стороны теперь следует ожидать прямых и недвусмысленных шагов в деле воссоздания унитарной Молдовы, тогда как 
раньше,  на  практике  преследуя эти  же  цели,  они  все  же  прикрывались  идеей  федерализации Молдовы как  фиговым 
листочком. Есть даже основания полагать, что негласно отмашка была дана гораздо раньше, а теперь ее просто озвучили.

 По словам министра юстиции ПМР «в предложениях и замечаниях министерства реинтеграции РМ, специалистов, 
работающих в группе экономических экспертов, речь идет только о воссоздании единой и неделимой РМ. Из лексикона 
молдавского  руководства,  экспертов,  делегации  от  РМ  в  СКК  практически  исчезло  слово  «федерализация». 
Приднестровская сторона вынуждена напоминать, что речь идет именно о федерализации Молдовы». 

Не  секрет,  что  основная  движущая  сила  всех  действий  молдавского  руководства  -  желание  заполучить 
собственность в виде промышленных предприятий Левобережья.  Тем более, что с 1 января 2004 года предполагается 
брать налоги в бюджет РМ с тех приднестровских предприятий, которые зарегистрировались в Молдове. Поэтому и спешат 
зарегистрировать приднестровские промышленные предприятия любым способом. Даже путем мошенничества. По словам 
Виктора Балалы,  уже были отмечены случаи регистрации приднестровских промышленных предприятий в  Молдове по 
подложным документам.

 Спешка  получить  чужую  собственность  настолько  велика,  что  Воронин  предложил  открыть  филиалы 
регистрационной и лицензионной палат РМ в ПМР. «Пускай в этом случае мы выбиваемся из заранее определенных сроков 
по ведению переговоров,  главное –  чтобы переговорный процесс продолжался».  Правда,  он совершенно забыл,  что в 
Приднестровье есть свои регистрационные и лицензионные органы и проще и быстрее, если причина только в стремлении 
ускорить переговорный процесс, было бы наладить отношения с ними. 

Воронин  не  уточнил  -  в  чем  причина  благотворного  влияния  от  открытия  филиалов  палат  на  переговорный 
процесс. Но главное – сделать вид, что есть какие-то предложения со стороны Молдовы, чтобы, как говорится, костюмчик 
сидел. Тем более хвастаться особенно нечем. Основной камень преткновения сторон -  переговоры по экономическому 
блоку вопросов, находятся в плачевном состоянии. При обсуждении этих проблем на СКК, молдавская сторона открыто 
заявила, что все вопросы собственности при объединении Молдовы и Приднестровья будут пересматриваться. Исключение 
будут сделано только для тех приватизационных моментов, которые были проведены по законам РМ. В Приднестровье это 
расценили, как попытку митрополии диктовать свою волю колонии. 

И ждать благоразумных шагов со стороны молдавского руководства, по всей вероятности, не следует. 
Президент  Молдовы  рассчитывает  получить  поддержку  сценария,  направленного  на  воссоздание  унитарной 

Молдовы в Евросоюзе и США, так как интерес к урегулированию молдо-приднестровского конфликта проявляют и в Европе 
и за океаном. Причина этого интереса – во-первых, возможность присвоить лавры успешных посредников в урегулировании 
конфликтов. До сих пор в горячих точках в Косово, в Ираке, на Ближнем Востоке исключительно мирным путем это сделать 
не удавалось. Во-вторых, возможность вытеснить Россию из переговорного процесса и из региона как в политическом, 
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военном,  так  и  в  экономическом  смысле.  Для  того,  чтобы  Евросоюз  вплотную  занялся  разрешением  молдо-
приднестровского конфликта, необходимо уверить все мировое сообщество в том, что нынешние посредники и гаранты – то 
есть  Россия  в  первую  очередь,  не  справляются  с  возложенной  на  них  задачей.  На  пресс-конференции  в  Кишиневе 
Посланник госдепартамента США Рудольф Перина сообщил, что конфликт надо урегулировать до конца этого года. Но 
полгода срок, на взгляд многих экспертов, не реальный.

Вероятнее всего, Воронин надеется, что определенная последовательность действий позволит вывести Россию из 
игры,  а  затем  к  приднестровской  стороне  могут  быть  применены  некие  санкции,  о  которых  говорил  на  своей  пресс-
конференции 30 июля специальный посланник госдепартамента США Рудольф Перина и прозрачно намекал 31 июля глава 
Миссии ОБСЕ в Молдове Уильям Хилл. Какие именно это будут санкции - они не разъясняли, но отметили, что применять 
их  будут  к  несговорчивой  стороне.  И  цель  этих  санкций  –  выработка  у  несговорчивой  стороны  «воли  к  стремлению 
урегулировать  приднестровский  конфликт».  Молдове  для  того,  чтобы  заручится  поддержкой  мирового  сообщества  и 
дискредитировать Россию в качестве миротворца надо как можно сильнее застопорить переговорный процесс и обострить 
обстановку  в  зоне  безопасности.  И  сегодня  это  имеет  место.  Член  делегации  в  ОКК  от  Приднестровья,  глава 
госадминистрации Дубоссарского района Александр Порожан в интервью корреспонденту «Ольвия-пресс» сообщил, что 
Молдова «намерено обостряет ситуацию в зоне безопасности. Там вводятся параллельные с приднестровскими органы 
власти  и  силовые структуры РМ.  И не  только  на  политической  почве  растет  напряжение.  Нагнетается  и  религиозное 
противостояние». Александр Порожан отметил, что были попытки зарегистрировать на территории Дубоссарского района 
церкви, подчиненные Бессарабской Митрополии. 

Можно сделать однозначный вывод, что молдавское руководство не ставит перед собой цель устранить причины 
конфликта, у него нет также цели создать на обоих берегах Днестра обстановку, благоприятную для всех граждан. Все, что 
необходимо Воронину – это приднестровская собственность. И для того, чтобы ее заполучить, он готов на многое. 

«Я не вижу со стороны Молдовы желания попытаться решить проблему мирно, спокойно, с учетом сложившихся 
исторических реалий» - особо подчеркнул министр юстиции ПМР Виктор Балала. 

Триколор и латиница: какое будущее предлагает приднестровцам 
официальный Кишинев

18.08.2003.Ольвия-Пресс
 После политического накала последних месяцев прошедшая неделя стала маленькой передышкой в преддверии 

новых потрясений. Сделан короткий перерыв в работе над конституцией будущей федерации Молдовы и Приднестровья. 
Отложена очередная встреча экономических экспертов, взят тайм-аут в политических переговорах. Самое время оценить 
произошедшее и посмотреть, что может ждать республику в ближайшем будущем.

Главная  тема  последних  дней  –  опубликованный  неделю  назад  приднестровский  проект  одного  из  разделов 
конституции будущего федеративного государства. Обнародованный раздел можно назвать ключевым в будущем законе: 
это официальный взгляд Тирасполя на структуру и распределение власти в будущей федерации. Приднестровский проект 
многое расставляет на места

Напомним,  что  его  появлению  предшествовали  довольно  странные  высказывания  отдельных  членов 
конституционной  комиссии,  которые  вызвали  целую  волну  возмущения  у  общественных  организаций  Приднестровья. 
Поползли  слухи,  что  республику  тайно  «сдают»,  что  Тирасполь  якобы  согласен  на  единое  оборонное,  валютное  и 
таможенное пространство с Молдовой, или, другими словами, готов подчиниться Кишиневу. 

Опубликованный  проект  вносит  ясность  в  позицию  Приднестровья  и  опровергает  появившиеся  слухи.  Как  и 
прежде,  главный  принцип,  на  котором  настаивает  Тирасполь  –  это  равноправие  субъектов  в  будущей  федерации. 
Последовательно  отстаивая  свою  позицию,  приднестровская  сторона  считает,  что  при  распределении  властных 
полномочий права субъекта федерации должны преобладать над правами федеративного центра. При таком устройстве 
Приднестровье фактически сохраняет свою государственность как  главную гарантию защиты наших прав.  Сохраняется 
практически все – от национальной символики до бюджетной системы и силовых структур. И это вполне обосновано: для 
того, чтобы реализовать оговоренное в документе право на возможный выход из состава федерации, ее субъект должен 
уже обладать всеми необходимыми институтами государственности. 

Проект Приднестровья настолько детален, что в нем предложен даже вариант будущего флага федерации: абрис 
государства на белом фоне в обрамлении виноградной лозы. Как пояснил нашей программе один из разработчиков, такой 
неожиданный вариант выбран по аналогии с флагом Кипра.

Впрочем, вопрос сегодня не в том, насколько хорош приднестровский проект, а в том, готов ли Кишинев вообще 
обсуждать и учитывать предложения Тирасполя. Молдавские власти пока никак не отреагировали на наши предложения. 
Вместо  этого,  по  данным  нашего  источника  в  воронинском  окружении,  всем  СМИ,  которые  подконтрольны  властям 
Молдовы, дана жесткая команда – ни слова о тираспольском проекте. Вот уже вторую неделю официальный Кишинев 
делает  вид,  что  никаких  предложений  Тирасполя  не  существует.  Попытки  скрыть  от  молдавского  народа  позицию 
Приднестровья выглядят еще более странными, если учесть, что свой проект будущей федеративной конституции Молдова 
до сих пор так и не обнародовала. Что же скрывает Кишинев?

На  прошлой  неделе  информационному  агентству  «Ольвия-пресс»  удалось  достать  молдавский  проект 
конституции,  который  до  сегодняшнего  дня  в  Приднестровье  видели  всего  несколько  человек:  он  был  предложен 
Кишиневом на недавнем заседании совместной конституционной комиссии. Хотя проект нигде не публиковался, он является 
официальной позицией Молдовы на переговорах. Итак, каким же видит будущее государство молдавское руководство?
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Первое, что бросается в глаза, это полное отсутствие в проекте какого-либо упоминания о федерации. О многом 
говорит само название – Конституция Республики Молдова. При более детальном знакомстве выясняется, что это и есть 
сокращенный вариант действующей конституции Молдовы, с некоторыми косметическими изменениями. Самый важный 
вопрос  –  статус  Приднестровья  в  этом предлагаемом государстве  –  решен  предельно  просто:  в  молдавском проекте 
вообще не упоминается о Приднестровье. 

Правда,  документ оговаривает,  что Молдова состоит из  неких территориальных образований.  Но этот  термин 
довольно  многозначен,  и  обычно  в  мировой  практике  территориальными  образованиями  называют  области  или 
административные  районы.  То  есть  Приднестровью  предлагается  статус  даже  не  автономии,  а  рядового  молдавского 
района. 

А  теперь  –  несколько  дословных  выдержек  из  документа,  которые  весьма  наглядно  говорят  о  том,  в  каком 
государстве предлагает нам жить Кишинев.

 «Статья 15. Государственная символика.
 Республика Молдова имеет флаг, герб и гимн.
 Государственным флагом Республики Молдова является триколор. Цветные полосы расположены вертикально в 

следующей последовательности от древка: синяя, желтая, красная… 
Статья 16. Государственный язык, функционирование других языков.
 Государственным  языком  Республики  Молдова  на  всей  ее  территории  является  молдавский  язык, 

функционирующий на основе латинской графики
Ничем  иным,  как  явным  издевательством  над  Тирасполем,  эти  предложения  назвать  нельзя.  Предлагать  в 

качестве общего флага триколор, под которым молдавские наемники шли убивать приднестровцев – это верх кощунства. В 
Кишиневе прекрасно знают, что никогда приднестровцы не захотят жить под флагом агрессора. 

Еще более нелепо предложение о молдавском языке в качестве единственного государственного. Уже одной этой 
детали достаточно, чтобы понять, что психология молдавской власти практически не изменилась с начала 90-х. По сути, 
нам открыто демонстрируют, что все те причины, которые привели к 92-му году, Кишинев не просто не готов устранить, но и 
не собирается этого делать. 

Таким образом, молдавская власть вновь, и на этот раз документально дала понять, что она и не собиралась 
строить  с  Приднестровьем никаких  федераций.  Если  проект  Тирасполя  вполне  отвечает  федеративной  концепции,  на 
которой настаивает международное сообщество, то молдавский документ – это проект унитарного государства в чистом 
виде. 

Можно предположить, что наличие столь несовместимых позиций в очень скором будущем неминуемо заведет 
работу конституционной комиссии в очевидный тупик.  При таком подходе молдавской стороны работа СКК становится 
просто бессмысленной и может тянуться до бесконечности. Как и предполагали многие эксперты, СКК – это всего лишь 
ширма, за которой Кишинев с небывалой активностью продолжает разворачивать беспрецедентную экономическую атаку 
на Приднестровье. 

Говорят "Молдова", подразумевают - "Россия"?
06.08.2003. Комсомольская правда в Молдове

Ю.Королькова
«Если до конца года приднестровский конфликт не будет разрешен, то мировое сообщество будет вынуждено 

применить санкции к обеим сторонам»,- заявил бывший посол США в РМ Рудольф Перина
В связи с чем у граждан Молдовы возникают, как минимум, три вопроса 
1. Какие именно санкции мировое сообщество может применить к Молдове? 
Прежде  всего,  мировое  сообщество  может  отлучить  страну  от  финансовой  помощи.  На  прошлой  неделе 

представитель  МВФ в очередной раз  заявил,  что Молдова,  не  выполнив  условия МВФ,  очередной  транш кредитов  не 
получит. При этом он же отметил, что «отсутствие внешнего финансирования не сильно повлияет на макроэкономические 
показатели Молдовы».

 Санкция номер два: ввод миротворческих сил ЕС. Правда, сколько миротворцев пригласить, и из каких стран (из 
России, Украины или из европейских государств) - решать молдавскому руководству. По словам Владимира Воронина, «мы 
пока  не  знаем,  сколько  миротворцев  нам нужно.  Этот  вопрос  будет  решаться только  Молдовой,  в  зависимости  от  ее 
потребностей». 

2. Какие санкции могут быть применены к Приднестровью? 
Санкция номер один: запрет выдавать официальным лицам Приднестровья шенгенские визы и визы на въезд в 

США. Весной этого года Европейский Союз и США уже объявили руководителей Приднестровья персонами нон-грата.
 Санкция номер два:  запрет  на  ввоз  товаров из  Приднестровья в  страны ЕС и США или повышение  на  них 

таможенных пошлин.  Рыбницкий  металлургический  комбинат  -  бюджетообразующее предприятие  Приднестровья  -  уже 
испытало на себе подобные санкции. 

Санкция номер три: ввод миротворцев в зону конфликта. В 1992 году в регион пришли российские миротворцы. 
Предложение ввести в Приднестровье силовые структуры ЕС поступают уже более трех лет. 

3. Что надо сделать для отказа ЕС от применения санкций? 
Европа  и  США  настаивают  на  завершении  переговоров  и  объединении  Молдовы  и  Приднестровья  на 

взаимоприемлемых условиях. Но, что характерно, настойчивое желание примирить стороны у Европы возникает только 
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тогда,  когда  прекращается  вывоз  из  Приднестровья  российского  вооружения.  Недавно  Тирасполь  вновь  приостановил 
отправку эшелонов с вооружением.  Сразу же после этого в Кишинев прибыл специальный посланник госдепа США по 
конфликтам в Евразии Рудольф Перина и сделал заявление для прессы о возможных санкциях. 

Так  что  решение  внутренних  проблем  нашей  страны  находится  в  зависимости  от  выполнения  Россией 
стамбульского  договора,  подписанного  в  1999  году.  Последний  срок,  установленный  ОБСЕ  для  вывоза  российских 
вооружений,- конец 2003 года. Именно к этому времени ЕС требует от Молдовы завершения переговоров и подписания 
договора с Приднестровьем. Осенью 2003 года намечается визит в Молдову и российского президента Владимира Путина, 
также стремящегося урегулировать проблему. Можно не сомневаться: к новому, 2004 году, 10 - летнему противостоянию 
будет положен конец. Кстати, один из руководителей Приднестровья заявил СМИ еще в 1993 году: «у нас есть примерно 10 
лет»...

А В ЭТО ВРЕМЯ
Соединенные Штаты Америки надеются, что до конца этого года российские войска и вооружение будут выведены 

из Молдовы, и что удастся найти политическое решение приднестровской проблемы. Эти оценки содержатся в заявлении, с 
которыми  американский  посол  в  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  (ОБСЕ)  Стефан  Миникес 
выступил на Постоянном совете ОБСЕ в Вене. Несмотря на то, что многое еще предстоит сделать в этом направлении, 
Вашингтон считает, что «народ Молдовы не должен позволить преходящим политическим разногласиям помешать и без 
того  затянувшемуся  демократическому  объединению».  «Никого  не  обвиняя,  мы  считаем  своим  долгом  высказать 
озабоченность в связи с заметными в последнее время проволочками в переговорах по приднестровскому конфликту», - 
говорится в цитируемом заявлении. 

Кишинев готовит плацдарм для Пентагона
07.08.2003. GazetaSNG.ru

И.Ротару
В Молдавии грядет  серьезная  реформа национальной  армии.  Парламент  республики  еще в  феврале  2003 г. 

утвердил концепцию изменения структуры Вооруженных сил,  предложенную президентом Владимиром Ворониным.  Как 
заявил молдавский министр обороны Виктор Гайчук, итогом преобразований должно стать создание "небольших, но хорошо 
подготовленных Вооруженных сил

В первую очередь, изменения будут заключаться в сокращении личного состава военнослужащих. Так, с августа 
по октябрь армия будет сокращена на 400 офицеров и 100 вольнонаемных. Особое внимание молдавские чиновники хотят 
уделить  повышению  профессионализма  военных,  с  этой  целью  создана  система  юридической,  психологической  и 
гуманитарно-социальной подготовки, а также введены специальные курсы, дабы после демобилизации солдаты и офицеры 
смогли быстрее адаптироваться к мирной жизни. Кроме армии, инициированная президентом Молдавии реформа коснется 
также служб информации и безопасности (бывшее Министерство безопасности).  Предполагается, что в конечном итоге 
личный состав министерств обороны и внутренних дел будет сокращен на 1000 человек, а службы безопасности – на 200 
человек. 

Естественно, реформа не может не затронуть и военные объекты. Например, авиабаза "Дечебал" национальной 
армии Молдавии в перспективе получит международный сертификат аэропорта гражданского назначения. Об этом в начале 
недели заявил сам глава государства во время посещения авиабазы в селе Маркулешты. Не секрет, что молдавская армия 
укомплектована еще "доисторической" техникой, доставшейся республике в наследство после распада Советского Союза. 
Как признают высокопоставленные военные эксперты,  объекты и техника республики морально и физически устарели, 
поэтому ситуация, сложившаяся в вооруженных силах республики, требует неотлагательного реформирования. 

Возникает  вопрос,  почему  молдавское  руководство  так  торопится  с  выводом  российских  вооружений  из 
Приднестровья.  Политическая  подоплека  реформирования  молдавской  армии  очевидна.  Помнится,  что  в  рамках  СНГ 
тесное сотрудничество Грузии и Соединенных Штатов начиналось именно с рекомендованного Вашингтоном сокращения 
грузинской армии. В результате взаимодействия Пентагона и правительства Грузии в республике базируется контингент 
американских  военных  инструкторов,  причем  на  весьма  удобных  для  обеих  сторон  условиях.  Напомним,  что 
внешнеполитический курс Молдавии неуклонно начал меняться в сторону дружбы с Белым домом после визита президента 
в США в конце прошлого года. Возможно, сокращение численности молдавской армии станет первым конкретным шагом 
Владимира Воронина по сотрудничеству с Соединенными Штатами. 

Дипломатическая полемика в отсутствие реального интереса
18.08.2003. Молдова Ази

О.Нантой
Государственность Республики Молдова, в отличие от стран Балтии, не имела надежной опоры в обществе в 

момент распада СССР. В общественном сознании преобладали две противоположные позиции. Незначительная прослойка 
интеллигенции,  взращенная под  крылом идеологического  отдела ЦК КП Молдавской ССР,  в  большинстве своем была 
интеллектуально блокирована на уровне "Мы румыны и точка!". Остальные же рассматривали СССР как утерянный рай. 
Государственность Молдовы не являлась целью, к которой стремилась бы основная часть населения МССР, а с такими 
понятиями, как правовое государство, демократия и т.д. бывшие граждане СССР были почти незнакомы. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

70



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Без поддержки изнутри, молдавское государство оказалось весьма уязвимым перед внешними факторами. Именно 
это  и  определило,  опять-таки  в  отличие  от  прибалтийских  государств,  успех  политической  провокации под  названием 
"Приднестровский  конфликт",  устроенной  с  целью  удержания  Молдовы  в  зоне  влияния  Кремля.  В  последние  годы 
конфигурация внешних факторов стала меняться, в том числе благодаря позиции американской дипломатии. 

5 августа с.г. влиятельная американская газета "The Wall Street Journal" опубликовала письмо трех американских 
послов, Стефана М. Миникеса, Рудольфа В. Перина и Памелы Хайд Смит, адресованное издателю газеты. В нем авторы 
пытаются  оспорить  утверждения  политического  аналитика  Владимира  Сокора,  часто  выступающего  со  своими 
комментариями на страницах того же издания. "Яблоком раздора" явилось отношение к идее решения приднестровского 
конфликта путем федерализации Республики Молдова. Благодаря Интернету эта полемика спровоцировала дискуссии и в 
Республике Молдова. Тем более что идея федерализации уже поляризовала общественное мнение, а сам Владимир Сокор 
хорошо известен молдавской публике по своим комментариям в рамках передач радиостанции "Свободная Европа". А 12 
августа появилась Декларация представителей гражданского общества Республики Молдова,  подписанная пятнадцатью 
неправительственными организациями. 

В целом аргументация достопочтенных дипломатов сводится к двум простым тезисам. Первый: Владимир Сокор 
не  прав,  утверждая,  что  федерализация  Молдовы  приведет  к  ее  превращению  в  протекторат  России  и  к 
"приднестровизации"  обоих  берегов.  Второй:  все,  что  делается  при  участии  ОБСЕ,  России  и  Украины  в  плане 
федерализации, ОК! 

Появление  Декларации  неправительственных  организаций,  выражающих  свое  несогласие  с  американскими 
дипломатами, доказывает, что среди тех, кто "давно поддерживают непосредственное участие США и Европейского Союза 
в своих собственных интересах в решении сепаратистского конфликта в восточном регионе Республики Молдова", больше 
критического мышления, чем среди послушных почитателей "света с Востока". Их контраргументы выглядят гораздо более 
убедительными,  чем аргументы американских дипломатов.  Все же  складывается впечатление,  что авторы Декларации 
ошибаются в главном, а именно - поддерживая "непосредственное участие США…".  Потому что поощрение нынешнего 
status  quo  со  стороны  трех  американских  дипломатов,  непосредственно  задействованных  в  приднестровском 
урегулировании,  говорит о  том, что США не собирается участвовать в решении этой проблемы как "заинтересованная 
сторона". 

Проект Киевского соглашения появился более года назад;  в Тирасполе полным ходом идет подготовка к  13-й 
годовщине  "пмр".  Проблема  приднестровского  сепаратизма  существует  не  год  и  не  два,  и  если  бы  США  были 
действительно заинтересованы в ее решении, то сейчас мы с вами читали бы не полемику в вашингтонской прессе - вместе 
с населением Левобережья мы читали бы надписи на натовских бронетранспортерах. Так, как это произошло в бывшей 
Югославии. 

На  самом  деле  приднестровский  конфликт  с  самого  начала  был  и  до  сих  пор  остается  инструментом 
осуществления геополитических интересов Кремля, и одновременно - интересов транснациональной преступной сети. А 
Игорь Смирнов с его приспешниками являются лишь марионетками. Этим и объясняется провал переговоров, особенно в 
"пятистороннем  формате",  где  российская  марионетка,  наряду  с  россиянами,  выступают  общим  фронтом  против 
миоритических молдаван. 

Точно  также  происходит  и  с  гениальной  идеей  федерализации Молдовы.  Президент  России  Владимир Путин 
настойчиво твердит о том, что у Приднестровья должен быть "надежно гарантированный статус", а его марионетка Игорь 
Смирнов нагло настаивает на "договорной федерации". И все буксует. 

Сегодня вывод вооружения снова якобы блокируется Игорем Смирновым. Это означает, что Владимир Путин, 
стратегический партнер Джорджа Буша в борьбе с терроризмом, член элитного клуба G8 и т.д., не может забрать домой 
собственную армию вместе с боеприпасами, так как российский же гражданин Игорь Смирнов ему не позволяет! А ОБСЕ, 
которой американские дипломаты так доверяют, уже традиционно исполняет роль шута в этой трехгрошовой инсценировке. 

Ситуация еще больше проясняется, если прочитать статью "Миссия по укреплению мира в Молдове" - актеры и 
интересы", опубликованную в газете "Флукс" 1 августа. В ней утверждается, что в письме, датированном 5 мая 2003 г., 
президент Владимир Путин потребовал от президента Владимира Воронина, чтобы Кишинев незамедлительно приступил 
вместе с Москвой "к согласованию всех деталей по обеспечению военных гарантий приднестровского урегулирования, а 
также к разработке соответствующего двустороннего документа". 

Учитывая, что молдавские власти не опровергли существования этого письма, нам остается лишь констатировать, 
что  Российская Федерация пытается  жестко  навязать  Воронину  план  превращения  Республики  Молдова  в  российский 
протекторат,  инициированный  еще  2  сентября  1999  г.  А  вся  суета  вокруг  термина  "федерация",  в  том  числе  письмо 
американских дипломатов - скорее завеса, за которой происходит циничный торг. 

Что ж, поблагодарим американских дипломатов за то, что они в очередной раз пожурили молдавское гражданское 
общество, и пожелаем этому обществу не повторять ошибок тех, кто полагает,  что кто-то обязан очистить наш дом от 
смирновского мусора. 

Мир меняется. Может быть ЕС, в отличие от США, займет более категоричную позицию по отношению к проблеме 
сепаратизма  в  непосредственной  близости  от  своих  границ.  Но  можно  с  уверенностью  сказать,  что  поддержка  извне 
приводит к положительным результатам лишь в том случае, если есть что поддерживать внутри страны, а именно: если 
есть  "критическая  масса"  граждан  с  чувством  собственного  достоинства,  в  отсутствие  которой  любое  государство 
дегенерирует в карикатуру. Смотри случай Республики Молдова. 
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Вывод бронетехники – реальный шаг к снижению противостояния 
сторон

14.08.2003. Российско-приднестровский информационно-аналитический центр
В.Журавлев

Вывод бронетехники миротворческих сил из  Зоны безопасности является реальным шагом,  направленным на 
снижение противостояния сторон в приднестровском конфликте

14 августа с.  г.,  в  соответствии с графиком,  утверждённым 5 августа на очередном заседании Объединенной 
Контрольной Комиссии (ОКК), начинается одновременный вывод бронетехники из миротворческих подразделений Молдовы 
и ПМР в места постоянной дислокации. При этом вывод будет осуществляться в два этапа. На первом этапе, с 14 по 15 
августа, из молдавских и приднестровских подразделений одновременно будет выведено соответственно 17 и 20 единиц с 
вооружениями, боеприпасами и обслуживающим персоналом.

 На втором этапе, с 21 по 22 августа миротворческие подразделения Молдовы и Приднестровья одновременно 
покинут соответственно 23 единицы и 11 единиц бронетехники. Всего планируется вывести 31 единицу приднестровской 
бронетехники и 40 единиц бронетехники Республики Молдова. 

После  вывода  этих  сил  в  Зоне  безопасности  пока  останутся  17  единиц  российской  бронетехники  в  составе 
российских миротворцев. 

Вывод данных подразделений миротворческих сил следует рассматривать в контексте как собственно процесса 
деятельности ОКК, так и общего процесса приднестровского урегулирования на фоне работы Совместной конституционной 
комиссии (СКК) и Постоянного совещания по политическим вопросам.

 Что касается самой Зоны безопасности, то она возникла в соответствии с Соглашением от 21 июля 1992 года «О 
принципах мирного урегулирования вооружённого конфликта в Приднестровском регионе». В Соглашении было сказано, 
что  с  прекращением  огня  конфликтующие  стороны  приступают  к  отводу  частей  своих  вооружённых  сил  и  иных 
формирований, боевой техники и вооружения с целью создания зоны безопасности между сторонами в конфликте. При 
этом  в  целях  обеспечения  режима  безопасности  в  упомянутой  зоне  была  учреждена  ОКК  с  приданными  воинскими 
контингентами (молдавским, приднестровским, российским, позднее к ним добавился также украинский), представляющими 
заинтересованные стороны.

 Вопрос о сокращении бронированной техники в подразделения МС от Молдовы и Приднестровья обсуждался на 
заседаниях ОКК ещё 26 сентября 1994 года. 

3 апреля 2001 года ОКК, в контексте выполнения Одесских соглашений, обратилась к Миссии ОБСЕ с просьбой 
провести анализ и дать рекомендации о необходимом количестве бронетехники в миротворческих подразделениях сторон в 
Зоне безопасности для эффективного осуществления миротворческой операции. Тогда страны ОБСЕ - Австрия, Дания, 
Нидерланды,  Испания  и  Финляндия,  -  направили  своих  экспертов,  которые  пришли  к  выводу,  что  оперативной 
необходимости в бронированной технике в батальонах миротворческих сил от молдавской и приднестровской сторон в Зоне 
безопасности нет. На заседании ОКК 5 июня 2001 года Отчет экспертной группы ОБСЕ был рассмотрен и содержащиеся в 
нем выводы приняты к сведению. 

Однако лишь спустя почти 2 года стороны снова вернулись к этому вопросу, когда 27 мая 2003 г. на заседании ОКК 
было  принято  протокольное  решение  приступить  к  поэтапному  выводу  бронированной  техники  из  миротворческих 
подразделений сторон до ее полного вывода из Зоны безопасности. 

Молдавская сторона вроде бы согласилась с таким решением и даже подписала этот документ. Но Молдова не 
торопилась  исполнять  достигнутые  соглашения.  Поэтому,  с  целью  привлечь  внимание  международного  сообщества  к 
позиции  молдавской  стороны,  22  июля  представители  ОКК  от  Приднестровья  отказались  участвовать  в  очередном 
заседании. В своем заявлении приднестровцы потребовали от молдавской стороны выполнить майское решение и принять 
конкретные меры выводу бронетехники из Зоны безопасности в предельно сжатые сроки. Представители ОБСЕ в ОКК и 
сопредседатели  сторон  полностью поддержали приднестровскую делегацию.  Этот  вопрос  в  оперативном порядке  был 
включен в повестку дня очередного заседания ОКК, которое решено было провести 1 августа в миссии ОБСЕ в Кишиневе. 

На заседании полномочных представителей Объединенной Контрольной Комиссии, которое состоялось 1 августа 
в  миссии  ОБСЕ  в  Кишиневе,  стороны  договорились,  что  график  вывода  бронированной  техники  из  миротворческих 
подразделений Молдовы и Приднестровья должен быть утвержден на очередном заседании ОКК,  которое и прошло 5 
августа в Бендерах.

 Не менее существенной чем военная, является политическая составляющая вывода боевой техники из Зоны 
Безопасности.  В  последнее  время  со  стороны запада  появились  инициативы,  направленные  на  интернационализацию 
приднестровского конфликта, вытеснение из региона российского влияния, критику проекта федерализации Молдовы над 
которым  работает  СКК  как  средства  разрешения  приднестровского  конфликта.  К  этим  примерам  можно  отнести 
предложение действующего председателя ЕС Нидерландов о направлении в Приднестровье европейского миротворческого 
контингента взамен российского, а также интенсивную критику позиции ОБСЕ, России и Приднестровья по урегулированию 
конфликта.

 Так,  Стефан Миникес (Stephan M.  Minikes),  представитель США в ОБСЕ, Рудольф Перина (Rudolf  V.  Perina), 
специальный  переговорщик  США  по  конфликтам,  Памела  Хайд  Смит  (Pamela  Hyde  Smith),  посол  США  в  Республике 
Молдова, 05 августа 2003 в статье "The Wall Street Journal"(США), вынуждены были специально полемизировать со своими 
соотечественниками в том, что создание федеративного государства Молдова не является «главным образом российскиим 
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проектом", который "вручает Москве постоянный рычаг влияния на Молдову", а, напротив, способствует справедливому 
разрешению конфликта и европейской интеграции Молдовы…

При  этом  сторонники  жёсткой  линии  принудительной  европеизации  Молдовы  и  Приднестровья  как  средству 
решения  конфликта  по  «косовскому»  сценарию  свою  аргументацию  ищут  в  «неконструктивной  позиции  сепаратистов 
Приднестровья» и поддерживающей их Москвы, слабости и неэффективности политики ОБСЕ, необходимости изменения 
формата и механизма миротворческой операции.

 В этом смысле такой реальный шаг,  как вывод бронетехники из Зоны безопасности,  который предпринят по 
настоянию приднестровцев, направлен на снижение противостояния сторон, осуществлён под эгидой ОКК и поддержан 
ОБСЕ весьма важен в политическом отношении в деле приднестровского урегулирования.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
6-8 августа. На территории Казахстана в районе города Учарал завершился первый этап антитеррористических 

учений  "Взаимодействие-2003",  в  котором  приняли  участие  подразделения  вооруженных  сил  государств  -  членов 
Шанхайской  организации  сотрудничества.  Военнослужащие  Казахстана,  Китая,  Киргизстана,  России  и  Таджикистана 
выполняли сложные боевые задачи первой части широкомасштабных учений ШОС.

6-10  августа. В  Ташкенте,  в  ходе  заседания  совместной  демаркационной  казахстано-узбекской  комиссии, 
достигнута  договоренность  о  том,  что  в  сентябре  2003  г.  начнется  установка  пограничных  столбов  на  казахстанско-
узбекистанской границе.

Установка  столбов  начнется  в  горах  Майдантау.  Протяженность  южной  границы,  требующей  демаркации, 
составляет  2350  км.  Работу  планируется  закончить  к  концу  2004  г.  Комиссия  приняла  решение,  предписывающее 
прекратить всякое строительство в демаркационной зоне.

В  некоторых  местах  делимитационная  линия,  утвержденная  межгосударственным  соглашением,  проходит 
непосредственно по населенным пунктам,  что вызовет трудности в демаркации. Для того,  чтобы создать необходимые 
условия для работы комиссии на местности, ее будут сопровождать сотрудники правоохранительных органов.

10  августа. По  сообщению  ИТАР-ТАСС  Президент  США  Джордж  Буш  уведомил  конгресс  страны  о  том,  что 
Туркмения более не соблюдает международные нормы в области свободы эмиграции.

В направленном на имя спикера палаты представителей конгресса письме Буш сообщил, что Россия, Армения, 
Азербайджан,  Казахстан,  Молдавия,  Таджикистан,  Украина  и  Узбекистан  продолжают  соблюдать  эти  международные 
нормы, вот почему его январская просьба приостановить еще на год применительно к ним действие поправки Джексона-
Вэника остается в силе. Вместе с тем "исключение составляет Туркмения", констатирует президент.

Поправка  Джексона-Вэника  к  Закону  о  торговле  1974  года  обуславливает  развитие  нормальных  торгово-
экономических отношений США с республиками бывшего СССР их политикой в области эмиграции.

12  августа. В  Узбекистане  объявили  забастовку  рабочие  двух  самых  крупных  предприятий  Ферганы: 
нефтеперегонного завода и завода фурановых соединений. Это первое крупное выступление рабочих в Ферганской долине 
после объявления независимости Узбекистана. Общее число забастовщиков по данным «Немецкой волны», превышает 4 
тысячи. Рабочие устроили митинг возле проходной нефтеперегонного завода, после чего намеревались пройти маршем по 
улицам Ферганы. Требование забастовщиков – немедленно выдать зарплату, которую рабочие не получают уже несколько 
месяцев. Поскольку в Ферганской долине традиционно сильны позиции радикальных исламских группировок, которые сразу 
поддержали забастовку, власти отреагировали на удивление быстро. Рабочим было сообщено, что на счета предприятий 
деньги уже поступили. Правда, долги рабочим будут выплачены не сразу, а в несколько приемов.

12 августа. В Узбекистан прибыла правительственная делегация Республики Татарстан Российской Федерации во 
главе с Премьер-министром Рустамом Миннихановым.

Делегация, в состав которой вошли члены правительства Татарстана, руководители промышленных предприятий, 
первоначально провела переговоры в концерне "Узавтойул".

В ходе беседы с заместителем Премьер-министра Узбекистана, председателем концерна "Узавтойул" Рустамом 
Юнусовым обсуждались вопросы,  связанные со строительством автомобильных дорог  и  поставкой  техники.  Состоялся 
также обмен мнениями по совместному строительству автомобильных дорог и сооружению мостов в Афганистане.

Руководители татарстанского акционерного общества "КамАЗ" и промышленного предприятия "Нижнекамскшина" 
выразили готовность к тесному сотрудничеству по доставке техники и запасных частей для дорожного строительства и 
оказанию технических услуг. На встрече было достигнуто соглашение о продолжении переговоров по сотрудничеству на 
уровне соответствующих министерств и организаций.

В  этот  же  день  делегация  Татарстана  провела  переговоры  с  хокимом  города  Ташкента  Рустамом 
Шоабдурахмоновым. В ходе беседы были обсуждены вопросы по расширению сотрудничества между городами Ташкент и 
Казань.

12  августа. Премьер-министр  Киргизстана  Н.Танаев,  министр  иностранных  дел  А.Айтматов,  председатель 
Пограничной службы К.Садиев и руководители других ведомств побывали в Аксыйском районе Джалал-Абадской области.

В райадминистрации состоялась встреча со специалистами,  на которой обсуждались проблемы усиления мер 
безопасности на киргизско-узбекской государственной границе и выработки позиции для переговоров с Узбекистаном о 
решении вопросов по упрощению порядка пересечения границ для простых граждан. Переговоры проходили за закрытыми 
дверями.

12-13  августа.  В  Синьцзян-Уйгурском  автономном  районе  на  северо-западе  Китая  состоялись  штабные 
тренировки  стран-участниц  Шанхайской  организации  сотрудничества  (ШОС)  в  рамках  проводимых  там  двухдневных 
совместных антитеррористических учений "Взаимодействие-2003".

В  заключительный день  учений,  прошел самый ответственный этап  -  войсковые маневры с  участием 1  тыс. 
военнослужащих.  Силовые  подразделения,  в  том  числе  специального  назначения,  по  сценарию провели  операции  по 
освобождению заложников, удерживаемых бандитами в населенном пункте, а также по уничтожению лагеря террористов. 

13 августа. Адвокат находящегося в заключении лидера партии Демократический выбор Казахстана Галымжана 
Жакиянова Е.Ребенчук сообщила на пресс-конференции, что ее подзащитный 6 августа написал президенту прошение о 
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помиловании. По ее словам, такую новость Галымжан Жакиянов сообщил жене Карлыгаш по телефону. Однако адвокат при 
написании прошения не присутствовала, о чем чрезвычайно жалеет.

Е.Ребенчук назвала следующую причину, по которой ее не пустили к подзащитному: "...В колонии действует некая 
сила, которая не желает, чтобы прошение о помиловании дошло до главы государства".

Начальник  же  управления  КУИС  Костанайской  области  Василий  Клементьев  заявил,  что  информацией  о 
ходатайстве  заключенного  Жакиянова  не  располагает.  Дело  в  том,  что  на  оформление  документов  о  помиловании  в 
спецчасти колонии отводится 10 дней. Начальник республиканской пенитенциарной системы г-н Смагулов также оказался 
не в курсе происходящего.

13  августа.  В южных  регионах  Киргизской  Республики  религиозный  экстремизм  остается  одной  из  наиболее 
болезненных  проблем  для  властей.  Как  сообщил  советник  губернатора  Джалал-Абадской  области  по  делам  религии 
С.Качкынбаева,  по  итогам  1  полугодия  2003  г.  отмечены  17  случаев,  связанных  с  распространением  религиозного 
экстремизма.  По  шести  фактам  возбуждены  уголовные  дела,  1500  человек  поставлены  на  профилактический  учет 
правоохранительных  органов.  Также  были  изъяты  12  книг  и  журналов  и  300  листовок  религиозно-экстремистского 
характера.

По данным областного казыята Духовного управления мусульман КР, в Джалал-Абадской области имеются 447 
мечетей, а в медресе в городе Таш-Кумыр обучаются 170 детей. Однако не все мечети зарегистрированы. Как отметила 
С.Качкынбаева, из 447 мечетей зарегистрированы лишь 313. 

14  августа.  По  сообщениям  киргизского  информагентства  «Кабар»,  крупнейшее  в  Центральной  Азии 
Токтогульское водохранилище в Киргизстане находится на грани переполнения

Следует отметить,  что  полностью заполненное водохранилище не несет ничего хорошего.  Так  как  отсутствие 
соответствующих  договоренностей  о  торговле  электроэнергией  между  странами  Центральной  Азии  означает 
невозможность пропуска чрезмерно увеличившегося стока через турбины Токтогульской ГЭС и других четырех плотин на 
реке  Нарын,  и  это  будет  невозможным  до  тех  пор,  пока  не  будет  достигнуто  соглашение  о  продаже  выработанной 
электроэнергии.  Как сообщают представители программы по совершенствованию управления природными ресурсами в 
Центральной Азии, традиционные потребители электроэнергии в соседних странах неохотно платят за электроэнергию, 
вдобавок отсутствует  надлежащая структура цен. Проблема усугубляется недостатком электроэнергии для внутреннего 
пользования в Киргизстане -  это еще один результат  разрыва соглашений советского времени об обмене природными 
ресурсами. Если уровень воды в Нарыне будет оставаться высоким, и избыток электроэнергии не будет продан, то турбины 
на  некоторых  плотинах  необходимо  будет  остановить,  и  драгоценная  вода  будет  сливаться,  не  вырабатывая 
электроэнергии. Это станет серьезной потерей для страны, которая полагается на продажу излишка электроэнергии для 
оплаты топлива, необходимого для работы тепловых электростанций в зимнее время.

14  августа. На  базе  Национального  ядерного  центра  Казахстана,  который  расположен  в  городе  Курчатове 
Восточно-Казахстанской  области  будет  создан  технопарк.  Этот  технопарк  займется  подготовкой  к  созданию  ядерной 
станции. Об этом заявил президент Казахстана Н.Назарбаев в ходе рабочей поездки по Восточно-Казахстанской области.

Президент отметил, что в ходе посещения Курчатова он интересовался состоянием дел Национального ядерного 
центра  (НЯЦ).  Технопарк,  который  будет  создаваться  здесь,  будет  работать  на  высоких  технологиях,  подчеркнул 
Назарбаев. Он отметил, что в своем Послании и в последнем выступлении на расширенном заседании Правительства, он 
обратил особое внимание на развитие высокотехнологичных производств в Казахстане. По его словам, в настоящее время 
в  республике  создается  несколько  технопарков.  Технопарк  в  Курчатове  будет  в  основном  заниматься  ядерными 
технологиями, заявил президент РК. Он также сообщил, что в ходе посещения Курчатова он обратил особое внимание на 
радиоэкологическое состояние полигона, которое, по его оценке, требует очень большого внимания.

Президент особо отметил, что огромная территория казахстанской земли, площадь которой превышает 1 млн. 
гектаров, выведена из оборота уже многие годы. "До сих пор мы не можем убедить мировую общественность и, прежде 
всего российскую в том, что Казахстану деятельность Семипалатинского ядерного полигона нанесла очень большой урон". 
Теперь, по словам Главы государства, предстоит очень многое сделать в этом направлении.

14 августа. Германия не собирается в какой-либо форме передавать НАТО свою авиационно-техническую базу в 
Термезе. Об этом заявил на пресс-конференции в Ташкенте посол ФРГ в Узбекистане Мартин Хеккер. Тыловая база в 
Термезе – городе на узбекско - афганской границе – передана бундесверу с тех пор, как немецкие солдаты вошли в состав 
миротворческих сил в Кабуле.

Впервые Мартин Хеккер рассказал,  что бундесвер модернизировал термезский аэропорт.  Здесь теперь  новая 
взлетно-посадочная полоса и новые стоянки, рассчитанные на девять больших транспортных самолетов. В реконструкции 
участвовал узбекский концерн "Автойул",  который,  по словам посла,  получил за это хорошие деньги.  "Мы намерены и 
дальше нести ответственность за базу в Термезе", - заявил Мартин Хеккер. Германский посол в ходе пресс-конференции 
коснулся также экономических взаимоотношений двух стран. ФРГ сегодня занимает 4-е место во внешнеторговом обороте 
Узбекистана и она самый крупный партнер Узбекистана среди стран ЕС.

14-15 августа. Премьер-министр Казахстана Даниал Ахметов с рабочим визитом посетил Москву для участия в 
торжественной церемонии открытия Национальной выставки Казахстана.

В рамках поездки состоялись встречи Ахметова с председателем правительства России Михаилом Касьяновым и 
председателем правления РАО "ЕЭС России" Анатолием Чубайсом.

В составе казахстанской делегации, посетившей Москву, министр финансов РК Ерболат Досаев, председатель 
Агентства  таможенного  контроля  Бердибек  Сапарбаев,  заместитель  руководителя  администрации  президента  Ержан 
Утембаев и другие представители министерств и ведомств.
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Национальная выставка, в которой приняло участие около 200 фирм и компаний из разных регионов Казахстана, 
проходила с 14 по 17 августа на территории Всероссийского выставочного центра в Москве.

Многоотраслевая тематика экспозиции представляла разделы, наглядно отражающими достижения Казахстана в 
области  экономики,  науки  и  технологий,  а  также  рассказывающими  об  истории  и  культуре  казахского  народа:  о 
национальных традициях и кухне, современном изобразительном и декоративно-прикладном искусстве.  В тематических 
разделах выставки - "Топливно-энергетический комплекс и нефтегазовые ресурсы",  "Горно-металлургический комплекс", 
"Машиностроение и металлообработка", "Транспорт и коммуникации", "Банковско-финансовая деятельность. Страхование", 
"Сельское  хозяйство  и  пищевая  промышленность",  "Строительство  и  архитектура",  "Наука  и  технологии"  -  были 
представлены ведущие предприятия республики.

15  августа. Президент  Туркмении  С.Ниязов  в  своем  вступительном  слове  на  открывшемся  в  прикаспийском 
городе  Туркменбаши  заседании  Народного  совета  –  высшего  представительного  органа  республики,  заявил,  что  не 
собирается быть президентом республики после достижения им 70-летнего возраста.

Сапармурат Ниязов напомнил об установленном Конституцией возрастном цензе в 70 лет для президента, а также 
подчеркнул, что "судьба государства и народа не должна зависеть от одного человека". По его словам, он не собирается 
работать президентом Туркменистана после достижения 70-летнего возраста, поскольку эта должность требует огромных 
затрат сил и здоровья.

"В  2006-м  или  2007-м  году  на  всенародном  совещании  мы  рассмотрим  вопрос  о  проведении  президентских 
выборов, - сказал Ниязов. – У нас немало перспективных руководителей, и они уже сегодня должны готовить себя к роли 
лидеров, а народ – оценивать их качества".

70 лет первому и бессменному президенту Туркменистана Сапармурату Ниязову исполнится в 2010 году. 
15  августа. Наряду  с  сотрудниками  таджикских  правоохранительных  органов  безопасность  участников 

Международного форума по проблемам чистой воды будут обеспечивать их коллеги из Кыргызстана. Об этом сообщили в 
пресс-центре форума, который пройдет с 30 августа по 1 сентября 2003г. в Душанбе. 2003 год объявлен ООН Годом чистой 
воды.

Сейчас  в  Таджикистане  создан  оперативный  штаб  по  обеспечению  безопасности  и  правопорядка  на 
Международном форуме по проблемам чистой воды. Как сообщили в среду в пресс-центре форума, в штаб, возглавляемый 
вице-премьером Таджикистана Сайдамиром Зухуровым, вошли сотрудники министерств безопасности и внутренних дел.

Силовые и правоохранительные структуры отрабатывают методы профилактики терактов и провокаций во время 
проведения форума. Таможенному департаменту министерства по госдоходам и сборам Таджикистана поручено выявлять 
случаи контрабанды наркотиков, оружия, взрывчатых веществ, а также литературы антиконституционного и религиозно-
экстремистского характера.

15  августа. Президент  Туркмении  Сапармурат  Ниязов  подписал  постановление  "О  бесплатном  обеспечении 
населения Туркменистана электроэнергией, газом, водой и столовой солью". Данным документом, "в целях дальнейшего 
повышения  жизненного  уровня  народа",  до  2020  года  продлен  срок  действия  ранее  подписанных  главой  государства 
постановлений о бесплатном обеспечении граждан республики электроэнергией, газом, водой и столовой солью.

16 августа. На заседании высшего представительного органа Туркмении, проходившего в г. Туркменбаши (бывш. 
Красноводск),  принят  Закон о  Халк  Маслахаты (Народный совет).  В  соответствии  с  этим документом Халк  Маслахаты 
становится высшим законодательным органом власти в Туркменистане. Народный совет в составе 2507 человек будет 
отныне работать на постоянной основе и иметь свои представительства во всех регионах республики.

Участники  заседания  единогласно  избрали  председателем  Халк  Маслахаты  президента  Туркменистана 
Сапармурата  Ниязова.  Его  заместителями  избраны  председатель  Меджлиса  (парламент)  Овезгельды  Атаев  и 
управляющий делами Аппарата президента Реджеп Сапаров.

17  августа. Антитеррористические  учения "Асуда  Ватан"  (Спокойная Отчизна)  прошли в  25-ти  километрах  от 
города Туркменбаши на побережье Каспийского моря.

Как сообщил накануне в ходе заседания Халк Маслахаты (Народный совет) президент Туркменистана Ниязов, в 
учениях примут участие 2,5 тыс. военнослужащих Минобороны, министерств национальной безопасности, внутренних дел и 
государственной пограничной службы.

В ходе учений военнослужащие покажут свое умение в борьбе с проявлениями терроризма и возможности по 
защите границ.

В качестве наблюдателей на учения были приглашены военные атташе иностранных посольств, аккредитованных 
в Ашхабаде, а также представители НАТО и России.

18  августа. Пресс–служба  американской  авиабазы  имени  Ганси  в  Киргизии  официально  подтвердила  факт 
аварийного выброса топлива одним из самолетов коалиции. 8 июля самолет– заправщик КС–135 осуществил экстренный 
сброс авиакеросина. 

Стали известны подробности этого ЧП. Самолет–заправщик не смог передать топливо другим бортам, поэтому 
летчики приняли решение слить керосин. Сброс был осуществлен на высоте 4500 метров.

Как  мы  уже  сообщали,  Департамент  гражданской  авиации  при  Минтранспорта  и  коммуникации  КР  не 
зарегистрировал подобного события - иностранные пилоты не оповестили киргизскую сторону.

Стало известно, что состоялась встреча представителей Минобороны КР, авиабазы имени Ганси и навигаторов 
республики. Наша сторона потребовала объяснений. Зарубежные военные разъяснили ситуацию и пообещали, что впредь 
подобных инцидентов не повторится.
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18  августа. Глава  "Газпрома"  Алексей  Миллер  вместе  с  вице-премьером  туркменского  правительства  Еллы 
Гурбанмурадовым  подписал  соглашение  о  научно-техническом  сотрудничестве  между  российским  концерном, 
"Туркменнефтегазом" и "Туркменгазом" в области развития газотранспортной системы "Средняя Азия - Центр".

"В  соответствии  с  соглашением будет  разработана  комплексная  программа  по  реконструкции,  расширению и 
строительству  объектов  газотранспортной  системы  "Средняя  Азия  -  Центр";  проведено  совместное  инструментальное 
обследование состояния объектов ГТС "Средняя Азия - Центр" на территории Туркменистана; определены оптимальные 
маршруты новых газотранспортных мощностей; подготовлено обоснование инвестиций в рамках программы", - сообщила 
пресс-служба "Газпрома". В сообщении также подчеркивается, что новый документ лишь конкретизирует отдельные пункты 
соглашения  между  Россией  и  Туркменией,  подписанного  Владимиром Путиным и  Сапармуратом Ниязовым 10  апреля 
текущего  года.  Стоит  отметить,  что  стороны еще  даже  не  дошли  до  обсуждения  вопроса,  в  каких  пропорциях  будут 
поделены инвестиции в расширение газотранспортной системы между участниками сделки. Нельзя исключать возможность 
привлечения  "Газпрома"  к  строительству  газопроводов  и  на  территории  Туркмении,  чему,  очевидно,  вновь  будут 
предшествовать долгие переговоры.

18 августа. Министр иностранных дел Казахстана Касымжомарт Токаев вручил сенатору США Ричарду Лугару, 
находившемуся в РК с рабочим визитом, орден "Достык" I степени "за значительный вклад в обеспечение международной 
безопасности и развитие казахстанско-американского сотрудничества по нераспространению оружия массового поражения". 

Лугар  возглавляет  влиятельный  Комитет  по  международным  делам  сената  США.  По  внешнеполитическим 
вопросам придерживается принципа сохранения оказания американской финансовой помощи зарубежным государствам, 
включая страны бывшего СССР. Он известен как соавтор закона Нанна-Лугара по сокращению стратегических вооружений 
в  бывшем  СССР.  В  рамках  программы  Совместного  сокращения  угрозы  ("программа  Нанна-Лугара")  в  Казахстане 
осуществлен ряд совместных проектов.

19  августа. В  МИД  Республики  Таджикистан  состоялась  церемония  подписания  соглашения  между 
Правительством Таджикистана  и  Правительством Соединенных  Штатов  Америки  "Об  условиях  поставки  гуманитарной 
помощи, предоставленной Правительством Соединенных Штатов Америки".

По соглашению США в рамках программы "Продовольствие для прогресса" намерено в качестве безвозмездной 
помощи предоставить Таджикистану продовольственные грузы в количестве 14 тыс. т.на сумму 3,2 млн. долл. В документе 
определены  полномочия  представительства  организации  "Каре  интернешнл"  в  Таджикистане,  выступающей  от  лица 
партнеров консорциума США по продовольственной помощи, а также сроки, условия и график поставок продовольственных 
грузов.

Соглашения подписали Талбак Назаров, Министр иностранных дел Республики Таджикистан и Франклин П. Хаддл, 
чрезвычайный и полномочный посол США в Республике Таджикистан. 

19 августа. Из аэропорта Алма-Аты в Ирак отправлена первая партия миротворцев казахстанского инженерно-
саперного подразделения в составе 14 человек. 20 августа дополнительно вылетят второй группой 13 человек. Всего в 
подразделении насчитывается 27 добровольцев: 8 офицеров и 3 переводчика. Самолет приземлится в Кувейте, где будет 
происходить формирование команд. Место дислокации подразделения будет находиться к северо-востоку от Багдада на 
границе с Ираном, рядом с украинскими миротворцами.

Об этом сообщил на пресс-конференции в Алма-Ате министр обороны РК генерал армии М.Алтынбаев.
"Данная миротворческая миссия вызовет положительный резонанс в мировом сообществе и послужит укреплению 

авторитету Казахстана на международной арене", заявил министр обороны.
Казахстанские миротворцы будут выполнять работы по разминированию на территории Ирака, также они доставят 

оборудование для добычи и опреснения подземной воды.
Военное довольствие миротворцев будет увеличено втрое,  а  зарплата составит до 1,5  тыс.  долларов США в 

месяц.  В случае боевых действий сумма вырастет  в  три  раза.  В случае  гибели добровольца семье  будет выплачена 
компенсация в размере 2 тыс. долларов. При необходимости предусмотрен план эвакуации миротворцев в Казахстан.

19 и 22 августа. Посольство США в Ашхабаде направило в адрес МИД Туркмении две дипломатические ноты, в 
которых выражается  "решительный протест"  в  связи  с  действиями  туркменских  властей.  Основанием для  двукратного 
дипломатического демарша стали "попытки, предпринимаемые правительством Туркмении выселить Отдел общественных 
связей посольства США из помещений Всемирного торгового комплекса в Ашхабаде". Подобные попытки, указывается в 
американской ноте, "не совместимы с нормами международного права и являются серьезной политической провокацией". 
Американские  дипломаты  ссылаются  на  Венскую  конвенцию  о  дипломатических  отношениях,  указывающую,  что 
"помещения  представительства  неприкосновенны".  В  декабре  2002  года  туркменские  власти  так  же  грубо  нарушили 
неприкосновенность резиденции посла Узбекистана в Ашхабаде, когда вооруженные сотрудники туркменских спецслужб 
ворвались на территорию дипмиссии и произвели там обыск.

20  августа. В  Туркмении  вышла  в  свет  новая  книга  президента  Сапармурата  Ниязова.  Сборник  стихов  под 
названием "Пять эпох духовности туркменского народа" уже поступил в продажу.

В новой книге Ниязов поделил историю туркменского народа на пять основных эпох. Четыре эпохи посвящены 
предводителям  прошлого  которые,  по  мнению  Ниязова,  стали  родоначальниками  нации,  основоположниками 
государственности  и  традиций  туркмен.  К  пятой  эпохе  –  эпохе  Туркменбаши,  автор  причисляет  себя,  сообщая  в 
предисловии, "наша эпоха – это время,  когда в душе каждого туркмена должны пробудиться и обосноваться духовные 
ценности, накопленные народом за 5 тысяч лет".

"Пять эпох духовности туркменского народа" 4-я книга написанная Ниязовым, за последние несколько лет. Первая 
под названием "Рухнама" (Духовное послание) вышла из-под пера Туркменбаши в 2001 году и официально объявлена в 
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Туркмении  "второй  книгой  после  Корана".  Два  сборника  стихотворений  "Три  зла  угрожающих  Родине",  а  также  "Да 
благоденствует мой народ" написаны в 2002 году.

21 августа. В Министерстве обороны РФ сообщили, что согласование договора между Россией и Киргизстаном о 
правовом статусе российских военнослужащих, которые будут нести службу на авиабазе в кыргызском городе Канте, близко 
к завершению, и документ может быть подписан в сентябре.

С подписанием соглашения российские летчики и инженерно-технический состав (около 400 человек)  получат 
статус дипломатических сотрудников, который уже имеют американские и французские военнослужащие коалиционных сил 
на бишкекском аэродроме "Манас". В документе прописана и схема финансирования деятельности подразделений ВВС РФ 
в  Киргизстане,  которые вместе  с  кыргызскими  летчиками  войдут  в  состав  Коллективных  сил  быстрого  развертывания 
Организации договора о коллективной безопасности (ее членами являются Россия, Белоруссия, Казахстан, Кыргызстан, 
Армения и Таджикистан). Согласно этой схеме, российская сторона освобождается от платы за аренду аэродрома в Канте, 
но  будет  нести  расходы  по  содержанию  своего  личного  состава,  техники  и  ремонтно-восстановительных  работ  на 
аэродроме.

В Канте на постоянной основе планируется разместить два звена фронтовых штурмовиков "Су-25" и истребителей 
"Су-27" (всего 10 самолетов), а также 1-2 военно-транспортных самолета "Ил-76" ВВС РФ. При этом предусматривается 
возможность перебазирования истребителей "Су-27" из Канта на аэродром Душанбе для усиления российской авиагруппы в 
Таджикистане в случае возникновения чрезвычайной ситуации.

21  августа. Британский  Департамент  гарантирования  экспортных  кредитов  в  своем  обзоре  мирового  рынка 
инвестиций заявил, что положение иностранных инвесторов в Казахстане становится все более тяжелым. Департамент 
приводит в пример недавние конфликты казахстанских властей с иностранными инвесторами, а также стремление Астаны 
пересмотреть  заключенные  ранее  с  зарубежными  партнерами  контракты.  Департамент  отмечает,  что  он  будет 
поддерживать британские компании, которые хотят работать в Казахстане, однако, советует им быть более осторожными и 
заключать с властями республики честные открытые контракты, которые потом сложно будет изменить или разорвать.

22 августа.  Правление ОАО "Газпром" приняло решение об открытии представительства компании в Ашхабаде. 
На  заседании отмечалось,  что  открытие  представительства  повысит  эффективность  взаимодействия  ОАО "Газпром"  с 
органами  государственной  власти,  предприятиями  и  организациями  Туркменистана  по  реализации  Соглашения  о 
сотрудничестве в газовой отрасли.

Соглашение о сотрудничестве между Россией и Туркменистаном в газовой отрасли, рассчитанное на 25-летний 
период, было подписано президентами двух стран 10 апреля 2003 года в Москве.

В рамках Соглашения ООО "Газэкспорт" (100-процентное дочернее общество ОАО "Газпром") и Государственная 
торговая корпорация "Туркменнефтегаз" заключили долгосрочный контракт купли-продажи туркменского природного газа на 
период  действия  Соглашения.  Согласно  контракту,  в  2004  году  "Газэкспорт"  закупит  у  "Туркменнефтегаза"  5-6  млрд. 
кубометров газа. В 2005 году объем увеличится до 6-7 млрд. кубометров, в 2006 – до 10 млрд. кубометров, в 2007 – до 60-
70  млрд.  кубометров,  в  2008  –  до  63-73  млрд.  кубометров  газа.  Начиная  с  2009  года,  ежегодный  объем  поставок 
туркменского газа в Россию составит от 70 до 80 млрд. кубометров. 

22 августа. РАО "ЕЭС России" начало поставки электроэнергии в Россию из Таджикистана через энергосистемы 
Узбекистана  и  Казахстана.  Об  этом  сообщил  пресс-центр  энергохолдинга.  Соответствующий  договор  заключен  между 
дочерней  компанией  РАО "ЕЭС России"  –  ЗАО "Интер  РАО ЕЭС"  и таджикской энергокомпанией АОХК "Барки-Точик". 
Электроэнергия, поставляемая в Россию, вырабатывается на Нурекской ГЭС. Планируемый объем поставок – 5 млн. кВтч в 
сутки. 

22 августа. В  Алма-Ате прошло очередное,  13-е по  счету  заседание интеграционного  комитета Евразийского 
экономического сообщества (ЕврАзЭС).

В повестке дня заседания интеграционного комитета было порядка 24 вопросов, в том числе: о формировании 
Общего  таможенного  тарифа  ЕврАзЭС;  механизме  защиты  внутренних  рынков  государств  Сообщества  в  условиях 
неприменения специальных защитных, антидемпинговых и компенсационных мер во взаимной торговле; о пофакторном 
анализе  причин,  влияющих  на  состояние  и  динамику  взаимной  торговли  товарами,  услугами  и  инвестиционную 
деятельность государств-членов ЕврАзЭС.

Накануне  заседания  Интеграционного  комитета  Сообщества  21  августа  в  Алма-Ате  прошло  шестнадцатое 
заседание  комиссии  постоянных  представителей  при  ЕврАзЭС.  Вместе  с  тем,  прошло  третье  заседание 
межправительственной рабочей группы, созданной по решению глав-государств на межгосударственном совете ЕврАзЭС в 
Душанбе в апреле текущего года для дальнейшей разработки приоритетных направлений развития Сообщества на 2003-
2006 годы и согласования ряда важнейших вопросов углубления интеграции в рамках "пятерки".

23  августа.  В Таджикистане  к  11  годам  лишения  свободы  приговорен  активист  партии  "Хизб-ут-Тахрир".  По 
данным Верховного суда республики, Зайниддин Абдувахидов организовал в 1999 году преступное сообщество и до своего 
ареста в начале текущего года занимался антиконституционной деятельностью, пропагандировал возрождение исламского 
халифата.  Осужденный  был  арестован  во  время  распространения  листовок  партии,  содержание  которых  носило 
антиконституционный  характер.  Кроме  того,  в  ходе  обыска  по  месту  жительства  у  подсудимого  была  обнаружена 
литература экстремистского толка, изъяты образцы листовок, компьютерная и полиграфическая техника. 

23  августа. Министерство  обороны  Казахстана  представило  конкретный  план  реорганизации  ведомства.  В 
соответствии  с  Указом  Главы  государства  создан  новый  орган  военного  управления  –  Комитет  начальников  штабов. 
Вооруженные  Силы  отныне  будут  подразделяться  на  три  вида  –  Сухопутные  войска,  Воздушную  оборону  и  Военно- 
Морской флот.  Округа преобразованы в региональные командования,  получившие названия "Восток",  "Запад",  "Юг" и " 
Астана".  По  постановлению  правительства,  областные,  городские  и  районные  военкоматы  реорганизованы  в 
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департаменты,  управления  и  отделы  по  делам  обороны.  Как  резерв  Верховного  Главнокомандующего  созданы 
Аэромобильные войска. В их состав входят воздушно – десантные и авиационные части. Министерство намерено больше 
внимания уделять дисциплине военнослужащих. По данным Генеральной прокуратуры, по сравнению с прошлым годом 
количество преступлений в Вооруженных Силах снизилось на 60 %.

26  августа. В  Ташкенте  начались  крупнейшие  за  годы  независимости  учения  подразделений  спецназа,  всех 
силовых  ведомств,  формирований  министерства  по  чрезвычайным  ситуациям,  а  также  служб  экстренной  медицины. 
Руководит мероприятием МВД РУ, и стало известно, что учения общенациональные, проводятся перед празднованием Дня 
независимости по всей стране и призваны отработать меры противодействия террористам.  Только в  Ташкенте учения 
контртеррористических формирований проходят в 20 точках. Главная арена учений – в центре столицы, где расположены 
аппарат  президента,  здания  правительства  и  большинства  министерств.  По  замыслу  военных,  во  время  проведения 
торжественных мероприятий  на  стадионе  его  якобы захватывают  террористы,  причем попутно  взрывают  газопровод и 
другие коммуникации. Главная их задача - любой ценой спасти людей.

26  августа. В  Атырау  (Казахстан)  начата  комплексная  экологическая  проверка  деятельности  СП  ТОО 
"Тенгизшевройл".  Она  продлится  до  7  сентября  согласно  приказу,  изданному  18  августа  Министерством  охраны 
окружающей среды РК. Сообщается, что проверка носит плановый характер и проводится на основании протокольного 
решения Совета Безопасности Республики Казахстан.

Совет  Безопасности  заседал  15  января  под  председательством  Нурсултана  Назарбаева.  Главу  государства 
беспокоит сложная экологическая ситуация, возникшая в результате многолетней добычи полезных ископаемых. В стране 
накопилось более 20 млрд. тонн отходов, из них 5 млрд. -  токсичных. Для поиска подходов к решению этой проблемы 
Президент поручил Правительству разработать проект положения о Национальной комиссии по устойчивому развитию.

Тогда  Президент  поручил  Правительству,  министерствам  и  ведомствам,  акимам  областей  принять 
безотлагательные  меры  по  улучшению  экологической  обстановки,  активизации  внедрения  жестких  экологических 
требований и стандартов во всех отраслях экономики, особенно - при освоении шельфа Каспийского моря. Например, на 
сегодняшний  день  на  территории  Тенгизского  месторождения  хранятся  под  открытым  небом  более  7  млн.  тонн 
вредоносных отходов - комковой серы, побочного продукта переработки нефти. Переработка комковой серы в товарную и 
ее продажа не облегчают создавшейся экологической ситуации из-за малых объемов. Поэтому руководством компании 
принято решение о закачке попутной сероводородного газа обратно в пласт. Со следующего года начнется строительство 
такого завода, а реальный экологический эффект, по мнению экспертов, может быть получен лишь к 2010 году и только в 
том случае, если новый проект даст положительный результат.

С СП ТОО "Тенгизшевройл" в этом году уже была взыскана сумма в размере 977 млн. 365 тысяч 800 тенге за 
сверхнормативное хранение отходов в виде комовой серы в 4 квартале 2002 года. Еще 1 млрд. тенге за сверхнормативное 
хранение отходов в виде комовой серы с начала своей деятельности и по 2001 год компания выплатила в прошлом году 
после  того,  как  Верховный  суд  снизил  размер  экологического  ущерба  и  штрафа  с  11  млрд.  тенге,  первоначально 
выставленного Атырауским областным управлением.

27  августа. Президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмонов  предложил  сформировать  международную 
антинаркотическую  коалицию.  Об  этом  он  заявил  в  рамках  состоявшейся  в  Душанбе  встречи  с  председателем 
Госнаркоконтроля  России  Виктором  Черкасовым.  Кроме  того,  официальный  Душанбе  предложил  российской  стороне 
открыть  в  некоторых регионах  России  представительства  таджикского  агентства  по  контролю за  наркотиками.  В  свою 
очередь, в Душанбе должно начать работу представительство Госнаркоконтроля России.

НАТО – Центральная Азия: сотрудничество укрепляется
21.08.2003. Немецкая волна

Дарья Брянцева
"НАТО не из числа организаций, которые берутся за дело, не будучи уверенными в своем успехе", - утверждает 

генеральный секретарь альянса Джордж Робертсон.
Вот уже больше недели прошло с тех пор, как командование Международными силами безопасности и содействия 

в Кабуле перешло к НАТО. По словам представителей альянса, это будет способствовать большей целостности в том, что 
касается обеспечения безопасности. Кроме того, не придется теперь каждые полгода менять командование ИСАФ, которое 
ранее каждые шесть месяцев переходило от одной страны к другой.

Повлияют  ли  все  эти  перемены  на  взаимоотношения  между  Североатлантическим  альянсом  и  центрально-
азиатскими республиками?

Видимо, неспроста в июле этого года генеральный секретарь НАТО Джордж Робертсон объехал весь центрально-
азиатский регион и, по его же словам, остался очень доволен увиденным и услышанным.

Совместные проекты с Казахстаном
В Казахстане он провел переговоры с президентом страны Нурсултаном Назарбаевым. Естественно, речь зашла о 

развитии сотрудничества. Рассказывает Евгения Вышемирская:
"Как заявил Робертсон на брифинге для журналистов, "Центрально-азиатская тематика сегодня является одним из 

приоритетных направлений НАТО. "Между государствами Центральной Азии и альянсом стоят общие задачи, у нас общий 
враг, и мы должны вместе с ним бороться", - подчеркнул он. По словам Робертсона, в ходе его переговоров с казахстанским 
лидером речь зашла и о новых совместных проектах.

Развивается сотрудничество НАТО и Казахстана в научной области.
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В Национальной академии наук республики состоялась встреча генерального секретаря НАТО с представителями 
научно-исследовательских и политических кругов Казахстана.  Сейчас рассматривается возможность о создании Центра 
региональной и международной безопасности на базе академии наук. Кроме того, начата реализация проекта "Виртуальный 
шелковый  путь",  направленного  на  обеспечение  качественного  и  недорогого  доступа  к  сети  Интернет  для  научно-
образовательных  учреждений  стран  Центральной  Азии  и  Закавказья.  В  рамках  программы  НАТО "Перспективы 2010" 
молодые  казахстанские  ученные  могут  претендовать  на  200  стипендий  в  год  для  прохождения  стажировки  в  научно-
исследовательских  лабораториях  стран-членов  альянса.  В  середине  сентября  в  Вашингтоне  запланировано  заседание 
Специальной комиссии по энергетическому партнерству, в ходе которого, как ожидается, между правительством Казахстана 
и американской стороной будет подписано соглашение о выделении Казахстану средств на создание защитной системы 
нефтяных объектов.

По мнению казахстанских экспертов, сейчас можно говорить о планомерном расширении сотрудничества между 
НАТО и Казахстаном.

Сотрудничество между НАТО и Таджикистаном укрепилось особенно после того, как в феврале 2002 года эта 
республика присоединилась к программе "Партнерство ради мира".

Зачем альянсу Киргизия?
Что  касается  Киргизии,  то  здесь  местные  аналитики,  пожалуй,  особенно  живо  обсуждают  проблему 

взаимоотношений альянса с республикой. Подробности – в материале нашего корреспондента Солто Темир:
"Зачем альянсу нужна Киргизия? Официальная позиция НАТО по этому вопросу была озвучена Робертсоном в 

Бишкеке:  "Партнерство с  этой постсоветской азиатской республикой необходимо для того,  чтобы ликвидировать угрозу 
международного терроризма и распространения оружия массового уничтожения". Некоторые местные аналитики склонны 
расценивать  эту  стратегию альянса  иначе:  как  расширение  НАТО на  Юг  и  Восток.  Но  киргизские  силовики  подобные 
предположения отметают. Их позиция такова: Брюссель не видит в наследниках СССР прежнего врага и не расценивает 
Россию и ее союзников как потенциальный источник угрозы.

Во время своего визита в киргизскую столицу генсек НАТО отметил, что пристальное внимание его организации к 
Киргизии усилилось после 11 сентября 2001 года, когда мир понял, что Исламское движение Узбекистана и "Талибан" - 
явления одного порядка. А так как международный терроризм, по словам Джорджа Робертсона, понятие долгосрочное, то 
тесное сотрудничество Киргизии с Североатлантическим альянсом предполагает развитие. Одним словом, делают прогноз 
местные обозреватели, войска международной антитеррористической коалиции расквартировались в Киргизстане надолго. 
Президент Аскар Акаев после переговоров с Робертсоном выразил надежду, что альянс действительно станет надежной 
защитой от исламских экстремистов. Киргизский лидер на пресс-конференции неоднократно подчеркнул, что еще несколько 
лет  назад  никто  и  представить  не  мог,  что  Североатлантический  блок  наряду  с  Россией  займется  обеспечением 
стабильности и безопасности в Центральной Азии. Сотрудничество с НАТО не исчерпывается военной сферой. По словам 
Акаева, при поддержке альянса в стране появляются структуры по ликвидации стихийных бедствий. Поддерживал альянс и 
программы по развитию гражданского общества в  республике.  Но особенно продуктивным оказалось сотрудничество в 
научной  сфере.  И  в  частности,  в  оснащении  учебных  заведений  компьютерной  техникой.  Благодаря  помощи  этой 
организации республиканские вузы и библиотеки получили бесплатный доступ в Интернет.

Сам генсек НАТО изложил позицию блока в постсоветской Азии следующим образом.  Во-первых, необходимо 
оказать руководству этих республик поддержку при строительстве демократического общества. Во-вторых, альянс намерен 
активизировать с ними сотрудничество в вопросах безопасности. То есть, в регионе создается связанная с НАТО система 
противодействия  общим  угрозам  -  наркобизнесу,  контрабанде  оружия,  организованной  преступности,  исламскому 
экстремизму.  Центрально-азиатские  республики  нужны  НАТО  для  установления  контроля  над  регионом,  военно-
стратегическое  значение  которого  возрастает  в  каждым годом.  Как  отметил Робертсон,  "НАТО выполняет  свою часть 
работы по  обеспечению безопасности,  и  нам бы хотелось,  чтобы и  страны Центральной  Азии  выполняли свою часть 
работы".

Дальнейшее взаимодействие с Туркменией
НАТО намерено развивать отношения и с Туркменией. Об этом, по крайней мере, заявил побывавший недавно в 

республике  представитель  политического  комитета  альянса  Стеффен  Элгерсм.  Он  и  его  коллеги  присутствовали  на 
показательных военных учениях  на Каспии,  приуроченных к  только  что  завершившемуся заседанию Народного  совета 
Туркмении.

"Цель нашего визита в том, чтобы обсудить вопросы дальнейшего взаимодействия. Мы бы хотели ознакомиться с 
позицией правительства республики относительно обстановки в Афганистане и регионе в целом", - сообщил Элгерсм.

Узбекистан готов к содействию операциям НАТО в Афганистане
О проектах НАТО в Узбекистане рассказывает наш ташкентский корреспондент Юрий Черногаев:
"На личное обращение генсека НАТО Джорджа Робертсона оказать содействие операциям НАТО в Афганистане 

президент Узбекистана Ислам Каримов ответил согласием. Как сказал об этом госсоветник президента Абдулазиз Камилов, 
"принято  политическое  решение".  Отныне  американский  сектор  крупнейшей  в  Центральной  Азии  узбекской  базы  ВВС 
Ханабад будет играть роль не только американской, но и натовской базы снабжения. НАТО, таким образом, получило в 
Азии военную базу, которая может автономно действовать в условиях ядерной войны, с огромными подземными ангарами, 
со взлетными полосами, способными принимать самолеты любой грузоподъемности и одновременно обслуживать целую 
воздушную армию.

Что касается германского сектора в аэропорту Термез, то если Германия увеличит численность своих солдат в 
Кабуле,  эта  база  снабжения  приобретет  новое  качество.  Узбекистан  –  наиболее  ориентированная  на  Запад  страна  в 
Центральной  Азии.  Если  в  соседних  Киргизии,  Таджикистане  и  Казахстане  с  относительным  комфортом,  то  есть,  на 
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условиях  межгосударственных  договоренностей  расположились  российские  военные,  то  даже  пролет  через  воздушное 
пространство Узбекистана транзитных самолетов российских ВВС, летящих в Таджикистан, иногда бывает затруднен. В 
своем  военном  строительстве  узбекские  вооруженные  силы  берут  пример  с  Запада.  Военные  подразделения  уже 
переформированы  по  натовскому  образцу,  ушло  в  забвение  даже  прежнее  деление  частей,  теперь  основная 
самостоятельная единица – боевая группа. Действуют три оснащенные американцами сержантские школы. В свое время 
Узбекистану досталось в наследство огромное количество боевой техники и вооружения советской 40-й армии.

Сейчас  на  базе  танко-  и  авиаремонтных  заводов,  полигонов,  складов  развернуты  пять  военных  округов, 
существует высшее военное училище и даже академия ВВС. Офицеры нового поколения проходят обкатку в натовских 
учениях по программе "Партнерство ради мира" и свободно говорят по-английски. Только две недели назад погранвойска 
получили от американцев 90 "УАЗов", оплаченных Госдепартаментом США. Военные поставки начались в апреле 2000 года 
и  на  сегодняшний  день  сумма  поставок  оценивается  в  3,5  миллиона  долларов.  Поставки  нынешнего  года  должны 
достигнуть 6 миллионов. Это радиостанции, грузовики, приборы ночного видения. В будущем году американцы обещают 
предоставить  Узбекистану  катера  для  патрулирования  границы  с  Афганистаном  по  Амударье.  Кроме  американцев,  в 
перевооружении узбекистанской армии участвуют и другие страны НАТО. Во Франции были модернизированы боевые 
вертолеты МИ-24, которые могут теперь атаковать цели даже ночью.

В то время как в России протестуют против продвижения НАТО на Восток, оно уже реально продвинулось на Юг, 
считают местные эксперты".

"Неделимые" рубежи Центральной Азии
21.08.2003 Газета СНГ

Алия Бисембаева
Проблема делимитации границ на постсоветском пространстве, к сожалению, потеряет свою актуальность еще не 

скоро.  Попытки  разделить  приграничные  территории  неизбежно  приводят  к  разногласиям.  И  недавно  еще  братские 
республики, ныне независимые государства, отчаянно борются за каждый метр земли, не особо выбирая средства для 
достижения цели. Центральноазиатский регион особенно "богат" спорными территориями.

На  днях  в  Ташкенте  в  очередной  раз  прошли киргизско-узбекские  переговоры по  делимитации  приграничных 
территорий, где чиновники объявили межгосударственные рубежи границей мира и дружбы. Замминистра иностранных дел 
Киргизии, председатель правительственной комиссии Лидия Иманалиева сообщила, что к концу года стороны, возможно, 
подпишут соглашение, согласно которому будет установлен официальный рубеж между двумя государствами.

На  данный  момент  Бишкек  решил  пограничные  проблемы  только  с  Китаем,  причем  пришлось  уступить 
могущественному соседу около ста тысяч гектаров своей территории. Несмотря на протесты населения, весной прошлого 
года парламент республики ратифицировал передачу земель Китаю. И в этом году 10 августа был установлен последний 
пограничный столб на киргизско-китайской границе.

С Казахстаном Киргизия подписала договор о киргизско-казахской границе, и со следующего года планируется 
начало демаркационных работ.

Однако, как это бы ни казалось парадоксальным, наибольшие проблемы возникают у Киргизии не с огромными 
Казахстаном и Китаем, а с Таджикистаном и братским тюркским Узбекистаном. С Душанбе Бишкек не обговорил пока ни 
метра  (!)  общей  границы.  Процесс  делимитации  киргизско-таджикских  рубежей  пока  в  предстартовом состоянии.  А  70 
спорных участков государственной границы пока что остаются воротами как для нелегальных мигрантов из Таджикистана, 
так и наркотрафика.

Самая длинная (около 1300 км) и, пожалуй, самая проблемная граница у Киргизии с Узбекистаном. С 2000 года 
стороны ведут безуспешные переговоры, за это время было проведено 12 совместных пленарных заседаний и 29 рабочих 
киргизско-узбекских встреч. Всего между Киргизией и Узбекистаном, по разным данным, от 40 до 200 спорных участков. 
Большинство обоюдных притязаний связано с Ферганской долиной, одним из самых густонаселенных регионов планеты. В 
настоящее время Ферганскую долину населяет около 10 миллионов человек. Однако, по прогнозам экспертов, к 2010 году 
численность населения региона достигнет 14-15 миллионов. Средняя плотность населения здесь достигает 360 человек на 
1  кв.  км.  На  территории Ферганской  долины расположены три  области  Киргизии  (Джалал-Абадская  область  -  0,9  млн 
человек,  Ошская  область  -  1,2  млн  человек  и  Баткенская  область  -  0,4  млн  человек),  три  области  Узбекистана 
(Наманганская область - 1,8 млн чел., Андижанская область - 2,2 млн чел., Ферганская область - 1,2 млн чел.) и одна 
область Таджикистана (Согдийская область - 2,3 млн чел.).

По  сути  дела,  как  раз  перенаселеннсть  региона  становится  причиной  того,  что  Ферганская долина  постоянно 
становится ареной межэтнических столкновений. Постоянные конфликты между узбеками и киргизами привели к жестокому 
кровопролитию в Оше в 1990 году, когда погибли сотни мирных жителей. В последнее время ситуация усугубляется еще и 
тем,  что  население  Ферганской  долины  подвергается  активному  влиянию  фундаментальных  исламистов  из  Ирана, 
Пакистана  и  арабских  государств,  растет  число  последователей  ваххабизма.  Угроза  со  стороны  вооруженных 
экстремистских  формирований  заставляет  соседние  государства  применять  превентивные  меры  по  защите  своих 
государственных границ в пределах Ферганской долины. В результате братские республики ввели между собой визовый 
режим, чем доставили еще больше проблем населению обоих государств.

Однако в  Ташкенте,  видимо,  решили,  что визовый режим сам по себе неэффективен и киргизско-узбекская и 
таджико-узбекская  границы  нуждаются  в  дополнительных  укреплениях.  Узбекистан  отгородился  от  соседей  колючей 
проволокой и минными полями, на которых фактически ежедневно подрываются мирные земледельцы и пастухи.
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Ферганская долина, уже в достаточной степени "нашпигованная" узбекскими минами, постепенно превращается в 
среднеазиатское подобие Анголы, причем минные поля совершенно не мешают все нарастающему трафику наркотиков с 
благодатных полей Припамирья и Северного Афганистана. Силовики всех трех государств, пытаясь доказать, что хлеб они 
едят  недаром,  отчитываются  в  колоссальных  объемах  перехваченных  наркотиков,  умалчивая  о  еще большем объеме 
зелья, благополучно пересекшего все границы.

Возникает вопрос - стоит ли применять оружие, способное остановить только мирного дехканина и абсолютно 
бессильное  как  против  профессионала-боевика,  так  и  ординарного  наркокурьера?  Стоит  ли  обращаться  к  такой 
виртуальной "защите рубежей", рискуя навсегда нарушить мир и спокойствие в долине, издавна служившей домом для всех 
трех титульных народов?

КАЗАХСТАН
Братья по оружию

09.08.2003. Казахстанская правда
Вадим Махин

Вчера в районе города Учарал завершился первый этап антитеррористических учений "Взаимодействие-2003", в 
котором приняли участие подразделения вооруженных сил государств - членов Шанхайской организации сотрудничества. 
Все эти дни офицеры и солдаты Казахстана, Китая, Кыргызстана, России и Таджикистана плечом к плечу, подтверждая 
ключевые слова совместных учений "Взаимодействие во имя стабильности", выполняли сложные боевые задачи.

...Поступает вводная: в воздушном пространстве республики обнаружен самолет, захваченный террористами и 
направляющийся  к  государственной  границе.  Из  радиоперехвата  становится  ясно:  на  борту  несколько  вооруженных 
"террористов"  и  15  "заложников".  Командование  объединенных  сил  принимает  решение  принудить  лайнер  к  посадке. 
Начинается многоходовая и многочасовая операция по обезвреживанию боевиков и освобождению невинных людей.

Первыми по тревоге были подняты казахстанские первоклассные летчики, хозяева славных истребителей Су-27.
Это с земли, глядя в небо, кажется простым принудить самолет к посадке. На самом деле летчикам необходимо 

на  огромной  скорости  провести  сложные  маневры,  проявить  мужество  и  упорство,  показать  техническое,  военное 
преимущество. Если потребуется, то выпустить несколько коротких пушечно-пулеметных очередей по курсу преследуемого 
лайнера.

Устоять перед таким мощным напором трудно, и вот "нарушитель" уже идет на посадку в заданном аэропорту. На 
этой фазе преследования истребители ставят последнюю точку: совершают "круг почета" над аэродромом, дабы убедиться, 
что самолету уже не подняться в воздух без разрешения. Теперь слово за наземными подразделениями.

Гостям и журналистам, разместившимся на трибунах неподалеку от командного пункта, хорошо видно, как самолет 
прямо на посадочной полосе берут  в кольцо окружения казахстанские и российские мотострелки,  прибывшие сюда на 
вертолетах и БТРах. Здесь же и казахстанские десантники "голубые молнии".

"Террористы"  не  догадываются  о  большой  силе,  притаившейся  за  складками  местности,  но  она  придает 
уверенность военным при ведении переговоров с крайне агрессивными оппонентами.

Не раз ситуация усложнялась, но тем не менее всегда находилась альтернатива вооруженному вмешательству. В 
итоге "террористы" отпустили часть "заложников",  пересели в автобус,  чтобы на нем выехать за границу.  Дальше,  как 
говорится,  все было делом техники. По дороге машина была атакована бойцами спецподразделения "Арыстан".  Семь-
восемь  секунд  длился  штурм.  Глаз  не  успевал  проследить  за  действиями  бойцов,  каждый  знал  свою  задачу.  И  вот 
"террористы" уже лежат на земле с выкрученными назад руками.

Надо отметить слаженность не только воинских подразделений. На учениях были задействованы медики районной 
больницы, работники АЧС, полицейские, органы местной власти. Все они также неплохо справились со своими задачами.

...Самым насыщенным и сложным был, пожалуй, вчерашний, завершающий день первого этапа. К "террористам" 
из-за  рубежа,  еще  не  зная,  что  те  задержаны,  выдвинулся  на  нашу  территорию  вооруженный  отряд  "боевиков" 
численностью до ста человек.

При  проведении  подобных  операций  важнейшую  роль  играют  разведчики.  И  в  нынешней  ситуации  они  не 
оплошали.  На  подмогу  им  тут  же  выдвинулся  в  качестве  дозора  казахстанский  мотострелковый  взвод.  Отличились  и 
киргизские разведчики.

Учения с боевой стрельбой разворачивались на участке горного хребта Каратырык.  Разведывательный дозор 
обеспечил подход усиленного мотострелкового батальона с артиллерией, который и открыл огонь на поражение.

Бывая на учениях, максимально приближенных к боевой обстановке, убеждаешься, что динамика боя скоротечна. 
И вот уже даются новые вводные: отряд "боевиков" атакует левый фланг объединенной группировки войск. В бой вновь 
вступают  артиллеристы.  САУ  "Шилка",  гаубицы,  минометная  батарея,  реактивные  системы  залпового  огня  "Град"... 
Наземным частям приходит помощь с неба: вертолеты наземной авиации - группа Ми-8.

Делая маневры, вертолеты один за другим атакуют "противников", цели поражают с первого выстрела. Даже с 
гостевых трибун хорошо видны сполохи огня, клубы дыма, грибовидным столбом устремляющиеся ввысь. Секундой позже 
до нас докатываются разрывы снарядов.

Усилия воинов объединенных сил не пропали даром.  Бой,  длившийся более двух часов,  завершился полным 
разгромом вооруженного бандформирования. Часть "боевиков" взята в плен. На поле боя остались щепки от разбитых 
мишеней да дымящиеся очаги горящей травы.
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В  коротком  интервью  еще  не  остывший  от  боя  генерал-майор  Нурлан  Джуламанов,  командующий  войсками 
Восточного военного округа, отмечает:

-Каждая  фаза  операции  не  раз  отрабатывалась,  серьезное  внимание  мы  обращали  не  только  на  боевую  и 
физическую  подготовку,  но  и  на  морально-психологическое  состояние  военнослужащих.  Большую  работу  провели 
офицеры-воспитатели. На мой взгляд, военная составляющая учений решена успешно. Я глубоко удовлетворен тем, что 
ратный труд завершился хорошим результатом.

- Подготовка операции и сам ее ход прошли на хорошем уровне, - считает генерал-полковник Александр Баранов, 
глава российской военной делегации.

- В нашем Приволжско-Уральском военном округе, - говорит он, - подобные операции проводятся по два раза в 
год. На международном уровне, в рамках ШОС, их нужно проводить не реже одного раза в год и задействовать при этом не 
только военные и специализированные подразделения, но и другие силовые структуры, а также гражданские организации.

Высокую оценку учениям дал и глава делегации Народной освободительной армии Китая генерал-лейтенант Ли 
Цяньюань.

Состоялась торжественная церемония закрытия первого этапа учений. Лучшие военнослужащие вооруженных сил 
стран - участниц ШОС награждены почетными грамотами Министерства обороны Казахстана, ценными подарками. Теперь 
учения "Взаимодействие-2003" продолжатся на территории Китая.

Галымжан Жакиянов подал прошение. Но выиграет ли от этого власть?
15.08.03. Навигатор

Айгуль Омарова
14  августа  в  Национальном  пресс-клубе  депутаты  мажилиса  Серикболсын  Абдильдин,  Толен  Тохтасынов  и 

адвокат Галымжана Жакиянова Елена Ребенчук провели встречу с журналистами. На ней они рассказали о ситуации вокруг 
прошения о помиловании, поданного Галымжаном Жакияновым 6 августа сего года.

По словам Толена Тохтасынова,  возглавляющего политсовет ДВК, пресс-конференция посвящена тому,  чтобы 
поставить в известность общественность о том, что Галымжан Жакиянов подал прошение о помиловании. Этому событию 
предшествовал ряд обстоятельств, которые подвели политсовет ДВК к необходимости принятия данного шага. 

Об этих обстоятельствах подробнее рассказал лидер Компартии республики Серикболсын Абдильдин. Как заявил 
депутат, дальнейшее нахождение Галымжана Жакиянова в местах лишения свободы сопряжено с риском для его здоровья 
и безопасности. Посещение лидера ДВК было постоянно связано с множеством препон. А в начале августа к нему не 
допустили адвоката Елену Ребенчук,  депутатов мажилиса Серикболсына Абдильдина и Толена Тохтасынова,  сенатора 
Зауреш Батталову, хотя у них имеются законные основания для посещения колонии, где пребывает Галымжан Жакиянов. А 
совсем недавно стало известно, что на жизнь Галымжана Жакиянова была совершена попытка физического покушения, 
вследствие чего начальник колонии перевел его в ШИЗО (штрафной изолятор в виде замкнутого пространства, без окон, к 
стенам прикреплены кровати, которые опускаются в определенные часы, все остальное время люди вынуждены стоять). 
ШИЗО находится в одном здании с медицинским изолятором. Известно, что физически воздействовать на лидера ДВК 
пытались три человека, их фамилии известны. И этот факт подтвердил в частной беседе с адвокатом и депутатами сам 
начальник колонии.

3 августа политсовет ДВК принял решение о том, чтобы просить Галымжана Жакиянова написать прошение о 
помиловании,  так  как  дальнейшее его пребывание  в  местах лишения свободы опасно для его  здоровья и жизни.  Это 
решение политсовета, по словам участников пресс-конференции, было передано через супругу Галымжана Жакиянова, 
которая с 3 по 6 августа находилась на личном свидании с мужем. 

6 августа Галымжан Жакиянов написал прошение о помиловании, однако ему вернули его, заявив, что текст не 
соответствует  установленным  образцам.  Через  два  дня  лидер  ДВК  подал  тот  же  самый  текст  начальнику  колонии 
подполковнику Житько. На этот раз прошение было принято, однако до 12 августа оно не было отправлено адресату. В 
ответ  на  вопрос  адвоката,  почему  документ  не  отправлен,  было  сказано,  что  к  прошению  необходимо  присоединить 
характеристики о том, как ведет себя Галымжан Жакиянов, отбывая наказание.

Как подчеркнули участники пресс-конференции, до настоящего момента неизвестно, отправлено ли это прошение 
президенту страны (на имя которого и адресовано прошение) или нет. По мнению Серикболсына Абдильдина, какая-то сила 
срабатывает,  чтобы прошение  не  дошло  до  адресата.  Меж  тем,  угроза  здоровью и  личной  безопасности  Галымжана 
Жакиянова  становится  все  более  ощутимой.  В  данный  момент  в  колонии,  где  он  находится,  объявлен  карантин  по 
дизентерии, ссылаясь на который, адвоката и депутатов парламента не допустили к Галымжану Бадылжановичу. Однако, в 
частных беседах некоторые из числа отбывающих наказание говорили о том, что никакой дизентерии нет, а в медицинском 
изоляторе находятся всего двое-трое человек, которые и сами не знают, зачем их туда поместили. Об отсутствии карантина 
говорит  и  тот  факт,  что  7  августа  в  колонии  состоялось  выездное  заседание  суда,  после  чего  60  человек  были 
освобождены.

По словам Елены Ребенчук, ранее были приняты все меры для освобождения Галымжана Жакиянова. Поскольку в 
законодательстве четко изложен исчерпывающий круг лиц, которые могут обратиться с прошением о помиловании, было 
использовано в первую очередь это обстоятельство. Однако прошение супруги было отклонено. Теперь непонятные вещи 
происходят вокруг прошения самого Галымжана Жакиянова. Кстати, Серикболсын Абдильдин фактически подтвердил слухи 
о  том,  что  во  время  встречи  с  главой  государства  шла  речь  об  освобождении  лидера  ДВК.  Аксакал  подчеркнул,  что 
президент  страны  лично  ему  сказал,  пусть,  мол,  Галымжан  напишет  прошение  сам.  Этими  словами  Серкиболсын 
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Абдильдин  дезавуировал  свои  ранее  высказанные  слова  о  том,  что  никакого  разговора  об  освобождении  Галымжана 
Жакиянова на встрече с главой государства не было.

Председатель  политсовета  ДВК Толен  Тохтасынов  отметил,  что  резко  усилившееся  давление  на  Галымжана 
Жакиянова случилось после посещения Кушмурана, где он отбывает наказание, новым председателем Комитета уголовно-
исполнительной  системы Нурланом Смагуловым. Г-н  Смагулов  выразил недовольство  тем,  что Галымжана Жакиянова 
часто  посещают  депутаты  парламента,  им  интересуются  депутаты  Государственной  Думы  России,  российские 
правозащитники  и  представители  международных  организаций.  Было  заявлено,  что  Нурлан  Смагулов  вроде  бы 
распорядился сделать все,  чтобы Галымжан Жакиянов узнал, что такое настоящая колония.  После этого и произошел 
инцидент с попыткой нападения на лидера ДВК.

Адвокат Елена Ребенчук, депутаты мажилиса Серикболсын Абдильдин и Толен Тохтасынов не исключают, что 
задержка с пересылкой и рассмотрением прошения о помиловании Галымжана Жакиянова связаны с тем, чтобы оказать 
давление  на  лидера  ДВК  об  изменении  текста  прошения.  Возможно,  от  него  потребуют  заявления  об  отказе  от 
политической  деятельности.  Но  в  любом  случае,  по  словам  Серикболсына  Абдильдина  и  Толена  Тохтасынова,  ДВК 
продолжит свою работу. 

Елена Ребенчук отметила,  что ранее возобновленное уголовное дело в  связи с  расследованием финполиции 
эпизода о превышении служебных полномочий в отношении пенсионного центра в бытность Галымжана Жакиянова акимом 
Семипалатинской области прекращено за отсутствием состава преступления. Однако постановление о прекращении дела 
пока ни ей, ни ее подзащитному на руки не поступало. 

Толен Тохтасынов и Серикболсын Абдильдин категорически отвергли утверждения, что прошение о помиловании 
связано с PR-акцией в канун выборов в маслихаты. Как подчеркнул Серикболсын Абдильдин,  никто по-настоящему не 
интерсовался  у  Галымжана  Жакиянова,  будет  ли  он  подавать  прошение  о  помиловании  в  зависимости  от  развития 
ситуации. Сам Галымжан Бадылжанович не собирался писать такое прошение. Однако соратники по ДВК сочли, что сидеть 
весь срок наказания незачем,  тем более, когда его жизни и безопасности создана угроза.  По словам одного из самых 
опытных политиков в республике Серикболсына Абдильдина, он и его товарищи искренне и полно ответили на все вопросы 
журналистов  и  надеются  на  такой  же  искренний  ответ  главы  государства,  от  которого  зависит  дальнейшая  судьба 
Галымжана Жакиянова.

… Галымжан Жакиянов подал прошение о помиловании. Но выиграет ли от этого власть? Ведь за прошедший год 
Галымжан Жакиянов показал себя мужественным и стойким человеком, завоевав уважение и признание многих. И уже 
неважно, что он подал прошение, вряд ли кто-то поверит в то, что признает действующий режим. Возможно, поэтому власти 
и  боятся  его  освобождения,  хотя  и  знают,  что  обвинение  не  сумело  доказать  его  виновность  в  инкриминируемых 
преступлениях?.. Кто знает, чем это обернется…

Казахстан взял повышенные обязательства
12.08.2003. Независимая газета

Марина Кожушко
Со следующего года запланированы ударные темпы роста нефтедобычи и привлечения иностранных  

инвестиций
Новое казахстанское правительство на днях обнародовало Государственную программу освоения казахстанского 

сектора  Каспийского  моря  до  2015  года.  Планируется,  что  уже  на  первом  этапе  реализации  программы,  начиная  со 
следующего года, иностранные инвесторы смогут принять участие в тендерах на освоение 23 нефтегазовых блоков на 
каспийском шельфе. Всего же запасы казахстанской нефти на море оцениваются на сегодня в 8 млрд. тонн. Но министр 
энергетики и минеральных ресурсов республики Владимир Школьник подчеркивает, что в будущем, когда появятся новые 
усовершенствованные методики прогноза, оценка запасов может быть скорректирована в сторону увеличения.

Впрочем,  до  2005  года  правительство  планирует  основные  усилия  направить  на  создание  условий  для 
комплексного  освоения шельфа.  Речь  идет об  оценке отдельных разведанных месторождений,  а  также  о тендерах на 
разработку блоков новых месторождений.  Параллельно Астана планирует определить новые перспективные маршруты 
транспортировки добытого сырья. Второй этап реализации программы, с 2006 по 2010 год, назван "периодом ускоренного 
освоения", за время которого Казахстан намерен войти в число мировых лидеров по добыче и экспорту нефти. А третий 
этап,  с  2011  по  2015  год,  в  общих чертах  предусматривает  выход на  стабильный уровень  добычи и  создание  новых 
маршрутов транспортировки. В целом планируется, что до 2015 года в Казахстане будет ежегодно добываться 150-170 млн. 
тонн нефти и 70-75 млрд. куб. м газа.

Казахстанское правительство отводит основную роль во всех проектах ЗАО "Национальная нефтяная компания 
"КазМунайГаз", которая, по словам министра Школьника, имеет обязательное 50-процентное участие во всех контрактах на 
недропользование со стороны государства. Эта же компания, сказал Школьник, может претендовать на роль оператора в 
некоторых проектах, реализация которых начнется в следующем году. Причем правительство требует от "КазМунайГаза" до 
2005 года увеличить ежегодный объем добычи нефти до 10 млн. тонн (по итогам 2002 года предприятиями ЗАО было 
добыто 7 млн. тонн нефти). А для большей рыночной привлекательности компании в глазах потенциальных иностранных 
партнеров планируется в ближайшее время провести ее реструктуризацию: на продажу будут выставлены некоторые из 52 
дочерних предприятий "КазМунайГаза", список которых сейчас определяют эксперты.

Впрочем,  иностранных  инвесторов  гораздо  больше  интересуют  другие  вещи:  во-первых,  обещанное 
правительством Казахстана изменение правил работы и налогообложения, а во-вторых, неурегулированность вопросов, 
связанных  со  статусом  Каспийского  моря.  Что  касается  первого,  то  Астана  неоднократно  на  самом  высоком  уровне 
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обещала  не  менять  правила  игры  для  партнеров,  которые  уже  работают  в  республике,  а  новые  условия  вводить 
постепенно, по мере освоения новых месторождений и только для новых инвесторов. Второй вопрос сложнее. Как известно, 
недавно было подписано трехстороннее соглашение между Казахстаном, Россией и Азербайджаном по модифицированной 
срединной линии, которая разделяет запасы нефти на дне Каспийского моря. Три страны согласовали все необходимые 
протоколы.  Однако  еще две  прикаспийские  страны -  Иран  и  Туркмения -  намерены продолжить  переговоры по  этому 
вопросу.  Пока  не  завершены  и  работы  по  разграничению  сопредельных  морских  участков  трех  государств.  Сейчас 
действует подписанный в мае прошлого года договор о совместном освоении спорных месторождений на казахстанско-
российском участке (Курмангазы, Центральное, Хвалынское). Но Россия еще не определила участников проекта со своей 
стороны.  Вопросов  и  проблем  остается  немало,  но  казахстанское  правительство  убеждено,  что  сможет  их  решить 
достаточно оперативно. По крайней мере в Государственной программе предусмотрены ударные темпы роста иностранных 
инвестиций: до 2005 года - на 5 млрд. долл., до 2010 года - еще на 10 млрд. долл., до 2015 года - на 11 млрд. долл.

Из досье "НГ"
64% углеводородного сырья Казахстана находится на морском шельфе Каспия, 36% - на суше. Казахстанский 

сектор Каспия разделен на три части:  Южный,  Центральный, Северный, которые различаются по своим геологическим 
условиям: к югу разведаны достаточно большие запасы газа, на севере, по предварительным оценкам, больше нефти.

Отмена санкций против Ирака и перспективы развития нефтегазового 
комплекса в Казахстане

18.08.2003. ЦентрАзия
Дмитрий Ловчев

В  настоящее  время  аналитики  из  стран  производителей  углеводородного  сырья  просчитывают  различные 
варианты,  как  снятие  санкций  с  Ирака  окажет  влияние  на  перспективы  их  нефтегазового  комплекса  и  на  состояние 
экономики  в  целом.  Не  секрет,  что  по  объемам производства  и  по  себестоимости  добычи  ныне и  в  перспективе  нет 
альтернативы ближневосточной нефти. Подтвержденные запасы нефти в данном регионе составляют 89,6 млрд. тонн или 
59,7% от общемировых ресурсов (International Petroleum Encyclopedia, 1996). Избыток мощностей по добыче углеводородов 
по оценке экспертов уже сегодня здесь составляет 500-600 млн. тонн. Однако, снятие санкций с Ирака откроет доступ на 
рынок дополнительно еще 150-200 млн. тонн нефти. В результате становится очевидным, что рынок неудержимо идет к 
перепроизводству нефти.

Это может нанести серьезный удар по всем производителям углеводородного сырья, в том числе Казахстану. В 
настоящее время государствами-членами ОПЕК путем поквартального суммарного лимита добычи установлен ценовой 
коридор в 22-28 доллар за баррель. Конечно, необходимо принимать во внимание, что большая часть мирового нефтяного 
комплекса сегодня может рентабельно функционировать при относительно низком уровне цен. Еще с началом снижения 
мировых  цен  на  нефть  в  течение  80-90-х  г.г.,  в  большинстве  стран  произошло  последовательное  снижение  всех 
составляющих стоимости углеводородного сырья, таких как издержки,  налоги и прибыль. Основное снижение издержек 
произошло  в  районах  добычи  наиболее  дорогих  углеводородов  за  счет  мультипликативного  эффекта  от  применения 
прогрессивных  технологий.  Наблюдалась  заметная  либерализация  налоговых  режимов  (гибкое  налогообложение,  как 
правило,  со скользящей шкалой в зависимости от  экономической эффективности разработки месторождений).  Заметно 
снизились  риски  инвестиционной  деятельности  (в  первую  очередь,  за  счет  укрепления  институциональной  среды: 
внутреннее законодательство, двух- и многосторонние договоры о защите инвестиций и т.д.). Это обеспечило получение 
нефтяными компаниями приемлемой нормы прибыли и их заинтересованность к инвестициям.

Так,  мировая  экономика  смогла  эффективно  замедлить,  а  затем  и  переломить  тенденцию  роста  издержек 
производства углеводородов вследствие повсеместного ухудшения условий их добычи, наблюдающуюся на мировом рынке 
на рубеже 60-70-х г.г. После первых нефтяных ценовых кризисов мировой экономике потребовалось около 10-ти лет, чтобы 
цены на нефть начали снижаться, и почти 15 лет - чтобы цены вернулись к уровню, с которого начался их взлет в начале 
70-х годов. Внедрение прогрессивных технологий обеспечило примерно 1/3 снижения мировых цен на нефть за прошедшие 
20  лет,  а  остальные 2/3  были обеспечены в  основном институциональными факторами,  в  том числе  либерализацией 
инвестиционных режимов принимающих государств.  Следовательно,  по мере выравнивания уровня издержек в  разных 
странах налоговый элемент цены становится все более значимым фактором ценовой конкуренции.

Таким образом, транснациональные нефтегазовые компании успешно освоили методы снижения издержек путем 
совершенствования  технологий,  изменения  системы  налогообложения,  институциональных  изменений.  Все  это 
существенно  расширило  ценовые  ограничения  для  различных  нефтедобывающих  районов,  позволяя  реализовать  все 
большое количество нефти даже в условиях более низких цен.

Как  отразится  данная  ситуация  на  перспективах  нефтегазового  комплекса  центрально-азиатских  государств  и 
прежде всего основного производителя Казахстана. Несомненно, в борьбе за контроль над иракскими месторождениями 
главную роль будут играть американские и британские компании (Exxon/Mobil, Chevron/Texaco, Shell и др.), которые в свою 
очередь являются основными инвесторами и в Каспийском регионе. Не приведет ли это к отвлечению основных объемов 
инвестиций в восстановление более привлекательной нефтегазовой индустрии Ирака.

Конечно, все западные компании, участвующие в реализации больших проектов (Exxon/Mobil, Chevron/Texaco, ВР, 
Statoil,  TotalFinaElf,  RD/Shell,  ENI),  продолжат  работу  в  Каспийском  регионе,  на  долю  которого  приходится  2,6% 
общемировых подтвержденных запасов углеводородов. Однако, интенсивность и результативность работы этих компаний 
будет зависеть прежде всего от темпов развития инфраструктуры, необходимой для проведения масштабной разведки 
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месторождений и добычи сырья. Без создания в Каспийском регионе максимально диверсифицированной трубопроводной 
системы,  появления  здесь  современного  исследовательского  и  бурового  оборудования,  а  также  без  активизации 
лицензионной политики прикаспийских государств потенциал этого нефтегазового бассейна может остаться в значительной 
степени невостребованным (www.wep.ru - Мировая энергетическая политика). Основная часть капиталовложений западных 
компаний в этом регионе будет направлена не на разведку новых, а на разработку уже открытых углеводородных структур с 
крупными  доказанными  запасами  сырья.  Этот  вывод  можно  сделать  после  ряда  отказов  зарубежных  инвесторов  от 
продолжения  разведочного  бурения,  после  того  как  первые  скважины  показали  отсутствие  на  месторождениях 
коммерческих запасов углеводородов. Нежелание компаний вкладывать средства в проекты, характеризующиеся высоким 
уровнем  экономических,  технологических  или  политических  рисков,  обуславливается  нерешенностью  вопроса 
транспортировки углеводородных ресурсов Каспия на мировые рынки.

Таким образом, нефтегазовый комплекс Казахстана столкнется с серьезными трудностями, как вследствие низкой 
инвестиционной  привлекательности  перспективных  месторождений,  так  и  в  связи  с  падением  мировых  цен  на 
нефтепродукты.  А  это,  несомненно,  отразится  на  общем развитии  экономики  страны и  ее  благополучии,  которое,  как 
известно,  основано на высоких ценах на нефть. Тем более,  каких-либо серьезных реформ и структурных изменений в 
экономике не наблюдается.

Китай скупает казахскую нефть
20.08.2003. РБК

Евгения Гаврилюк
Власти  Казахстана  надеются,  что  "китайский  фактор"  поможет  им  ослабить  влияние  других  иностранных 

инвесторов в нефтегазовом секторе
Китайская национальная нефтяная корпорация (China National Petroleum Corp. – CNPC) приобрела 35%-ную долю 

в казахстанском месторождении Северные Бузачи.  Компании уже принадлежит 86% в совместном предприятии CNPC-
Aktobenmunaigaz  –  третьем по  величине  нефтедобытчике  Казахстана.  В  настоящее  время  Казахстан  является  самым 
крупным (после Судана) получателем китайских инвестиций в нефтегазовый комплекс за границей. Между тем Китай не 
торопится реализовать уже оговоренные проекты: главным для него является не столько нефть, сколько вопросы влияния, 
и  нефть выступает лишь средством для решения геополитических задач.  По-видимому,  сложившаяся ситуация вполне 
устраивает и Казахстан – за счет усиления влияния китайской стороны размываются пакеты американских и английских 
инвесторов, которым сейчас принадлежит большая часть акций в совместных предприятиях (СП).

В первом полугодии 2003 года компанией CNPC только за границей было добыто 11,4 млн тонн нефти и 760 млн 
кубометров  природного  газа.  Это  на  11,7% и  29% соответственно  больше  прошлогоднего  показателя  за  аналогичный 
период – компания все больше расширяет свое зарубежное присутствие. Казахстан интересен CNPC прежде всего потому, 
что  компании  уже  сейчас  принадлежит  86% в  совместном  предприятии  CNPC?Aktobenmunaigaz,  третьем по  величине 
нефтяном производителе страны. Добыча этого предприятия в 2003 году составит, по предварительным подсчетам, 5,2 млн 
тонн нефти, а это почти половина от того объема, который CNPC добывает за границей.

Последнее приобретение CNPC в Казахстане – это выкупленные у фирмы Nimr Petroleum из Саудовской Аравии 
35%  акций  месторождения  Северные  Бузачи.  Китайцы  намерены  выкупить  и  долю  оператора  месторождения  – 
американской  компании  ChevronTexaco.  Как  сообщили  в  пресс-службе  CNPC,  сделка  с  последней  должна  состояться 
довольно скоро. Само месторождение Северные Бузачи с потенциальным резервом нефти в 1 млрд баррелей (более 160 
млн  тонн)  производит  в  настоящее  время  8  тыс.  баррелей  нефти  в  сутки.  При  нынешнем  уровне  добычи  это  может 
составить около 0,5 млн тонн в год, при выходе на плановые объемы добычи (20 тыс. барр. в сутки) – 1,2 млн тонн, то есть 
еще 20-30% к уже существующей добыче CNPC в Казахстане.

Однако, несмотря на кажущуюся заинтересованность обеих сторон, реализация данного проекта может несколько 
затянуться. В практике китайской стороны это будет уже не первым прецедентом – так, проект строительства нефтепровода 
из Казахстана в Китай обсуждается уже несколько лет.  Разработка технико-экономического обоснования (ТЭО) проекта 
начата еще в 1997 году. Однако, несмотря на то что к очевидным преимуществам проекта можно отнести отсутствие риска 
транзитных  стран,  он  пока  не  получил  развития.  Основные  недостатки,  которые  называют  эксперты,  –  это  большая 
протяженность трубопроводов, отсутствие развитой внутренней сети, соединяющей западные и восточные районы Китая, а 
также опасность недостатка нефти. Дело в том, что маршрут трубопровода следует от одного месторождения к другому, 
собирая нефтяные ресурсы в разных частях Казахстана, однако ни одно из этих месторождений в отдельности не может 
служить источником, достаточным для его наполнения. В условиях, когда основная добыча контролируется некитайскими 
компаниями, строить трубопровод китайцы не будут чисто из соображений экономической безопасности. "В любом СП с 
участием транснациональных корпораций Китай старается не допустить попадания контрольного пакета акций в руки других 
иностранных компаний, а свою долю, по возможности, довести до полной собственности", – прокомментировал RBC daily 
руководитель стратегического планирования Ассоциации приграничного сотрудничества Александр Собянин.

В целом же наблюдатели говорят о том, что на данный момент китайские инвестиции обусловлены лишь чисто 
геополитическими  интересами.  "Фактически  Китай  посредством  инвестиций  в  рамках  нефтепроектов  расплачивается  с 
Казахстаном  за  отданные  ему  территории  (более  500  кв.  км  казахстанской  земли)",  –  говорит  Александр  Собянин. 
Действительно,  заключение нефтяных проектов по  времени практически совпало  с подписанием между Казахстаном и 
Китаем пограничных соглашений. "Ввиду этого китайский проект,  скорее всего, повторит судьбу большинства нефтяных 
проектов Каспийского региона, где главным является не столько нефть, сколько вопросы влияния, и нефть выступает лишь 
средством для решения геополитических задач", – полагает г-н Собянин.
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У казахских властей есть целый ряд претензий к китайской стороне по организации работы СП: казахи недовольны 
не  только  низкой  зарплатой,  но  и  условиями  привлечения  местных  кадров  –  CNPC  стремится  в  первую  очередь 
"пристроить" за рубежом избыток собственной рабочей силы. Помимо этого, Китай постоянно нарушает условия закупки 
казахстанской нефти. "По мнению Казахстана, Китай не хочет платить справедливо: китайские компании пытаются купить 
нефть как можно дешевле", – пояснил RBC daily аналитик ИК "Антанта-Капитал" Александр Блохин. Впрочем, аналитики 
полагают,  что  в  Казахстане  понимают  позицию  китайской  стороны  и  не  пойдут  на  разрыв  отношений,  так  как  могут 
использовать "китайский фактор" в своей международной политике. Усиление роли китайского капитала в нефтегазовом 
секторе "размывает" пакеты американских и английских инвесторов (которым сейчас принадлежит большая часть акций в 
совместных  предприятиях),  что  на  руку  казахским  властям,  видные  представители  которых  оказались  причастными  к 
целому ряду антикоррупционных расследований (так называемый "Казахгейт"), проведенных спецслужбами США. Впрочем, 
как только китайской компании удастся взять под контроль несколько более крупных проектов в Казахстане, стороны могут 
вернуться к обсуждению перспектив экономического сотрудничества, в частности – строительства нефтепровода.

Пилюля из "черного золота"
22.08.2003. Око №33
Александр Суханов

Крупнейший в Казахстане нефтяной проект оказался под вопросом
Главной  сенсацией  этой  недели  стала  отсрочка  крупнейшего  нефтяного  проекта  в  Казахстане  стоимостью  в 

двадцать  миллиардов  долларов.  Из-за  несогласия  с  правительством  западные  инвесторы намерены  отложить  проект 
разработки гигантского месторождения "Кашаган" на два года, что грозит нам большими убытками.

Консорциум западных нефтяных компаний во главе с итальянской энергетической группой "Eni" готовится  
объявить,  что первая нефть с месторождения "Кашаган" пойдет лишь в 2007 году,  тогда как раньше называлась  
другая дата - 2005-й год.

"Кашаган"  -  это крупнейшее месторождение нефти в мире,  обнаруженное за последние 30 лет.  Оно является 
ключевым для Каспийского моря, которое, по мнению аналитиков, является важнейшим нефтяным регионом, способным 
составить конкуренцию Ближнему Востоку.

Чтобы понять последствия этого события для всех казахстанцев, стоит сказать несколько слов о роли "Кашагана". 
22 октября 2001 года итальянская компания "Eni" объявила, что консорциум "Agip KCO" завершил пробное бурение на 
"Кашагане".  Результаты  были  скромно  оценены  как  "положительные".  А  в  июле  2002  года  были  подтверждены 
коммерческие запасы месторождения - оно оказалось пятым по величине в мире. Это известие произвело фурор во всем 
мире. С тех пор слово "Кашаган" употребляют не иначе, как с эпитетами "гигантский" или "громадный". Его открытие стало 
знаковым событием для Казахстана: именно благодаря ему наша страна вошла в список лидирующих нефтяных держав.

Месторождение  разрабатывается  консорциумом  инвесторов  во  главе  с  "Eni",  куда  входят  также  компании 
"ConocoPhillips",  "ExxonMobil",  "Royal  Dutch/Shell",  "Total"  и  "Inpex".  (Республика  Казахстан  своей  доли  не  имеет,  что, 
возможно,  и  стало решающим обстоятельством).  Как говорят  эксперты,  решение об отсрочке реализации проекта уже 
принято. Пока нефтяники не хотят официально оглашать его, но им придется это сделать в ближайшее время.

Не стоит и говорить, чем чревата двухгодичная отсрочка. Освоение "Кашагана" включено в недавно утвержденную 
государственную программу освоения казахстанского сектора Каспийского  моря.  Потеря сроков  означает миллиардные 
убытки для нашего бюджета, а также потерю рабочих мест и заказов для десятков казахстанских предприятий.

Когда на другом каспийском месторождении -  "Тенгиз"  -  были приостановлены работы по расширению,  то,  по 
подсчетам специалистов, это обернулось Казахстану убытками в сто миллионов долларов. При этом стоимость проекта на 
"Тенгизе" составляет 3,5 миллиарда долларов, а время перерыва - около двух месяцев. Тогда как проект на "Кашагане" 
оценивается в 20 миллиардов, и он откладывается на два года...

Отсрочка негативно скажется и на мировой экономике в  целом.  В частности,  на судьбе трубопровода "Баку - 
Тбилиси  -  Джейхан".  Он  предназначен  для  транспортировки  азербайджанской  нефти  на  мировые  рынки.  Однако 
экономически выгодным его может сделать только казахстанская нефть - именно с "Кашагана".

В чем же причина отсрочки? Как сообщается, проект столкнулся с трудностями из-за разногласий между членами 
консорциума по поводу того, как лучше преодолеть технические трудности при разработке месторождения. (Кашаганская 
нефть залегает на глубине 4-5 тысяч метров под морским дном, и из-за небольшой глубины вода зимой замерзает).

Другая причина, которая называется международными аналитиками, - разногласия консорциума с казахстанским 
правительством. И в этом плане возможная отсрочка проекта выступает как инструмент давления на наше государство. Как 
известно, Казахстан последовательно проводит политику защиты своих национальных интересов в нефтяной сфере. И не 
всем инвесторам это нравится. Уже упомянутую приостановку работ на "Тенгизе" в мировой прессе тогда называли "уроком, 
преподнесенным Казахстану".

Несмотря на это, сейчас наше правительство продолжает отстаивать интересы государственного бюджета и всего 
населения (не ущемляя при этом законные права инвесторов). И - странное совпадение (!) - тут же появляется известие об 
отсрочке кашаганского проекта.

Очевидно, что вокруг "Кашагана" ведется большая игра, на кону которой - миллиарды. И угроза приостановления 
проекта - один из методов ее ведения.
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"Казахмыс" нашел дорогу к Удокану
26.08.2003. Независимая газета

Анжела Сикамова
Российско-казахстанское СП намерено добывать медную руду в России
Тянущиеся уже несколько лет дискуссии о форме продажи лицензии на разработку одного из крупнейших в мире, 

Удоканского месторождения меди в Читинской области, похоже, потеряли всякий смысл. Основной претендент на Удокан, 
казахстанская  медная  корпорация  "Казахмыс"  совместно  с  расположенным  в  Челябинской  области  Кыштымским 
медеэлектролитным заводом (КМЭЗ) на прошлой неделе образовали новое ЗАО "РосКазМедь" с уставным капиталом в 1 
млн.  долл.  Предприятие  с  50-процентным  российским  участием  может  принять  участие  в  закрытом  для  иностранных 
компаний конкурсе.

Напомним,  что  за  проведение  закрытого  конкурса  выступают  Минприроды  и  Минпромнауки  России; 
Минэкономразвития, напротив, ратует за открытый аукцион, когда лицензия передается участнику, предложившему за нее 
большую сумму.

На  презентации  "РосКазМеди"  руководитель  Кыштымского  завода  Александр  Вольхин  заявил,  что  уже  в 
ближайшее  время  СП  сможет  стать  одним  из  крупнейших  разработчиков  медных  месторождений  на  территории 
Челябинской области и России в целом. Как пояснил "НГ" представитель КМЭЗа Сергей Шевченко, речь идет об освоении 
медно-порфировых месторождений в Челябинской области. "В то же время не исключено, что "РосКазМедь" примет участие 
в  конкурсе  по  Удоканскому  месторождению.  Тем  более  "Казахмыс"  уже  давно  объявил,  что  заинтересован  в  его 
разработке", - сказал Сергей Шевченко.

"Казахмыс" занимает четвертое место в мире по выпуску серебра и девятое - по производству меди, немногим 
уступая российскому гиганту "Норильскому никелю". Компания обладает передовыми производственными технологиями, а 
ее менеджмент - незаурядным опытом антикризисного управления. Платежеспособность "Казахмыса" поддерживает его 
крупнейший акционер южнокорейский "Самсунг".

Единственное, что могло помешать казахскому медному монополисту заполучить 20 млн. тонн меди Удокана, - его 
не российское происхождение. Теперь это препятствие устранено. "РосКазМедь" может претендовать на читинские недра и 
при закрытой форме лицензирования.

Новость  о  создании  СП  вряд  ли  порадует  отечественных  производителей.  Например,  Уральскую  горно-
металлургическую компанию (УГМК), которая является основным соперником "Казахмыса" в борьбе за Удокан и вот уже 
много лет воюет с КМЭЗом за активы "Карабашмеди".

В руководстве УГМК вообще подвергают сомнению законность образования СП "РосКазМедь". "КМЭЗ, по сути, 
предприятие-банкрот. Сумма его кредиторской задолженности составляет 70 миллионов долларов", - заявил "НГ" источник 
в руководстве УГМК.

Он также подтвердил, что УГМК по-прежнему заинтересована в читинском месторождении. Специалисты компании 
уже разработали проект его освоения, предусматривающий строительство обогатительного комбината на базе рудника, 
мощности которого смогут перерабатывать 10 млн. тонн руды и выпускать 130-150 тыс. тонн меди в концентрате ежегодно.

Все время, пока длятся дебаты по Удокану, руководство УГМК лоббировало идею проведения закрытого конкурса, 
настаивая на том, что в разработке читинского месторождения должны быть заняты российские компании.

Интерес  УГМК  к  читинскому  месторождению  вполне  понятен.  Холдинг  производит  40%  отечественной  меди, 
однако существующих запасов уральских месторождений компании, по предварительным подсчетам, хватит на 6-8 лет. По 
словам  генерального  директора  холдинга  Андрея  Козицына,  при  отсутствии  сырьевой  базы  УГМК  будет  вынуждена 
постепенно останавливать производственные мощности и до 2015 года сократить треть персонала. При этом УГМК грозится 
сократить производство меди с 330 до 130 тыс. тонн в год.

"Сегодня ситуация не изменилась. Предприятия УГМК работают на бедных металлом рудах уральского региона, а 
также перерабатывают вторичное сырье, поэтому себестоимость производства меди на наших заводах достаточно высока", 
- рассказал "НГ" представитель руководства медного холдинга.

"Казахмысу" же существующих рудных запасов хватит еще лет на 40-50. Руководство компании уже заявило, что в 
Россию они планируют направить лишь 13-20% запасов Удокана, а 80-87% будет вывезено за рубеж, например в Китай.

ТУРКМЕНИСТАН
США ударят по Туркмении "Джексоном-Веником"

12.08.2003. Газета СНГ
Варвара Злобина

Ну, не дает покоя Джорджу Бушу ситуация, связанная с соблюдением норм демократии в Центральной Азии. На 
этот  раз  грозный  взор  Дяди  Сэма  пал  на  Туркмению.  И  решил  техасский  ковбой  вновь  применить  к  этой 
центральноазиатской республике пресловутую поправку Джексона-Веника, которая запрещает поддерживать полноценные 
торговые отношения со  странами,  имеющими  нерыночную экономику,  ограничивает  права  на  эмиграцию.  Нормальные 
торговые отношения могут на определенных условиях предоставляться подпадающей под этот закон стране лишь в том 
случае, если американский президент определит, что она выполняет предусмотренные поправкой требования к свободе 
эмиграции. Раз в полгода в Конгресс должны представляться доклады о том, продолжает ли та или иная страна выполнять 
указанные поправкой требования.
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Но Буш опередил все доклады и обвинил Туркмению в нарушении международных норм, касающихся свободы 
эмиграции. Что же омрачило такие теплые в недавнем прошлом отношения Вашингтона и Ашхабада? Не прошло и полгода 
с того момента, когда США уверяли, что согласны оказать Туркмении помощь по широкому кругу вопросов, начиная от 
экспорта углеводородов на мировой рынок и заканчивая работой отдельной нефтяной вышки. Для этих целей Вашингтон 
"раскошелился" аж на 400 тыс. дол. Вообще же, после распада СССР правительство США в рамках программы помощи 
выделило Туркмении –218 млн дол.

Вашингтон  наверняка  крайне  заинтересован  в  строительстве  Трансафганского  газопровода,  по  которому 
природный газ из Туркмении будет доставляться в пакистанский порт. Хотя подписанное в апреле Путиным и Ниязовым 
соглашение в сфере энергетики, рассчитанное на 25 лет, разрушило радужные планы США. Москва получила решающий 
голос в туркменском энергетическом секторе, что существенно снизило шансы Запада на строительство Трансафганского 
газопровода для перекачки туркменского природного газа на мировые рынки.

Экономические санкции Вашингтона, по-видимому, не сильно напугают Ашхабад и по причине того, что основная 
доля товарооборота Туркмении приходится на страны СНГ и ближайших соседей.

Джорж Буш не предлагал применить по отношению к Ашхабаду поправку 
Джэксона-Вэника

14.08.2003. Туркменистан Ру 
Как сообщило Бюро международных программ Государственного департамента США,  американский президент 

Джордж Буш направил в Конгресс обновленный доклад об эмиграционной политике Азербайджана, Армении, Казахстана, 
Молдовы, Российской Федерации, Таджикистана, Туркменистана, Узбекистана и Украины.

В сопроводительном письме к докладу, который Конгресс требует каждые шесть месяцев, Буш написал:
"Направляю в Конгресс обновленный доклад, подготовленный моей администрацией в соответствии со статьями 

402(b) и 409(b) Закона о торговле от 1974 года с поправками (19 U.S.C. 2432(b) и 2439(b)), об эмиграционных законах и 
политике  Азербайджана,  Армении,  Казахстана,  Молдовы,  Российской  Федерации,  Таджикистана,  Туркменистана, 
Узбекистана и Украины. Доклад свидетельствует о том, что эти страны продолжают соблюдать международные стандарты 
по  свободе  эмиграции,  за  исключением  Туркменистана.  Но  в  связи  с  новым  развитием  событий  предоставляю 
Туркменистану те же права, что и другим странам региона".

По словам заместителя пресс-секретаря государственного департамента США Филипа Рикера, чье выступление 
на брифинге в Вашингтоне цитирует "Интерфакс", до последних месяцев "Туркменистан также в основном соблюдал эти 
нормы, однако с недавних пор, после нападения на автомобильный кортеж президента Ниязова в ноябре 2002 года, его 
правительство начало ужесточать контроль за поездками за пределы Туркмении. И хотя оно настаивает, что это временная 
мера,  основанная  исключительно  на  озабоченности  безопасностью,  предусмотрено  восстановление  выездных  виз  и 
выборочное регулирование в отношении отдельных лиц по решению властей".

Напомним, что некоторые СМИ ранее распространили сообщения о том, что Вашингтон, якобы, вводит против 
Туркменистана экономические санкции. 

Уроки русского по-туркменски
18.08.2003. Новые известия

Мехман Гафарлы, Олег Гущин
Дискриминация россиян стала официальной политикой Ашхабада
По-видимому, на русском языке славицы в честь Туркменбаши звучат неорганично. А вернее – вовсе не звучат…
На заседании Народного совета Туркмении в конце минувшей недели президент Сапармурад Ниязов заявил о 

необходимости проведения через несколько лет президентских выборов. Правда, непоследовательный туркменский лидер 
тут же предложил внести поправки в конституцию касательно формы правления. Предложения Туркменбаши, как известно, 
не  обсуждаются,  поэтому  отныне  Туркмения  –  парламентская  республика,  пожизненным  председателем  парламента 
которой  стал  сам  Ниязов.  Если  в  государстве  в  ближайшие  годы  и  появится  другой  президент,  он  все  равно  будет 
подчиняться  Туркменбаши.  Правозащитные  организации  уже  назвали  этот  шаг  "издевательством"  над  туркменским 
народом. В любом случае, для местных россиян это ничего не меняет. Они продолжают бежать из Туркменистана.

Еще  в  апреле  по  требованию  туркменской  стороны  президенты  Путин  и  Ниязов  подписали  протокол  о 
прекращении действия соглашения о двойном гражданстве. На этом основании Туркменбаши издал указ, согласно которому 
все обладатели двойного гражданства должны были до 22 июня определиться, гражданами какой именно страны они хотят 
быть. Если они выбирают Россию, то с этого момента считаются в Туркмении иностранцами, согласно местной конституции 
не имеющими права владеть недвижимостью в этой стране.  Иными словами,  все,  кто пожелает сохранить российский 
паспорт, лишаются жилья. Кстати, запрещено иностранцам и жить в приграничных районах. А если посмотреть на карту 
Туркмении,  то  становится  понятно,  что  вся  жизнь  там  протекает  именно  в  этих  районах,  вдоль  иранской  границы  и 
Амударьи. Вся остальная страна – сплошная пустыня.

Впрочем,  и  до  этого  политика  туркменских  властей  в  отношении  россиян  не  была  образцом  терпимости. 
Невыносимые  условия  для  них  создавались  постепенно,  шаг  за  шагом.  Председатель  русской  общины  Туркмении  и 
президент Фонда поддержки переселенцев из Туркмении Анатолий Фомин в интервью "НИ" рассказал, что на сегодняшний 
день русский язык исключен практически из всех сфер образования. Закрыт факультет русской филологии в туркменском 
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госуниверситете, а его преподаватели уволены. С этого года подготовка учителей русского языка для начальных классов 
больше не будет проводиться. Русские школы преобразованы в туркменские. А русский язык отныне будет изучаться, как 
иностранный. Если в 1991 году в Туркмении было около 1500 русских школ, то сегодня осталась только одна, да и та при 
российском посольстве. В то же время в Туркмении, по словам Анатолия Фомина, работают 30 турецких гимназий.

Россия  выделила  всем странам СНГ квоты  на  обучение  выпускников  общеобразовательных школ в  ведущих 
российских вузах. Но только Туркмения отказалась от этого предложения. Ашхабад также не признает дипломы российских 
вузов.  В одном из  телевыступлений Туркменбаши официально  объявил их  недействительными.  Помимо этого,  Ниязов 
часто по телевидению говорит о дурном влиянии России на молодежь своей страны.

Русскоязычные  жители  Туркмении  в  культурном  и  информационном  плане  практически  отрезаны  от  России. 
Российские газеты уже давно изымаются таможенниками на границе, как самая лютая контрабанда. Закрыты российские 
телеканалы и все русскоязычные программы на туркменских. Осталась лишь двухчасовая ежедневная программа ОРТ. Но 
и  там  показываются  выбранные  туркменской  цензурой  неполитические  передачи.  Остановлена  также  трансляция 
российских  радиостанций.  Так  что  решение  о  прекращении  двойного  гражданства  стало  завершающим  аккордом 
антирусской кампании в Туркмении.

Вообще, двойное гражданство с юридической точки зрения явление сложное и, как правило, нежелательное в 
любом  государстве.  Уполномоченный  по  правам  человека  в  Российской  Федерации  Олег  Миронов  в  беседе  с 
корреспондентом  "Новых  Известий"  сказал,  что  большинство  стран  стараются  ликвидировать  институт  двойного 
гражданства  или  минимизировать  его.  В  принципе  апробирован  способ,  когда  людям  с  двойным  гражданством 
предоставляется право выбора (оптации). Но для этого, подчеркнул Олег Миронов, необходимы достаточно длительные 
сроки и человеческие условия.

Нечеловеческие условия, говорит председатель русской общины, вынуждают людей при первой же возможности 
покидать туркменскую землю. Если до развала СССР в Туркмении проживали 15,6% (около 350 тысяч) этнических русских, 
то сегодня официально остались не более 2% из пятимиллионного населения Туркмении. То есть около 100 тыс. человек. И 
из них, по словам Фомина, почти половина уже уехала в Россию. По данным русской общины Туркмении, каждый день из 
республики уезжают в среднем 25 семей. Те, кто выбрал российское гражданство, не могут оставаться в стране. Но даже 
им, официально признанным иностранцам, для того, чтобы покинуть пределы Туркмении, требуется туркменская выездная 
виза, выдаваемая полицейскими участками. Надо ли говорить, что получить ее трудно, дорого и унизительно. Запрос на 
визу рассматривается в течение трех месяцев полицией и КНБ (Комитетом национальной безопасности), после этого нужно 
отстоять очередь в ОВИР, как  правило, растягивающуюся на несколько недель. Завершение всех процедур совсем не 
означает, что после будет дано разрешение на выезд. Но если оно все-таки будет выдано, на этом мучения желающих 
выехать не заканчиваются.

Железнодорожное сообщение Туркмении с Россией прервано. Воздушное – значительно ограничено. Если еще 
пять-шесть лет назад из Ашхабада в Москву было по три рейса в день, то сегодня из ашхабадского аэропорта самолеты в 
российскую столицу летают только три раза в неделю. По свидетельству Фомина, достать билеты на эти рейсы практически 
невозможно.  За каждый приходится платить в  кассу сто долларов сверху. Таким образом весь билет обходится в 350 
долларов, при том, что сегодня средняя зарплата в Туркмении составляет примерно 50 долларов в месяц.

Те,  кому удалось  вырваться,  пытаются  как-то  подтолкнуть  российские  власти  к  более  активным действиям в 
защиту  своих  граждан.  Но  пока  без  большого  успеха.  Например,  бывший  депутат  туркменского  парламента  Айгуль 
Таджиева, являющаяся гражданкой России, уже больше года шлет обращения в международные организации, Госдуму, 
МИД и Миграционную службу МВД России с просьбой защитить ее права в Туркмении. По ее словам, туркменские власти ей 
даже не позволяют продать собственную квартиру. В ашхабадском хакимияте (городская администрация), где оформляются 
договора купли-продажи на недвижимость, существует "черный список" КНБ. В него попала и Айгуль.

С аналогичной проблемой столкнулся и другой гражданин России – Константин Сизов. Ему в хакимияте Ашхабада 
также отказываются оформлять документы на квартиру. Хотя она является его собственностью. Обращения Сизова в МИД 
и Миграционную службу МВД России так и остались без ответа. Если даже Сизову удастся продать свою ашхабадскую 
квартиру, вряд ли он сумеет обустроить жизнь в Москве: его роскошная четырехкомнатная квартира в центре Ашхабада 
стоит не дороже 6000 долларов.

С июля в Ашхабаде начала работать совместная российско-туркменская комиссия по двойному гражданству. О 
результатах ее деятельности пока ничего не известно. По словам Олега Миронова, переговоры идут, а промежуточные 
результаты дипломаты обнародовать не хотят. Возможно, это и так, но ситуация для желающих уехать из Туркмении от 
этого не изменилась.

Справка "НИ"
На 1 августа 2001 года население Туркмении составляло 54789 тыс. человек. Для сравнения: по переписи 1979 

года население Туркмении составляло 2 млн. 759 тыс. человек,  1989-го – 3 млн. 534 тыс. В последние десятилетия в 
Туркмении  растет  численность  только  титульной  национальности.  В  1926  году  доля  русских  в  населении  Туркмении 
составляла 7,7%. В 1939 году она достигла пика – 18,6%, при этом туркмены составляли 59,2% населения. Но к 1989 году 
удельный вес туркмен вырос до 72%.  А в  1995 году коренное население составило 77%,  русские –  6,7%. В 2001-м – 
соответственно 91% и 2%. Таким образом, с 1989 по 2001 год в Туркмении численность туркмен выросла почти вдвое, а 
русских – упала втрое.
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Выкручивая руки
14.08.2003. Финансовые Известия

Ольга Губенко
Туркмения и Украина заставляют "Газпром" строить невыгодный трубопровод
Россия,  Украина  и  Туркмения  могут  начать  очередную  трехстороннюю  газовую  войну.  Причина  ссоры  - 

разногласия вокруг проекта строительства нового трубопровода для транспортировки газа из Центральной Азии на Украину 
через  российскую  территорию.  Россия  не  хочет  строить  этот  газопровод,  но  скорее  всего  вынуждена  будет  уступить 
давлению Киева и Ашхабада.

Россия, Украина и Туркмения в очередной раз стояли на грани окончания мирного газового сотрудничества - по 
большому  счету,  у  этих  стран  уже  давно  нет  доверия  по  взаимодействию  в  газовой  сфере.  Украина  почти  пять  лет 
занималась так  называемым "несанкционированным отбором российского газа".  Этим она вызывала гнев "Газпрома" и 
российского правительства. Туркмения же обвиняла Россию в том, что она спекулирует ее газом в Европе. В последнее 
время  Россия,  Украина  и  Туркмения  перестали  бросаться  взаимными  обвинениями  и  попытались  сотрудничать 
конструктивно.

"Газпром"  не  может  обойтись  без  магистральных газотранспортных сетей  Украины:  по  ним транспортируются 
основные объемы российского газа в Западную Европу. Туркмения также крайне важна для российских газовиков - газом, 
купленным  у  Ашхабада  по  ценам  вдвое  ниже  мировых,  "Газпром"  замещает  обязательные  поставки  российским 
потребителям.  А газ,  добытый в России,  отправляет на экспорт в  Европу.  Для Туркмении "Газпром" -  один из  лучших 
оптовых  покупателей,  а  энергетический  баланс  Украины  без  российского  газа  не  сможет  быть  сформирован  даже 
наполовину.

Такая  новость,  как  объединение  двух  партнеров  против  третьего,  может  привести  к  международному 
политическому скандалу и экономической стагнации базовых отраслей этих стран.

В государственной газовой компании Украины ("НАК Украины") "Финансовым Известиям" вчера заявили, что не 
вели  переговоров  о  строительстве  дополнительных  мощностей  для  транспортировки  туркменского  газа  на  Украину 
напрямую с Туркменией.  По сообщению руководства "НАК Украины",  последний раз  возможность строительства новых 
газопроводов  обсуждалась  на  трехсторонних  переговорах  весной  этого  года.  "Тогда  инициатива  шла  от  президента 
Туркмении Сапармурата Ниязова, - сказал "Финансовым Известиям" собеседник в украинской газовой компании. - Именно 
Ниязов  предложил  построить  трубопровод  от  газовых  месторождений  Туркмении  через  территорию  Казахстана  до 
Саратовского  газопроводного  узла,  который  расположен  близко  к  границе  России  с  Казахстаном.  О  строительстве 
трубопровода через всю территорию России речи не было. Мы готовимся к переговорам по этому вопросу, которые должны 
состояться 14 сентября на саммите СНГ в Ялте".

В  "Газпроме"  говорят,  что  будут  вынуждены  строить  новые  мощности.  "Газпром"  заключил  соглашение  с 
Туркменией,  согласно  которому  в  2004  году  российский  концерн  будет  покупать  у  туркменских  газовиков  5-6  млрд. 
кубометров газа, к 2006 году - до 10 млрд., а в 2007 году - уже 60-70 млрд. кубометров. Существующие газотранспортные 
системы способны пропустить лишь 30-35 млрд. кубометров газа в год, и "Газпром" обдумывает варианты строительства 
нового газопровода. По словам пресс-секретаря главы "Газпрома" Сергея Куприянова, компания пока не определилась с 
маршрутом нового газопровода. Рассматриваются два варианта – через территорию Казахстана и Узбекистана, а также 
вдоль побережья Каспийского моря.

Но  источник  в  "Газпроме"  сообщил  "Финансовым  Известиям",  что  в  компании  внимательно  следят  за  всеми 
действиями Украины и Туркмении: "Попытки давления возможны, и нужно быть начеку".

Аналитики считают, что "Газпрому" необходимо делать все возможное, чтобы дозировать объемы поставок газа из 
стран Центральной  Азии.  "Новый газопровод от  месторождений  Туркмении может увеличить потенциал Туркмении как 
поставщика, - сказал "Финансовым Известиям" аналитик ИК "Тройка Диалог" Валерий Нестеров. - Но Россия не должна 
создавать конкурента собственными руками - Туркмения с ее запасами газа может представлять для "Газпрома" реальную 
опасность на европейских газовых рынках".

Беспредельное гостеприимство
22.08.2003. Время новостей

Алексей Гривач
Украина зовет в консорциум Среднюю Азию
Так и не договорившись с Россией и Германией о правилах игры в рамках консорциума по управлению своей 

газотранспортной системой, Украина решила "смешать карты" и пригласить в него новых участников. Министр топлива и 
энергетики республики Сергей Ермилов после заседания коллегии своего ведомства заявил, что Киев предлагает включить 
в  консорциум  Казахстан,  Туркменистан  и  Узбекистан.  По  его  словам,  "имеется  возможность  увеличить  добычу  и  в 
Туркменистане,  и  в  Узбекистане,  нужно  дать  дорогу  этому  газу".  "Именно  поэтому,  -  считает  он,  -  за  счет  средств 
консорциума необходимо построить новый газопровод".

В  "Газпроме"  газете  "Время  новостей"  сказали,  что  с  идеей  строительства  нового  маршрута  уже  давно 
согласились, а по поводу приглашения среднеазиатских государств в сам консорциум предпочли не высказываться. Однако 
источник,  близкий  к  российско-украинским  переговорам,  назвал  инициативу  "беспределом".  По  его  словам,  в  Киеве 
газпромовской  делегации  говорится  одно,  а  после  завершения  визита  чиновники  правительства  Украины  фонтанами 
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выдают журналистам новые идеи. "Это изрядно вредит переговорному процессу, - жалуется собеседник газеты. - Но, к 
сожалению, такая манера ведения дел давно практикуется у наших украинских партнеров".

Судя по всему, "великодушие" Киева в адрес Средней Азии связано с определенными надеждами, которые НАК 
"Нефтегаз Украины" питает по поводу туркменского газа. Глава этой компании Юрий Бойко сообщил вчера журналистам, 
что  5  сентября он возглавит делегацию,  которая отправится в  Ашхабад для переговоров  о  заключении долгосрочного 
контракта  на  поставку  природного  газа  после  2007  года.  Речь  идет  о  соглашении  на  25  лет  о  поставках  30-40  млрд 
кубометров газа в год. Однако перспективы его подписания выглядят весьма туманными в связи с тем, что практически весь 
газ, который Туркмения сможет экспортировать в северном направлении, законтрактовал "Газпром" на те же четверть века 
вперед.  Даже  если  Ашхабад  сможет  добывать  дополнительные  несколько  десятков  кубометров  для  Украины, 
транспортировать  будет  решительно  не  на  чем.  Даже  для  газпромовского  контракта  газопроводную  систему  нужно 
расширять  на  40-60  млрд  кубометров  в  зависимости  от  участка  (подробнее  см.  "Время  новостей"  от  19  августа).  В 
российском концерне заявили, что не знают, откуда возьмется туркменский газ на Украину и как он доберется до Киева.

"Газпром"  тем  временем  продолжает  налаживать  "инфраструктуру"  для  укрепления  сотрудничества  с 
Туркменистаном. Правление компании вчера приняло решение об открытии представительства "Газпрома" в Ашхабаде. "На 
заседании  отмечалось,  что  открытие  представительства  повысит  эффективность  взаимодействия  ОАО  "Газпром"  с 
органами  государственной  власти,  предприятиями  и  организациями  Туркменистана  по  реализации  Соглашения  о 
сотрудничестве в газовой отрасли", - говорится в пресс-релизе концерна. Кто будет отправлен в "ссылку" в страну "Золотого 
века Туркменбаши" в качестве главы представительства, пока не решено.

Туркменбаши уйдет, чтобы остаться навсегда
21.08.2003. Независимая газета

Анатолий Гордиенко
Пожизненный  президент  Туркмении  стал  еще  и  пожизненным  председателем  Народного  совета 

республики
Обнародованное в Ашхабаде постановление туркменского меджлиса (парламента)  "Об избрании пожизненного 

президента  нейтрального  Туркменистана  великого  Сапармурата  Туркменбаши  пожизненным  председателем  Халк 
маслахаты (Народного совета)" сняло все вопросы, которые возникли после недавнего выступления президента Ниязова в 
бывшем Красноводске,  а ныне городе Туркменбаши.  Тогда, на состоявшемся 14-15 августа ежегодном заседании Халк 
маслахаты, куда помимо депутатов парламента входят чиновники из органов исполнительной и судебной власти, а также 
тщательно  подобранные  "народные  представители",  слова  туркменского  лидера  были  восприняты  как  сенсация.  Ведь 
объявленный четыре года назад пожизненным президентом Туркмении Сапармурат Ниязов во всеуслышание заговорил о 
том, что "судьба государства и народа не должна зависеть от одного человека", что "президента необходимо переизбирать, 
так как Конституция Туркмении устанавливает возрастной предел для главы государства - 70 лет" и что если не в 2006-м, 
так в 2007 году в Туркмении будут объявлены президентские выборы. Словом, получается невероятное: где-то в 2010 году 
эпоха Ниязова в Туркмении может закончиться - ведь "отцу всех туркмен" тогда как раз исполнится семьдесят.

Но в том-то и дело, что Туркменбаши, готовясь к этой дате, придумал вариант продления своих полномочий. Он 
предложил превратить Народный совет, собиравшийся ранее только раз в год для обсуждения (точнее - для одобрения) 
важнейших государственных решений, в постоянно действующий высший законодательный орган республики.  Внести в 
Конституцию  Туркмении  соответствующие  поправки  проблемы  не  составило:  "за"  проголосовали  все  2507  участников 
заседания. С тем же "всеобщим ликованием" пожизненным председателем Халк маслахаты тут же был избран Сапармурат 
Ниязов.

Совмещение этой должности с президентской сняло все вопросы о том, кто будет реально управлять Туркменией 
после 2010 года, когда - пусть даже гипотетически, - несмотря на "многочисленные просьбы трудящихся", Ниязов может 
оставить пост главы государства. Ведь (согласно принятым поправкам к Конституции) именно в руках председателя Халк 
маслахаты сосредотачиваются все рычаги государственной власти. Что касается нового президента, то это будет легко 
контролируемая фигура, не имеющая никаких реальных полномочий. Причем кто именно будет достоин в будущем даже 
этой сугубо "представительской" роли, будет определять сам Туркменбаши.

Попереживав по поводу президентской "прозы",  в  Туркмении не забыли и о "высоком":  на этой неделе здесь 
вышла новая книга Сапармурата Туркменбаши - "Пять эпох духовности туркменского народа". Ее презентация состоялась в 
республиканском  меджлисе  в  присутствии  депутатов,  представителей  общественности,  руководителей  СМИ,  деятелей 
культуры.  В  новом  творении  рассказывается  о  духовности,  государственности  и  традициях,  надеждах  и  свершениях 
туркменского народа, начиная с эпохи Огуз-хана, ставшего родоначальником туркменской нации, и кончая сегодняшним 
днем.  Нынешние времена,  по Ниязову,  -  это эпоха воплощения вековых надежд туркменского народа.  С чьим именем 
связывается эта эпоха, гадать не приходится.

Анализируя последние события в Ашхабаде, эксперт московского Центра Карнеги, профессор МГИМО Алексей 
Малашенко в интервью "НГ" отметил, что нынешний ход Сапармурата Ниязова, как, впрочем, и все предыдущие, легко 
укладывается в  рамки  пусть  и  своеобразной,  но  логики.  "Ниязов  просто  обязан как-то реагировать  на  то,  что в  мире 
временами поднимается тема соблюдения в Туркмении прав человека, уровня демократии в этой стране и т.д., - считает 
Малашенко. - В этом смысле предложение Туркменбаши отменить постановление того же Халк маслахаты от 1999 года о 
его  пожизненном президентстве  -  не  что  иное,  как  "старая  песня"  на  новый лад.  Ведь  возглавить  наделенный новым 
статусом Народный совет его опять-таки попросил народ". По словам российского эксперта, тем самым Сапармурат Ниязов 
пытается всех убедить в одном: дескать, никакой он не диктатор, просто особенности туркменского менталитета вынуждают 
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его в данный момент действовать в соответствии с волей народа. Пропаганде этой же идеи, по словам Алексея Малашенко, 
служит и вышедшая в Ашхабаде новая книга президента Ниязова: "Раскручиваемая по местному телевидению, она являет 
собой, по сути, "краткий курс ВКП(б)" в туркменском варианте".

Чем компенсирует Ниязов отсутствие поддержки со стороны талибов?
22.08.2003. Немецкая волна

Виталий Волков
Оразов: Еще недавно ему помогали талибы... 
В Туркменистане вносятся изменения в Конституцию: скандальные меры, направленные против лиц, имеющих 

российское  гражданство,  заслоняют,  по  мнению  Худайберды  Оразова,  фактическое  изменение  государственного 
устройства.

В  центре  внимания лишь два  основных момента  –  об  отмене  института  двойного  гражданства  и  о  придании 
Народному совету полномочий "высшей государственной власти и управления". Как сообщает из Ашхабада корреспондент 
"Немецкой волны"  Азат  Атаев,  в  Туркменистане обсуждаются внесенные в  Конституцию страны поправки,  одобренные 
участниками  заседания  Народного  Совета,  прошедшего  недавно  в  приморском  городе  Туркменбаши.  Это  уже  третья 
редакция Основного закона принятого десять лет назад.

Особое  внимание  граждан  Туркменистана  имеющих  туркмено-российское  гражданство  привлек  появившийся 
новый пункт в седьмой статье Конституции который гласит: "За гражданином Туркменистана не признается гражданство 
другого государства". Любопытно, что конституционные поправки должны были обсуждаться народными представителями. 
Однако проект с изменениями Основного закона страны не только не публиковался, но и вовсе не предавался огласке. 
Впервые знакомил делегатов Народного Совета с проектом новой редакции Конституции, глава туркменского парламента 
Овезгельды Атаев, даже не упомянув об этой поправке.

Вообще  тема  двойного  гражданства  не  обсуждалась  представителями  народа  на  прошедшем  заседании. 
Единственный раз, председатель Народного Совета, президент Туркменистана Сапармурат Ниязов говоря о национальном 
составе государства, сообщил, что на данный момент в стране проживает 109 тысяч русских, подчеркнув, "граждане России 
желающие жить в Туркменистане, должны будут жить по туркменским законам".

Односторонний выход официального Ашхабада из двустороннего соглашения с Москвой о двойном гражданства 
вызвал серьезную озабоченность как у русскоязычных жителей Туркменистана, так и в России. Как оценивают российские 
политики закрепление в туркменской конституции тех изменений, против которых Москва активно возражала? В интервью 
программе  "Фокус"  заместитель  председателя  комитета  государственной  Думы РФ по  делам СНГ,  член  двусторонней 
российско-туркменской комиссии по вопросам двойного гражданства Сергей Апатенко заявил:

"У нас существуют два соглашения о двойном гражданстве – с Киргизией и с Туркменией и я хочу сказать, что 
конечно  же  могут  возникнуть  некоторые  проблемы –это  и  беспокоит  сегодня  президента  РФ,  общественность  нашу  - 
комиссия сегодня создана для того, чтобы выход туркменской стороны из этого соглашения не повлек никаких притеснений 
и  нарушения  прав  граждан  РФ.  Вот  для  этого  и  создана  комиссия  –  чтобы  определить  условия,  возможны  ли  эти 
притеснения некоторые или не возможны в связи с  односторонним выходом? Первый этап завершен,  но комиссия не 
распущена,  работают  эксперты  и  с  туркменской  стороны и  с  российской  и  в  начале  сентября  состоится  второй  этап 
переговоров в Москве. Я думаю, что к этому второму раунду мы будем более подготовленными".

Другой заместитель председателя думского комитета по делам СНГ, Вячеслав Игрунов считает, что значительная 
часть  граждан  Туркменистана  имеют  тесные  связи  с  Россией  и  законодательством  были  обеспечены права  двойного 
гражданства для ста тысяч жителей Туркменистана:

"Тут  в  одночасье  они  отнимаются  задним  числом.  Закон,  получающий  обратное  действие.  И,  конечно,  это 
нарушает гражданские права множества этих людей. На мой взгляд это – недопустимое движение. Здесь необходимы и 
меры дипломатического давления, но я уверен, что Туркменбаши большинство дипломатических шагов безразличны. Я 
думаю, Россия должна подумать и о экономических санкциях в отношении Туркменбаши".

А вот что говорит лидер туркменского оппозиционного движения "Ватан", бывший вице-премьер Туркменистана 
Худайберды Оразов:

"Внеся изменение в седьмую статью Конституции, что за гражданином Туркменистана не признается гражданство 
другой страны, он сам ответил на вопрос, как он относится к международным соглашениям вообще и с дружественной 
Россией в частности. Не говоря уже о судьбе ста тысяч лиц с двойным гражданством".

Раньше Ниязову помогали талибы, теперь он должен помочь себе сам?
Однако, говоря лишь о вопросах двойного гражданства, нельзя упускать из виду закрепленные новой редакцией 

Конституции изменения в системе государственного управления Туркменистана,  а  именно придание новых полномочий 
Народному совету. Худайберды Оразов видит смысл этих изменений в следующем:

"Подразумевается,  во-первых,  что  С.  Ниязов,  хоть  по  юридическим  нормам  никогда  не  избирался  как  глава 
государства, но два срока, предусмотренные Конституцией, прошли. Создав новый орган, он полностью меняет систему 
управления государством, и этот орган его назначает председателем этого совета, и, таким образом, вроде бы у него есть 
право руководить страной. Второе – это то, что на Народном Совете Ниязов напирал на внесение изменения о возрасте 
президента до 70 лет, а о конституционной норме, что человек не может избираться президентом более двух раз, и о том, 
что все его сроки давно прошли, он ни разу не вспомнил.

Другой момент – это то, что практически об этом Народном Совете никто не вспоминал, он по два-три года не 
собирался и веса в обществе он не имел. Но тогда у Туркменбаши была большая дружба с режимом талибов, и он не 
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нуждался в поддержке какого-либо органа или группы людей, надеясь на помощь талибов. Туркменистан начал срастаться 
с  Афганистаном.  Практически  полностью  были  открыты  границы,  поставлялись  все  энергоресурсы  из  Туркменистана, 
полностью  поставлялось  из  Туркменистана  вооружение.  В  обратном  порядке  в  Туркменистан  шли  наркотики,  шли 
моджахеды. И неоднократно Ниязов сам говорил, что разговаривал с тем-то или тем-то из руководства талибов, и они 
сказали, что готовы в любое время бросить мне на помощь, к примеру,  2500 талибов,  которые могут  победить любое 
войско, если кто-то захочет сделать что-то не так в стране. Это его слова, которые он сам озвучивал. В результате он 
уничтожил то, на чем обычно держится режим. Это все местные органы власти – там пол года, год – больше на должностях 
не сидели. Другой ветвью , на которой держится режим – это силовые структуры. Как мы знаем, в силовых структурах он 
руководящее ядро убрал. Таким образом,  режим остался в лице его самого и небольшого круга лиц.  И одна из  задач 
Народного Совета - это по быстрому создать систему, которая бы удерживала этот режим".

ТАДЖИКИСТАН
Интересы США и России сталкиваются в Таджикистане

12.08.2003. Независимая газета
Владимир Мухин

Военная инфраструктура республики будет прирастать американским долларом
Противоречия вокруг российских военных объектов в Таджикистане нарастают. На днях со ссылкой на источники в 

Минобороны  РФ  прошло  сообщение,  что  таджикское  руководство  в  качестве  предварительного  условия  создания  в 
республике  российской  военной  базы  требует  от  Москвы  списать  государственный  долг  в  размере  300  млн.  долл. 
Официальные органы в МИДе и военном ведомстве России данные события никак не комментируют. Между тем Душанбе 
устами своего министра обороны Шерали Хайруллоева это сообщение категорически опроверг.

Однако дыма без огня, как правило, не бывает. Источники в российском военном ведомстве отмечают тот факт, 
что  после  визита  президента  РФ Владимира  Путина  в  Таджикистан,  где  он  посещал 201-ю мотострелковую дивизию, 
переговоры о статусе формируемой на ее основе 4-й военной базы РФ не только не продвигаются, но попросту зашли в 
тупик.  Военные  эксперты  это  связывают  с  несколькими  аспектами.  Так,  они  считают,  что  Путин,  проявив 
заинтересованность  в  наличии  российских  военных  объектов  на  территории  республики,  подтолкнул  Душанбе  к 
ужесточению своей позиции на переговорах относительно условий такого базирования.

201-я  дивизия  является  своеобразным показателем  эффективности  проводимой  в  России  военной  реформы. 
Несмотря  на  имеющиеся  проблемы,  дивизия  прикрывает  11  направлений  на  таджикско-афганской  границе  и  служит 
главным барьером на пути наркопотоков и террористов на территорию СНГ.  Поэтому таджикскому руководству удобно 
иметь под рукой такое дееспособное соединение. По мнению военных экспертов, из этих соображений Душанбе выступил с 
идеей о том, что в так называемый "особый" период (читай: в период вооруженного конфликта, гражданской войны и т.п.) 
соединение должно быть переподчинено Минобороны Таджикистана. Данный тезис в том или ином виде "кочует" от одного 
проекта соглашения к другому, и избавиться от него российское руководство пока никак не может. Хотя понятно, что, помня 
события 1991-1993 гг., когда в республике шла гражданская война, Москве крайне невыгодно такое положение.

В то же время другой клубок противоречий между Москвой и Душанбе связан с вопросами функционирования еще 
одного российского военного объекта в Таджикистане под названием "Окно". Эта информация пока не афишировалась, но 
известно, что речь идет о станции космического слежения, входящей в структуры противоракетной обороны ВС РФ, которая 
была построена  во времена СССР.  В последние годы в  связи с  выходом США из  Договора  по ПРО станция активно 
модернизировалась. Таджикистан предлагает России "Окно" в собственность (сейчас статус объекта не определен) в обмен 
на полное списание  таджикского  долга.  Таким образом,  министр обороны республики Хайруллоев  не  покривил душой, 
опровергая информацию о том, что 201-я дивизия не будет превращена в 4-ю военную базу "за долги". У Душанбе есть 
другой  объект  для  торга.  Похоже,  таджикское  руководство  здесь  не  ошиблось,  поскольку  объект  "Окно"  носит 
стратегический характер и напрямую влияет на обороноспособность РФ.

Однако несговорчивость Душанбе о статусе российских военных объектов в республике демонстрируется в тот 
момент, когда собственную военную инфраструктуру пытаются нарастить в Таджикистане США. Так, по неофициальным 
данным, Вашингтон выделил 2,4 млн. долл. на реконструкцию аэропорта в Душанбе. За каждый взлет и посадку Пентагон и 
страны  НАТО  выплачивают  таджикским  властям  от  3  до  5  тыс.  долл.  На  американские  деньги  уже  запланирована 
реконструкция  военного  аэродрома  под  Кулябом.  Под  напором  местных  властей  штаб  201-й  дивизии  и  другие  части 
перемещаются из центра Душанбе на окраины города. А Вашингтон начинает в центральной части таджикской столицы 
строительство комплекса посольских сооружений на сумму 63 млн. долл. Причем официальный Душанбе уже опровергал 
информацию о том, что за "неразвертывание" российской базы в Таджикистане США негласно предложили президенту 
Эмомали Рахмонову 1 млрд. долл. в виде долгосрочных кредитов. Опровергать-то опровергали, а слухи об этом упорно 
ходят,  и  затягивание  переговоров о  статусе  военных объектов  ВС РФ демонстрирует явную жесткость  и строптивость 
таджикских властей в этом вопросе. К тому же только в этом году по разным каналам США окажут помощь республике на 
сумму в 108 млн. долл. Заметим, что весь товарооборот РФ с Таджикистаном составляет около 100 млн. долл.

Будет ли Россия и дальше поддерживать одиозный режим Рахмонова?
08.08.2003. Московский комсомолец
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Елена Баюн, 
"Белая смерть на колесах" - так окрестили журналисты "КамАЗ", на котором в Россию была доставлена самая 

крупная  из  задержанных  партия  наркотиков.  420  килограммов  героина,  и  это  при  том,  что  обследован  еще  не  весь 
автофургон - для проверки трех топливных баков и шин нужно специальное оборудование... Высокие милицейские чины 
честно признались, что без содействия некоторых сотрудников МВД этот "героиновый рейс" вряд ли был бы возможен. 
Признание -  не сенсационное:  у  нас сейчас в  разгаре  борьба  с "оборотнями",  поэтому появление все  новых и новых 
фигурантов из разряда "нечистой силы" лишь "ложится в строку". Гораздо важнее в этой истории другое признание: министр 
внутренних дел Грызлов самолично "поправил" информаторов, которые первоначально указали, что "контейнер" на колесах 
прибыл к  нам из  Киргизии.  По его словам,  "КамАЗ" грузили в  Таджикистане...  Впервые косвенно был признан факт,  о 
котором уже давно судачат: наш друг и партнер Таджикистан стал регионом, исправно поставляющим наркотики в Россию.

На недавнем заседании глав СНГ, посвященном общим проблемам, в том числе и борьбе с наркотрафиком, всем 
запомнилось выступление президента Таджикистана Эмомали Рахмонова. "В этом году в Афганистане хороший урожай", - 
отрапортовал глава таджикского государства, а потом быстро поправился: "То есть нам предстоит много работы, чтобы 
предотвратить его распространение". Но многие хмыкнули...

Знающие люди говорят, что без ведома главы государства в Таджикистане даже птица не пролетит - не то что 
"КамАЗ"  с  зельем.  "Любой  вид  бизнеса  в  Таджикистане  контролирует  власть.  Даже,  простите,  платные  туалеты 
контролирует  человек,  приближенный  к  Рахмонову...  А  наркоторговля  -  очень  выгодный  бизнес.  И  подумайте  сами: 
простому человеку пройти через пограничные посты невозможно не то что с тоннами - с килограммом. Но ведь проходят. 
Потому что граница Таджикистана - это "золотая жила". Вся она "поделена" между отдельными людьми: у кого-то есть 
километр  границы,  у  кого-то  два,  у  кого-то  -  двадцать..."  -  говорит  сопредседатель  Форума  демократических  сил 
Центральной Азии, редактор газеты "Чароги Руз" Дододжон Атовуллоев.

Можно назвать это обыкновенными нападками непримиримой оппозиции. Но вот факты.
30  ноября  1999  года  -  сотрудники  Домодедовской  таможни  задерживают  фельдъегерей  (перевозчиков 

правительственной  почты)  из  Таджикистана.  В  их  дипломатическом  багаже  обнаружено  6,5  кг  героина.  Задержанных 
наркокурьеров передают таджикской стороне, где их благополучно отпускают.

8 мая 2000 года - сотрудники Комитета национальной безопасности Казахстана останавливают машину торгового 
представительства  Таджикистана,  в  которой  находятся советник  торгового  представительства  Тоир  Нематов,  водитель 
Бехтиер Куралов и его брат Хамзали Куралов. В машине было обнаружено 57 кг героина, 54 тысячи долларов и чек на 
сумму 1 млн. 261 тысяча фунтов стерлингов. В квартире задержанных было обнаружено еще 29 кг героина.

По  данным  наших  источников,  в  прошлом году  сотрудниками  МВД  за  распространение  наркотиков  в  Москве 
арестованы Мирзохон Рахмонов и Худжинигмат Мусоев.  Этот  факт  не  привлек бы пристального  внимания,  если  бы в 
кармане  у  Мусоева  не  было обнаружено  удостоверение  советника  посла.  Офис Мусоева  располагался  в  гостиничном 
домике при посольстве Таджикистана. Сейчас Мусоев отбывает наказание.

Можно, конечно, считать, что торговля наркотиками - это "самовольный" приработок некоторых дипломатических 
деятелей  Таджикистана.  "Надо  знать  структуру  власти  в  Таджикистане,  ее  арифметику  и  анатомию,  -  рассказывает 
Дододжон  Атовуллоев.  -  Раньше  власть  в  Таджикистане  была  клановой.  Сейчас  структура  поменялась.  Она  стала 
"семейной". Почти все послы Таджикистана - выходцы из Дангары, колхоза, в котором жил и работал Эмомали Рахмонов. 
Руководители  силовых  структур  -  тоже  выходцы  из  Дангары.  Родители  всех  зятьев  Рахмонова  находятся  на 
государственных должностях. Отец одного из зятьев, Ширали Гулов, - председатель Госкомимущества, отец другого зятя - 
рмахмат Гулов - руководит "Таджикплодовощторгом",  дядя другого зятя -  Амонуло Хукумов - председатель Таджикской 
железной дороги..." Брат жены Рахмонова, Хасан Садулоев недавно был назначен председателем "Орион-банка", хотя это - 
акционерное общество. До этого он работал председателем Таджикской торговой биржи. Вместо него на эту должность 
сейчас назначен один из зятьев Рахмонова. А что такое торговая биржа? Все сделки проводятся через нее. В общем, 
контроль за всем происходящим в государстве находится в руках президента и его близких.

Есть еще одна любопытная деталь. Недавно президент Рахмонов решил объявить "амнистию капиталов". После 
чего за короткое время в банки республики поступили более 500 млн. долларов. Резко выросли цены на недвижимость в 
Душанбе - в 5-6 раз. Спрашивается, откуда в нищей стране, которая сейчас практически ничего не производит, весь бюджет 
которой составляет 260 млн.  долларов,  причем 47% из  них  -  иностранные кредиты,  такие  деньги?  На  какие  средства 
сотрудники  силовых  и  погранведомств  строят  в  центре  Душанбе  коттеджи,  сравнимые  по  роскоши  с  виллами  Санта-
Барбары, если их зарплата составляет не более 20 долларов в месяц? Даже на взятках столько не заработаешь, поскольку 
средняя зарплата по стране не превышает 10 долларов...

"Правительство  Рахмонова  -  это  не  правительство  таджикского  народа.  А  правительство  наркобаронов  и 
"наркобаранов",  -  поясняет Дододжон Атовуллоев. -  Наркобароны - это те,  кто возит наркотики тоннами в "КамАЗах" и 
самолетах; "наркобараны" - те, кто перевозит его на себе и в собственных желудках... "Наркобаранов" часто задерживают 
на границе и в московских аэропортах (за последние годы за провоз наркотиков задержано около трех тысяч таджиков). 
Чтобы задерживали поставки наркобаронов - случай исключительный".

Задержанный  "КамАЗ"  -  первая  ласточка.  И  раз  такое  стало  возможным  -  значит,  вопросом  таджикского 
наркотрафика  заинтересовались  на  самом  российском  верху.  Тогда  становится  понятным  некоторое  охлаждение  в 
отношениях, которое наблюдается в последний год: Россия сократила свою помощь Таджикистану, Эмомали Рахмонов 
отключил ОРТ и "выселил" штаб 201-й мотострелковой дивизии из центра Душанбе на окраину. Становится понятным и то, 
почему  Эмомали  Рахмонова  не  пригласили  в  "единое  экономическое  пространство",  хотя  он  так  хотел  в  нем 
поучаствовать...  Неужели мы в самом деле дожили до такого дня, когда не намерены поддерживать одиозные режимы 
только потому, что когда-то сами привели их к власти?
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Восток – дело тонкое. Но не тоньше купюры…
20.08.2003. Красная звезда

Владимир Мохов
Немного новейшей истории
…1993 год. Вместе с начштаба 201-й дивизии мы едем на душанбинский хлебозавод, который охраняют наши 

солдаты и офицеры. В городе перебои с мукой, и если оставить этот стратегически важный объект без внимания, здесь 
может  произойти  что угодно,  вплоть  до  вооруженного  захвата  каким-нибудь  из  противостоящих  друг  другу  таджикских 
кланов.

С хлебозавода, уже под вечер, направляемся на совещание в правительство республики. Присутствие на нем 
российского журналиста, прибывшего с представителем командования 201-й, вопросов ни у кого не вызывает. Значит, так 
надо. Разговор идет жесткий. Зампред кабинета министров отчитывает нерадивых чиновников, пеняет мэру столицы. И 
исключительно  на  русском  языке.  Чтобы  "старший  брат",  благодаря  которому  в  республике  и  появились  ростки 
стабилизации, не чувствовал себя чужаком среди людей в красочных тюбетейках. Даже чай в замысловатых пиалах перво-
наперво был предложен нам.  Наверное,  не столько в  традициях восточного гостеприимства,  сколько в  осознании того 
неоспоримого факта, что мир в Таджикистане мог удержаться лишь на штыках 201-й мотострелковой дивизии. А значит, 
штыки эти надо уважать и почитать.

В ту командировку мне довелось стать и свидетелем иного отношения к россиянам. Нападения на российских 
военнослужащих в тот смурной период происходили едва ли не каждый месяц. Многие из них заканчивались трагически. А 
уж кто за этим стоял – непримиримая оппозиция, которой наши войска были словно кость в горле, или обычный криминал, 
которому безразлично, кого грабить и убивать, история, как говорится, умалчивает.

Да, уже в ту пору подобные рецидивы имели место. Но в нищей, не преодолевшей последствий гражданской 
войны республике,  видимо,  не  могло  быть  иначе.  Таджикское  государство  было слишком слабо,  чтобы пресекать  все 
противозаконные проявления на своей территории. Собственно, государство это только нарождалось.

Рубли тоже не пахнут
Но с течением лет многое менялось. Менялась прежде всего внутриполитическая обстановка в республике. И по 

мере ее стабилизации не могли не измениться роль и место российской силовой компоненты в Таджикистане.
В отношении пограничной группировки это прослеживалось менее рельефно. Бывший директор ФПС Константин 

Тоцкий ни на одной из своих многочисленных пресс-конференций за последние годы даже намеком не обозначил, что 
официальный  Душанбе  стал  прохладней  относиться  к  "зеленым  фуражкам".  Показательно,  что  общению  с  главой 
российского погранведомства президент РТ Эмомали Рахмонов времени уделял гораздо больше, чем другим, даже более 
высоким гостям. И общение это было подчеркнуто доброжелательным.

Руководство республики прекрасно сознает, что альтернативы российским пограничникам сегодня нет. Заменить 
их некем, а если они уйдут, страну сметет вал наркотиков. Именно поэтому Душанбе идет на то, чтобы бремя расходов по 
содержанию пограничной группировки делить с Москвой пополам. Хотя от идеи переложить это финансирование целиком 
на Россию здесь, похоже, не отказались.

По большому счету альтернативы сегодня нет и 201-й дивизии, которой планируется придать статус военной базы. 
В принципе дивизия решает ту же самую задачу – прикрывает таджикско-афганскую границу. Ее батальонные тактические 
группы находятся во втором эшелоне. И в Душанбе об этом тоже прекрасно знают.

Однако  теперь  здесь  знают  и  о  том,  что  иностранное  военное  присутствие  способно  приносить  не  только 
политические,  но  и  вполне  осязаемые  финансовые  дивиденды.  Шутка  ли  сказать,  если  каждый  взлет  и  посадка 
американского  "Геркулеса"  или  французского  "Миража",  входящих  в  силы  антитеррористической  коалиции,  пополняют 
таджикский  бюджет  3-5  тысячами  долларов.  Поговаривают,  что  Штаты  уже  выделили  более  2  млн.  долларов  на 
реконструкцию  душанбинского  аэродрома,  которым  пока  еще  безвозмездно  пользуются  российские  ВВС.  Аналогичная 
сумма якобы обещана и на реконструкцию военного аэродрома под Кулябом.

С размахом подходят американцы и к своему политическому присутствию в центрально-азиатской республике. В 
СМИ появились сообщения о начале строительства в центре таджикской столицы комплекса посольских зданий на сумму 
63 млн. долларов. Тем временем штаб 201-й дивизии вместе с отдельными частями по настойчивой просьбе местных 
властей оставил этот центр, передислоцировавшись в пригород Душанбе. Конечно, можно ссылаться на то, что подобное 
переселение планировалось еще в советские времена, а тяжелая бронетехника не должна утюжить асфальт. Все так. Но 
российской стороне, прислушавшейся к пожеланиям таджикских партнеров, никто не компенсирует значительные затраты, 
связанные с обустройством на новом месте. Между тем в городке "Гипрозем" предстоит построить современные казармы, 
жилые дома, парки для техники… Словом, всю войсковую и социальную инфраструктуру. И влетит это в копеечку.

Более того, перспективы сохранения в республике российских военных объектов (это не только 201-я дивизия, но 
и станция космического слежения – оптико-волоконный комплекс "Нурек") Душанбе стал увязывать со… списанием своего 
300-миллионного  долга  (в  долларах  США).  Москва  к  такому  повороту  оказалась  не  готова,  ибо  предварительные 
переговоры проходили по иному сценарию. Не меньшим "новшеством" стала и беспрецедентная идея "переподчинения" 
российского мотострелкового соединения в каких-либо чрезвычайных ситуациях… руководству Таджикистана. Не может не 
вызывать недоумения и желание таджикской стороны распоряжаться по своему усмотрению движимым и недвижимым 
имуществом 201-й.

Можете ли вы представить,  чтобы американская военная база где-нибудь в  Южной Корее в "особый период" 
перешла  под  командование  Сеула?  Наверное,  с  трудом.  Такие  "загогулины"  тем  более  непонятны,  что  Россия  и 
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Таджикистан  входят  в  ОДКБ  –  Организацию  Договора  о  коллективной  безопасности.  И  если  в  республике  "запахнет 
жареным", не кто иной, как 201-я дивизия, станет на защиту ее национальных интересов. Как было это уже не раз. Кстати, 
по  словам  комдива  201-й  генерал-майора  Юрия  Перминова,  в  дивизии  сегодня  служат  около  12  процентов  граждан 
Таджикистана. Это тоже о чем-то говорит.

В случае чего вместе будем действовать мы и в рамках Коллективных сил быстрого развертывания, созданных 
под эгидой ОДКБ. Наше боевое взаимодействие постоянно оттачивается в ходе совместных командно-штабных учений, 
последние из которых завершились на днях на полигоне Самбули (Хатлонская область). Но учениями сотрудничество в 
военной сфере не ограничивается. В России обучаются около 600 таджикских курсантов и слушателей военных академий. 
Недавно принято решение об обучении у нас курсантов из государств – участников ОДКБ на льготных условиях и о таких же 
льготных  поставках  в  эти  страны  российской  техники  и  вооружения.  На  учебно-материальной  базе  201-й  дивизии 
безвозмездно  осуществляется  подготовка  младших  специалистов  для  вооруженных  сил  РТ.  Наши  военные  советники 
трудятся в военном колледже, некоторых частях национальной армии. Как отмечал в ходе недавней поездки в Душанбе 
командующий войсками ПУрВО генерал-полковник Александр Баранов,  при переходе к статусу военной базы "лишняя" 
техника 201-й дивизии будет передана таджикской стороне.

Москва  сознательно  идет  на  это,  понимая  финансовые  сложности  своих  партнеров  по  ОДКБ,  в  том  числе 
Таджикистана.  На  этом  и  акцентирует  внимание  российская  сторона,  предложившая  партнерам  из  Душанбе  прийти  к 
консенсусу в рамках двусторонней межведомственной комиссии.

Торговаться придется
Посол США в РТ Франклин П. Хадл на днях поспешил опровергнуть появившиеся в СМИ сообщения о том, что 

Вашингтон пообещал таджикским властям 1 млрд.  долларов только за то,  чтобы они отказались от  идеи размещения 
российской  военной базы.  Но  даже если это журналистские  фантазии,  нельзя не замечать  некоторую трансформацию 
позиции официального Душанбе в ходе переговорного процесса. Ибо слова о курсе на стратегическое партнерство имеют 
вес  лишь  тогда,  когда  они  подкреплены  делами.  Когда  предварительные  договоренности  строго  соблюдаются,  а  не 
происходит ужесточение позиции, напоминающее банальный торг. Все же это не восточный базар...

В то же время полностью уйти от таких торгов вряд ли удастся. В Душанбе распробовали вкус "халявных" денег. 
Только в нынешнем году США по разным каналам окажут Таджикистану помощь на 108 млн.  долларов. Мы подобных 
финансовых вливаний в экономику центрально-азиатских партнеров делать не можем. Мы даже не смогли пока нарастить 
товарооборот с  Таджикистаном,  который составляет около 100 млн.  долларов.  Во время недавнего визита в Душанбе 
президента Владимира Путина отмечалось, что цифра эта явно не соответствует уровню наших отношений в политической 
и военной сферах. Ни один серьезный экономический проект пока не заработал. И это серьезно мешает дальнейшему 
развитию российско-таджикского диалога.

Тысячу раз  правы аналитики,  заявляющие,  что положение российских военнослужащих в  Таджикистане будет 
устойчивым лишь тогда, когда здесь будет присутствовать наш четкий экономический интерес. Как бы ни были актуальны 
вопросы региональной безопасности,  надо признать: только на них "погоду" в  межгосударственных отношениях уже не 
сделаешь,  и  ограничиваться  ими  нельзя.  Потенциально  слабого  партнера  не  меньше  волнуют  вполне  прагматичные 
вопросы экономического сотрудничества. А база для него, по словам российского посла в Таджикистане Максима Пешкова, 
огромна.

Речь  прежде  всего  о  разработке  богатейших  месторождений  природных  ресурсов,  совместных  проектах  по 
развитию энергетики. Если уж РАО "ЕЭС" пришло в Грузию, то почему бы ему не осваивать и Таджикистан? Однако ни у 
крупного российского бизнеса, ни у государственных экономических структур руки до этой страны не доходят. Пока в Москве 
лишь изучают  возможность  участия  в  завершении строительства  Сангтуддинской  ГЭС на  реке  Вахш.  Можно было бы 
подумать и о реанимации ряда оборонных предприятий, построенных в Таджикистане в советские годы. В этой плоскости, 
кстати, ранее предполагалось решить и вопрос о реструктуризации таджикского долга. По схеме, отработанной в Армении, 
Россия могла бы получить акции некоторых местных предприятий, в частности высокорентабельного алюминиевого завода. 
Но  вопрос  "завис".  Не  проявили  российские  инвесторы  особого  интереса  и  к  Канимансуру  –  крупнейшему  в  мире 
месторождению  серебра.  Вместо  нас  туда  пришли  западные  бизнесмены.  И  можно  не  сомневаться,  что  средств  на 
экономические проекты они жалеть не будут.

УЗБЕКИСТАН
Ташкент верен Вашингтону, но посматривает в сторону Москвы

15.08.2003. Газета СНГ
Александр Орлов

Президент Узбекистана Ислам Каримов лишний раз доказывает, что в своей внешней политике умеет гармонично 
совмещать два фактически разнонаправленных вектора – российский и американский. На прошлой неделе узбекский лидер 
радушно  принимал  в  Самарканде  Владимира  Путина,  обсудив  с  российским  президентом  широкий  круг  политико-
экономических вопросов и перспективы российско-узбекского сотрудничества. Вчера не менее радушно Каримов принял 
нового главнокомандующего Центральным командованием Вооруженных сил США генерала Джона Абизайда. Как сообщает 
РИА  "Новости",  встреча  была  посвящена  укреплению  военно-техническое  сотрудничества  между  Ташкентом  и 
Вашингтоном. Высокопоставленный гость из США также встретился с министром иностранных дел и министром обороны 
республики.  Стороны  обменялись  мнениями  по  вопросам  региональной  безопасности,  совместной  борьбы  с 
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международным терроризмом и укрепления стабильности в  Афганистане. Джон Абизайд особо подчеркнул, что в этом 
отношении большую значимость приобретает роль Узбекистана.

Очевидно,  что  целью  визита  Владимира  Путина  в  Узбекистан  было  стремление  сгладить  обострившиеся  в 
последнее  время  противоречия  между  двумя  странами.  Это  касалось  в  первую  очередь  вопросов  геополитики.  Ведь 
Узбекистан  давно  сделал  ставку  на  расширенное  сотрудничество  с  НАТО  и  США,  он  участвует  в  альтернативном 
Организации  Договора  о  коллективной  безопасности  военно-политическом блоке  ГУУАМ (Грузия,  Украина,  Узбекистан, 
Азербайджан, Молдавия), а на территории республики размещены американские военные базы.

Однако  итоги  встречи  президентов  Каримова  и  Путина  вряд  ли  говорят  о  реальном  потеплении  российско-
узбекских  отношений.  Единственным  конкретным  вопросом,  который  главам  двух  государств  удалось  согласовать  на 
встрече в Самарканде, стало сотрудничество в газовой отрасли. В частности, Ислам Каримов заявил, что заинтересован в 
приходе российского "Газпрома" на узбекские газовые месторождения. А еще больше узбекский лидер заинтересован в том, 
чтобы максимально эффективно функционировал газопровод Средняя Азия - Центр. Правда, ни слова о том, что лично 
президент Узбекистана собирается сделать для эффективного сотрудничества, не прозвучало. В любом случае, вернуть 
Ташкент  в  сферу  геополитических  интересов  России  Путину  явно  не  удалось.  Нынешняя  встреча  Каримова  с 
главнокомандующим Центральным командованием Вооруженных сил США служит лишним подтверждением этого.

УзА 18.08.2003 В Ташкенте прошли переговоры по делимитации узбекско-кыргызской границы
15 августа в Узбекистане прошли переговоры правительственной делегации Республики Кыргызстан во главе с 

Премьер-министром Николаем Танаевым и  делегации Республики  Узбекистан во главе  с  Премьер-министром Уткиром 
Султановым по делимитации государственной границы.

Протяженность границы между двумя государствами составляет около 1200 километров. До настоящего времени 
ее основная часть определена и описана.

На переговорах были определены меры, необходимые для завершения делимитации государственной границы.
В заключение переговоров руководители правительственных делегаций подписали итоговый протокол.

Население Узбекистана забастовало
14.08.2003. Газета СНГ

Алексей Матвеев
Рабочие двух самых крупных предприятий Ферганы: нефтеперегонного завода и завода фурановых соединений 

объявили забастовку. Это первое крупное выступление рабочих в Ферганской долине после объявления независимости 
Узбекистана. Общее число забастовщиков превышает 4 тысячи, сообщает "Немецкая волна". Рабочие устроили митинг 
возле проходной нефтеперегонного завода,  после чего намеревались пройти маршем по улицам Ферганы.  Требование 
забастовщиков – немедленно выдать зарплату, которую они не получают уже несколько месяцев. Поскольку в Ферганской 
долине традиционно сильны позиции радикальных исламских группировок, которые сразу поддержали забастовку, власти 
отреагировали на удивление быстро. Рабочим было сообщено, что на счета предприятий деньги уже поступили. Правда, 
долги будут выплачены не сразу, а в несколько приемов.

Заметим, что это уже не первая акция протеста населения Узбекистана. Главными борцами за справедливость в 
этой республике в основном выступают рабочие, где доля собственности государства на предприятиях, является основной, 
и пенсионеры, ждущие месяцами законных денег.

По  данным  Института  по  освещению  войны и  мира  (IWPR),  на  днях  акции  протеста  пенсионеров  прошли  в 
Хорезмской области. В конце прошлого месяца рабочие предприятия "Резинотехника" в городе Ангрен, что в 100 км от 
Ташкента, также устроили забастовку. Они устали ждать зарплаты, которую им не выплачивают с начала года. Рабочие 
добились того, что им дали деньги за январь. 5 августа состоялась акция протеста в городе Андижан Ферганской области. 
Несколько десятков человек собрались у  здания городской администрации с требованием вернуть долги по пенсиям и 
зарплатам.

Наблюдатели объясняют рост недовольства населения ухудшением общей экономической ситуации в стране. Так, 
в  соответствии  с  данными  первого  независимого  в  истории  Узбекистана  экономического  доклада,  который  сделало 
представительство  Всемирного  банка,  в  стране  наблюдается  устойчивый  спад  иностранных  инвестиций,  которые 
составляют сегодня всего 3 доллара на душу населения. Это является одним из самых низких показателей в СНГ. Также 
Узбекистан занимает  последнее  место по  росту  ВВП среди стран Содружества.  Внутренний  валовой продукт  на  душу 
населения в 2001 году составил 2400 долларов.

С целью подъема экономики государство делает ставку на малый бизнес, однако, как свидетельствуют эксперты 
Всемирного банка, 66 процентов малых предприятий вынуждены платить взятки.

Главная проблема населения - здравоохранение. Государственные расходы на эту отрасль упали с 6% ВВП во 
времена СССР до 2,6% в 2000 году. Из общего числа безработных зарегистрированы на бирже труда лишь 8%, но только 
пятая их часть получает пособие. В то же время более половины расходов общественного Фонда содействия занятости 
идет  на  дорогостоящие,  но  неэффективные  мероприятия.  Авторы  документа,  подготовленного  Всемирным  банком, 
отмечают, что к категории малообеспеченных относится сегодня более четверти населения республики, причем, треть из 
них живет "в крайней нищете".

Хотя забастовки в Узбекистане носят пока малочисленный и изолированный характер, они свидетельствуют о том, 
что  терпение  у  населения  на  исходе.  Тем более  что  руководство  республики  пока  не  принимает  практически  никаких 
кардинальных мер,  чтобы улучшить  экономическую ситуацию в стране,  надеясь,  видимо,  на  полицейско-репрессивный 
аппарат.
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"ЦентроКредит" собрался в Узбекистан
26.08.2003. Ведомости

Павел Миледин, Елена Березанская
Первым российским банком,  обзаведшимся "дочкой" в  Узбекистане,  может стать "ЦентроКредит".  Он намерен 

приобрести  часть  допэмиссии  акций  "Равнак  банка",  в  результате  чего  его  доля  может  достичь  33%.  Сделка  должна 
завершиться в сентябре. Аналитики говорят, что российские банки выходят на рынки СНГ для обслуживания бизнеса своих 
клиентов.

Банк "ЦентроКредит"  основан в  1989 г.  Имеет филиалы в Вологде  и  Нальчике,  а  также представительство  в 
Лондоне. Уставный капитал - 1,3 млрд руб. По данным ЦЭА "Интерфакс", банк занимает 57-е место по размеру активов (9,3 
млрд руб. ) и 46-е по собственному капиталу (2,25 млрд руб. ). У банка нет акционеров с долей, превышающей 5%.

"Равнак банк" создан в июле 2001 г. 24% акций принадлежит 10 юрлицам, а 76% - 67 физическим лицам. На 1 
июля 2003 г. активы банка составили 1,57 млрд сумов ($1,67 млн).

Как  рассказал "Ведомостям"  председатель  правления  "Равнак  банка"  Вахид  Умиров,  Центробанк  Узбекистана 
зарегистрировал третью эмиссию акций банка в размере 650 млн сумов ($668 000). Часть этой эмиссии, по его словам, 
намерен выкупить "ЦентроКредит". В результате эмиссии уставный капитал "Равнак банка" вырастет до 1,25 млрд сумов 
($1,3 млн). По словам Умирова, "ЦентроКредит" выкупит акции на $300 000 - 400 000, а его доля в уставном капитале банка 
может составить до 33%.

Пресс-секретарь  "ЦентроКредита"  Дмитрий  Плешков  подтвердил  "Ведомостям"  заинтересованность  в  покупке 
узбекского банка. "Переговоры [о вхождении в капитал "Равнак банка"] ведутся довольно давно, сделка будет завершена к 
концу сентября", - говорит он. Однако параметры сделки, по его словам, еще обсуждаются.

По словам Умирова, одной из проблем на переговорах стало получение согласия ЦБ Узбекистана на проведение 
сделки. "У нас один из самых консервативных ЦБ в СНГ", - сетует он.

В Узбекистане сейчас работает всего 32 банка, и примерно 20% из них с иностранным капиталом, говорит Умиров. 
Но при этом российского капитала в узбекских банках, как это ни странно, до сих пор нет. Так что "ЦентроКредит" может 
стать пионером.

Руководитель  банковского  направления  РА  "Интерфакс"  Михаил  Матовников  говорит,  что  российские  банки 
инвестируют в кредитные организации в странах СНГ, как правило, по инициативе своих акционеров или крупных клиентов, 
которые намерены развивать бизнес в этом регионе. Например, у Альфа-банка и НРБ есть дочерние банки на Украине, а у 
"Петрокоммерца" - на Украине и в Молдавии. Покупка этих банков была связана исключительно с потребностями основного 
клиента и владельца банка, "ЛУКОЙЛа", по обслуживанию дочерних предприятий в этих странах, говорит начальник службы 
по связям с общественностью банка "Петрокоммерц" Олег Никишенков. Но впоследствии у этих банков появились и другие 
клиенты, добавляет он. По словам Плешкова, "ЦентроКредит" также начинает бизнес в Узбекистане в "торговых интересах 
некоторых клиентов", назвать которых он, однако, отказался.

МИД Узбекистана: свадьбы не было
15.08.2003. ВВС

Гульнара  Каримова  обучалась  в  престижном  Гарвардском  университете  Министерство  иностранных  дел 
Узбекистана категорически отрицает сообщения о свадьбе старшей дочери президента страны Ислама Каримова Гульнары 
и министра иностранных дел Садика Сафаева.

Первый заместитель министра Владимир Норов заявил, что статья, опубликованная Би-би-си в среду не имеет 
под собой никаких оснований.

Он также обвинил Би-би-си во вмешательстве в частную жизнь Садика Сафаева и Гульнары Каримовой.
В Ташкенте, тем временем бурно обсуждают сообщение Би-би-си.
Статья о свадьбе Гульнары Каримовой и Садика Сафаева
Впервые информация о свадьбе появилась в начале недели.
Хорошо информированные источники сообщили Би-би-си, что Гульнара Каримова, которая считается одной из 

самых богатых деловых женщин в Узбекистане, вышла замуж за нового министра иностранных дел страны.
Из этих же источников стало известно, что свадьба состоялась в минувшие выходные в загородной резиденции 

президента Ислама Каримова в окрестностях Ташкента.
Когда  представители  Би-би-си  связались  с  министерством  иностранных  дел  и  с  администрацией  президента 

Узбекистана, чиновники отказались прокомментировать эту информацию.
Однако в четверг,  уже после публикации статьи,  первый заместитель министра иностранных дел Узбекистана 

Владимир Норов направил Би-би-си  заявление,  в  котором сказано,  что никакой свадьбы не было,  и  что если  бы она 
состоялась, то он бы первым узнал о ней.

Вот уже несколько месяцев в Узбекистане ходят слухи о возможных отношениях между дочерью президента и 
Садиком Сафаевым.

Гульнара, обучавшаяся в престижном Гарвардском университете, старшая дочь президента.
Она оказалась в центре внимания американской прессы вместе со своим бывшим мужем в прошлом году, когда их 

развод привел к громкому разбирательству в суде по поводу опеки над их двумя детьми.
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Садик Сафаев - карьерный дипломат. Он был министром иностранных дел Узбекистана, а затем стал послом, 
сначала в США, а потом в Германии.

Он пользуется репутацией открытого человека, что сделало его уважаемой личностью в дипломатических кругах.
Его считают восходящей звездой узбекской политики. Такое впечатление создалось благодаря его повторному 

назначению на пост министра иностранных дел в этом году и слухи о его связях с президентской семьей

Президентская дочка
19.08.2003. Financial Times 

Дэвид Стерн

Империя Гульнары Каримовой
О том, что 31-летняя дочь президента Узбекистана Гульнара Каримова - ослепительная красавица, обладающая 

огромным состоянием, было известно давно. Но только недавно стали доподлинно известны некоторые подробности того, 
насколько велико ее богатство и из чего оно складывается.

Имя Каримовой иногда связывают с успехом в Узбекистане компании Coca-Cola, которая создала в республике 
совместное  предприятие  с  компанией  бывшего  мужа  дочери  президента.  Этот  успех  был  несколько  омрачен 
последовавшим за этим разводом.

Но  в  империи  Каримовой  есть  и  другой  бизнес.  Она  владеет  крупными  пакетами  акций  ведущей 
телекоммуникационной  компании страны,  крупного  цементного  завода  и  нескольких  торговых и риэлторских  компаний. 
Многое  из  этого  стало  известно  после  того,  как  один  из  бывших  соратников  Каримовой  согласился  поделиться 
информацией с журналистами.

История  с  Coca-Cola  проиллюстрировала,  что  контроль  над  любым  бизнесом  в  Узбекистане,  в  том  числе  и 
американским, находится в руках правящей верхушки. Но существуют опасения, что Ислам Каримов, который безраздельно 
правит в Узбекистане с конца 1980-х,  серьезно болен. И западные эксперты не знают, считать ли Каримову символом 
перехода  к  капиталистическому  строю  или  продолжателем династических  традиций.  По  словам  Марты Брилл  Олкотт, 
эксперта Фонда Карнеги по Средней Азии,  второй вариант может иметь более серьезные последствия с точки зрения 
сохранения  политической  стабильности  в  стране.  Узбекистан  -  богатая природными ресурсами,  в  частности  нефтью и 
золотом, страна - остается по уровню жизни среди беднейших республик бывшего СССР. Зарплата большинства узбеков 
составляет менее $30 в месяц, а врачи и учителя получают по $10.

Богатство  Каримовой  не  досталось  ей  в  наследство  от  отца,  несмотря  на  то  что  он  работал  на  нескольких 
ключевых должностях в  советском Узбекистане, в том числе занимал пост  министра финансов.  Свою империю она во 
многом создала сама. За месяц до того, как Каримов стал президентом в конце 1991 г.,  она вышла замуж за Мансура 
Максуди, отпрыска влиятельной узбекской семьи, ныне проживающей в Нью-Джерси. Они встретились на дне рождения 
Гульнары за полгода до этого – ей тогда исполнилось 19 лет.

Брак с Каримовой помог семье Максуди основать выгодный бизнес по производству безалкогольных напитков, 
выпускаемых Coca-Cola, в Узбекистане. Но 10 лет спустя брак распался, и у совместного предприятия компании Максуди и 
Coсa-Cola, созданного в 1994 г.,  возникли проблемы. Власти неожиданно стали преследовать компанию, несколько топ-
менеджеров со стороны Максуди были вынуждены покинуть Узбекистан. Доля в предприятии офшорной компании Максуди 
Roz Trading (55%) пошла на покрытие не выплаченных ранее, по мнению правительства, налогов.

Последствия развода для Каримовой были не менее серьезными. В результате судебной тяжбы по делу об опеке 
над двумя детьми Каримова не может посещать США и большинство других западных стран. Узбекский суд постановил, что 
дети должны остаться с Каримовой, но суд в Нью-Джерси решил, что она обязана вернуть их отцу, и выдал ордер на ее 
арест  за  невыполнение  решения.  Решение  американского  суда  об  аресте  дочери  одного  из  ближайших  союзников 
Вашингтона  по  среднеазиатскому  региону  вызвало  значительные  трения  между  США  и  Узбекистаном.  По  словам 
американских чиновников, узбекские власти предпочитают не упоминать о скандале во время двусторонних переговоров. 
Несмотря  на  это,  они  сообщили,  что  имеют  подтверждения  нелегальной  деятельности  семьи  Максуди,  в  частности 
уклонения от налогов. Максуди отвергает обвинения.

Вскоре после развода у Каримовой возникли новые проекты. С помощью Фархода Иногамбаева, который до этого 
работал на Максуди в Объединенных Арабских Эмиратах, она в 2001 г. основала в зоне свободной торговли Шарджа в ОАЭ 
Revi Holdings (позже переименована в Camfed). Эта фирма стала центром прибыли нескольких компаний, контролируемых 
Каримовой на родине.

По  словам Иногамбаева,  который  некоторое  время  представлял  интересы Каримовой  в  Дубае,  вскоре  после 
создания фирмы в ОАЭ стали поступать "значительные перечисления в долларах США из Узбекистана".

Часть из них поступала из Uzdunrobita, крупнейшей узбекской компании мобильной связи. По данным внутреннего 
отчета компании, Каримова приобрела ее контрольный пакет в 2002 г. Первые 20% поступили на счет Revi Holdings от 
американской International Communications Group, а еще 31,4% - от узбекского правительства. По словам Бехзода Ахмедова, 
генерального директора Uzdunrobita, информация о том, что Каримова владеет пакетом в Uzdunrobita, "не более чем слух". 
Но независимый исследовательский центр Dun and Bradstreet подтвердил, что у Revi есть акции компании. FT ознакомилась 
с документами, подтверждающими, что Uzdunrobita в конце июля 2002 г. перечислила на счет Revi Holdings $330 000 "за 
консультационные услуги".
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По  словам  Иногамбаева,  Revi  также  получила  $1  млн  от  китайской  телекоммуникационной  компании  Huawei 
Technologies,  которая  содействовала  Uzdunrobita  в  строительстве  сети  GSM  за  пределами  Ташкента.  Эта  сделка 
подтверждается банковской документацией.

Уже в марте этого года Каримова приобрела через другую компанию в зоне Шарджа, United International Group 
(Uning),  по  крайней  мере  44,5%  компании  "Кувасайцемент".  За  долю  в  цементном  заводе,  одном  из  самых  ценных 
промышленных активов Узбекистана, по документам было заплачено всего $172 853.

Перестав работать на Каримову, Иногамбаев прихватил с собой толстую папку с документами, которая может 
рассказать еще много интересного об операциях Каримовой. В ней находятся, в частности, чеки платежей по кредитным 
картам и выписки по банковским счетам и переводам. Вот некоторые их них:

-  два  перевода  на  счет  Каримовой  в  Citibank  от  25  марта  и  13  апреля  2002  г.  на  $950  000  и  $800  000 
соответственно за "консультационные услуги";

- перевод на счет в HSBC от 10 марта 2002 г. на $362 000;
- открытие счета в HSBC на имя 10-летнего сына Каримовой, Ислама, на $1,4 млн.
С Каримовой связаться не удалось, а представитель МИД Узбекистана, где она работает советником министра, 

отказался от комментариев.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Правовые формы участия национальных меньшинств в 
политической жизни (обзор зарубежного опыта)

Андреева Г.
Современные  международные  документы  содержат  ряд  важных  положений,  направленных  на 

обеспечение участия национальных меньшинств в политической жизни. Национальное законодательство также 
обеспечивает  регулирование  в  этой  области,  включающее  парламентское  представительство,  участие 
национальных  меньшинств  в  парламентской,  управленческой  деятельности  и  отправлении  правосудия, 
различные формы автономии и др. В данном обзоре показаны основные направления правового регулирования 
участия национальных меньшинств в политической жизни.

1. Понятие «национальное меньшинство» в международном и национальном праве
Поскольку  правовое  регулирование  политического  участия  национальных  меньшинств  связано  не  только  с 

провозглашением и обеспечением равноправия, но и с определенными льготами, необходимо уточнить, к кому относятся 
положения о национальных меньшинствах и таким образом очертить круг затрагиваемых правовым регулированием лиц. 
Содержание,  которое  вкладывается  в  понятие  «национальное  меньшинство»  в  социологии,  истории,  антропологии, 
политологии  и  даже  разных  правовых  дисциплинах  существенно  различается.  Разработка  данного  понятия  в 
международном  праве  связана  с  необходимостью  отграничить  данную  категорию  с  целью  правовой  защиты 
соответствующих  групп  населения,  поэтому  некоторые  общности,  являющиеся  национальными  меньшинствами  в 
обыденном смысле или  признаваемые таковыми в  других  науках,  с  точки  зрения  международного  права  таковыми не 
являются. Типичный пример этого – иностранцы, которые могут образовывать и образуют во многих странах этническую 
общность, но при этом они не являются ею в правовом смысле, т.е. не могут рассчитывать на правовую защиту в качестве 
национального меньшинства. В международном праве давно ведутся поиски универсального понятия меньшинства, но до 
настоящего времени они были безуспешными.  Что касается понятия этнических, религиозных и языковых меньшинств, 
норма о защите прав которых была включена в ст.27 Международного пакта о гражданских и политических правах от 19 
декабря 1966 г., то и здесь наблюдается значительный разброс мнений. В Европе, например, государства-члены Совета 
Европы не достигли согласия в трактовке данного понятия. В Пояснительном докладе к Рамочной конвенции о защите 
национальных меньшинств указывается, что «на данном этапе не представляется возможным дать такое определение, 
которое  получило  бы  общее  одобрение  (пункт  12)».  В  качестве  ориентира  обычно  используется  определение, 
предложенное в Рекомендации Парламентской Ассамблеи Совета Европы 1201 (1993) «О дополнительном Протоколе о 
правах  национальных  меньшинств  в  Европейской  конвенции  о  правах  человека».  В  ст.1  проекта  Протокола 
предусматривалось,  что  выражение  «национальные  меньшинства»  относится  к  группам  лиц,  которые  проживают  на 
территории государства и являются гражданами данного государства, имеют давнюю, неизменную и устойчивую связь с 
этим  государством;  обладают  явно  выраженными  этническими,  культурными,  религиозными  или  языковыми 
характеристиками; являются, несмотря на меньшую численность по сравнению с остальным населением страны в целом 
или отдельного ее региона, достаточно представительными; стремятся сообща сохранить все то, что составляет их общую 
идентичность, включая собственную культуру, традиции, религию или язык. В научной литературе наиболее признанным 
является  определение,  автором  которого  является  известный  юрист  –  специалист  в  области  международного  права 
Франческо Капоторти. По его мнению, под меньшинством в смысле ст.27 Пакта понимается «меньшая по численности, не 
занимающая господствующего положения группа, члены которой – граждане этого государства - обладают с этнической, 
религиозной или языковой точки зрения характеристиками, отличающимися от характеристик основной части населения, и 
проявляют, пусть даже косвенно, чувство солидарности с целях сохранения своей культуры, своих традиций, своей религии 
или своего языка».(Capotorti F. Study on the rights of persons belonging to ethic, religions and linguistic minorities.-  UN Doc. 
E/CN.4/Sub.2/384/Rev.1.). Это определение отражает как объективные, так и субъективные стороны понятия и содержит 
четыре  критерия  для  выделения  национального  меньшинства:  первый  критерий  носит  численный  характер;  второй  – 
качественный: худшее положение меньшинства по отношению к большинству; третий - наличие специфических этнических, 
религиозных или языковых характеристик; четвертый критерий – осознаваемое чувство солидарности (Pallek M.Minderheiten 
in Deutschland – Der Versuch einer Juristischen Begriffsbestimmung//Archiv des öffentlichen Rechts.- Mohr Siebek, 2000.- Band 
125.- S.594).

Данное  определение  исключает  из  числа  защищаемых  лиц  ст.27  Пакта  иммигрантов  и  иностранцев,  или  так 
называемые  «новые  меньшинства».  Нетрудно  заметить,  что  международно-правовой  подход  к  национальным 
меньшинствам, носит достаточно специфический характер, поскольку группы лиц, обладающих явными и признаваемыми 
всеми  этническими  отличиями,  но  не  являющихся  гражданами  данного  государства  не  образуют  национального 
меньшинства. 

С  точки  зрения  международного  права  защита  национальных  меньшинств  является  частью  международной 
защиты прав человека и, соответственно, областью международного сотрудничества. На это прямо указывает, например, 
ст.1 Рамочной Конвенции о защите национальных меньшинств, принятой Комитетом Министров Совета Европы 10 ноября 
1994 г.

Обязательства  по  защите  национальных  меньшинств  содержатся  в  конвенциях  и  декларациях  Организации 
Объединенных  Наций,  а  также  в  документах  Совещания  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе,  в  частности  в 
Копенгагенском документе от 29 июня 1990 года. Существуют также региональные соглашения по защите национальных 
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меньшинств: Рамочная Конвенция о защите национальных меньшинств, принятая Комитетом Министров Совета Европы 10 
ноября 1994 г. (далее Рамочная Конвенция) и Европейская хартия языков регионов и меньшинств Совета Европы от 5 
ноября 1992 г. Однако ни один из этих актов не содержит определения понятия национального меньшинства. Отсутствует 
определение  понятия  национального  меньшинства  и  Декларации  о  защите  национальных  меньшинств,  принятой 
Генеральной Ассамблеей ООН 18 декабря 1992 г. 

Следует  отметить,  что  само  существование  этнических,  культурных,  языковых  и  религиозных  отличий  не 
обязательно порождает национальные меньшинства, поскольку решение о признании меньшинствами групп на территории 
каждой  страны  оставлено  за  государством.  Таким  образом,  с  точки  зрения  международного  права,  национальные 
меньшинства есть там, где их существование признано государством, в противном случае на эти объективно существующие 
меньшинства  не  распространяются  международные  документы  и  международная  защита.  Кроме  того,  на  основе 
выработанного  наукой  международно-правового  определения  понятия  «меньшинства»  и  международных  нормативных 
актов  каждое  государство  принимает  собственное  определение.  Так,  в  связи  с  отсутствием  в  Декларации  о  защите 
национальных  меньшинств,  принятой  Генеральной  Ассамблеей  ООН  18  декабря  1992  г.,  определения  понятия 
меньшинства,  немецкая  делегация  заявила,  что  ФРГ  признает  в  качестве  меньшинств  только  особым  образом 
отграниченные, специфические группы, которые долгое время проживают на территории государства. По мнению немецкой 
делегации,  определения  понятия  не  должны  вести  к  тому,  чтобы  живущие  на  территории  государства  иностранные 
граждане  образовывали  параллельные  сообщества.  В  Заявлении  правительства  ФРГ  по  поводу  Рамочной  конвенции 
Совета  Европы  о  защите  национальных  меньшинств  было  отмечено,  что  в  ней  не  содержится  определения  понятия 
национальных меньшинств и, следовательно, это - прерогатива государств-участников. 

Конвенция об обеспечении прав лиц, принадлежащих к национальным меньшинствам, принятая в рамках СНГ 21 
октября 1994 г., в ст.1 установила, что «под лицами, принадлежащими к национальным меньшинствам, понимаются лица, 
постоянно  проживающие  на  территории  одной  из  Договаривающихся  Сторон  и  имеющие  ее  гражданство,  которые  по 
своему  этническому  происхождению,  языку,  культуре,  религии  или  традиции  отличаются  от  основного  населения 
Договаривающейся  Стороны».  Таким  образом,  для  определения  национального  меньшинства  в  Конвенции  СНГ 
применяется  три  взаимодополняющих  критерия:  постоянное  проживание,  гражданство  данной  страны  и  отличие  от 
основного  населения  по  указанным  в  Конвенции  признакам  (этническое  происхождение,  язык,  культура,  религия  или 
традиция). В ней отсутствует прямое указание на критерий численности, поскольку видимо его сочли включенным в само 
понятие меньшинство, а также нет оценки положения данного меньшинства (недоминирующее или доминирующее). Однако 
с правовой точки зрения в данном определении все не столь очевидно, как кажется на первый взгляд. В Конвенции СНГ не 
раскрывается  понятие  «основного  населения»,  как  группы,  по  сравнению  с  которой  остальное  население  считается 
меньшинством. Между тем это понятие может трактоваться не только как численно, но и как социально и/или политически 
доминирующая этническая, религиозная, языковая, культурная группа в государстве.

Данная Конвенция также не распространяется на иностранцев, постоянно проживающих на территории данного 
государства, и на другие этнические и иные группы, не отвечающие указанным в ней критериям (например, на кочевников, 
не проживающих постоянно на территории одного государства).

В основу определения «национального меньшинства» в Конвенции положены объективные критерии, но вопрос о 
принадлежности  лица  к  национальному  меньшинству  решается  самим  индивидом,  исходя  из  субъективного 
индивидуального  выбора.  Защита  прав  лиц  в  данной  сфере  предполагает,  во-первых,  что  никого  нельзя  принудить 
рассматривать себя в качестве члена национального меньшинства, даже если он отвечает указанным выше объективным 
критериям,  во-вторых,  принадлежность  к  национальному  меньшинству  не  влечет  для  индивида  неблагоприятных 
последствий (принцип недискриминации).

2. Международные акты об участии национальных меньшинств в политической жизни
Международно-правовую основу общего характера для участия национальных меньшинств в политической жизни 

составляют  нормы  и  принципы,  содержащиеся  в  Уставе  ООН,  Всеобщей  декларации  прав  человека,  Конвенции  о 
предупреждении  геноцида  и  наказании  за  него,  Международной  конвенции  о  ликвидации  всех  форм  расовой 
дискриминации,  Международном  пакте  о  гражданских  и  политических  правах,  Декларации  о  ликвидации  всех  форм 
нетерпимости и дискриминации на основе религии или убеждений и в других соответствующих международных документах, 
которые  были  приняты  на  всемирном  или  региональном  уровне,  и  международных  документах,  заключенных  между 
отдельными государствами. В Уставе ООН провозглашено, что одной из основных целей данной организации является 
поощрение и развитие уважения к правам человека и основным свободам для всех, без различия расы, пола, языка или 
религии. ВсеобщаяДекларация прав человека 1948 г. содержит норму о том, что каждый человек должен обладать всеми 
правами и всеми свободами, провозглашенными Декларацией, включая и политические права, «без какого бы то ни было 
различия, как то: в отношении расы, цвета кожи, пола, языка, религии, политических или иных убеждений, национального 
или социального происхождения, имущественного, сословного или иного положения». Эта идея реализуется и в других 
международно-правовых  актах.  Наряду  с  этими  документами  общего  характера  имеются  и  специально  посвященные 
защите национальных меньшинств. В преамбуле Декларации ООН о правах лиц,  принадлежащих к национальным или 
этническим,  религиозным  и  языковым  меньшинствам  от  18  декабря  1992  года  было  подчеркнуто:  ООН  считает,  что 
«поощрение и защита прав лиц, принадлежащих к национальным или этническим, религиозным и языковым меньшинствам, 
способствуют политической и социальной стабильности государств, в которых они проживают», а «постоянное поощрение и 
осуществление прав лиц, принадлежащих к национальным или этническим, религиозным и языковым меньшинствам,  в 
качестве неотъемлемой части развития общества в целом и в демократических рамках на основе верховенства закона 
способствовало  бы  укреплению  дружбы  и  сотрудничества  между  народами  и  государствами».  Статья  2  Декларации 
содержит положение о том, что «лица, принадлежащие к меньшинствам, имеют право активно участвовать в принятии на 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

103



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

национальном и,  где  это  необходимо,  региональном  уровне  решений,  касающихся  того  меньшинства,  к  которому  они 
принадлежат,  или  тех  регионов,  в  которых  они  проживают,  в  порядке,  не  противоречащем  национальному 
законодательству». На государства же возлагается обязанность принимать при необходимости меры для обеспечения того, 
чтобы лица, принадлежащие к меньшинствам, могли в полной мере и эффективно осуществлять все свои права человека и 
основные свободы без какой бы то ни было дискриминации и на основе полного равенства пред законом (ст.4). В статье 27 
Международного пакта о гражданских и политических правах установлено: «В тех странах, где существуют этнические, 
религиозные и языковые меньшинства, лицам, принадлежащим к таким меньшинствам, не может быть отказано в праве 
совместно с другими членами той же группы пользоваться своей культурой, исповедовать свою религию и исполнять ее 
обряды,  а  также  пользоваться родным языком».  Обязательства  по  защите  национальных меньшинств содержатся и в 
других конвенциях и декларациях ООН, а также в документах Совещания по безопасности и сотрудничеству в Европе, в 
частности  в  Копенгагенском  документе  от  29  июня  1990  года.  Эти  положения  воспроизводятся  и  развиваются  и  в 
региональных документах. В частности, в ст.4 Рамочной конвенции о защите национальных меньшинств, принятой Советом 
Европы, устанавливается, что «Стороны обязуются принимать в необходимых случаях надлежащие меры, с тем, чтобы 
поощрять  во  всех  областях  экономической,  социальной,  политической  и  культурной  жизни  полное  и  действительное 
равенство между лицами, принадлежащими к национальному меньшинству, и лицами, принадлежащими к большинству 
населения. В связи с этим Стороны должным образом учитывают особое положение лиц, принадлежащих к национальным 
меньшинствам».  А ст.15 гласит:  «Стороны обязуются создавать необходимые условия для эффективного участия лиц, 
принадлежащих к национальным меньшинствам, в культурной, общественной и экономической жизни, а также в ведении 
публичных дел, особенно тех, которые их касаются». Реализация данных положений ложится на государства-участники, в 
том числе и виде издания национальных нормативных актов.

3. Представительство  национальных  меньшинств  в  национальных  парламентах.  Избирательные  
процедуры

Провозглашение в международных актах принципа равноправия, политических прав и запрета дискриминации, в 
том числе по этническому признаку,  создает определенную правовую основу для участия национальных меньшинств в 
политической  жизни  на  равных  основаниях  с  основным  этносом.  Однако,  как  правило,  возможности  у  них  разные,  и 
формальное  равенство  обеспечивает  отсутствие  только  наиболее  грубых  форм  дискриминации  на  этнической  почве. 
Значительные различия в социальном статусе и возможностях различных этнических групп воспроизводятся, в том числе в 
политической сфере,  в  силу инерционности социальных процессов,  трудностей существования меньшинств в условиях 
доминирования  иной  и  поддерживаемой  государством  культуры,  предубеждений  в  отношении  меньшинств  и  часто 
недостаточности  их  материальных  ресурсов.  Доступ  национальных  меньшинств  в  политический  истеблишмент 
обеспечивается,  как  правило,  специальными  мерами  и  усилиями,  как  неформальными,  так  и  установленными 
нормативными  актами.  Если  говорить  о  неформальных  возможностях  политического  участия,  то  политические  партии 
национальных  меньшинств  повышают  свои  шансы  представительства,  сотрудничая  с  общенациональными  партиями. 
Например,  в  Австрии,  некоторые  словенские  партийные  организации  заключают  предвыборные  соглашения  с 
общенациональными партиями. Следует однако отметить, что неформальные институты далеко не всегда обеспечивают 
интересы национальных меньшинств (в частности и потому, что для заключения такого рода соглашений нужно желание с 
обеих сторон).

В этом смысле формализация участия национальных меньшинств не только предпочтительна для последних, но 
нередко является и единственным способом обеспечения их политического участия. Правовые механизмы «выравнивания 
возможностей»  для обеспечения  участия  национальных  меньшинств  и  защиты их  интересов  могут  создаваться  как  на 
стадии избирательного процесса, так и в самом парламенте. 

Льготы на  выборах  состоят,  прежде всего,  в  освобождении партий национальных меньшинств  от  выполнения 
требований,  преграждающих путь в парламент малочисленным партиям.  Такая практика существует,  например, в ФРГ. 
Согласно п. 6 параграфа 6 Федерального закона о выборах при распределении мест по земельным спискам учитываются 
только те партии, которые получили не менее пяти процентов всех отданных на территории Германии действительных 
вторых голосов (в  ФРГ каждый избиратель на федеральных выборах получает два голоса:  первый для голосования в 
избирательном  округе,  второй  –  для  голосования  по  общенациональным  избирательным  спискам)  или  получили 
депутатский  мандат  не  менее  чем  в трех избирательных  округах.  Однако  это  положение  не  применяется  к  спискам, 
подаваемым партиями национальных меньшинств. Аналогичные положения существуют и в некоторых земельных законах 
о  выборах.  Следует,  однако,  отметить,  что  здесь  не  существует  единой  политики  и  принципов  законодательства  на 
федеральном  и  земельном  уровнях.  Так,  в  Конституции  земли  Шлезвиг-Гольштейн  содержатся  довольно  подробные 
положения  о  национальных  меньшинствах  датчан  и  фризов,  однако  по  земельному  избирательному  закону  от 
пятипроцентного  барьера  освобождено  полностью  только  датское  меньшинство.  В  Саксонии  охране  меньшинств 
посвящены две статьи Конституции, причем в ст.5 проводится различие между меньшинствами, имеющими германское 
гражданство, которым гарантируется защита, и иностранными меньшинствами, интересы которых «будут уважать». Ст.6 
посвящена правам национального меньшинства сорбов, однако партии и партийные объединения сорбов не освобождены 
от требований пятипроцентного барьера. В Конституции Бранденбурга имеется специальная статья с названием «Права 
сорбов»  (ст.25),  которая  содержит  гарантии  со  стороны  государства  по  обеспечению  культурной  автономии  сорбов, 
«действительному  политическому  участию  сорбского  народа»,  включая  законотворчество,  требования  к  закону, 
регулирующему правовой статус сорбов, а также норму об использовании сорбского языка в местах проживания сорбов и 
описание цветов сорбского флага. В этой земле для сорбов установлено освобождение от пятипроцентного барьера. В 
Нижней Саксонии имеются небольшие группы лиц, говорящих на языке фризов, однако нижнесаксонское законодательство 
не предоставляет им никакого особого статуса. Таким образом, земельное законодательство отражает иные концепции 
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меньшинств, отличающиеся от федерального уровня. В немецкой литературе отмечается, что таким образом государство 
гарантирует  разным группам меньшинств разные права,  и  возникает  в  связи  с  этим проблема увязывания политики в 
отношении национальных меньшинств с принципом равноправия.

Другой  способ  обеспечить  представительство  национальных  меньшинств,  которые  не  могут  в  силу 
малочисленности попасть в парламент на общих основаниях, состоит в квотировании. В целом система квот не слишком 
распространена в современном конституционном праве, поскольку в определенной мере они противоречат либеральной 
традиции, однако в некоторых случаях их использование неизбежно. Так, например, в Индии традиционно резервируются 
места для представителей англо-индийской общины, которые в силу малочисленности не были бы представлены в стране с 
миллиардным населением. Из недавно введенных квот можно отметить Бельгию. На конституционном уровне установлено, 
что определенная часть сенаторов от разных лингвистических групп должна проживать на день выборов в двуязычном 
регионе Брюссель-столица. Таким образом,  обеспечивается этническое равновесие в представительстве.  Квотирование 
применяется и в некоторых постсоциалистических государствах. Так, в Словении автохтонному итальянскому и венгерскому 
национальным  сообществам  гарантируется  целый  ряд  политических  прав,  в  том  числе  и  в  отношении  политического 
предствительства. Статья 64 Конституции Словении 1991 г. устанавливает: «Национальные сообщества непосредственно 
представлены  в  представительных  органах  местного  самоуправления  и  в  параламенте».  Эта  норма  применительно  к 
общенациональному  парламенту  конкретизирована  в  ст.80,  согласно  которой  «в  Государственное  собрание  всегда 
избирается по одному депутату от итальянского и венгерского национальных сообществ». Законодательное регулирование 
участия  этнических  и  национальных  сообществ  и  меньшинств  имеется  в  Хорватии.  Для  национальных  и  этнических 
меньшинств, численностью менее восьми процентов населения республики установлена квота в пять депутатских мест в 
парламенте (остальные меньшинства должны быть представлены пропорционально численности).

(Окончание в номере 82)
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